
Chapitre 6

Comptabilit e

Je tiens a souligner 1'apport considerable de M . William D. Kinsey,
C .A., comptable enqueteur aupres de la Commission, a la redaction du
present chapitre . Ce dernier, qui a travaille pendant de nombreuses
annees pour une firme nationale de comptables, a effectue plusieurs
enquetes pour des organismes professionnels et pour le gouvernement . II
a eu acces aux dossiers financiers de la bande indienne de Westbank et a
pu discuter avec les verificateurs anciens et actuels . Il s'est entretenu
avec 1'administrateur de reserve, le personnel affecte aux finances de la
bande et des representants du Ministere, et il a participe a plusieurs
audiences de la Commission .

Il semble que les membres de la bande indienne de Westbank et
d'autres interesses n'ont pas requ au fil des ans un tableau exhaustif de
la situation economique de la bande et de ]a gestion de ses ressources .
Bien que la situation varie d'une bande a l'autre, il me semble que des
problemes semblables peuvent se poser au sein d'autres bandes, compte
tenu du fait que leur actif croit et qu'elles se lancent de plus en plus
dans des entreprises commerciales a risque . Je crois qu'il y a moyen
d'informer judicieusement les membres de la bande de Westbank en
modifiant la faqon de dresser les rapports financiers, notamment en
favorisant une plus grande divulgation des transactions effectuees .

La bande de Westbank est relativement a la fine pointe sur le plan du
progres economique et de la structure administrative. La bande vit dans
une region prospere et ses membres ont ete actifs dans le secteur de la
location, a des fins recreatives, industrielles et residentielles . Ce dernier
type est le plus important, les reserves comptant plusieurs pares pour
maisons mobiles . De plus, la bande de Westbank possede une compa-
gnie d'amenagement qui s'est lancee, et travaille toujours d'ailleurs,
dans le lotissement. Cette compagnie dirige une entreprise de sous-
traitance qui travaille pour la bande et a 1'exterieur de la reserve . La
bande, qui a construit un grand immeuble a bureaux dans la reserve
n° 10 de Tsinstikeptum, se specialise aussi dans la location commerciale .
On enregistrait une forte activite economique dans les reserves au debut
des annees 80 . Toutefois, les membres de la bande n'etaient pas toujours
mis au courant de 1'aspect financier . Meme que, parfois, le ministere des
Affaires indiennes et du Nord canadien a constate qu'il etait loin d'etre
bien informe sur les finances de la bande .

Dans la Section II du present rapport, la Commission fait quelques
suggestions globales concernant les rapports financiers des bandes
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indiennes en general . En ce qui concerne ceux de la bande de Westbank,
la Commission fait les observations suivantes :

1) La methode comptable employee actuellement n'est guere facile
a suivre . Je crois qu'une plus grande clarte s'impose .

2) Les membres de la bande sont mal informes concernant les
activites des entreprises, constituees en societe ou non, dirigees
par la bande .

3) On n'a ni releve ni regle les incoherences ou problemes evidents
divulgues ou suggeres dans les etats financiers, par exemple, «Ie
fonds en fiducie pour les mineurs . »

4) On a omis dans plusieurs cas de renseigner les membres de la
bande sur d'importantes transactions mettant en cause des
personnes appartenant a la direction de la bande .

Meme s'il y a une part de reproche dans ce qui suit, j'espere qu'on
comprendra qu'il s'agit d'une critique constructive visant des points
susceptibles d'etre ameliores, dans 1'interet d'une gestion plus efficace
des finances de la bande et d'une meilleure comprehension par les
membres de la situation economique de la bande et de ses entreprises .

1) Clarte dans les etats comptable s

La conformite avec les regles du Ministere ne semble pas garantir que
les membres de la bande Westbank comprennent aisement les questions
financieres . Les guides de comptabilite fournis par le Ministere se
limitaient surtout, on le comprendra peut-etre bien, aux questions
relevant directement du Ministere, a savoir les paiements effectues en
vertu d'ententes conclues avec les bandes . Les normes regissant les etats
financiers de la bande visaient donc en premier lieu a satisfaire les
exigences du Ministere . Par exemple, lorsque ce dernier faisait une
contribution dans un but precis, ladite contribution, et peut-etre
plusieurs autres connexes, etait portee a un etat des recettes et depenses
distinct . Ces dernieres annees, 28 etats de cc genre ont ete annexes aux
etats financiers de la bande de Westbank .

La Commission a vu, sous une forme abregee, des etats financiers
d'autres bandes dont le nombre d'annexes excedait de loin ce chiffre . La
multiplicite des etats peut simplifier les choses pour le Ministere, mais il
me semble qu'elle tend a les compliquer pour le membre moyen de la
bande. Bien que ce probleme soit plus grave chez certaines bandes, cela
ne veut pas dire qu'on ne doive pas preconiser a Westbank 1'etablisse-
ment d'etats financiers simplifies .

En general, on pourrait dire des etats financiers de la bande
Westbank, et en particulier de ceux destines a ses membres, que les
etats des recettes et depenses contiennent une surabondance de details
sur la bande en tant que telle. En revanche, les renseignements
concernant ses entreprises, constituees en societe ou non, sont plutot



17 3

rares . Ni la bande ni ses verificateurs ne doivent etre necessairement
critiques pour cette surabondance de details, car le Ministere en faisait
la demande . 11 avait un besoin legitime de renseignements sur les fonds
avances . L'ideal serait de fournir suffisamment de details pour
permettre au Ministere de remplir son mandat, mais d'exclure tous ceux
qui font que le membre moyen de la bande est incapable de se faire une
We claire de la situation .

J'ai decouvert dans la comptabilite de la bande indienne de Westbank
quelque chose d'assez trompeur . Certaines sommes etaient decrites
comme etant des «recettes» alors qu'en fait, elles n'en etaient pas .
Comme on le mentionne ailleurs dans le present rapport, les bandes
indiennes, tout comme les organismes gouvernementaux et les
organisations a but non lucratif, rapportent les transactions financieres
ou comptabilisent 1'argent requ selon la methode de la comptabilite par
«fonds» ou fonds modifie» . I1 s'agit habituellement de plusieurs etats de
recettes et depenses distincts, soit un pour chaque activite ou groupe
d'activites, plus un etat combine des recettes et depenses englobant les
differents fonds. Figurent dans ceux de Westbank les excedents et
deficits des activites connexes de 1'annee anterieure . Si un excedent a ete
enregistre dans le cadre d'une activite 1'annee precedente, il est reporte
dans la colonne des «recettes .» Si par contre un deficit a ete enregistre, il
est considere comme une depense dans 1'annee courante .

Il semble raisonnable de supposer que le but premier de 1'etat des
recettes et depenses est d'indiquer comment une bande s'en est tiree
dans un fonds particulier pendant 1'annee en question . Le lecteur de
1'etat financier s'interesse egalement a la gestion dudit fonds pendant
1'annee, mais la methode utilisee par la bande indienne de Westbank
n'en donne pas une image tres fidele etant donne que les activites des
annees anterieures sont melangees avec celles de 1'annee courante .

A titre d'exemple grave de fonds indument consideres comme etant
des «recettes,» mentionnons les fonds regus par la bande au nom de
tierces parties et qui doivent leur etre distribues immediatement . Ainsi,
les loyers pergus au nom des detenteurs sont inclus dans les recettes de
la bande. Le lecteur des etats financiers assumerait que cet argent
appartient a la bande . Un autre exemple d'inscription fautive concerne
les fonds verses au «compte du distributeur» dont on se sert pour payer
les achats exempts d'impot effectues par la bande et ses membres .
Aucun profit ne peut etre realise ni aucune perte ne peut etre subie sur
les transactions . Dans les deux cas susmentionnes, la bande West que le
fiduciaire des fonds . Les rentrees d'argent ne font pas partie des recettes
de la bande, ni n'ont pour objet d'en faire partie . Darts les deux cas, les
fonds sont verses par 1'entremise du compte de la bande . La bande peut
etre consideree comme etant un simple detenteur temporaire de fonds
destines a d'autres parties et les transactions devaient etre consignees
dans un rapport autre que celui des transactions financieres generales de
la bande .
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Lorsque des transactions sont indument inscrites dans la colonne des
recettes, il s'ensuit un double et, parfois, un multiple comptage . Les
chiffres figurant sur les releves peuvent etre alors denues de sens . Les
recettes et depenses sont en effet grandement exagerees, ce qui suppose
beaucoup d'effervescence dans certains secteurs, alors qu'en fait, rien ne
s'est produit qui touche les finances de la bande .

Un lecteur des releves de la bande peut penser a tort que les recettes
de I'annee correspondent aux chiffres indiques, lesquels comprennent
1'excedent d'ouverture, les transferts internes et les fonds regus a titre de
fiduciaire ou d'agent . Voila qui tend a compliquer les choses et laisse
supposer, par exemple, que la bande dispose d'autres moyens considera-
bles en dehors de 1'aide financiere du Ministere . L'elimination des
chiffres non pertinents reduirait au minimum la possibilite de tels
malentendus .

Eu egard a ce qui precede, voici trois exemples de cc que j'appellerais
adouble comptageu .

a) Le premier concerne une usine a beton que la bande de Westbank a
exploitee pendant plusieurs annees . L'usine fournissait des produits de
beton necessaires pendant 1'amenagement, entre autres choses, du
lotissement Lakeridge. L'usine etait une source d'emplois, mais elle
est devenue si peu rentable en raison de la faiblesse du marche qu'elle
a du fermer ses portes .

Voici un resume simplifie de 1'etat des recettes et depenses de
l'usine en 1983 .

Etat des recettes et depenses pour 1'annee 198 3

Recettes $

Ventes 4 233

Transferts internes d'autres fonds de ] a
bande 24 564

Total des recettes 28 797

Depense s

Deficit a la fin de 1'annee precedente 17 137
Depenses reelles (total) 14 625

Total des depenses 31 762

Pertes d'exploitation

(excedent des depenses sur les recettes) 2 96 5

D'apres cet etat simplifie, des transferts d'autres fonds font partie des
recettes et un deficit de I'annee anterieure est ajoute aux depenses .
Ces chiffres sont inutiles et ne servent absolument pas a donner une
idee exacte des activites de 1983 .
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Je pense qu'un etat des recettes et des depenses devrait contenir
les elements suivants :

Recettes $

Ventes 4 233

Depenses

(resume) 14 625

Excedent des depenses sur les
recettes (i .e . pertes d'exploi-
tation) 10 39 2

Comme on le suggere dans la Section It, les autres donnees peuvent
figurer aen retraitp, mais ne doivent nullement influer sur le releve
d'exploitation de 1'annee .

On peut constater dans cet exemple que Ies recettes declarees pour
1'annee 1983 ont ete considerablement exagerees et que les depenses
et pertes d'exploitation ont ete egalement faussees . Cette observation
ne vise ni la bande ni ses verificateurs . La presentation utilisee par la
bande semble compatible avec celle fournie dans le guide de
comptabilite de 1980 du Ministere (piece 43, partie 5) . D'apres ce
guide, les transferts interfonds d'arrivee sont des «recettesu et les
transferts interfonds de depart sont des «depensesp . Ledit guide
indique egalement que les excedents et les deficits de I'annee
anterieure font partie integrante des recettes et des depenses . II me
semble que ce genre de comptes rendus financiers n'est pas
particulierement eclairant, et je pense que le Ministere aurait interet
a changer de methode . Je commente la chose plus longuement dans la
Section 11, partie C .

It convient de signaler que I'ancien verificateur de la bande
indienne de Westbank a demande instamment qu'on applique des
normes plus claires concernant les etats comptables et financiers de la
bande indienne . 11 a temoigne qu'il etait frustre du peu de progres
realise a cc chapitre jusqu'a ce jour . 11 ne convient pas de laisser les
differentes bandes et leurs verificateurs etablir des normes de
comptabilite sans aucune aide . Je suis heureux de constater un effort
certain de la part du Ministere afin d'ameliorer les normes de
comptabilite, lesquelles, esperons-le, seront plus claires et plus
simples . Nous sommes dans une periode de transition, et les methodes
qui faisaient 1'affaire auparavant conviennent de moins en moins aux
bandes mieux nanties comme la bande indienne de Westbank.

b) J'aimerais maintenant passer a un exemple d'imbroglio que peut
provoquer le multiple comptage dont it a ete question plus tot . On m'a
remis, a titre de preuve, un rapport fait le 9 novembre 1982 par le
directeur de I'epoque du Developpement economique du Ministere,
region de la Colombie-Britannique . Ledit rapport, qui s'intitule
Some Indicators of Change - Westbank Indian Band)), couvre les

annees 1971-1972 a 1980- 1981 . M . Fred Walchli, ancien directeur
general regional, a declare que ledit rapport avait ete commande a la
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suite de preoccupations exprimees concernant certains problemes, ou
pretendus problemes, a Westbank .

Le rapport rend compte des recettes de 1980-1981 de la bande, et
les analyse brievement . Voici un extrait de la page 16 de la piece 113,

document 72 .

Budget de la bande de Westban k

1971-1972 1980-1981 1982-198 3

Bande 5 160 1 999 815 3 788 517
Contribution du Ministere 13 850 900 763 990 58 6

Total 19 010 1 900 578 4 779 10 2

(sic ; 1'auteur
fait une
erreur de I
million dans
cette addi-
tion )

On dit que le tableau vient du budget de la bande de Westbank,
mais il semblerait que les chiffres de 1980-1981 ont ete tires plutot
des etats financiers de 1981 de la bande . Abstraction faite de la
source qui serait inexacte et de 1'erreur de calcul, on affirme dans le
rapport que la bande de Westbank depend de moins en moins du
Ministere sur le plan financier, 69 p . 100 du total des recettes de
I'annee venant d'autres sources .

Le total des recettes de la «bande» de 1 999 815 $ est errone .
L'auteur se serait sans doute rendu compte qu'il y avait exageration
s'il avait analyse attentivement les etats financiers . Ce chiffre
comprend en effet les excedents d'ouverture, les transferts interfonds,
I'argent requ par la bande au nom des detenteurs, les fonds regus par
la bande a d'autres fins et, inexplicablement, les 900 763 $, qui
representent les contributions versees par le ministere des Affaires
indiennes .

Si on examine de plus pres les etats financiers, abstraction faite des
elements susmentionnes, on constate que les recettes qui pouvaient
etre imputees a la bande s'elevaient a 386 193 $ et constituaient
environ 20 p. 100 du total des recettes de la bande et non 69 p . 100
comme il est indique dans le rapport du directeur du Developpement
economique. Je n'ai aucune raison de croire qu'il tentait de tromper
qui que cc soit, mais il semble avoir eu beaucoup de mal a cerner la
veritable situation financiere .

c) Dans son temoignage, M . Walchli a souleve un autre exemple de
malentendu concernant les recettes de la bande . II semble que le style
employe dans les rapports financiers ait commence a colorer sa fagon
de penser. Lorsqu'il a temoigne au sujet de la capacite de la bande
indienne de Westbank de subvenir a ses besoins a meme ses propres
recettes, il a dit :«notre intention etait que les bandes commencent a
assumer une partie du coat des services au fur et a mesure qu'elles
prosperaient sur le plan economique et qu'elles produisaient leurs
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propres recettes . Je pourrais vous donner quelques exemples .» (II
traite alors des finances d'une autre bande) et ajoute au sujet de
Westbank : «La contribution de la bande a passe d'environ - et je
crois que ces chiffres sont exacts - 39 000 $ en 1975 a environ 3,2
millions de dollars ou a peu de choses pres dix ans plus tard et on
payait aussi une bonne part du cout des programmes f . . .J . »

Le chiffre de 3,2 millions de dollars n'apparait pas dans les etats
financiers de 1985 a titre de recettes . Toutefois, en supposant que le
chiffre avance par M . Walchli etait approximatif, il ne pouvait
l'obtenir que par double comptage, dont il est question plus tot, ou
par l'inclusion de postes exceptionnels comme le produit des terres
retranchees .

11 me semble que si les etats financiers peuvent embrouiller le
directeur du Developpement economique et le directeur general
regional du Ministere, il y a peu d'espoir, si espoir il y a, qu'un
membre de la bande puisse se faire une idee claire et exacte des
finances de la bande . Cc genre de comptabilite ne contribue guere a
fournir des renseignements sur I'etat veritable des affaires de la bande
ainsi que sur les entites liees a la bande et peut, comme nous l'avons
vu, susciter de graves malentendus .

2) Le defaut de fournir des etats financiers et des renseignements sur
les entreprises et activites de la band e

S'il semblait y avoir surabondance de details dans certains secteurs, il y
a penurie dans d'autres . La bande de Westbank a fait preuve d'un grand
esprit d'initiative en se langant dans des activites commerciales a risque
qui n'ont cependant pas toujours ete couronnees de succes . 11 ne s'agit
pas necessairement de critiquer, la region de l'Okanagan traversant
justement une periode difficile au moment ou la Commission a effectue
son examen . Comme on le mentionne ailleurs dans le present rapport, la
Westbank Indian Band Development Company Ltd . (DevCo)
appartenait a la bande . Le chef et les conseillers, ainsi que d'autres
membres de la bande, faisaient partie du conseil d'administration .
Quant a la DevCo, elle controlait plusieurs entreprises qui fournissaient
differents services a la bande .

On a enregistre plusieurs prets et emprunts entre les filiales, la
compagnie mere et la bande . Un examen de ces transactions ne permet
pas toujours d'avoir une explication logique de celles-ci, mais, vraisem-
blablement, ces transferts d'argent etaient necessaires. Les membres de
la bande ne semblent pas avoir facilement acces aux etats financiers de
la DevCo, ni a ceux des filiales . Cc manque d'information sur les
affaires de la bande peut avoir eu pour effet d'inquieter les adversaires
de 1'administration de la bande de 1'epoque . Comme les transactions des
filiales mettaient parfois en cause des membres de 1'administration de la
bande ou de leurs familles, on a souvent craint des conflits d'interets .
Des normes de divulgation plus appropriees auraient pu faire taire
certaines rumeurs . De meme, une meilleure divulgation des faits
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permettrait de redresser des le depart toute situation de conflit
d'interets .

Les etats financiers de la bande elle-meme ne peuvent temoigner
adequatement de 1'activite commerciale de ses filiales . Ils sont
progressivement devenus plus incomprehensibles concernant les activites
des entreprises appartenant a la bande et dirigees par celle-ci . A la fin
de 1'exercice prenant fin le 31 mars 1985, les seuls renseignements
figurant dans les etats de la bande se resumaient a 1'entree suivante au
bilan .

Investissements (Note 4) 1 227 729 $

La note 4 est reproduite ici integralement

4. Investissements $

Westbank Indian Band Development Company
Limited (filiale a part entiere de la bande )
Actions au prix coutant 5
Avances (454 892)

Projet de logement a but non lucratif de la bande
indienne de Westbank
Avance s

Westbank Indian Band Pine Acres Home (ancienne-
ment un etablissement de soins intermediaires)
Avances

W I B CO Construction Ltd .
Avances

Lakeridge Realty Ltd .
Avances

Norbanque
Actions au prix coutant

11 82 6

24 861

320 019

48 83 1

1 277 079

1 227 729

La Westbank Indian Band Development Company Limited
appartient a part entiere a la bande indienne de Westbank. La
direction de la bande est la fiduciaire des actions .

En matiere de comptabilite des societes, les investissements sont
generalement rapportes suivant leur cout ou leur valeur nette reelle
propre. Dans le premier cas, on associe essentiellement 1'investissement
a son cout d'acquisition, tandis que dans le deuxieme, on tient compte
en plus d'une part au prorata des gains ou des pertes ulterieurs . La note
4 est tout autre . Quand on parle d'investissements, on suppose que
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l'investisseur detient un certain droit de propriete . A 1'exception des 5$
associes aux actions de la Westbank Indian Band Development
Company et de la somme de 1 277 079 $ liee aux actions au prix
coutant de la Norbanque, les chiffres figurant dans la Note 4 ne
constituent pas des investissements . Ils representent apparemment des
comptes debiteurs qui n'etaient pas garantis de quelque fagon que ce
soit et pour lesquels il n'existe aucune condition de remboursement .
Dans certains cas, le remboursement etait (et est toujours) problemati-
que.

Dire que les 454 892 $ sont une avance faite a la Westbank Indian
Band Development Company Ltd . est une fagon peu orthodoxe de
decrire la valeur d'un investissement et cache une histoire compliquee .
Comme on le souligne ailleurs dans le present rapport, la bande
indienne de Westbank a conclu un bail de 99 ans avec la DevCo . Celle-
ci etait chargee de 1'amenagement du lotissement residentiel nLake-
ridge» dans la reserve no 10 . En vertu du bail principal, la DevCo devait
une somme considerable a la bande . La dette a continue de figurer dans
les etats financiers de la DevCo, mais apparaissait differemment dans
les etats de la bande. Celle-ci recevait parfois des fonds de la DevCo et
les creditait aux paiements des loyers, mais le compte debiteur de la
DevCo ne figurait pas comme tel dans les etats financiers de la bande .
L'avance de 454 892 $ dont il est question dans la Note 4 serait un
emprunt de la DevCo contracte aupres de la Norbanque, argent qui
aurait ensuite ete prete a la bande et utilise pour la construction de
1'immeuble a bureaux de la bande. Les sommes dues a la bande en vertu
du bail excedaient celles avances a la bande par la DevCo, de sorte que
les chiffres entre crochets ne temoignent pas veritablement de I'etat des
comptes entre les deux parties . 11 semble que meme si 1'approche utilisee
pour evaluer l'investissement dans la DevCo etait acceptable, le chiffre
serait fautif.

La valeur attribuee aux entreprises appartenant a la bande semble
etre un exercice visant a etablir la valeur nette des diverses avances
faites entre ces entreprises . Si tel etait le cas, c'etait la un exercice
trompeur et peu orthodoxe . Une autre firme de verificateurs a dresse les
etats financiers de la bande pour 1'exercice prenant fin le 31 mars 1986 .
Les investissements de la bande y figurent de faqon plus conformiste et
on y a ajoute une note dans laquelle on signale que les actions de la
Norbanque semblent sans valeur. Mais un melange de prets et
d'avances entre societes a ete transpose de fagon fort peu eclairante
dans un simple montant inscrit dans la colonne du passif du bilan de la
bande, a savoir :

Avances d'entites connexes 41 285 $
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Les documents de travail des verificateurs rendaient compte de la
situation comme suit :

Montants payables par la bande

DevCo (cette dette a ete creee
pretendument a la suite d'un
emprunt par la DevCo aupres de la
Norbanque et de I'utilisation de cet
argent pour la construction d'un
immeuble a bureaux )

Projet de logement a but non
lucratif de la bande indienne
de Westbank

653 93 8

47 110 701 048

Montants recevables par la bande: $

Hyde Park Image Creators Inc. 59 002

Toussowasket Custom Framers Ltd. 15 751

Lakeridge Realty Ltd . (net) 68 848

Lakeridge Insurance Services Ltd . 5 000

Pine Acres Home (une societe) 70 218

Sookinchute Utility Corp. 1 035

WIBCO Construction Ltd. 337 992

Wild'N'Wet Amusement Park Ltd . 101 917 659 763

Avances d'entites connexes, selo n
le bilan 41 285

Source : Documents de travail des verificateurs .

Ces chiffres ne sont pas reportes dans les etats financiers . Le lecteur
de ces derniers n'apprendrait rien d'autre que la bande doit 41 285 $ a
des entites connexes . 11 ne saurait pas que la DevCo a emprunte aupres
de la Norbanque et qu'elle a passe I'argent emprunte a la bande pour la
construction d'un immeuble a bureaux ou que la filiale avait des dettes
considerables envers la bande . Aucun lecteur ordinaire n'aurait la
moindre idee des sommes qui provenaient des entites de la bande (ou
allaient a celles-ci) . II etait impossible de soulever des questions
legitimes sur la pertinence de faire ces avances puisque les faits reels
n'etaient pas divulgues .

3) Defaut d'eliminer les incoherences ou problemes evidents dans les
etats financiers

Depuis 1980, la bande fait des paiements annuels a chacun de ses
membres . Dans leurs resolutions, la bande et le conseil de bande
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declarent que les paiements faits aux membres mineurs de la bande
doivent etre «credites dans un compte en fiducie» . En general, la bande a
exige que les parents ou tuteurs des enfants membres de la bande
fassent une demande en leur nom. Les formules de demande incluent

une phrase disant : uj'accepte que 1'argent soit depose dans un compte
en fiducie au nom de la bande indienne de Westbank [ . . .] .

De temps a autre, des membres concernes de la bande, en particulier
ceux vivant a 1'exterieur de la reserve, ont demande des renseignements
au nom de leurs enfants . Les lettres de 1'ancien chef et de l'administra-
teur de reserve semblent suggerer qu'il existait un fonds distinct .

Dans une lettre envoyee en avril 1985 a un membre de la bande, le
chef de 1'epoque, Ronald Derrickson, a ecrit ce qui suit : [Traduction]
«Nous avons requ une autre de vos lettres concernant la subvention de la

bande a vos enfants . Nous vous avons dit et repete que I'argent West pas
verse aux parents des mineurs mais a un compte en fiducie jusqu'a ce
que 1'enfant atteigne 1'age de 19 ans ; 1'argent lui est alors verse

personnellement .» Ladite lettre a ete communiquee au ministre et a
plusieurs hauts fonctionnaires du Ministere . En fait, les sommes votees
a l'intention des mineurs n'ont pas ete versees a un fonds fiduciaire
distinct .

Apres 1984, le lecteur perspicace aurait constate que le poste «Fonds
detenus en fiducie pour les membres de la bande» figurant dans le bilan
etait bien inferieur a celui apparaissant dans la colonne du «Passif au
titre du fonds fiduciaire» . Ces postes auraient du etre egaux . On relevait
dans le bilan les contradictions suivantes :

D'apres les bilans

Fonds detenus en Passif au
fiducie pour les titre d u
membres de la fonds Difference

Au 31 mars bande fiduciaire en moins

A B B-A

$ $ $
1984 372 096 648 833 276 737
1985 275 169 639 123 363 954
1986 27 880 648 155 620 27 5

Une certaine confusion a regne au sein de la bande sur ce qui etait
advenu des fonds en fiducie pour les mineurs . La reponse tout simple-
ment est que ces fonds n'ont jamais ete verses a un compte fiduciaire
distinct . Juste apres 1'effondrement de la Norbanque a la fin de 1985, le
chef de Westbank et les conseillers ont requ une lettre qui dit entre
autres ceci :

[Traduction]
J'ai lu le bulletin du 2 octobre 1985 concernant 1'argent confie a la
Norbanque, a Edmonton (Alberta) . J'aimerais savoir si 1'argent
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destine a mon his se trouvait a cette banque lorsqu'elle a declare
faillite . Dans la negative, j'aimerais savoir ou il se trouve [ . . . ]

M. Schwartz, administrateur de reserve, a repondu a cette lettre le
4 novembre 1985 :

[Traduction]
Cher membre de la bande ,

Votre lettre non datee, qui a ete reque le 31 octobre 1985, a ete
renvoyee au conseil [ . . . ]

Les fonds detenus a l'intention des mineurs (19 ans et moins) n'ont
rien a voir avec la banque dont il est question dans votre lettre . Tous
les paiements ont ete faits et continueront de 1'etre au fur et a mesure
que les jeunes atteignent 1'age de 19 ans .

Nous n'emettons aucun releve bancaire montrant 1'interet calcule
dans chaque cas tant que le mineur n'a pas atteint 1'age de 19 ans,
soit au moment ou nous obtenons I'approbation de faire le paiement .

L'avocat de 1'ancien gestionnaire, qui a egalement represente
M . Schwartz, a fait un plaidoyer sur le fonds en fiducie destine aux
mineurs :

[Traduction]
Dans leurs depositions, M. Schwartz et I'ancien chef, M . Ron
Derrickson, ont dit que lorsque ces engagements venaient a echeance,
its etaient respectes et payes par la bande, meme si aucun compte
distinct n'a jamais ete cree . Les verificateurs ont vite fait de signaler
le probleme a M . Schwartz, administrateur, ainsi qu'a 1'ancien chef et
aux conseillers . Des mesures ont alors ete prises pour ouvrir et
financer un compte fiduciaire . L'argent devait provenir de l'indemnite
reque pour les terres retranchees . Depuis, des fonds ont ete approuves
par la bande et deposes a la Norbanque . Toutefois, ces fonds ont ete
geles durant les negociations avec la Norbanque sur les prets, et its
n'ont pas ete liberes .

Il est difficile de concilier ce plaidoyer avec 1'assertion de M . Schwartz
dans sa lettre de 1985 dans laquelle il declare «que l'argent destine aux
mineurs n'a rien a voir avec la Norbanque .u Apres avoir entendu
differents temoins concernant le «fonds fiduciaire destine aux mineurs,»
j'ai 1'impression qu'il serait plus juste de parler de «fonds mystere» . Il
etait, si 1'on peut dire, insaisissable et on n'a jamais pu en trouver trace,
la raison etant qu'il n'a jamais existe . Comme je l'ai indique a 1'avocat
au cours des audiences, je ne suis pas convaincu qu'on etait legalement
tenu de mettre de 1'argent en fiducie, mais it me semble pour le moins
trompeur de decrire le passif futur comme un ufonds fiduciaire» quand il
s'agit en fait d'un passif non finance .

L'administrateur et I'ancien chef disent essentiellement que bien
qu'aucun compte en fiducie distinct n'ait ete cree, on envisageait de
payer les sommes dues aux mineurs a meme 1'argent obtenu pour la
construction de la route qui etait depose a la Norbanque . Cela peut etre
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difficile a faire en raison de la nature complexe des obligations existant
entre la banque faillie, la bande de Westbank et ses societes .

M . Schwartz a temoigne que le passif au titre du fonds fiduciaire s'eleve
maintenant a environ 700 000 $ (Transcription, vol . LIII, p . 7667) . La
Commission sait qu'il y a eu des negociations entre les syndics de la
Norbanque et des representants de la bande en vue de regler les
questions pendantes . Des fonds seront debloques pour satisfaire ce passif
non finance dans la mesure oil les depots pourront etre recouvres . Si les
membres de la bande avaient su que I'argent vote a l'intention des
mineurs n'a pas ete verse a un fonds distinct, cela les aurait peut-etre
amenes a prendre des decisions differentes a 1'egard d'autres questions .
L'utilisation de 1'expression «fonds en fiducie pour les mineurs» etait
malheureuse en ce sens qu'elle donnait a entendre que le fonds existait
bel et bien .

A une reunion generale de la bande tenue le 12 decembre 1983, les
membres de la bande ont vote I'autorisation de verser aux detenteurs les
sommes convenues dans le cadre du reglement obtenu pour la construc-
tion de la route . L'argent verse aux detenteurs provenait, non pas du
ministere des Transports et de la Voirie de la Colombie-Britannique,
mais bien de l'indemnite obtenue du gouvernement federal pour les
terres retranchees . Des 3 211 711 $ verses aux detenteurs, la famille
immediate du chef de 1'epoque a requ 2 139 959 $ (67 p. 100) . A la
reunion susmentionnee, les membres de la bande ont vote 1'octroi de
3 000 $ a chaque membre de la bande . L'argent destine aux enfants
devait etre verse a«un compte en fiducie distinct .)) Cela n'a pas ete fait
et le passif concernant les mineurs demeure non finance . Les membres
de la bande auraient-ils decide la meme chose s'ils s'etaient rendus
compte qu'il n'existait aucun fonds en fiducie distinct? Ou auraient-ils
insiste pour que les interets des mineurs soient proteges avant que ne
soit effectue le plein paiement de fortes sommes a differents adultes?
On ne pourra jamais repondre a ces questions parce qu'on n'a jamais
divulgue qui obtenait combien . C'est la un manquement de la part de la

direction de 1'epoque .

Tous les ans, la bande communique ses etats financiers au Ministere .
Ses fonctionnaires doivent donc avoir examine le bilan de la bande
chaque annee. Toutefois, il semble qu'aucune mesure n'ait ete prise
pour informer les membres de la bande de I'absence d'un fonds
fiduciaire ou pour exiger ou demander que la bande decrive differem-
ment les subventions prevues de faqon a ne pas induire ses membres en
erreur . En aout 1987, a la fin des audiences, le passif non finance
figurait toujours au bilan . Je sais qu'il s'agit la d'une grande preoccupa-
tion de la direction actuelle de la bande .

Le Ministere a reconnu que cette question de fonds en fiducie a
1'intention des mineurs constitue une preoccupation nationale - c'est
une question qui peut etre soulevee de temps a autre au sein de
nombreuses bandes . L'avocat du Ministere a declare ce qui suit :
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[Traduction]
II est suggere ici de recommander de modifier ]a Loi sur les Indiens
de faqon que, lorsqu'une bande forte du pouvoir prevu a Particle 69
distribue des fonds a ses membres, celle-ci soit tenue de verser a un
compte fiduciaire les fonds destines aux mineurs de la bande, pour
faire en sorte que 1'argent qui leur est du leur soit remis a leur
majorite .

Cette argumentation me parait raisonnable et je 1'appuie . Je crois que
si pareille situation se repetait, a savoir un important passif non finance
et I'absence de fonds pour le combler, cela ne manquerait de provoquer
une tres grande controverse . On a fait naitre des esperances, mais
aucune mesure adequate n'a ete prise pour y repondre .

4) Defaut de divulguer les transactions importantes entre les membres
de 1'administration de la bande et la bande elle-meme

Comme on 1'a mentionne dans d'autres chapitres du present rapport, il y
a eu un certain nombre d'operations qu'on pourrait difficilement decrire
comme ayant ete conclues sans lien de dependance . Il semblerait
presque impossible, dans la regie des bandes indiennes, d'eviter qu'il y
ait des transactions entre la bande et les membres de 1'administration de
la bande (et leurs relations directes) . Selon les principes comptables
classiques, les transactions qui mettent en cause des «parties connexes))
sont sujettes a divulgation . Les affaires de Westbank enoncees ci-
dessous sont des cas sur lesquels il y aurait lieu de fournir certains
renseignements :

I'achat de Chancery Hair Design Ltd . (dont le nom a ete change
pour Hyde Park Image Creators Inc .) ;
1'achat de Toussowasket Custom Framers Ltd . ;
le transfert d'un condominium de Vancouver de Noll Derriksan a
la bande ;
le versement au chef Derrickson et a Noll Derriksan de sommes
considerables pour le «morcellement» lie a la construction de la
route 97 ;
les frais de location d'un camion et d'autres equipements payes au
chef Derrickson et au conseiller Brian Eli . D'apres la preuve, le
conseiller Eli, de 1982 a 1986, a obtenu environ 73 000 $ pour la
location d'un camion trois tonnes 1976 . Ces paiements ont ete
faits par la compagnie de construction de la bande . On ne sait
trop si le conseiller Eli avait paye lui-meme le camionneur, mais
la bande, elle, semble avoir achete le camion plusieurs fois ;
un paiement de 100 000 $ par la bande a la Waterslide Camp-
ground Ltd . Cette somme, deboursee par le ministere de la
Voirie, devait payer le contrat McDougall Creek . Ronald
Derrickson est un des dirigeants de la Waterslide Campground
Ltd . ;
un paiement initial de la bande au chef Derrickson pour un
terrain, a la suite de 1'achat par la bande de l'aqua-toboggan
Wild'N'Wet .
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Le role du Minister e

Le Ministere exerce une influence considerable sur les questions de
comptabilite de la bande et sur les normes de divulgation dans les etats

financiers . 11 exerce cette influence par son Guide de comptabilite pour

les bandes indiennes au Canada, par 1'entremise de ses fonctionnaires
traitant avec les employes des bandes et dans le cadre des cours qu'il

offre . En fait, le Ministere se limite essentiellement aux renseignements
dont il a besoin ou qu'il desire . Rien n'ind'ique que le Ministere ait
«veille» sur les membres de la bande, pour faire en sorte que ceux-ci
soient dument informes concernant 1'administration de leur bande et la
conduite des operations commerciales de la bande .

Le Ministere semble jouer un role moins preponderant dans
I'administration des finances des bandes . Le nouveau mode optionnel de

financement donnera a celles-ci plus de latitude pour determiner la
meilleure utilisation possible des fonds et en planifier la gestion jusqu'a
concurrence de cinq ans . De toute evidence, une fois que cc mode sera
en place, l'intervention du Ministere sera moins necessaire . II serait
egalement souhaitable de trouver un moyen de donner plus de latitude
aux bandes qui ne peuvent pas se prevaloir de ce mode . 11 faudra
toutefois exiger une divulgation adequate et opportune des faits aux
membres de la bande .

La restructuration en cours du role du Ministere fait foi deja de la
nouvelle realite . Les fonctionnaires qui traitaient autrefois avec les
bandes etaient appeles «conseillers financiers des bandes .» Aujourd'hui,
ils jouent un role moins actif que leurs predecesseurs et sont qualifies

d'«agents de gestion des fonds)) . Le Ministere semble reconnaitre par IA
qu'il ne peut conseiller les bandes dans tous les domaines etant donn e

- que les etats financiers des entreprises des bandes, constituees en
societe ou non, peuvent ne pas etre inclus avec les renseignements
financiers fournis au Ministere . Cette approche se passe

d'explication : si le Ministere ne fournit pas d'argent, il n'y a pas

de «besoin de savoir» . Mais sans ces renseignements, les conseils
fournis ne seraient pas necessairement les meilleurs ;

- que conseiller des gestionnaires de la bande dans certains
secteurs, surtout sur les entreprises de la bande, deborde fort
probablement la formation et 1'experience de nombreux
fonctionnaires dont les competences sont differentes ;

- que le temps dont les fonctionnaires disposent peut ne pas suffire
pour fournir I'aide appropriee ;

- qu'on s'interroge, ou qu'on pourrait le faire, sur la responsabilite
civile, advenant qu'on determine plus tard qu'un «mauvais»
conseil a ete donne ;

- qu'il n'y a aucune garantie qu'une bande accepterait les conseils
du Ministere .
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Autrefois, le Ministere exerqait une tres grande autorite sur les
finances des bandes . Aujourd'hui, une responsabilite et une autorite
beaucoup plus grandes ont ete confiees aux conseils des bandes . Les
membres devront donc se montrer plus vigilants a 1'egard des affaires de
leur bande, mais pour ce faire, its doivent pouvoir etre au courant des
faits . Une communication lucide de ]'information financiere est cruciale
a une autonomie efficace .



Chapitre 7

Pares pour maisons mobiles

Au cours des onze annees environ examinees par la Commission, les
pares pour maisons mobiles se sont multiplies dans la reserve no 9 de

Westbank. Fort judicieusement, la planification ainsi que la politique de
la bande et du ministere des Affaires indiennes excluaient 1'amenage-
ment de tels pares dans la reserve no 10 .

La reserve no 9 est situee a 1'extremite nord-est du village de
Westbank, et avant que sa superficie n'ait ete augmentee a la suite de
1'acquisition de terres retranchees, elle s'etendait sur quelque 1 540
acres .

En 1973, les reserves n°` 9 et 10 ont fait l'objet d'une etude de
planification d'Interform Planning and Design Ltd . On y proposait
1'amenagement d'une collectivite mod'ele dans la reserve no 10, mais on
avait des aspirations plus prosaiques pour la reserve no 9 . A 1'epoque, on

envisageait l'utilisation de cette reserve comme suit :

[Traduction]
Actuellement, on retrouve dans cette reserve des emplacements de
maisons, un peu d'agriculture, quelques vignes sur des lots loues, un
parc pour maisons mobiles, une piste de course pour stock-cars a
1'extremite nord, ainsi qu'un parc pour maisons mobiles et une aire de
pique-nique pres du lac .

Le parc pour maisons mobiles situe a I'extremite nord de la reserve
est exploite par Park Mobile Homes Sales Ltd ., entreprise appartenant

aux York. La piste de course devait plus tard abriter le parc pour

maisons mobiles Mt. Boucherie (Toussowasket) de Noll Derriksan .

L'etude faite en 1973 decrivait le terrain pres du lac comme suit :

[Traduction]
Un parc pour maisons mobiles et un camping sont presentement

situes pres du lac . La qualite du parc est mediocre et devrait etre
grandement amelioree . Toutefois, il ne devrait pas deborder les
limites stipulees dans le bail . Au cours des prochaines annees, la
valeur du terrain augmentera sensiblement, et il y aurait lieu
d'envisager une meilleure utilisation economique du terrain en
general .

Le rapport d'Interform n'a pas vraiment prevu 1'enorme croissance de
la population non indienne dans la reserve no 9 . C'est en 1976 et au
cours des annees qui ont suivi que se sont multiplies les pares pour
maisons mobiles. Ce phenomene a provoque nombre des problemes
politiques qui ont assailli Westbank pendant la periode examinee
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(1975-1986) . La Commission a appris qu'alors que la bande indienne
de Westbank ne comptait qu'environ 250 membres, de 3 000 a 5 000
non-Indiens residaient dans les reserves n°' 9 et 10 au cours de cette
meme periode .

En 1976, les pares pour maisons mobiles etaient fort populaires dans
la region de I'Okanagan . Plusieurs ont ete amenages sur des terres
appartenant au chef Ron Derrickson, a son frere Noll (un ancien chef)
et ason pere Theodore . Trois pares et une partie d'un quatrieme ont ete
amenages sur des terres situees pres des terres basses au sud, qui
appartenaient a la famille Tomat .

Dans la reserve no 10, un certain M. Schlief avait commence a
amenager un parc pour maisons mobiles sur des terres occupees et
detenues par Henry et Millie Jack . 11 semble que le directeur general
regional des Affaires indiennes de 1'epoque, M . Fred Walchli, et le chef
Derrickson soient intervenus rapidement, quoique quelque peu
arbitrairement, pour stopper l'initiative .

Au cours des annees 70, a l'exception de la famille York, les
exploitants de pares pour maisons mobiles ont semble-t-il eu peu de
problemes avec la bande ou avec le ministere des Affaires indiennes . Les
problemes que les York ont eprouves au debut des annees 80 auraient
pu We prevus par quiconque etait au courant de leur situation, mais ce
n'etait pas le cas alors .

Comme on le mentionne ailleurs dans le present rapport, les relations
entre les York, d'une part, et Noll Derriksan et la bande indienne de
Westbank, d'autre part, etaient marquees par la confrontation et la
rivalite vers 1977 . Cette meme annee, le Ministere a confirme
1'attribution a Noll Derriksan d'une route de la bande, ce qui avait pour
effet possible d'interdire 1'acces legal a une partie considerable du parc
pour maisons mobiles des York (Park Mobile) . La bande de terre, qui
etait une route inutilisee de la bande, a ete attribuee a Noll Derriksan .
Celui-ci, en retour, a intente une action en justice contre Park Mobile
Home Sales Ltd . afin d'eliminer tout empietement de la route et de
faire annuler le bail en raison de pretendues violations de celui-ci . Ayant
autorise I'attribution de la route a Noll Derriksan, le Ministere s'est
empresse d'appuyer ce dernier ainsi que 1'administration de la bande au
cours de la negociation d'un loyer plus eleve, utilisant la route comme
un element de pression .

Abstraction faite de cette affaire, toutefois, les exploitants de pares
pour maisons mobiles ont developpe et exploite leur commerce dans des
circonstances relativement stables . A la fin de 1976, lorsque Ronald
Derrickson est devenu chef, les pares pour maisons mobiles dans la
reserve no 9 commengaient a prendre beaucoup d'ampleur . M . Derrick-
son lui-meme etait le detenteur de terres qui avaient ete louees a 1)
Golden Acres Ltd ., compagnie de la famille Crosby, 2) M . et M°'° Jack
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Alexander, exploitants du parc Pineridge Estates et 3) une partie d'un
amenagement de Westgate Developments Ltd ., et entreprise de feu Ted

Zelmer . Ailleurs dans la reserve, Noll Derriksan etait le detenteur des
terres sur lesquelles Park Mobile Homes Ltd . et Toussowasket

Enterprises Ltd etaient installes .

Lorsque Ronald Derrickson est devenu chef en 1976, les conditions de
la plupart des baux avaient deja ete arretees . II semble que le nouveau
chef ait pense que les loyers payes par les exploitants des pares etaient
trop faibles, mais plusieurs annees devaient s'ecouler avant que les
mecanismes en place autorisent une augmentation des loyers .

Une caracteristique de la situation a 1'epoque etait la revendication
du mediateur des loyers de la Colombie-Britannique de sa competence
sur les pares pour maisons mobiles situes dans les reserves indiennes . Le
controle des loyers avait ete impose a Westbank et la competence du
mediateur avait ete confirmee par la Cour d'appel de la Colombie-
Britannique dans 1'affaire Park Mobile Home Sales Ltd. c . LeGreely,
Cour d'appel de la Colombie-Britannique (1978) 85 D .L.R. (3rd) 618 .
La decision rendue a ete reconfirmee par le juge Locke en mars 1982
dans une affaire mettant en cause le Mt . Boucherie Park .

Temoignant devant la Commission, 1'ancien chef a expose son point
de vue sur I'equite des loyers de fagon convaincante :

[Traduction]
[ . . .] une de mes preoccupations a toujours ete que nous avons
beaucoup de membres qui sont, en fait, millionnaires, si on tient
compte des terres qu'ils possedent . De nombreux membres sont
millionnaires, et pourtant ils sont sur le bien-etre social .

C'est un crime . C'est un crime epouvantable que des gens qui
possedent ces terres et ce potentiel dependent du bien- etre . C'est un
crime encore pire quand un exploitant de pares pour maisons mobiles
a ces terres et s'en sert a son avantage sans payer un juste loyer .

Le chef Derrickson a de nouveau decrit comment la bande avait
negocie le bail Voth (le bail du terrain situe pres du lac dans la reserve

no 9) . M . Voth detenait apparemment un bail principal et avait deux
sous-locataires, les trois parties exploitant chacun un parc pour maisons
mobiles . M. Derrickson a temoigne que les loyers des detenteurs avaient
augmente considerablement . Interroge par son avocat concernant cette
affaire, il a repondu ce qui suit :

[Traduction]
Q . Quand vous parlez d'augmentation considerable, vous ne parlez

pas de 10, 20 ou 25 p . 100. Vous parlez de 3 ou 4 fois ou peut-etre
meme plus que ce qu'ils payaien t

R. Peut-etre meme 5 ou 6 fois .

Lorsque vint le temps d'augmenter les loyers, M . Derrickson a fait

preuve d'astuce et d'audace . 11 s'est prevalu du prestige de 1'autorite
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conferee au chef et au conseil par le ministere des Affaires indiennes .
Dans la plupart des cas, il pretendait agir en vertu de «1'entente de
1977» . Dans une certaine mesure il s'est aussi servi des statuts
administratifs, lesquels etaient appliques de fa gon discriminatoire selon
certains exploitants, et n'hesitait pas a recourir a 1'hyperbole . Pour
certaines gens, il semblait omnipotent . L'ancien directeur general
regional, Fred Walchli, a decrit comme suit les pouvoirs conferes au
chef et au conseil :

[Traduction]
Toutes les activites de la bande de Westbank Iiees a 1'administration
des terres etaient supervisees par le Ministere, et elle n'avait aucun
pouvoir, en vertu de cette entente, d'executer ou d'annuler quelque
entente que ce soit . Cela relevait du Ministere .

Aux audiences de la Commission, le Ministere a affirme que, en vertu
de 1'entente de 1977, la bande de Westbank n'avait jamais eu d'autre
pouvoir que celui d'administrer les baux, et que si elle pouvait discuter
de loyer, elle n'avait pas le pouvoir d'en fixer le montant .

La conduite du Ministere qui, parfois, a donne 1'impression que le
chef avait le pouvoir, alors qu'en fait, il le conservait sciemment, dement
cette affirmation . En tout cas, le chef Derrickson a affirme son pouvoir
de prendre des decisions . 11 etait d'avis que les exploitants des pares
pour maisons mobiles avaient signe leurs baux de leur propre chef,
suivant les conseils de leurs avocats .

II decida de passer a 1'action surtout fin 81, debut 82 . Des avis de
hausse des loyers ont ete envoyes a tous les exploitants de pares pour
maisons mobiles en 1981, le chef et les exploitants se reunissant
finalement au debut d'octobre 1981 . A 1'epoque, le loyer mensuel
habituel etait de 90 $ a 120 $ 1'emplacement de maison mobile . Dans
une certaine mesure, le niveau des loyers dependait des regles et
pratiques du mediateur des loyers de la Colombie-Britannique . Les
bailleurs devaient respecter un pourcentage maximal d'augmentation,
sauf autorisation du mediateur . Comme on l'a mentionne plus tot, le
mediateur de la C .-B . avait reussi a faire confirmer sa competence
lorsque celle-ci fut contestee. Tant que sa competence serait reconnue,
les hausses de loyer seraient'limitees .

Parmi les personnes convoquees par le chef a la reunion, il y avait les
York, Ted Zelmer, Leonard Crosby, les Lauriault, les Lidster, Val
Spring et le conseiller Brian Eli . Ces personnes ont alors appris que la
bande avait adopte son propre reglement de regie des loyers et que le
mediateur de la C.-B. n'avait aucune competence a I'egard des terres de
la bande. D'apres M . Lauriault, le chef aurait donne 1'explication
suivante :

[Traduction]
[ . . .] its etaient maintenant investis de pouvoirs et ils pouvaient fixer
les loyers sur les terres indiennes . Le chef a indique qu'une partie de
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la hausse visait a ameliorer certaines choses dans la reserve, par
exemple, I'approvisionnement en eau et les egouts, etc . [ . . . ]

Le chef a annonce que le loyer pour chaque fondation passerait a
150 $ par mois . A la meme occasion, it a declare que les baux signes
avec les exploitants seraient modifies de fa gon a prevoir, au lieu du loyer
fixe, un Ioyer equivalant a 20 p . 100 des recettes brutes, le plus eleve des
deux etant retenu.

Les exploitants ont requ des avis qu'ils devaient communiquer a leurs
locataires pour les informer que le loyer passait a 150 $ par mois . Au
bas de 1'avis, on pouvait lire ce qui suit :

[Traduction]
En vertu du statut administratif 1981-03, le conseil de la bande
indienne de Westbank a etabli, par resolution, que les exploitants de
pares pour maisons mobiles situes dans la reserve doivent faire passer
le loyer minimal des fondations a 150 $ par mois .

Non seulement le conseil de bande n'avait-il pas le pouvoir d'adopter
pareille resolution, mais le statut 1981-03 n'existait meme pas . Adopte
par le conseil le 28 juillet 1981, il avait ete apparemment rejete par le
Ministere . II semble toutefois qu'il ait ete distribue malgre tout comme
s'il avait force de loi . On lisait dans son preambule que la bande avait
ete investie des pouvoirs prevus a 1'article 60(1) de la Loi sur les
Indiens, mais c'etait faux. II prevoyait la nomination d'un «mediateur de
la bande» dote de vastes pouvoirs d'enquete, notamment des pouvoirs et
privileges d'un commissaire en vertu de la Loi sur les enquetes . 11
autorisait aussi le mediateur a rendre des ordonnances dans nombre de
circonstances . II l'investissait du pouvoir d'etablir les pourcentages
d'augmentation maximums et «d'examiner, d'exclure ou de declarer non
applicable tout engagement formel dans un bail ou dans une entente
qu'il juge deraisonnable dans les circonstances» .

A la reunion, M . Crosby a obtenu une copie certifiee du statut
administratif en question . Ledit document, qui a ete verse en preuve, a
ete apparemment adopte par le conseil et signe par le chef et les
conseillers de 1'epoque . A la reunion, M . Crosby a insiste et a demande
une preuve de 1'approbation donnee par le Ministere . Selon M. Crosby,
le chef a repondu «qu'il ne I'avait pas pour I'instant parce qu'il devait
etre renvoye pour qu'on y change un mot ou deux [ . . .] .» M. Crosby
avait donc l'impression que ledit statut avait ete approuve ou certifie a
Ottawa .

Certains exploitants ont distribue les avis de hausse, ce qui a suscite
un emoi considerable . Les locataires n'ont guere apprecie cette initiative
du chef. II semble que la mesure a surtout eu pour effet d'etablir une
hausse temporaire des loyers dans les differents pares . Le chef n'a sans
doute pas obtenu les resultats escomptes . Le mediateur des loyers de la
C.-B. a continue d'affirmer sa competence et certaines baisses de loyer
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ont ete imposees . Le mediateur de la C .-B. a continue de contrer les
efforts visant a augmenter les loyers clans les pares .

Les tactiques utilisees par le chef en 1981 et en 1982 ont entraine des
hausses considerables des loyers payes par certains exploitants, dont les
Alexander, les Zelmer, et les Lidster qui, tous, ont conclu une entente
avec la bande a peu pres a cette epoque . On pourrait dire qu'en
appliquant ces hausses, le chef a joue dur . Les Alexander en savent
quelque chose, comme on peut le voir ci-dessous .

Les Alexande r

M. Alexander et sa femme Barbara exploitent le parc Pineridge Estates
depuis 1976 . Ils avaient alors negocie avec Ronald Derrickson la
location d'environ 21 acres dont M . Derrickson etait le detenteur . Le
bail etait date du 21 juin 1976 et le loyer pour le premier terme de cinq
ans s'elevait a 9 654,30 $ par annee. Le bail contenait aussi une
disposition indiquant que le loyer serait revise tous les cinq ans . Plus
precisement, le bail portait que de ministre ou son representant autorise
pouvait determiner et fixer le loyer annuel s'appliquant au deuxieme ou
a n'importe quel terme de cinq ans ulterieur .» Le locataire devait payer
un loyer «dont le montant, 90 jours avant le debut du nouveau terme de
cinq ans, represente, de l'avis du ministre, un juste loyer de la terre
louee, conformement aux conditions enoncees clans le bail, et devait
jouir de tous les services et commodites qui existaient alors, abstraction
faite de la valeur des ameliorations permanentes qu'il a apportees .» Le
bail prevoyait la possibilite d'interjeter appel aupres de la Cour federale
dans les 60 jours suivant la fixation du loyer .

Le bail contenait une disposition qui autorisait le locataire a puiser
son eau dans le ruisseau McDougall . L'approvisionnement en eau etait
inadequat dans cette region, ce qui pose d'ailleurs toujours un probleme
aux Alexander . Je commente a I'annexe C du present rapport des
mesures propres a regler ce genre de problemes .

Les Alexander ont exploite le pare sans trop de problemes pendant
quelque temps. En 1980, ils ont requ une lettre du chef accompagnee
d'une coupure du Vancouver Sun intitulee ((B .C. Rentalsman Scalped
by Indian Act)) (Mediateur des loyers de la C .-B. scalpe par la Loi sur
les Indiens .) Une fleche pointait en direction d'un paragraphe qui se
lisait comme suit :

[Traduction]
Une partie de la Loi federale sur les Indiens, vieille d'un siecle,
autorise les bandes indiennes a ne pas tenir compte des lois
provinciales sur la location residentielle et a traiter les locataires non
indiens sur leurs terres comme ils 1'entendent .

En fevrier 1981, les Alexander ont recu la lettre suivante :
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[Traduction]

Le 12 fevrier 198 1

«RECOMMANDE AVEC ACCUSE DE RECEPTION-

Jack Ellis Alexander et
Barbara Alexander
RR no 1, route Boucherie
Westbank (C .-B . )
VOH 2A0

Objet : Examen du loyer
Bail no 4961 0
Partie du lot 45, reserve indienne no 9

Monsieu r

Je vous informe, par la presente, que le Ioyer de la propriete louee a
bail doit etre revise le 1° l mai 1981 .

Le nouveau loyer a ete fixe au nom du ministre a quarante-deux mille
neuf cent huit dollars (42 908 $) par annee au cours du prochain terme

de cinq ans .

Si vous n'etes pas d'accord, je vous prie de passer a la page 4(i) qui
indique comment renvoyer 1'affaire a la Cour federale du Canada en
vertu de 1'article 17 de la Loi sur la Cour federale . L'affaire ne peut
toutefois etre renvoyee a la Cour federale sans que le nouveau loyer
exige par le ministre ait d'abord ete paye .

Si vous etes d'accord, je vous prie de prendre rendez-vous avec notre
bureau afin de rediger une entente de modification au bail .

Je vous prie d'agreer, Monsieur, mes salutations distinguees .

CONSEIL DE LA BANDE
INDIENNE;DE WESTBAN K

«Ronald M. Derrickson»

1 7

Le chef Ronald M . Derrickson .
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La lettre a ete recommandee avec accuse de reception et une copie
conforme envoyee a M. S . McCullough, membre de la Direction des
terres, reserves et fideicommis des Affaires indiennes . La lettre ne disait
pas qui avait fixe le loyer au nom du ministre . 11 semblerait que c'etait
Ronald Derrickson. Rien dans le bail de 1976 de M. Alexander
n'exigeait que le nouveau loyer soit incorpore dans une entente de
modification . Ce type d'entente est devenu le moyen utilise pour obtenir
un loyer-pourcentage plutot qu'un loyer fixe .

M. Alexander a porte la lettre du 12 fevrier 1981 au cabinet d'avocats
Salloum, Doak de Kelowna . M . Welder, stagiaire a 1'epoque, s'est
occupe de I'affaire . Les Alexander ont ensuite requ la Iettre qui suit :
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[Traduction]

Le 27 mars 198 1

«RECOMMANDE AVEC ACCUSE DE RECEPTION-

Jack Ellis & Barbara Alexander
RR no 1, route Boucherie
Westbank (C .-B. )
VOH 2A 0

Monsieur

La presente concerne la lettre que nous vous avons envoyee le 12
fevrier 1981, dans laquelle est suggere le nouveau loyer a payer au cours
des cinq prochaines annees de votre bail, ainsi que notre derniere
conversation telephonique au cours de laquelle vous avez promis de me
rappeler dans les trois (3) jours suivant .

Comme trois semaines se sont maintenant ecoulees et que vous n'avez
pas communique avec nous, nous retirons notre offre de location, mais
non notre avis de hausse du loyer .

Je demande donc a Robert Dephyffer, evaluateur de la bande,
d'evaluer 1'entiere propriete conformement aux conditions du bail .
Ladite evaluation doit etre effectuee uniquement en vue de permettre a
la Cour federale du Canada d'etablir le loyer . Nous en sommes
maintenant a negocier les loyers annuels, qui pourront atteindre 2 500 $
1'acre ou 25 p . 100 des recettes brutes, selon le montant le plus eleve .

Compte tenu du cout enorme de l'evaluation faite pour les besoins de
la Cour federale, le conseil de la bande indienne de Westbank ne peut
pas maintenir son offre anterieure . Je vous conseillerais de faire appel a
un avocat et de fournir son nom a la bande indienne de Westbank, de
fagon que le ministere de la Justice puisse lui communiquer la date du
proces et vous informer des conditions que vous devez respecter pour
pouvoir intenter une action devant la Cour federale, si c'est la ]'avenue
que vous choisissez .

Je vous prie d'agreer, Monsieur, mes salutations distinguees .

CONSEIL DE LA BANDE
INDIENNE DE WESTBAN K

«Barbara DeSchutter »

«au nom du)) chef Ronald M . Derrickso n

R M D/bdes
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M . Welder a fait une contre-offre qui a ete finalement rejetee. Avant
son rejet, les Alexander ont ete inondes de lettres exigeant des
approbations du Commissaire federal des incendies et du ministere de la
Sante nationale et du Bien-etre social ou demandant des essais du sol,
des polices d'assurance, des leves et des plans . Copies des lettres ont ete
envoyees a la BFD, a 1'avocat de la bande et aux representants du
Ministere . Le tout devait se poursuivre jusqu'a ce que la question du
loyer fut reglee . 11 semble inhabituel que pareilles questions soient
soulevees cinq ans apres la creation du parc et qu'elles soient resolues
une fois la question du loyer reglee . Entre temps, les Alexander s'etaient
plies a toutes les exigences, pour etre chaque fois confrontes a d'autres
demandes de renseignements . M. Alexander a reru entre autres une
lettre dans laquelle on lui demandait d'expulser certains locataires dont
les enfants avaient apparemment endommage des quadrimoniums situes
pres du parc des Alexander . Ces quadrimoniums appartenaient au chef .

Un aspect interessant du reglement du loyer des Alexander a ete le
role joue par le directeur general regional des Affaires indiennes .

Dans une lettre datee du 22 mai 1981, M . Welder (qui etait entre
temps devenu membre du barreau) a ecrit ce qui suit :

[Traduction]
Vous mentionnez dans votre lettre du 21 mai celle du 12 fevrier 1981,
dans laquelle vous indiquiez que vous fixeriez le loyer au nom du
ministre a 42 908 $ . En vertu du bail, le ministre ou son representant
autorise peut determiner et fixer le loyer annuel pour la deuxieme ou
toute periode ulterieure de cinq ans, avant ou apres que ladite periode
ait commence . A cet egard, nous vous demanderions de nous fournir
I'autorisation ecrite du ministre qui vous designe comme son
representant et vous habilite a fixer le loyer annuel en vertu du
present bail .

La preuve de 1'autorite a vite ete communiquee. Le directeur general
regional a ecrit ce qui suit :
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[Traduction]
((PAR LOOMIS u

Le 26 mai 198 1

Le conseil de la bande indienne de Westbank
Boite 850
Westbank (C .-B.)
VOH 2A 0

Aux soins du : chef R. Derrickso n

Monsieur ,

Plusieurs tenants a bail de vos terres de reserve continuent de
s'interroger sur 1'autorite dont est investie votre bande par I'entremise
du conseil de la bande pour administrer et controler les terres alienees .

Votre bande a ete declaree comme ayant atteint un haut degre
d'avancement et a ete par la suite investie de certains pouvoirs et
responsabilites par le ministre et le directeur general regional . II
incombe entre autres a la bande d'administrer et de superviser les
deniers de revenu, notamment la perception des loyers dus a la bande et
a ses membres ; de gerer, de negocier et d'executer les ententes liees aux
baux et aux permis conclues par 1'Etat dans l'interet direct de la bande
et de ses membres ; et de gerer et d'administrer toutes les terres de
reserve cedees par 1'entremise du conseil de bande au nom du Ministere .

11 convient de recourir a la presente si jamais l'autorite et les
responsabilites du conseil de la bande iridienne de Westbank sont mises
en doute .

Je vous prie d'agreer, Monsieur, mes salutations distinguees .

((F .J . Walchli »

F.J . Walchl i
Directeur general regiona l
Region de la Colombie-Britannique
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Avec une lettre datee du 28 mai 1981, le chef Derrickson a fait
parvenir aux avocats des Alexander une copie de la lettre de
M. Walchli, et M. Graham Allen, avocat de la bande, a ecrit aux
avocats des Alexander le 2 juin suivant :

[Traduction]
Le conseil de la bande indienne de Westbank a soumis a mon
attention son dossier concernant la revision du loyer du l - mai 1981
concernant le bail no 49610 signe par vos clients, M . et M"'° J .
Alexander .

Je crois comprendre que dans un avis date du 12 fevrier 1981 requ
le 18 suivant par M. et Mm' Alexander, le chef R.M. Derrickson
indique que le loyer annuel pour le terme de cinq ans commengant le
1" mai 1981 a ete determine et fixe a 42 908 $ conformement aux
dispositions le) et If) du bail . Le pouvoir du chef Derrickson de
donner pareil avis est clairement atteste dans la lettre ci-jointe du 26
mai 1981 de M . F .J . Walchli, directeur general regional de la region
de la C.-B., ministere des Affaires indiennes .

M . Allen poursuivait en disant que la periode dans laquelle un appel
aurait du etre interjete etait de 60 jours apres le 18 fevrier et que 1'appel
etait fonction du paiement obligatoire des 42 908 $ . 11 concluait comme
suit :

[Traduction]
Je suis d'avis que M. et M^'° Alexander n'ont pas paye le loyer exige
en vertu du bail no 49610 . J'ai donc informe mon client, le conseil de
la bande indienne de Westbank, que, si tel est son desir, il est
maintenant en mesure d'obtenir 1'annulation immediate du bail .

Si on lit la lettre de M . Walchli attentivement, on se rend compte que
ce dernier ne reconnait pas clairement l'autorite de la bande de fixer le
loyer en vertu du bail des Alexander . 11 est toutefois facile de voir
comment elle pouvait donner une telle impression . Je ne puis m'empe-
cher de penser qu'on voulait bel et bien donner l'impression que le chef
etait investi d'une tres grande autorite .

C'est un fait qu'on avait declare que la bande «avait atteint un haut
degre d'avancement» . Cette declaration a ete faite conformement a
I'article 83(l) de la Loi sur les Indiens, lequel porte que lorsque pareille
declaration est faite par le gouverneur en conseil, une bande peut
prendre et adopter des statuts administratifs dans certains secteurs . La
bande avait ete investie de certaines autorites et responsabilites en vertu
de «1'entente de 1977)) appliquee par le directeur general regional au
nom du gouvernement du Canada . La bande avait ete egalement
investie, en vertu de I'article 53(1) de la Loi sur les Indiens, de pouvoirs
qui 1'autorisaient a administrer les terres cedees . La bande detenait
egalement le pouvoir de gerer et de superviser ses deniers de revenu en
vertu de I'article 69 de la Loi sur les Indiens .
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La question de la fixation des loyers n'est pas abordee dans 1'entente
de 1977, et je ne crois pas qu'on envisageait de ceder cette fonction . Le
pouvoir de fixer les Ioyers en vertu du bail des Alexander et d'autres
baux a Westbank ne semble pas avoir ete expressement delegue par le
ministre ou par le Ministere a la direction de la bande ou a la bande
elle-meme. Le pouvoir de fixer les loyers des termes de cinq ans
ulterieurs decoulait des contrats et, dans la plupart des baux, il etait
confere «au ministre ou a son representant autorise» . Cette locution peut
signifier plusieurs choses, dont le ministre ou une personne qu'il a
designee precisement a cette fin, ou un fonctionnaire competent du
Ministere . Si la premiere signification 1'emporte, le ministre n'a jamais
autorise quiconque a exercer le pouvoir . Si c'est la deuxieme, il West pas
evident que le pouvoir avait pu etre delegue a quelqu'un de 1'exterieur
du Ministere . Je crois que l'on entendait dans les ententes que la
fixation des loyers releverait d'un fonctionnaire du Ministere . Je tends a
croire, compte tenu de la locution employee, qu'il serait possible
d'investir une personne etrangere au Ministere du pouvoir de fixer les
Ioyers . Le Ministere voudra sans doute examiner de pres pareille
nomination ou delegation des pouvoirs. En tout cas, meme une
presumee delegation n'a pas ete faite . Le Ministere s'est en fait contente
d'observer le chef Derrickson pretendre exercer le pouvoir de fixer les
loyers . Les avocats des Alexander ont bien intente une action devant la
Cour federale, mais ils ne Pont pas menee a terme . Les Alexander ont
finalement succombe aux techniques de negociation du chef Derrickson .
M. Alexander a rendu compte d'une reunion entre lui-meme et le chef
Derrickson :

[Traduction]
Q Pourriez-vous nous dire ce dont vous vous rappelez de cette

reunion ?
R Eh bien, je me trouvais au bureau de la bande, et nous etions en

train de parler de porter I'affaire devant la Cour federale, et Ron
Derrickson m'a dit qu'iI pouvait m'avoir parce que [ . . . ]

Q Je vous demande pardon ?
R Ron Derrickson m'a dit qu'iI pouvait m'avoir parce que 9a ne lui

coutait rien pour aller en cour et que qa me coutait a moi 1 000 $
par jour . 11 m'a dit sans ambages qu'iI pouvait m'avoir .

M. Alexander a temoigne ce qui suit : [Traduction] «Je n'avais pas
d'argent pour continuer, et je savais combien ga me couterait par jour
en cour, et je ne pouvais me permettre de prendre de chances .)) 11 a
accepte de payer les 42 908 $ par annee, ou 20 p . 100 de ses recettes
brutes, selon le montant le plus eleve . 11 n'a en fait eu a payer que
42 908 $ par annee. Durant les cinq ans qui ont suivi, M . Alexander est
parvenu a payer le loyer (non sans mal) . 11 a connu certaines difficultes
d'approvisionnement en eau, et il a eu des problemes de sante . La
deviation du ruisseau McDougall, dont il est question a l'annexe C du
present rapport, etait un de ces problemes, et non le moindre. Cette
deviation a empeche M . Alexander de s'approvisionner en eau comme
convenu en vertu du bail .
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En 1985, la bande a ete investie de certains pouvoirs de gestion des
terres de la bande en vertu de l'article 60 de la Loi sur les Indiens . II
n'est fait nulle mention du pouvoir de fixer les Ioyers a percevoir en
vertu des baux . Le 1- avril 1986, M. Alexander a requ une lettre qui
contenait le paragraphe suivant :

[Traduction]
La presente est un avis officiel en vertu des conditions de votre bail,
vous informant que votre loyer sera examine pour le prochain terme
de cinq ans . Sans qu'il y ait eu d'evaluation officielle, mais en tenant
compte des reglements negocies avec les detenteurs de bail dans la
region, le nouveau loyer pour la periode allant du 1" mai 1986 au 30
avril 1991 a ete fixe au nom du ministre a 69 712,50 S ou a 25 p . 100
des recettes annuelles brutes, le montant le plus eleve s'appliquant .

Ladite lettre a ete communiquee a David Crombie, ministre des
Affaires indiennes de 1'epoque, lequel, dans une lettre au chef, lui a
demande de la revoquer . Depuis cc temps, la question du loyer de
M. Alexander semble avoir ete mise de cote . Eu egard a ce qui precede,
des problemes ne manqueront surement pas de se poser .

Leonard Crosby

L'antagonisme qui a marque les relations entre 1'ancien chef Derrickson
et certains exploitants a ete particulierement feroce dans le cas de
Leonard Crosby .

Comme on le mentionne dans l'Introduction du present rapport,
M . Crosby a conclu son premier bail dans la reserve n° 9 de Westbank
en 1969 . 11 faisait alors partie du detachement de la GRC de Kelowna .
Au moment ou M. Crosby a signe'son premier bail, la bande avait cede
les deux reserves au gouvernement federal a des fins de location . 11 n'y
avait, a proprement parler, aucun detenteur . Toutefois, il semble qu'on
ait reconnu que quelques Indiens detenaient des droits de possession sur
certains lots de la terre . Des lettres du Ministere a 1'epoque font
mention de droits d'equite, lesquels, selon moi, sont une reconnaissance
du fait que certains Indiens avaient le droit d'utiliser certaines
proprietes ou d'en tirer des recettes . M . Crosby a negocie avec Ronald
Derrickson le bail d'un lot de 3,5 acres dont M . Derrickson venait tout
juste d'acquerir les «droits d'equite» de son pere, Theodore Derrickson .
Le premier bail, qui etait d'une duree de 50 ans, est date du 25 aout
1969 . Environ un an plus tard, M . Crosby a cede ce bail a Golden Acres
Ltd .

Au debut, M . Crosby a poursuivi sa premiere idee, qui etait de
construire un village de retraites . 11 a du toutefois changer ses projets au
milieu des annees 70, ceux-ci s'averant non rentables . 11 a conserve
1'idee d'un village de retraites, mais a opte pour I'idee alors tres
populaire d'amenager un parc pour maisons mobiles . 11 decida aussi de
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se limiter aux maisons a deux elements et a une clientele adulte . Cc
parc, aujourd'hui, semble bien planifie et bien administre .

M. Crosby a negocie un nouveau bail avec Ron Derrickson pour un
terrain plus grand de 7,5 acres et y a installe 35 fondations . Les travaux
ont ete effectues en 1976, periode oil le marche semblait vouloir se
redresser . En 1977, cependant, il s'effondra de fagon spectaculaire . Une
reprise s'amorga en 1979 et les exploitants ont pu faire de tres bonnes
affaires en 1980-1981 . Les annees ulterieures furent cependant
beaucoup moins prosperes .

Dans les bonnes annees, les pares pour maisons mobiles constituaient
une bonne affaire . Les fournisseurs de ce genre d'habitation versaient
des «droits», c'est-a-dire des paiements comptants aux exploitants pour
les encourager a ouvrir d'autres lots . Qu'il y ait un locataire ou non, les
fournisseurs etaient prets a payer le loyerdes fondations a compter du
jour ou celles-ci etaient mises en place . En 1980 et 1981, les exploitants
recevaient des primes de 1'ordre de 1 000 a 4 000 $ par fondation des
producteurs et distributeurs de maisons mobiles .

Lorsque le marche a redemarre, M . Crosby a negocie un bail pour
15,5 autres acres attenantes a son parc (bail «B») . 11 a negocie avec Ron
Derrickson, qui agissait au nom de son pere, Theodore, detenteur de la
terre en cause. La Couronne, au nom du detenteur, a conclu un contrat
date du 15 juin 1980, lequel devait s'appliquer durant 45 ans et 7 mois a
compter du l° , fevrier 1976. Ledit bail contenait une caracteristique qui,
compte tenu de certaines differences, a ete incorporee par la suite dans
plusieurs baux de Westbank . Dans ce bail, M . Crosby acceptait de
payer le plus eleve des deux montants suivants, soit une «rente fonciere
de base annuelle» ou 20 p . 100 des recettes, brutes. Le bail a pris effet
sans anicroches et M. Crosby a entrepris d'agrandir son parc . II a fait a
cette fin un emprunt considerable aupres de la Banque Royale du
Canada .

Pendant la negociation de ce bail avec le chef Derrickson, des
discussions ont apparemment eu lieu concernant la possibilite d'incorpo-
rer dans son bail anterieur (bail ((A))) la formule du loyer de rechange,
fondee sur un pourcentage des recettes brutes . Il semble, cependant, que
M . Crosby ait refuse d'appliquer un loyer-pourcentage aux immeubles
permanents qu'il avait construits sur la terre regie par le bail «A» .

M . Crosby a par la suite requ une lettre dans laquelle on pretendait
fixer le loyer pour le terme de cinq ans ulterieur .
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[Traduction]
Le 17 juin 198 1

RECOMMANDEE AVEC ACCUSE DE RECEPTIO N

Golden Acres Ltd .
RR no 1, chemin Boucherie
Westbank (C .-B. )
VOH 2A0

Aux soins de : L. Crosby

Objet : Bail no 47959

Monsieur ,

Je vous informe, par la presente, que le loyer revise du deuxieme
terme de cinq ans a ete fixe au nom du ministre a seize mille huit cent
quatre-vingt-dix-huit dollars (16 898 $) par annee ou a 20 p . 100 des
recettes brutes tirees dans 1'annee, le montant le plus eleve s'appliquant .

Vous trouverez donc ci-joint une serie d'ententes de modification que
vous devez remplir et retourner au present bureau dans les sept (7) jours
qui suivent .

Pour de plus amples renseignements, priere de communiquer avec
I'auteur de la presente .

Je vous prie d'agreer, Monsieur, mes salutations distinguees .

LE CONSEIL DE LA BANDE
INDIENNE DE WESTBAN K

Le chef Ronald M. Derrickso n

«Ronald M . Derrickson u

R M D/bdes
piecejointe
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Une entente intitulee «Modification Agreement)) (entente de
modification) etait annexee a la lettre . Apres une breve description du
contenu du bail et du pouvoir du ministre de fixer le loyer annuel
payable pendant le deuxieme terme de cinq ans, 1'entente prevoit de qui
suit :

[Traduction]
Pour le terme commengant le 11' septembre 1981 et prenant fin le 31
aout 1986, le Ioyer s'etablit a seize mille huit cent quatre-vingt-dix-
huit dollars (16 898 $) par annee ou a 20 p . 100 des recettes brutes
tirees dans 1'annee, le montant le plus eleve s'appliquant .

11 convient de noter que bien que le bail en question autorise le
ministre a fixer un nouveau loyer tous les cinq ans en se fondant sur un
critere d'evaluation enonce dans ledit bail, il ne prevoit nullement
l'imposition d'un loyer-pourcentage .

En juillet, M . Crosby a re~u la lettre suivante :
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[Traduction]

Le 16 juillet 198 1

PAR PORTEUR
Golden Acres Ltd .
R.R. no I
Westbank (C .-B . )

Objet : Bail no 4795 9
Lots 24-2-1 a 24-2-7, R.I . no 9

Messieurs ,

Je vous informe, par la presente, qu'a compter du 1°' septembre 1981,
le loyer du bail susmentionne s'etablira a 16 898 $ .

Je vous prie de faire parvenir un cheque vise fait a l'ordre du Conseil

de la bande indienne de Westbank .

Je vous remercie et vous prie d'agreer, Messieurs, mes salutations
distinguees .

LE CONSEIL DE LA BANDE
INDIENNE DE WESTBAN K

«Ronald M . Derrikson »

RMD/hd
c.c . Ronald M . Derrikson

AVIS DE RECEPTION
«Leonard Crosby))
«Le 24 juillet 198 1»
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Vers la fin de 1'ete, M . Crosby a ete prie de se presenter au bureau de
la bande . Lorsqu'il est arrive, M . Sheldon McCullough des Affaires
indiennes s'y trouvait . Le chef presenta alors a M . Crosby un nouveau
bail, lequel comprenait des dispositions etablissant le loyer de base a
16 898 $ ou a 20 p . 100 des recettes annuelles brutes, le montant le plus
eleve s'appliquant . M . Crosby s'est entretenu avec le chef et ensuite seul
avec M . McCullough . Ce dernier a tente de convaincre M . Crosby de
signer le bail . Toutefois, M. Crosby refusa et quitta les lieux . L'objec-
tion de M. Crosby concernait davantage la faqon de calculer le loyer-
pourcentage que le principe lui-meme . II semble qu'il aurait accepte de
payer un pourcentage des recettes brutes dans le bail «A» si les
immeubles permanents avaient ete exclus des calculs .

Au debut d'octobre 1981, le chef a convoque les exploitants des
maisons mobiles a la reunion mentionnee plus tot . M . Crosby y a alors
souleve une question concernant 1'authenticite du «statut concernant la
regie des loyers de la bande» . La rupture entre M. Crosby et le chef
Derrickson etait encore a venir, soit plus tard dans le meme mois .

Vers le 22 octobre, les deux hommes se sont rencontres pour regler
certaines questions. La reunion a commence sur une note plutot
cordiale, mais ne devait pas finir de cette faqon .

M . Crosby a pris des notes sur cette reunion . Il a temoigne qu'au
cours de celle-ci, le chef avait declare ce qui suit :

[Traduction]
Je trouve qu'il est necessaire de menacer, d'intimider, de mentir et de
tricher et de faire beaucoup d'autres choses pour parvenir a mes fins
[ . . .] Je me debrouille bien . Rien ne se fait ici sans mon O .K. C'est
moi qui mene la barque, y compris le conseil, Vancouver ou le
ministre, et vous savez cela vous aussi .

Ils ont discute de la formule des 20 p . 100 des recettes brutes qu'on
envisagait d'inclure dans le bail «A». Manifestement, le chef Derrickson
estimait que les immeubles devaient etre inclus dans une telle entente .
M . Crosby a affirme qu'il n'avait jamais accepte leur inclusion . Selon
M . Crosby, la conversation se serait poursuivie comme suit :

[Traduction]
Ron : Oui, vous avez accepte, je peux le prouver . Barb, apporte-moi

le nouveau bail de Golden Acres .
Barbara : Voici les baux, mais ils n'ont jamais ete signes .

Ron : Ah ben, maudit, jette-moi ga a la poubelle, vous savez ce que
ra veut dire, hein? Vous allez etre mauditement desappointe si
vous ne signez pas ce bail, c'est vous qui allez en subir les
consequences et payer pour . Si vous ne signez pas, on n'a plus
rien a se dire .

Cela a ete la fin de la discussion, et les deux hommes ne se sont pas
reparles depuis . Ils ont communique par ecrit, et M . Crosby est demeure
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en contact continu avec le ministere des Affaires indiennes, le ministre
et quelques deputes . L'ancien chef a communique avec les memes
intervenants ainsi qu'avec les medias . J'ai observe les deux hommes au
cours des audiences, et ils semblent tout simplement incapables de se
souffrir . M. Crosby est un homme ordonne et methodique, tandis que
M. Derrickson, lui, ne s'embarrasse guere de manieres et aime les
choses vite faites . M . Crosby a ecrit une fois a M . Derrickson pour lui
suggerer 1'intervention d'une troisieme partie, par exemple, M. Theo-
dore Derrickson ou M. Noll Derriksan . Je pense qu'il est a peu pres
impossible que ces deux hommes resolus puissent regler eux-memes les
choses a 1'amiable . Ils sont nes incompatibles .

En decembre 1981, le chef a pris une initiative inhabituelle et a ecrit
a la banque de M . Crosby, la Banque Royale, laquelle detient comme
garantie sur la propriete de M . Crosby une hypotheque et une
debenture . Ladite lettre se lit comme suit :
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[Traduction]

Le 4 decembre 198 1

La Banque Royale du Canada
No 30, centre commercial Orchard Park
Route 9 7
North Kelowna (C.-B . )

Objet : Golden Acres Ltd .
Bail no 47959
Lots 24-2-1, 24-2-2, 25-2-3, 24-2-4, 24-2-5, 24-2-5
et 24-2-7, Tsinstikeptum, R .I . no 9

Messieurs ,

Comme vous etes le debiteur hypothecaire du bail susmentionne, je
vous informe, par la presente, que le bail entre la Couronne et la Golden
Acres n'est pas dans les regles puisque cette derniere ne 1'a pas
renouvele .

Je vous prie d'agreer mes salutations distinguees .

LE CONSEIL DE LA BANDE
INDIENNE DE WESTBAN K

«Ronald M . Derrickson»
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Ladite lettre a ete communiquee a Golden Acres Ltd . et a M . McCul-
lough des Affaires indiennes .

On aurait constate en lisant ce bail que la Golden Acres n'etait
nullement tenue de signer quelque «renouvellement» que ce soit, mais la
Banque Royale a pris la chose au serieux et a repondu en partie ce qui
suit : [Traduction] «Compte tenu du serieux des faits dont vous faites
etat, nous avons gele la marge de credit de notre client jusqu'a ce que
1'affaire soit eclaircie . Nous esperons que tout se reglera sous peu . »

Cet echange de lettres a eu lieu pendant que M . Crosby amenageait
son nouveau parc pour maisons mobiles et qu'il dependait considerable-
ment du credit de la banque . M . Crosby s'est rendu a Vancouver et a
rencontre M . McCullough puis M . Peter Clark qui etait a I'epoque
directeur interimaire des Terres, des Revenus et des Fideicommis de la
region de la C.-B. Le 17 decembre 1981, cc dernier a ecrit au conseil de
la bande indienne de Westbank :

[Traduction]
D'apres nos dossiers et le Registre des terres a Ottawa, il est evident
que le bail susmentionne est dans les regles et qu'il a ete dument paye .
Aucune mesure nous permettant de croire qu'il y avait motif
d'envisager d'y mettre un terme n'a ete prise ni demandee .

11 se peut que vos observations se fondent sur de mauvais
renseignements . Nous ne sommes pas au courant d'une entente
ulterieure qui entrainerait une entente de revision du bail .

Copie de ladite lettre a ete communiquee a la Banque Royale et a la
Golden Acres Ltd .

A I'epoque, I'autorite du chef se fondait sur 1'entente de 1977 . Le chef
et le conseil agissaient, en pratique, a titre d'agents de la Couronne . La
lettre du chef a la banque, dans laquelle il est question de la pretendue
irregularite, a apparemment cause certaines difficultes a M . Crosby et a
son entreprise . Les commentaires contenus dans la lettre du 17
decembre 1981 constituent le seul reproche jamais adresse par le
Ministere, et la banque a refuse de faire credit a M . Crosby jusqu'a la
fin de fevrier . Le 17 fevrier 1982, M . Crosby a ecrit une longue lettre au
ministre des Affaires indiennes dont on trouvera copie a]a fin du
present chapitre . Je commenterai ladite lettre plus loin lorsque je
parlerai de la Westside Mobile Home Park Owners' Association .

M . Crosby a paye la mensualite prevue dans le bail ((A)) le
1 e' septembre 1982 . Le chef Derrickson a accepte le cheque, mais a ecrit
ce qui suit :

[Traduction]
Ce montant ne figure pas dans le bail, mais nous acceptons le cheque
et le portons a votre compte en attendant les resultats de la revision
quinquennale du loyer effectuee par les avocats respectifs .
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lI semblerait que M . Crosby donnait suite aux lettres de juin et juillet
1981 du chef et que cc dernier considerait la fixation du loyer comme
une question non encore reglee .

Une autre annee s'est ecoulee avant que le chef Derrickson ecrive a
nouveau a Golden Acres Ltd . le 31 aout 1983 en joignant a sa lettre une
evaluation effectuee par un certain M . Harck

[Traduction]
Comme nous n'avons pu en venir a une entente concernant le loyer du
terme de cinq ans commencant le 1 - septembre 1981, nous avons
effectue la presente evaluation certifiee et nous vous informons
officiellement par la presente que le loyer du terme de cinq ans
commencant le 1°' septembre 1981 a ete fixe, au nom de Sa Majeste
la Reine, a 28 500 $ par annee .

Le meme jour, M . Clark, directeur des Terres, des Revenus et des
Fideicommis, a envoye a Golden Acres Ltd . un telex on on pouvait
notamment lire cc qui sui t

[Traduction]
Au nom du ministre, le loyer est, par la presente, fixe a 28 500 $ par
annee. Nous vous prions de faire un cheque couvrant le loyer en
souffrance [ . . . ]

M . Clark a confirme 1'envoi du telex dans une lettre datee du
1" septembre, dans laquelle il confirme la fixation du Ioyer a 28 500 S
par annee et exige les arrieres des annees anterieures .

Les loyers prevus dans le bail «A» a fait 1'objet d'un proces devant la
Cour federale a I'autornne de 1987 . Au moment de rediger le present
rapport, aucune decision n'a encore ete rendue . Je crois comprendre
que, en plus du loyer exigible pour les cinq annees suivant le
1- septembre 1981, celui du terme suivant le 1° septembre 1986 est
egalement en cause . Quelle que soit la decision rendue par le tribunal, il
faut dire qu'il est presque impossible de diriger une entreprise lorsque,
etant donne que le profit du proprietaire, si profit il y a, se situe dans
I'ecart entre les loyers qu'il recoit et celui qu'il pale, les montants sont
determines quelque six ou sept ans apres la date d'entree en vigueur de
la hausse des loyers .

En cc qui concerne le bail ((B)), des questions se posent quant a la
methode et au moment d'effectuer les paiements des 20 p . 100 des
recettes brutes prevues . C'est sans doute en raison de ces problemes que
M . Crosby a decide d'envoyer ses mensualites au Ministere plutot qu'au
conseil de bande. M . Crosby a envoye plusieurs lettres au Ministere afin
de parvenir a une entente quant au moment et a la faqon d'effectuer les
versements . Les reponses qu'il en a reques n'ont pas ete d'une grande
utilite . Puts, sans crier gare, le 22 decembre 1983, le Ministere lui a
envoye une lettre signee de M . John Evans dans laquelle on confirmait
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1'annulation du bail ((B)) en raison du refus de payer le loyer et on
exigeait la possession des terres et des lieux . La lettre se voulait une
resiliation officielle du bail et copie de celle-ci a ete envoyee a la Banque
Royale et aux autres parties interessees . 11 semble que le chef n'ait guere
aime le fait que les loyers soient envoyes au Ministere et non a la bande .
II semble egalement que le Ministere etait pret a l'obliger sans trop
reflechir .

Le bail a sans doute ete annule parce que M . Crosby a choisi de faire
ses paiements au Ministere . 11 s'agissait sans doute d'un geste d'irrita-
tion de sa part, mais il faut se souvenir que le Ministere lui-meme
n'etait pas clair quant aux limites de 1'autorite qu'il avait conferee . 11 est
par consequent difficile de critiquer les gens pour leurs actes dans leurs
rapports avec le Ministere et la bande . L'annulation du bail, quoique
injustifiee sur le plan legal, a entraine un deluge de lettres d'avocats .
Les avocats de M . Crosby ont finalement requ une lettre du ministere de
la Justice dans laquelle on confirmait que 1'avis d'annulation avait ete
retire. Compte tenu de la serie d'enquetes alors en cours sur les affaires
de Westbank, de 1'enorme publicite qui entourait la question et de
1'interet manifeste par les parlementaires, il est surprenant que le
Ministere ait fait pareille erreur. Une telle mesure ne pouvait que
renforcer les soupgons que nourrissait M. Crosby a l'endroit du
Ministere .

Comme je 1'ai dit, le bail Crosby a fait 1'objet de procedures
judiciaires a I'automne 1987 . 11 y a eu fort peu de renvois en justice,
mais il est a esperer que si jamais ils devenaient necessaires, ils soient
juges de fagon plus expeditive .

La Commission a entendu des temoignages sur les mesures de
revision des loyers prevues dans les baux des pares pour maisons
mobiles . L'avocat de la Commission s'est sciemment abstenu d'etudier a
fond le bien-fonde de chaque revision. Certains litiges sont toujours en
instance de reglement et on continue toujours de negocier dans certains
cas. On a estime que ]'examen du bien-fonde de chaque hausse de loyer
aurait prolonge indument les audiences de la Commission ; de toute
faqon, il s'agit de questions qui doivent etre reglees dans le cadre d'une
entente entre les parties ou grace a I'intervention d'une troisieme (les
tribunaux) .

Toutefois, dans son plaidoyer, le ministere des Affaires indiennes a
aborde le sujet des hausses de loyer et a vivement critique les exploi-
tants. Le Ministere etait d'avis que ces derniers, qui se plaignent des
hausses de loyer exorbitantes, «volaient» leurs propres locataires. Voici
un extrait du plaidoyer ecrit du Ministere :

[Traduction]
Une observation s'impose dans le cas des exploitants de pares pour
maisons mobiles qui, par I'entremise de M. Len Crosby, se sont
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plaints a des deputes concernant les hausses de loyer imposees par le
chef Derrickson . D'apres les declarations qu'ils ont faites a M . Crosby
qui les a ensuite transmises aux deputes, et d'apres les dires memes de
M . Crosby, le chef Derrickson aurait exiger des hausses exorbitantes
de loyer . M. Crosby et ses collegues ont depeint une scene d'exploi-
tants desesperes accules a la faillite a cause de ces hausses . Ils n'ont
pas dit toutefois aux deputes qu'ils utilisaient ces hausses de loyer
pour justifier aupres du mediateur provincial les hausses additionnel-
les de loyer qu'ils imposaient a leurs locataires . Ils ont egalement tu le
fait qu'ils empochaient le fruit de ces hausses, tout en refusant de
payer celles qu'on leur imposait .

Lorsqu'il a contre-interroge M . Val Spring, un des exploitants
1'avocat du Ministere a emis l'opinion que ce dernier cachait ou avait
cache des renseignements sur les demandes de hausse des loyers qu'il
avait faites aupres du mediateur . L'avocat de 1'ancienne direction de la
bande, lorsqu'il a contre-interroge le meme temoin, s'est dit d'avis que
M . Spring avait une certaine obligation de conserver a part les loyers
pergus de ses locataires, et 1'a accuse de «voler» ceux-ci . Des suggestions
semblables ont ete faites dans la presse au moment de la controverse et
n'etaient guere justifiees .

Les suggestions faites dans le plaidoyer du Ministere et la teneur des
contre-interrogatoires montrent une comprehension limitee du systeme
de controle des loyers qui s'appliquait a 1'epoque pertinente . On a oublie
le principal probleme, soit le refus du Ministere de fixer les loyers,
comme il etait tenu de le faire en vertu de certains baux .

Jusqu'en 1984, la Colombie-Britannique disposait d'un systeme de
controle des loyers . Celui-ci regissait et les hausses de loyer qui
pouvaient etre imposees et le moment ou elles pouvaient 1'etre . Une fois
par annee, les bailleurs avaient droit, sans devoir obtenir d'autorisation
prealable, a une augmentation generale en pourcentage fixe et, pour les
cas inhabituels, il existait une disposition prevoyant la possibilite de
demander la permission du mediateur des loyers pour exceder le
pourcentage prescrit . Ces derniers cas incluaient toute augmentation
inhabituelle des frais des bailleurs .

Deux personnes ont fait ce genre de demande, soit M. Don Lauriault,
exploitant du Billabong Mobile Home Park, et M. Val Spring,
exploitant du Jubilee Mobile Home Park, par 1'entremise de son
entreprise, Acres Holdings Limited .

Donald Lauriault

Apres avoir quitte I'ARC, M . Lauriault a achete en 1980 1'entreprise
qui exploite le Billabong Mobile Home . Ce parc, qui s'etend sur pres de
13 acres, compte 77 fondations, un bureau et un camping de 65 lots . La
propriete est grevee d'une premiere hypotheque payable a RoyNat et
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d'une deuxieme detenue par le vendeur du parc . Le prix s'elevait a
400 000 $, le versement initial paye par M . Lauriault representant
65 000$ .

M. Lauriault a participe a la rencontre du debut d'octobre 1981 a
laquelle le chef avait convie les exploitants pour leur annoncer que le
loyer des fondations passait a 150 $ par mois . Cela leur posait un
dilemme, en fait, car ils estimaient etre assujettis aux regles du
mediateur des loyers de la Colombie-Britannique, meme si le chef
Derrickson affirmait avoir la competence de demander a un mediateur
de la bande de majorer les loyers .

M. Lauriault a emis des avis de hausse des loyers en fevrier 1982,
mais ces augmentations ont ete rejetees ou reduites par le mediateur des
loyers de la C .-B. Comme on 1'a mentionne plus tot, la decision qu'a
rendue le juge Locke en mars 1982 a confirme la competence du
mediateur de la C .-B .

Le bail en vertu duquel M . Lauriault exploitait le Billabong Mobile
Home Park devait faire 1'objet d'une revision le 1° , septembre 1984 . En
aout, M . Lauriault s'est entretenu avec le chef Derrickson qui proposait
un nouveau loyer de 3 250 $ par mois I'acre (41 600 $ par annee) ou
25 p. 100 des recettes brutes, le montant le plus eleve s'appliquant . En
vertu de la regie des loyers de la C .-B., M. Lauriault pouvait lui-meme
augmenter ses loyers le 1 " juillet de chaque annee alors qu'iI devait faire
face a une revision du loyer du parc le 1- septembre 1984 . Prevoyant
qu'il devrait donc peut-etre payer 41 600 $ par annee, M . Lauriault a
demande et obtenu une augmentation des loyers . L'ordonnance du
mediateur approuvant la hausse prevoyait qu'on pourrait exiger de
M. Lauriault qu'iI rabaisse ses loyers s'iI reussissait lui-meme a payer
moins cher de loyer .

Une chose a change et une autre ne s'est jamais produite . La
competence du mediateur des loyers de la C .-B., a l'echelle de la
province, a ete retiree et le ministre ou le Ministere n'a jamais fixe le
loyer devant etre paye conformement aux conditions du bail de
M. Lauriault . Quelque temps plus tard, et bien apres la limite des 180
jours prescrits dans le bail pour 1'imposition des hausses, le chef
Derrickson a ecrit aux avocats de M . Lauriault pour leur signifier
apparemment que le nouveau loyer s'etablissait a 41 781 $ par annee ou
a 25 p . 100 des recettes brutes annuelles, le montant le plus eleve devant
s'appliquer a compter du 1 e' septembre 1984 .

Cette determination apparente du loyer par le chef Derrickson est
peut-etre entachee de plusieurs irregularites qui n'ont toujours pas ete
resolues, a savoir :

1 . L'autorite du chef Derrickson de fixer les loyers est douteuse,
puisqu'il ne semble pas y avoir eu de delegation legale du
pouvoir de fixer les loyers .
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2 . La periode durant laquelle le loyer aurait d"u etre determine etait
expiree au moment ou le chef Derrickson a indique le nouveau
loyer .

3 . Le bail ne semble pas prevoir la perception d'un pourcentage des
recettes brutes a titre de loyer .

Ce qui a premiere vue peut sembler constituer un gain fortuit pour

M. Lauriault n'est pas perqu comme tel par ce dernier . 11 continue de

naviguer en plein brouillard quant au loyer qu'on lui imposera
finalement . Dans l'intervalle, le financement de M. Lauriault a expire et
ce dernier a ete mis en demeure par RoyNat, preteur de la premiere
hypotheque grevant la propriete, de meme que par le detenteur de la
deuxieme hypotheque, le vendeur original . 11 ne peut obtenir d'aide
financiere tant que la question de son loyer demeure irresolue, et il
serait avantageux que ladite affaire soit reglee. Cela ne semble pas etre

le genre de probleme qui s'ameliore avec le temps .

Val Spring

Comme on 1'a mentionne plus tot, M . Spring a ete accuse de «voler» ses
locataires, et on a suggere qu'il devrait verser dans un compte fiduciaire
1'argent perqu des hausses de loyer . L'accusation de ((vol)) est injuste
puisque le principal probleme concerne le ministre et le Ministere .
Quant a la suggestion que 1'argent devrait etre mis de cote en prevision
d'une hausse des loyers, la personne visee n'y est nullement tenue en
vertu de la loi, meme si la prudence pourrait le recommander .

M. Spring est le proprietaire du Jubilee Mobile Home Estates, par
1'entremise d'Acres Holdings Limited . Le pare se trouve sur les terres
enregistrees au nom de la succession d'un membre de la bande, Ellen
Tomat, et ses heritiers ont droit aux recettes tirees du parc . M. Spring a
paye 1'entreprise 385 000 $ et signe une hypotheque de 300 000 $ . La

propriete n'etait pas entierement amenagee; il restait de la place pour un

nombre considerable de fondations . La partie inoccupee du lot loue

s'etend sur 7,29 acres .

Lorsque M . Spring a achete le parc, le loyer annuel demande a
1'exploitant s'elevait a 17 720 $ par annee, sous reserve d'une revision
tous les cinq ans . Le bail expirait le 1 - septembre 1984 .

S'attendant de pouvoir installer d'autres fondations sur la partie
inoccupee, M. Spring a demande, en 1981, a OPEC Engineering
Limited de dresser un plan d'amenagement . OPEC Engineering, une

firme de Kelowna, etait souvent engagee par la bande et, parfois,
negociait avec la bande au nom de certaines gens . Ladite firme a

informe M. Spring que la bande indienne de Westbank exigeait 1 500 $
la fondation a des fins de «protection future contre les incendies» . Ce

changement aurait donc coute environ 60 000 $ a M . Spring qui
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esperait a ce moment-la installer 40 autres fondations . Dans une lettre,
I'OPEC disait ce qui suit :

[Traduction]
Comme nous en avons deja discute, la bande indienne de Westbank
exige qu'on prevoie dans tous les nouveaux amenagements une
protection minimale contre les incendies conformement a leur statut
administratif sur 1'amenagement .

11 n'est pas deraisonnable d'imposer pareil coat a un exploitant, mais
dans le fatras de statuts adoptes par la bande, il ne semble pas y en avoir
qui autorise de tels frais . Les parties croyaient qu'il y avait un statut
autorisant l'imposition de frais de 1 500 $ par fondation . Le seul qui s'y
rapproche est le statut 1979-12 sur le lotissement, lequel porte qu'un
lotisseur [Traduction] «doit assurer la distribution d'eau [ . . .] pour
desservir tous les lots crees dans un lotissement» .

Toutefois, M. Spring n'amenageait pas un lotissement au sens
habituel du terme, et il semble que le statut 1979-12 ne s'appliquait pas .
La Commission n'a ete informee d'aucun autre statut susceptible de
s'appliquer . Quoi qu'il en soit, 1'agrandissement prevu par M . Spring ne
s'est pas concretise .

Tout comme M. Lauriault, M. Spring a tente apres la reunion
d'octobre avec le chef Derrickson de faire passer le loyer des fondations
a 150 $ par mois . Toutefois, le mediateur des loyers de la C .-B. a impose
une baisse des loyers et M. Spring a declare qu'il s'etait alors retrouve
avec un veritable fouillis comptable. Certains locataires avaient refuse
de payer la hausse tandis que ceux qui avaient paye avaient droit a un
remboursement .

M . Spring avait d'autres raisons que les exigences de protection
contre les incendies pour ne pas aller de I'avant avec son projet en 1981 .
En effet, une recession economique avait lieu peu apres et il devint
difficile d'obtenir des credits pour les amenagements dans les terres
indiennes .

En 1983, M. Spring a propose au chef Derrickson d'amenager sa
terre vacante en terrain de golf de normale trois . Le chef lui a suggere
de conclure deux nouveaux baux, un pour le parc pour maisons mobiles
et I'autre pour le projet de terrain de golf. Le loyer des deux baux
s'elevait a 3 000 $ 1'acre ou a 25 p . 100 des recettes brutes, mais le chef
Derrickson etait pret a accorder une baisse pour les deux premieres
annees sur le terrain de golf. Lui et M . Spring n'ont toutefois pu
s'entendre, de sorte que le projet n'a pas eu de suite .

La premiere fois que M . Spring a fait une demande de hausse des
loyers au mediateur provincial, c'etait en prevision du loyer plus eleve
qu'il s'attendait a payer en vertu d'un nouveau bail et de la hausse du
Ioyer des fondations que le chef Derrickson avait exige a la reunion
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d'octobre 1981 . Le 1 e, septembre 1984, date de revision du loyer,
M . Spring a donne un avis de hausse de loyer en prevision de la fixation
du loyer par le ministre conformement au bail . Dans son cas, le loyer
devait etre revise par le ministre ou son representant autorise dans les
180 jours de la date de renouvellement . Avant le 1°l septembre 1984, il y
a eu un echange relativement continu de lettres, la plupart touchant la
question de savoir qui devait negocier le Ioyer au nom du bailleur .

M . Crosby, au nom de M . Spring et a titre de president de la Mobile
Home Park Owners Association, a ecrit au Ministere, a Ottawa, le 20
juillet 1984. Dans sa lettre, qui est reproduite a la fin du present
chapitre, M . Crosby expose la position des exploitants comme suit :

Jraduction]
A notre avis, les problemes auxquels nous faisons face decoulent
simplement du fait que le Ministere n'a pas respecte dans le passe son
engagement de «fixer le loyer» .

M. Crosby poursuit en disant que le loyer propose par la bande
excederait de loin le revenu net total de M . Spring pour 1'annee
precedente et conclut :

[Traduction]
Ces affaires ne sont rapportees que pour vous donner une certaine
idee de la gravite et de I'extreme urgence de la situation et pour que
le Ministere se penche sur le probleme dans les plus brefs delais . Je
vous prie de telegraphier votre reponse .

M . Crosby requt en reponse une lettre datee du 14 aout 1984 et
signee par M . F. Singleton, au nom de M. J . Leask, directeur general
des Reserves et des Fideicommis . En voici un extrait :

[Traduction]
Le Ministere a egalement pour pratique d'encourager le conseil de
bande ou le detenteur a negocier avec le locataire pour fixer un loyer
qui convienne aux deux parties . J'incite donc le locataire a poursuivre
les negociations avec le chef Derrickson et la bande de Westbank . S'iI
y a impossibilite d'en arriver a une entente, il incombe alors au
Ministere d'examiner le Ioyer juge satisfaisant par la bande afin de
veiller qu'il est en general conforme aux conditions du bail .

Il semblerait que le Ministere ait confondu ses bonnes intentions avec
ses obligations legales, car en vertu de celles-ci, il etait tenu de fixer le
loyer dans les 180 jours suivant le 1 1, septembre 1984, ce qu'iI n'a pas
fait .

Le 6 juin 1985, un decret a ete adopte conferant certains pouvoirs de
gestion des terres a la bande conformement a ]'article 60 de la Loi sur
les Indiens . Le 5 septembre suivant, le chef Derrickson a ecrit aux
avocats de M . Spring et d'Acres Holdings Limited, pretendant fixer le
loyer au nom du ministre a 57 274 $ par annee ou a 25 p . 100 des
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recettes annuelles brutes, le montant le plus eleve s'appliquant a
compter du 1,r septembre 1984 . Cette declaration au nom du ministre
souffrait des meme.s irregularites que j'ai signalees concernant le bail
Billabong- Lauriaul;t .

Dans sa deposition devant la Commission, M . Spring ne semblait pas
d'avis que le delai prevu pour les hausses de loyer etait expire . Plus de la
moitie de la periode de cinq ans a laquelle cette augmentation s'applique
est maintenant ecoulee et la question n'est toujours pas resolue .
L'incertitude plane toujours dans cette affaire . Je ne pouvais percevoir
que M . Spring tentait de ((volen) quiconque . M . Derrickson 1'a traite
d'exploitant mediocre. Son parc ne semblait pas aussi bien gere que
celui de M . Crosby, mais qu'il alt ete un bon ou un mauvais exploitant
n'a rien a voir du tout avec les accusations d'agissement malhonnete
portees contre lui . Je crois qu'il faisait de son mieux pour tenter de
survivre comme exploitant independant au milieu d'un fatras de
directives confuses et deroutantes provenant de plusieurs sources, dont
le Ministere, le mediateur des loyers de la C .-B. et le chef. Comme je
1'ai dit, il n'est toujours pas en mesure de savoir avec precision combien
il devra finalement payer en loyer .

En 1985, M . Singleton du Ministere, aide de MM . Preston et Reecke,
tous deux avocats pratiquant en Colombie-Britannique, a effectue une
etude sur les problemes de la bande de Westbank . On y preconisait
entre autres que la bande achete tous les pares pour maisons mobiles
dans la reserve n° 9 . Le projet ne s'est pas concretise . J'ai indique
ailleurs dans le present rapport que pareille initiative reglerait certains
griefs d'ordre local, mais qu'elle souleverait de graves questions de
principe pour le gouvernement .

La Westside Mobile Home Park Owners' Associatio n

Jusqu'en 1981, les exploitants de pares pour maisons mobiles nc
formaient pas un groupe cohesif et, dans une certaine mesure, ils se
consideraient comme des concurrents . Certains evenements survenus a
la fin de 1981 et en 1982 dans les reserves de Westbank ont suscite tout
un emoi dans les medias, ainsi que des echanges avec des fonctionnaires,
des deputes et des membres du Cabinet . Les exploitants qui avaient
suivi le programme de hausse du loyer des fondations a 150 $ par mois
du chef Derrickson devaient maintenant faire face a des ordonnances de
diminution de la part du mediateur des loyers de la C .-B . Vers la fin de
fevrier 1982, les exploitants se sont reunis et ont decide de former une
association . Un avocat fut engage et I'association fut constituee le 19
juillet 1982 . Elie comptait, semble-t-il, a l'origine Leonard Crosby,
Donald Lauriault, Ted Zelmer, Jack Alexander, Bruce York, James
Lidster, et Val Spring. James Lidster s'est desiste plus tard, de meme
que Bruce York, lorsqu'il fut accuse de complicite dans I'agression dont
fut victime le chef Derrickson .
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Comme on 1'a mentionne ailleurs, les premiers mois de 1982 ont ete
tumultueux a Westbank . La presse locale faisait frequemment etat des
plaintes de locataires et de diverses affaires connexes concernant la
bande et les exploitants . Dans une decision rendue au debut de mars

1982 dans l'affaire Mathews and Toussowasket Enterprises Ltd ., le

juge s'etait prononce essentiellement en faveur du mediateur des loyers

de la C .-B. (des locataires) . La question de la rupture du contrat
Toussowasket et de 1'annulation de la reclamation de Donaldson
Engineering Ltd . qui s'ensuivait (decrites dans le chapitre sur Tousso-
wasket) plongeaient le Ministere dans 1'agitation . Les deputes
interrogeaient le ministre des Affaires indiennes sur Westbank . En mai,

le Comite parlementaire permanent des affaires indiennes tenait
plusieurs audiences concernant la Colombie- Britannique et la bande de
Westbank en particulier .

Eu egard a ces faits, M . Peter Clark, directeur regional des Terres,
des Revenus et des Fideicommis, a ete delegue de Vancouver pour
rencontrer les personnes touchees par cc qui passait a Westbank . Le 17
mai 1982, donc, il a rencontre M . Crosby ainsi que M . et M"'c York qui
representaient la Mobile Home Park Owners' Association . M. Crosby
avait ecrit une lettre au ministre datee du 14 mai 1982, lettre qui n'avait
toutefois pas encore ete envoyee . (On en trouvera copie a la fin du
present chapitre) . M. Crosby a temoigne que M . Clark et lui avaient
examine la lettre ainsi que les accusations qu'elle contenait . J'ai entendu
des temoignages sur certaines d'entre elles seulement . Je ne tiens pas
cette lettre comme une preuve en soi de la veracite des accusations qui y
sont faites . Elie donne cependant une certaine We de la situation des
exploitants a 1'epoque. M . Crosby y faisait etat des plaintes de Jack
Alexander, de Val Spring et d'un autre exploitant concernant les droits
de perception de la taxe pour «la protection future contre les incendies .»

M . Crosby passait en revue plusieurs problemes concernant les York,
notamment les retards subis pour obtenir les approbations et l'ingerence
dans l'installation de services publics . 11 faisait egalement allusion aux
plaintes de personnes qui avaient commence a amenager des pares pour
maisons mobiles, mais qui n'avaient pu mener leur projet a terme . 11
concluait sa longue lettre comme suit :

[Traduction]
Certaines indications laissent croire que l'ensemble des circonstances
peuvent, si elles sont dument examinees, reveler un complot en vue de
commettre une fraude. Les exploitants se sentent incapables de faire
une plainte criminelle directe a cc moment-ci sans les renseignements
qu'une enquete pourrait reveler . Cela ne nous aidera pas si une action
en justice est intentee et qu'on nous serve l'excuse facile qu'aucune
mesure officielle ne peut donc etre prise dans l'intervalle, ce que nous
ne pouvons accepter . Nous exigeons une intervention pour reparer les
injustices passees et, nous l'esperons, pour prevenir la poursuite de
mefaits civils .
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Au sujet de cette reunion, M. Clark a dit ce qui suit :

[Traduction ]
J'ai ete surpris de constater qu'un si faible nombre d'exploitants
participent a la reunion [ . . .] et que les preoccupations qu'ils
exprimaient alors etaient celles qui avaient deja ete emises ou
enoncees par voie de lettres au Ministere ou autres, et qu'il n'y avait
Ii vraiment rien de nouveau .

A une question de l'avocat du Ministere, M. Clark a repondu ce qui
suit :

[Traduction]
Q Autant que vous pouvez en juger, que pensez- vous des reclama-

tions des York et de M . Crosby?
R Je n'etais pas, comme je I'ai dit, je n'etais pas impressionne par

celles-ci du tout, et j'estimais que la tres grande majorite des
reclamations [ . . .] ou preoccupations etaient plutot le genre de
tiraillements que 1'on voit souvent entre bailleur et locataire, mais
absolument rien de bien grave .

Au printemps et a l'ete 1982, les exploitants et les locataires ont fait
parvenir leurs observations au ministre, a ses fonctionnaires, a la presse
et a quiconque etait dispose a les ecouter . 11 est juste de dire que le
directeur regional des Terres, des Revenus et des Fideicommis etait
alors, et est demeure, sourd aux plaintes des exploitants . La situation a
Westbank a continue de se deteriorer et de soulever la controverse . Bien
que je trouve malheureux que M. Clark ait donne aux exploitants
l'impression qu'il croyait leurs plaintes «insignifiantes», je ne puis
m'empecher de compatir un peu avec lui . Le Ministere est souvent
confronte au probleme qu'il est un organisme gouvernemental . Les gens
ont donc l'impression qu'il represente tous les citoyens . Dans le cas du
ministere des Affaires indiennes, sa premiere et principale preoccupa-
tion concerne les Indiens . M . Crosby etait dans 1'erreur s'il a pense que
le Ministere avait les memes obligations envers lui et son groupe
qu'envers les Indiens . A 1'annexe B de mon rapport, je fais certaines
observations concernant une approche possible au reglement des
differends mettant en cause des Indiens . L'adoption de cette demarche
qui pourrait alleger le fardeau des fonctionnaires du Ministere qui,
comme M. Clark, sont souvent aux prises avec des responsabilites
conflictuelles .

La Park Owners' Association, dont M . Crosby est le porte-parole,
s'est engagee dans une correspondance suivie sur diverses questions . On
mettait en doute la validite et l'application des statuts dans la reserve,
de meme que les droits et les frais de permis etablis par la bande, et on
signalait aux autorites competentes des affaires comme des empiete-
ments par le ministere de la Voirie sur des terres louees aux exploitants .
Plus que toute autre chose, toutefois, on s'interrogeait sur le processus
de revision et de fixation des loyers .
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Dans la lettre susmentionnee, M . Leask a exprime l'opinion que les
loyers devraient faire l'objet de negociations et d'ententes avec 1'aide du
Ministere, mais les choses ne se sont pas passees pas comme qa . En
pratique, les negociations avaient commence avec 1'emission d'un avis de
hausse du loyer qui etait presente comme etant la decision du ministre .

Les negociations, le cas echeant, avaient eu lieu par la suite . Comme le
loyer avait deja ete fixe, les exploitants avaient l'impression qu'ils
negociaient a partir d'une position tres difficile .

En 1985, M . Singleton du Ministere, a Ottawa, est venu a plusieurs
reprises a Kelowna pour y rencontrer les exploitants . M. Crosby a

egalement rencontre MM . Preston et Reecke qui, tous deux, ont aide

M . Singleton dans l'etude susmentionnee. Celle-ci a debouche sur la
recommandation que les pares pour maisons mobiles soient achetes par
la bande. Des evaluations preliminaires ont ete effectuees, mais il
semble qu'aucune autre mesure n'ait ete prise pour mettre en oeuvre
ladite recommandation .

Je ne puis mettre de cote la question de la Park Owners' Association
et des exploitants sans critiquer un des aspects de leur activite . J'ai

annexe au present chapitre plusieurs lettres que M . Crosby a adressees

au ministre des Affaires indiennes . On constatera qu'on y tient des

propos assez mordants . A la premiere page de la lettre du 17 fevrier

1982 de M . Crosby, la premiere d'une longue serie, on peut lire ce qui

suit :

[Traduction]
J'ai une connaissance personnelle des allegations suivantes :

1) Tentative d'extorsion .
2) Il [le chef Ron Derrickson] tente d'utiliser a des fins de gain

personnel sa nomination a titre d'agent de la Couronne par le
ministre .

3) En imprimant des mensonges connus tout en s'acquittant
ostensiblement de ses fonctions d'agent de la Couronne, il a
commis un mefait civil dont la Couronne peut etre tenu

responsable .
4) A cause de lui, 1'Etat viole un contrat qui avait ete conclu .
5) Par sa conduite contraire a 1'ethique et par I'abus de confiance

qu'il commet, il jette le discredit sur ses propres gens et 1'Etat .

On trouvera copie integrale de la lettre a la fin du present chapitre .

L'avocat de l'ancienne direction de la bande a contre-interroge

M . Crosby sur cette lettre pour tenter de verifier ce a quoi on faisait
allusion dans ces cinq allegations . Apparemment, la tentative d'extor-
sion concernait I'application discriminatoire des droits de permis
imposes en vertu du statut administratif. M . Crosby faisait allusion aux

montants differents exiges de M . Zelmer, des York et de lui-meme,
alors que tous etaient engages dans des projets d'amenagement
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comparables . 11 signala egalement a cet egard les pretendues fausses
declarations faites par le chef Derrickson lorsqu'il a dit que les pouvoirs
en vertu de 1'article 60(1) de la Loi sur les Indiens avaient ete conferes
a la bande. Quant a l'utilisation a des fins de gain personnel de sa
nomination comme agent de la Couronne par le ministre, M . Crosby
fait etat de la fixation par le chef Derrickson du loyer de terres dont il
etait lui-meme le detenteur . Quant a la publication de «mensonges
connus», il s'agit ici des affirmations du chef selon lesquelles la bande
etait investie des pouvoirs prevus a 1'article 60, ce qui n'etait pas le cas .
La «violation de contrat par la Couronne» concerne le pretendu abus du
droit de jouissance paisible du locateur, c'est-a-dire lorsque le Ministere
autorisa l'octroi de la route a Noll Derriksan, ce qui devait entrainer des
difficultes d'acces a la propriete des York . La «conduite contraire a
l'ethique» et «1'abus de confiance» concernaient la declaration du chef
selon laquelle le statut concernant ]a regie des loyers de la bande
s'appliquait quand, en fait, il n'avait pas ete approuve par le Ministere .
Dans le corps de sa lettre, M . Crosby exprime 1'avis que la lettre ecrite
par le chef Derrickson au directeur de la Banque Royale du Canada,
dans laquelle il declare que le bail (de M . Crosby) n'est pas dans les
regles, pourrait constituer «un mefait en droit civil ou criminel» .

Lancees de la sorte, ces allegations, derriere lesquelles se profilait le
spectre du crime, etaient temeraires . De telles allegations ne doivent pas
etre faites a la legere, surtout par un ancien sous-officier superieur de la
GRC . Bien qu'on puisse s'interroger sur l'ethique de la conduite
susmentionnee, il ne semble pas y avoir lieu de lancer des allegations de
conduite criminelle . Une connaissance restreinte peut etre une chose
dangereuse. M. Crosby avait une certaine connaissance du Code
criminel . J'ai l'impression qu'il utilisait des expressions du Code et
tentait de prouver que les activites du chef Derrickson allaient a
1'encontre du Code . 11 se peut que le chef ait ete un peu trop agressif a
l'occasion (comme je 1'ai dit, lui et M . Crosby ne semblent vraiment pas
faits pour s'entendre), mais M . Crosby etait tout a fait injuste en
laissant entendre que le chef avait une conduite criminelle .

Une autre lettre sur laquelle M. Crosby a ete longuement contre-
interroge est celle qu'il a ecrite au ministre le 6 mai 1986 . En voici un
extrait pour le moins acerbe :

[Traduction]
Nous craignons que les enquetes instituees pour examiner les abus de
pouvoir, afin de fixer la responsabilite pour les initiatives ou I'inaction
des fonctionnaires de votre Ministere (MAINC), feront ressortir la
possibilite de tentatives, peut-etre criminelles, de dissimuler des
moyens de preuve et de creer des alibis . Je crois qu'une enquete au
criminel est justifiee et qu'elle doit se tenir avant, ou au moins en
meme temps, que n'importe quelle autre enquete .

Ces mots donnent a entendre encore une fois que la direction de la
bande ou le Ministere se vautrait dans un bourbier de crimes . Les faits
sont tout autres .
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On trouvera a la fin du present chapitre la lettre du 6 mai 1986 et son
annexe. Les allegations d'activites criminelles qui y sont proferees
peuvent etre resumees . Ainsi, on parle de «fausses representations)) dans
le cas de la lettre que le chef Derrickson a envoyee a la Banque Royale
et dans laquelle il soutient que le bail de M . Crosby n'est pas en regle ;
les «faux documents)) dont on fait mention sont les statuts inexistants au
sujet d'un mediateur de bande et de zonage des pares de maisons
mobiles qu'on avait fait circuler ; enfin, on parle d'«entrave a la justice))
dans le cas du bris du bail de Toussowasket . M. Crosby qualifiait aussi
l'imposition de frais a Acres Holdings Ltd. pour la protection future
contre les incendies de complot visant a soutirer des fonds frauduleuse-
ment . Aucune preuve de fraude mettant en cause la perception des
loyers ne m'a ete soumise .

L'exigence ou l'obtention d'un benefice en vertu de 1'article 383 du
Code criminel concerne l'infraction qu'on appelle a 1'occasion «commis-
sion secrete)) ou «corruption commerciale)) . J'ai entendu M . Andrew
Archondous, qui ne pouvait donner de preuve de premiere main a ce
chapitre, et la deposition de M . Ward Kiehlbauch n'appuierait pas
pareille accusation contre quelque membre que ce soit de la direction ou
de I'administration de la bande. L'invocation des articles lies a
1'inconduite et a la violation criminelle de contrat que fait M . Crosby
dans I'annexe de sa lettre constitue une application imaginative du droit
criminel . Nul criminaliste ayant un peu d'experience n'aurait de
difficulte a discrediter la notion voulant que les faits appuient de telles

accusations .

Loin de faire la lumiere sur quoi que ce soit, le fait de qualifier de
criminels les evenements n'a servi qu'a faire monter la pression . -Il est
clair que la criminalite des evenements decrits dans les lettres de
M. Crosby est marginale et qu'advenant des poursuites criminelles, il y
a fort a parier qu'aucune des allegations susmentionnees n'entrainerait
de condamnation . Ce qui ne veut pas dire que les faits rapportes n'aient
pas souleve des questions d'ethique . On conviendra qu'il y a eu des torts
a Westbank, et certaines personnes ont craint qu'il se passait des choses
encore pires . Contre-interroge, M . Crosby a explique ses allegations
comme suit :

[Traduction]
Ce que nous essayions de faire dans toute cette affaire, c'est d'obtenir
que quelqu'un du Ministere, sans necessairement tenir pour vrai ou
faux ce que je disais, vienne et etudie au moins la question, et essaie
de trouver au nom du ciel ce qui se passait .

Le hic, c'est que certaines personnes ont pu lire les documents fournis
sans etre au courant des reserves dont lesdits documents auraient du
faire l'objet .

L'avocat de I'ancienne direction de la bande s'est montre tres critique
a 1'egard des lettres de M . Crosby, et je pense qu'il a raison . Ces lettres
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contenaient un fond de faits, mais, a ceux-ci, on superposait une serie
d'accusations qui donnaient a entendre que le chef Derrickson menait
une campagne concertee donnant dans 1'illegalite. La diplomatie
n'etouffe sans doute pas le chef, mais il est injuste de pretendre qu'il
abusait continuellement de certains des articles les plus obscurs du Code
criminel . A titre d'ancien policier, M . Crosby aurait du se montrer plus
prudent dans le choix de ses mots lorsqu'il ecrivait aux deputes et a
d'autres personnes . Cela etait injuste non seulement a 1'egard du chef
Derrickson, mais aussi a 1'egard des deputes . Ces derniers ont pour
tache de tenir compte des preoccupations de leurs commettants, mais
face a un pareil ecran de fumee verbale, on peut comprendre qu'ils aient
naturellement portes a croire qu'un grave incendie s'etait declare . On ne
m'a pas convaincu que le chef Derrickson a enfreint le code criminel
comme on le pretendait . Les propos enflammes de M. Crosby ne sont
guere justifies par les faits rapportes .

La confrontation Crosby-Derrickson semble decouler de perspectives
tres differentes des deux hommes . M. Crosby parait tres attache a la
procedure . Son langage est emaille de circonlocutions et d'images alors
que M. Derrickson a tendance a employer des termes brutaux : avec lui,
point de ceremonie . M . Crosby et M . Derrickson sont comme 1'huile et
le feu . Nombre d'autres facteurs mentionnes ailleurs dans le present
rapport ont suscite des troubles a Westbank, mais, de toute evidence, le
grave conflit de personnalite entre ces deux hommes etait au coeur
d'une bonne part de la controverse soulevee . II est fort peu probable que
ces deux hommes puissent jamais cohabiter paisiblement . Leur point de
vue sur la fa~on de faire les choses diverge tellement qu'il leur est
presque impossible de communiquer . Tous deux semblent eprouver un
certain respect pour 1'autre . M. Derrickson considere 1'exploitation de
M . Crosby comme un atout pour la reserve . M . Crosby, il ne fait aucun
doute a cc sujet, voit I'ancien chef comme une personne qui n'a pas
menage ses efforts pour faire avancer la cause de la bande de Westbank .
Mais il semble toutefois que leurs differends devront etre tranches par
un tiers . Ainsi, la question de ]a revision des Ioyers a ete etudiee dans le
cadre d'une audience de la Cour federale . Compte tenu de leurs
rapports anterieurs, je suis porte a croire que toute negociation directe
entre les deux hommes tendra a sombrer dans le conflit et la contro-
verse. Chacun est trop'inflexible dans sa faqon de penser pour accom-
moder 1'autre et je ne prevois pas qu'ils pourront regler leurs differends
eux-memes .
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20 July 84

Dept. of Indian & Northern Affairs
Ottawa, Ont .
Att ; Mr. J . Leask

Dear Sir ; Acres Holding Ltd. Lease # 69732
I.R. # 9, Westbank, B.C .

1 . This is in respect to the matter of a rent Review of the above noted
lease which is due 1 Sept 1984 .

2. The lessee has received correspondence from the band which has
been replied to. Copies of the correspondence to date are attached .

3 . The lessee has forwarded correspondence to your Dept in Ottawa
on this matter some time ago but has not received a reply. I have
discussed it with mr. Doug MacKay at your Vancouver Office but he
would not commit himself to make any direct response as to what your
Department is going to do or refrain from doing and told me that he
would refer the matter to yourself . Mr. MacKay did tell me that the
Departments position now is that the Band does not have authority
under Section 60 of the Act in respect to unsurrendered lands . I
understood this to mean that the Band does not have the authority to set
the rents . Is that correct? You will appreciate that this would be a very
great change as to what has been allowed to be practiced on this reserve
for the past number of years .

4 . You will appreciate from the correspondence that the band does
not agree to that interpertation and proposes to set the rent unilaterally,
as they have been allowed to do in the past . In view of the Ministers
contractual obligation to "set the rent" would you please clarify as to
who is to perform this duty .

5. We fully expect and encourage the band to make a written
submission to the Department concerning the rent and the reasons in

support thereof . All the park owners are asking for is that the rent be set
by the Department and not the Band because the latter gives rise to a
direct "conflict of interest" . We expect that the person assigned this
task is a qualified licensed appraiser who is instructed to make an "arms
length" determination of "fair rent" without being influenced by the
desires of either party andthat he follows the policy guidelines of the
department in respect to rent renewals .

6 . In our opinion the problems we are having have arisen simply
because the department has not in the past lived up to their undertaking
to "set the rent" . It will now require an on site examination of the facts .
The park owners are prepared to open their books and make full
disclosure of all of the circumstances, which effect value, in order to
assist your department .
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7. The Band by previous correspondence and recently by direct
statement to Mr. Perry have said that the new rent will be 3200 . per
acre per year . If applied to Acres Holdings Ltd then that will increase
their lease rental fee from 17 to 77 thousand dollars. Even if you take
the position that the owner should not receive any benefits whatever in
respect to his investment, we can prove that such rent would amount to
something in excess of 20 thousand dollars of his previous years total
Net Income .

Not only that - but the terms of the lease would require that such
sum be paid in full prior to being able to refer the matter to the Federal
Court . What financial institution would loan funds which would enable
him to appeal to the courts ?

These matters are related only to give you some indication as to the
gravity and extreme urgency of the situation and that the Department
address the problem on a "Most Urgent" basis .

Please wire your response .

L.R. Crosby - President
Mobile Park Owners Assoc .
S-17, C-1, Westbank, B.C. VOH 2A0
Phone;768-4222
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14/5/82

The Minister
Indian and Northern Affairs
Les Terrasses de la Chaudiere
Ottawa, Ontari o
K1A 0H4

Attention : Roy T. Jacobs - Special Assistance - Portfolio .

Re: Golden Acres Ltd . - L.R. Crosby
I .R . #9, Westbank, B .C .

1 . Further to my letter of 17 Feb 82 and to your replies of I Mar and
19 April . Also please refer to the letter of Mr . J .D. Leask dated 30 Mar
which was sent to Mr . Fred King MP with a copy to yourself .

2 . Sir : The principal facts of my complaint are that an agent of the
Minister is committing a civil or criminal wrong in respect to adminis-
tering I .R. #9. This was brought to the attention of your department in
Vancouver in Dec 81 and to the Minister himself in Feb 82 . The
urgency of the matter has been repeatedly stressed and is acknowledged
by yourself. Nothing substantive has been done . This is an ongoing
matter with damages being incurred daily and after months of waiting I
believe it is fair comment to observe that some persons apparently are
not interested if taxpayers funds are needlessly spent to defend or
compensate . It is highly probable that some affected persons will seek
civil redress against the Crown . This could have been easily avoided in
the first place with a little common sense and prompt attention to the
departments responsibilities . Some letters have been sent but no one to
date had addressed himself to the principals of the complaint . Mr . King
MP has attempted to assist but meetings are cancelled or attendance is
not forthcoming . Mr. Clarke DIAND Vancouver has been here in the
interim and also cancelled out an arranged meeting .

3 . 1 and Mr. King have repeatedly pressed for an investigation to no
avail . As a citizen I cannot do it . "Investigation" to me means to obtain
all of the information from all sources and in particular to question the
complainants simply because not everything can be imparted by way of
correspondence . In your letter of 19 April you state "our field officers
are investigation the matter again with the band council" . It is very
nieve for anyone to think they are going to get the facts from them .
"Again" denotes to me that it has been alleged that the matter has been
investigated - this simply is not so in my opinion as no-one has come to
see me or any other persons who have complained . A "review" of these
matters from an office desk is simply not sufficient and will accomplish

nothing .

4 . Prior to recent weeks Mobile Park Owners acted individually and
did not necessarily have knowledge of what was happening to others .
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We now have an association registered Provincially . An exchange of
information, since my last writing, discloses many irregularities and
circumstances which appear to be unlawful . To relate them in detail is
too demanding and I will only outline the principal facts . Each of the
parties concerned have told me they are prepared to substantiate these
matters to any official person or body who may attend .

5 . Paradise Mobile Park - Clint Miller - Previous Owner . Now in
bankruptcy not available for interview . The Chief demanded and
received $18000 . from him for "future fire protection" as a condition to
granting him permission to utilize the remaining land he had under
lease for an extension of a mobile park . Such Band action is not
authorized by any existing By-Law or regulation . OPEC Engineering
assisted the Chief in this action by claiming that this was necessary due
to provisions of a Band By-Law . A fraudulent misrepresentation of fact .
This can be confirmed partially be copies of correspondence and by
interviewing Darcy O'Keefe an agent for the receiver .

6. Jubilee Mobile Park - Val Spring - owner . Has an unused
portion of land under lease . When he enquiried from the Chief about
getting their approval to expand his park he was tolda he would have to
pay $60,000. to the band "for future fire protection" in order to get
such permission . He did not do so. The chief attempted to get him to
agree to a new lease partly by indicating by-law 1981-03 was operative .

7. Pine-Ridge Estates - Jack Alexander - Owner . This park was
built some 5 years ago. When the rental review came about in spring of
1981 the owner voiced objections to the huge increase and indicated an
appeal to the court . Up until that time no requests had been made of
him - however as soon as he commenced the appeal he began receiving
letters from the Building Inspector . Health Dept and OPEC Engineer-
ing requiring such things as prior engineering plans, as-built plans, re-
survey etc etc . As soon as he abandoned his appeal all enquiries ceased .
Circumstances where alledged administrative requirement and threats
are used as a means to force agreement to terms of a new lease . Also in
part by pretending that By-Law 1981-03 was in effect he obtained a
new lease with this party. This man also received a letter from the
Royal Bank asking him to pay his 1982 rent direct to the Band who
enclosed a document signed by the Chief whereby he assigned these
rents to the Bank prior to the time that they were due and payable to
the Crown under the lease .

8 . Westgate Mobile Park - Ted Zellmar - Owner. The Chief
induced him to enter into a new lease partly on the strength of the fact
that By-Law 1981-03 was operative . The Band received $590 . as a
development fee from him . He was not required to pay for "future fire
protection", to provide large water storage, to keep a green park area, or
to make his paved roads wider than 20 feet .
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9. Billabong Mobile Park - don Lauriault - Owner. The Chief
attempted to get him to agree to a new lease partly on the strength of
the fact that by-law 1981-03 was in force .

10. Westview Village Park - Park Mobile Home Sales Ltd ., Bruce
York - Owner .

Mr. King MP has given particulars of this complaint to your
department . It is a lengthy and involved matter but some of the points
are as follows; By delaying approvals for development plans he
attempted to cause the owner to be in default of the terms of his sub-
lease which had a time limit. It would then have reverted to the Chiefs
brother . Failing in that regard he attempted to buy it for $1,400,000 .
Far below fair value and threatens to cause his lease rent on the next
review (1982) to be set so high that it couldnt be afforded if he refused
to sell . When this failed he ignores the fact that the band has accepted a
$500.00 «development permit)) fee and says a mistake was made and the
total fees in respect tp the 80 some lot extension to his park is now
$31,000. The owner disputes these fees so the Chief caused a Band
Council Resolution to be sent to B.C. Hydro and B.C. Telephone
denying them the right to enter band property to serve this development .
Up to the present time he has been successful in this ploy. The owner
offered to put the disputed fees in trust to await the outcome of a
hearing in respect to these fees which are demanded pursuant to By-
Law 1979-15 . This is refused . The Band will not alledge a By-Law
violation in court simply I suggest because they are aware that the By-
law is worthless . The by-law was never approved by the Minister and by
default therefor falls under Section 81 of the act which does not
authorize such a By-Law . He has effectively prevented this man from
carrying on his normal business since Nov 1981 and it continues to this
day . All of this conveniently at a time when the Band itself is attempt-
ing to obtain customers for their own park next door . Recently also the
Band offers customers a $2000 . rebate on anyone locating a mobile
home in their park or Westbrook Estates Park located on each side of
Mr. Yorks park. such rebate of course does not apply to any other
parks. This is only a small part of his complaint . Call it attempted
extortion or whatever you like but it is clearly, in my opinion, unlawful .

11 . Westbrook Mobile Park - Tomasina Invest . Co - Owner Gary
Hsu is one of a number of the directors . Before Chief Ron Derrickson
would submit this lease application he personally demanded and
received a benefit of $11,000 as a condition thereof. This was done by
way of the fact that HSU owned a house which he had a buyers offer on
for $151,000 . The Chief wanted this house for his enstranged wife and
family . HSU sold it to him for $140,000 . on the strength of the fact that
this was required of him in order to obtain the lease for this park area .
Andrew Archondoas was a partner of HSU at that time and is a
witness . The lease was obtained by HSU and Archondoas was active in
the matter until the Chef demanded a $50,000 . deposit prior to the lease
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having been signed. Archondoas would not agree to this and became
cautious and backed out of his part in the eal and quit his interest and
funds expended in favor of HSU . The terms of the lease had all been
agreed to and HSU was deeply involved financially - he formed a
company which is the present owner - when the lease was finally
presented to him it contained a condition that the company had to pay
the band 20% of gross sales profits - a matter which he had previously
understood was not required . He received an ultimatum to sign it or
else. Because of his deep involvement he was coerced into signing or
loosing everything . A person may say this was a misunderstanding or a
mistake but I now know of at least four occasions when this same

"mistake" had been made . It is part of the scam and the "similar Acts"
are evidence of intent as opposed to mistake . Another "benefit" received
by the Chief dealing with this park is that the directors provided him
and his lady friend with an expense paid trip to Hawian Islands . It is
because of this benefit and the 20% of sales that this park was included
in the $200 . so called rebate scheme .

12 . Edmundo Barone and Tosh Naka in 1981 were interested in
building a mobile park . The chief showed them a site owned by Harry
Derrickson . Terms and conditions were discussed and agreed . They
proceeded with planning and engineering and when this was completed
they were assured that all was in order and a deposit of $10,000 . was
insisted on . Then they were offered a further five acres adjoining to
make a larger park . The same terms and conditions were agreed to .
There was an old house on the property and it was agreed between the
parties that it had no value over and above the agreed lease costs . When
the lease was presented to Barone for signature it was not as agreed in
fact it required that he pay an additional $20,000. for the old house .
Barone would not sign the lease . The ultimatum was sign it or loose
your deposit . He did not sign it and none of the funds have been
returned . Exaggerated and untruthful matters were alluded to by the
Chief in selling this proposal .

13 . Golden Acres Ltd - L .R . Crosby - Owner. My complaint has
been previously outlined to you . Further to the matter of "consent" in
selling my holdings . I asked Mr . Clark, DIAND about this matter and
he replied that it Quote "cannot be denied without good reason so long
as it is consistent with the covenants of the head lease" unquote . I take
this as "policy" . This policy is being refused here by the chief and he is
using it as another tool to obtain personal financial benefit . Who is
right . One the matter of park area to be retained in a mobile park . On
17 June 1980 1 received a copy of the By-Law # 1979/80-11 from the
band with covering correspondence signed by the Chief . Among other
things it requires Mobile Home Parks to retain 7 .5% of the total area to
be retained as an open area . In my planning I followed this rule . Now I
find out that such a By-Law was never passed nor was it ever approved
by the Minister and to my knowledge simply does not exist . I also find
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that the adjoining park expanded during the same period was not
required to keep any open area whatever . A similar situation exists in
respect to the water fire storage I was required to build and the width of
the roads etc . These discrepancies are directly attributable to the Chief
and council and resulted in about 50,000 . unnecessary construction
costs plus depriving me of an additional monthly income of about 1000 .
per month for the remaining 40 years of the lease .

14. The Band By-Laws are being used as the means or justification
for collecting large sums of moiney from developers and mobile park
residents as evidenced in previous paragraphs . Where is the authority
for fees for "future fire protection", park areas etc etc . If they do exist
why are they not applied the same to everyone? The band demands
building permits for all additions to mobile homes arid quotes by-Law
1979-15 as the authority . Again as per para 10 - there is no such
authority . DIAND have advised that quote "Although the Minister
may dissallow a By-Law, he seldom does, leaving it to the court to
decide whether or not a by-law is intra-vires of the Act" Unquote .
Please re-examine that policy in the light of the facts outlined herein .
What would really assist would be for your legal department ot examine
all By-Laws originating from this band and provide an opinion to the
Band and the Park Owners Association as to what if any are applicable
to Mobile Home Parks and our tenants .

15 . Mr. Clarks letter of 16 Feb 82 stated quote "By certain authori-
ties the Westbank Band was advised that it should undertake the
administration of leases and other land agreements so long as the
general terms and policy of the Government under the Indian Act was
adhered to . In the Absence of an Official Departmental Officer the
Band has undertaken to assume Departmental Responsibilities in return
for funding and training ." Unquote . Enquiries from the band as to their
authority resulted in the following ; Quote "the Westbank Indian Band
is delegated to act on behalf of the Minister in certain instances so the
band is an agent of the Minister" . Unquote . It would assist us if we
were advised precisely what authority has been assigned to them .

16 . Mr. King MP informed me that the Minister enquired as why his
department should be concerned or involved in the matter of my
complaint . I could only reply that the contents of this letter will vividly
display facts which I trust are not the general terms and policy of his
department . Nor, I trust, is he likely to condone unlawful behaviour on
the part of someone acting as his agent .

17 . There is already some evidence to support the view that the
overall circumstance may, if properly investigated, disclose a conspiracy
to defraud . Park Owners feel unable to make such a direct criminal
complaint at this time without the knowledge that an investigation may
provide . It will not assist us if Criminal action is taken and in fact such
action could result in the often used excuse for the lack of any official
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action in the interim, this is something we cannot abide with . We
require action to resolve past injustice and hopefully prevent the current
and future continuation of civil wrong .

18 . Could you please assist me by providing the names and mailing
addresses of all members of the House Standing Committee on Indian
Affairs . Thank you .

L. R. Crosby
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17 Feb 8 2

The Minister of Indian Affairs
Ottawa, Ontario .

Dear Sir: Re: Golden Acres Ltd .
I .R. #9, Westbank, B .C .

After much thought I reluctantly wish to bring to your attention an
intolerable situation which has arisen as a result of the administration
on this reserve . The reputation of your department and the Crown has
been and is presently being severely damaged principaly because of the
actions of one person Chief Ronald Derrickson hereafter called the
"chief ' . He may purport to be trying to help his people but the methods
used are doing much more harm to the reputation of Indian people in
general and this reserve in particular . Much more could be written that
would be hearsay on my part so I will refrain from those items other
than to say that I believe an investigation would find many of them to
be true and I can refer you to a number of sources .

I have personal knowledge of the following allegations ;

(1) Attempted extortion

(2) He is attempting to use the ministers appointment as an Agent of
the Crown for personal gain .

(3) By printing known lies while ostensibly performing duties as an
Agent of the Crown he has committed a civil wrong for which the
Crown could be held liable .

(4) He is causing the Crown to be in violation of a lease which was
entered into .

(5) By unethical conduct or breach of trust he is causing his own
people and the Crown to be held in disrepute .

(2) In 1969-70 1 leased 3.5 acres from the Crown - the chief was
locatee . I started to. build permanent buildings thereon - some were
completed . For a number of reasons I sought and obtained permission to
convert to a mobile home park . In 1976 I wanted to expand - his
father owned the adjoining land but instead of leasing it from him the
chief bought it from hin and leased it to me . This was a further 4 acres
making a total of 7 .5 acres . I developed this and as long as the lease was
being administered by your department (DIAND) there were no
problems, there was a good working relationship, without conflict of any
description . In 1979 his father Ted Derrickson started to develop
adjoining land but for some reason did not pursue it and asked me if I
wanted to lease an additional 6 .27 hectares . There were many
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negotiations but it is suffice to say 1 leased the land and during 1981 1
embarked on a park extension costing some $300,000 .

3 . During these negotiations the possibility of changing the existing
lease #47959 from a straight land rental basis to one of shared rental
income. I indicated I would give this consideration provided it did not
entail giving away the rental income from two duplexes I had built or
effecting my brothers home . Lease #47959 came up for rental review 1
Sept 86 - In July I received a letter from the band setting the rent for
that lease at $16898 .per year . I considered it to be fair and inline with
other mobile parks so I paid it without comment or discussion . Prior to I
Sept I was asked to come to the band office - I did - and met with
the chief and Mr . McCullough . At that time the new proposed lease was
first presented to me and I was expected to sign it right away . I was
surprised to find that even a cursory examination revealed that it
required me to give away a 20% interest in all buildings including my
brothers home and also to share any income the buildings produced. I
said I could not sign it - they were very busy with a number of leases
- so Mr. McCullough and I had a seperate discussion about the matter
out in the entrance foyer . He can confirm that I did not agree to the
new lease .

4 . 1 next had contact with the Chief on 22 Oct 81 when I went to his
office to get clarification on some other matters - during the
conversation I observed that he had become very arrogant. He said "I
make all the decisions originating from the band, Vancouver or the
Department of Indian Affairs," also "I run the whole show around
here" and he has "found it necessary to threaten, bully, lie and cheat
and to anything else necessary to get my own way" . I was alarmed and
disappointed in these statements and immediately resolved to make
notes of this conversation and to thereafter require confirmation in
writing in respect to anything he told me .

5 . Also on 22 Oct 81 he said something about the effect of the new
lease - I told him again that I could not and had not signed the new
lease he proposed . He at first argued that I had signed the new lease -
I told him I had not . He became angry and called his secretary to check
the file - when she confirmed that it had not been signed he said -
"you are going to be dam sorry if you dont sign that lease", also "you
are going to have to take the consequences and live with it" and to his
secretary "here Barb throw these dam things in the wastepaper basket" .
I say those are threats made in an attempt to acquire personal gain -
this is borne out by his subsequent letters of the 4th and 17th Dec 81
which were sent out without otice to or any further contact with me
whatsoever after the 22 Oct 81 conversation .

6 . During the summer the chief was aware that I was relying
somewhat on the sub-leasing the two duplexes I had built in order to
have sufficient development capital . Also that people by the name of
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Windsor had given the company funds which would be used towards the
costs of a sub-lease. Under the head lease I must have "Consent" to
sublease so in dealing with the Windsors it was made clear that unless
and until the "consent" was satisfied and the sub-lease actually
registered as such then the funds were to be a direct demand loan to the
company . I have on three occasions in the past sub-leased other parcels
of land within the head lease with the consent of your department and I
anticipated no undue problems. I asked my counsel to draft the sub-
lease but he exprienced difficulty and delay in getting the chiefs
approval . Finally the Windsor's became upset at the delays and other
unfavorable publicity arising from the administration of the band and
they asked for the return of their loan - it was paid . The chief is not
aware of this latter fact

. 7. Therefor the situation prior to 4 Dec 81 is that the chief is aware l
had encountered expenses and circumstances which would make me
financially vulnerable . He was aware I had not signed the new lease and
that I had paid the rent on lease #47959 because as locatee he had
received it himself . Despite these facts he wrote a letter to the Royal
Bank in Kelowna at the Branch I deal with and therein made the known
false statement -

"Lease #47959" "between the Crown and Golden Acres is no longer
ingood standing because Golden Acres Ltd ., have not signed the
renewal of the lease" .

The letter indicated thereon that a copy was sent to Vancouver
DIAND Att . Mr. McCullough . The Band being notified by an agent of
the Crown took this matter very seriously . They are aware of my lease
and in fact have a copy of it . The bank` replied to the letter as follows ;
"It has been our opinion that the captioned client hald a long term lease
and no renewals were necessary. Please provide us with a copy of the
renewal lease at your earliest opportunity, pointing out, if any, the
changes it will make to the lease now in effect ." also "In view of the
seriousness of your letter, we have frozen our clients credit lines until
this matter is resolved" . The chief did not reply in writing to the bank
but he did phone and I am told he had some excuse but in fact he did
not send a copy of the "renewal of lease" . I suggest this was because
there simply is no such form required and he didnt want to show the
bank that the form he referred to was in fact a new lease .

To make certain there was no mistake about what he wanted signed
- I went to see him - he was present but" would not see me nor could I
make an appointment . I phoned his secretary Barb - I wasnt allowed
to speak to the Chief so I told her I wanted to be certain in my own
mind that there was no mistake about what he wanted signed - I asked
if it was a renewal of lease or some other form or whether or not it was
the new lease that I had already refused to sign . She said just a minute
- she spoke to someone near at hand and told me "no - it is the new
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lease he is talking about ." I wrote a letter to the band stating that their
letter of 4 Dec - "is neither technically or legally correct . In my
opinion the letter and the . circumstances leading up to it may be a civil
or criminal wrong A CIVIL OR CRIMINAL WRONG and one that
may bring into serious question the business ethics of the band chief and
council .

On the 17 Dec 81 I made a special trip to Vancouver DIAND . I
spoke to Mr . McCullough - there was no copy of the letter on file so I
gave him one . He didnt want to talk to me on the matter saying he was
assigned to some other department . In answer to my problem it was
indicated to me that I could seek civil redress . I was referred to Mr .
Clark - I told him about my problems and received gaurded sympathy
but no indication of action . I finally requested that in view of the
urgency it would assist if he wrote a letter to my bank indicating the
status of the lease . I called back later to pick it up since copies were for
me and the bank - it was addressed to the band .

8 . On 22 Dec 81 I received a letter from the band dated 17 Dec 81
and again a copy sent to my bank and DIAND Vancouver Att . S .
McCullough . It was full of false statements some being:

"any debenture requires the Westbank Indian Band to give notice to
the bank if problems arise concerning the lease "
"you agreed to a new lease"
"Your questionable sale to the Windsor's"
**"Under the lease you have 60 days to refer the matter to the
Federal Court if you disagree with the rent . You have failed to give
this notice "
"you have built and sold illegal duplexes and have accepted money
from the Windsors when you cannot convey title and the lease
prevents you from subleasing without ministerial consent . "
"we can in effect cancel your lease for the above illegal infractions
and we therefor suggest you execute the lease as previous agreed" .

** while the statement itself is true it conveys to my bank that there
was some disagreement over the rent which is false . It artfully neglects
to say it was in fact paid .

9 . I did not answer to the band on their letter of 17 Dec as it appeared
obvious that such action would only result in a further tirade of lies . I
wrote to DIAND Vancouver outlining the allegations and reasons why
they were false - this was on the 18 Jan 82 I indicated in that letter
some of the problems we face on this reserve - when I didnt get an
answer by the 10 Feb I phoned and Mr . Clark disclaimed any
knowledge of the letter but promised to look into it . On 17th Feb I
phoned again and was told a reply had been prepared that day . Mr .
Clark is coming to Kelowna on the 24 Feb and I have made arrange-
ments to pick him up at the Airport . I will give him a copy of this letter
and make myself available to answer any questions he may have . I'm
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sorry - I should have added to para 7 that the letter from Mr . Clark to
the Band et al states in part "It is apparent that the above-noted lease is
in good standing" .

10 . The lease states that before I can deal with-it I must first have
"consent first sought and obtained" . Because of my predicament I asked
the band in a letter of 4 Jan 82 for consent to sell . In his reply of 14 Jan
the chief says;

"if the lease is in good standing consent is standard procedure . The
property may be listed and an agreement for sale signed before
obtaining a consent" .

1'm not going to be held to ransom over the matter of consent . I asked
for consent and it has not been granted . Also it would be highly unfair if
not illegal for the locatee to insist in changing the conditions of lease
before agreeing to consent to a new lease for a new owner . I predict this
will happen . The chief also says in the letter ;

"We are still waiting for you to come to the band office to sign the
agreement to put your lease in good standing . The rental review is not
complete and therefor I will have no opiton but to refer the entire
lease to the Federal Court of Canada and the band solicitor if this is
not cleared up completely within seven days of receipt of this letter .
Many steps have been taken by your company which are not
consistent with the lease clauses and we feel this new lease will solve
all of these problems" .

That sure isnt saying much for the .ethics or integrity of an agent of
the Minister but it does further clarify liis'intent and purpose . All of this
is written long after he has been told by DIAND in Vancouver that the
lease is in good standing . The reference to "rental review" is in respect
to lease #47959 with the implied threat that it can THAT IT CAN be
re-opened again and a higher rent demanded . I am not concerned about
the other threat simply because I have abided by the lease . But it
appears likely that he intends to further harass me at every opportunity
in an attempt to find something wrong with the development .

11 . In response to his letter I asked, my solicitor to arrange for a
meeting in the hope that perhaps he could better explain my inability to
conform to his wishes - I am told he refused to meet with us saying he
didnt need any advise on how to run his business and words to the effect
that while we might win this round he would get even when the next
rent review comes up. Throughout this . matter I have been unable to
satisfy muself that the remainder of the band council are aware and
condone what has been done . All of the letter are signed by the
chiefallegedly on behalf of the Council . I .did ask him in a previous letter
whether he was writing as locatee or on behalf of council but he did not
answer. In view of this I have again on 17 Feb 82 sent a letter request-
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ing a meeting with council . My previous similar request of 11 Dec 81
has not been granted .

12 . So that is the situation in chronological order as of this date . My
bank is still withholding my credit even though there is a debenture in
place for security and I cannot at this moment met my committments .
Perhaps a complete retraction of the false statements, an apology and
some assurance to my bank that adequate supervision will return to this
reserve might assist the present situation, however, I am satisfied their
decision arises from the general reliability of the band administration
and from more than this single occurrence . To suggest, as before, that I
take civil action is really an abrogation of the departments undertaking
to me .

13 . The chief has misled or lied to me in the past but I have known
him long enough to evaluate what he says . New developers, if what they
relate is true, have been subjected to what may amount to fraudulent
misrepresentation of facts to entice them to invest . Other investors, like
myself relied more on the conditions of lease and the fact that I was
leasing it from the Crown and not the band or chief. I was totally
unaware until Dec 81 that DIAND had in fact began to divest
themselves of their undertakings in the leases by passing the administra-
tion of the leases over to the local band council . This may not mean
much to your department and you may have a legal right to appoint
whoever you wish to act as an agent of the Crown but to me and other
investors this was a very serious step to take without first advising the
other party to our agreements . Could we not, at the very least, have
been advised of your intentions? I for one would never have leased the
lands If I had prior knowledge of that fact . On this reserve alone there
must be 40 millions of dollars invested largely on the basis of our
reliance on the integrity of your department . The band are not required
to consider our interests as they arento elected by or, required in any
manner to hear our submissions . In a development they put up their
land but experience has taught them they will never loose their land -
in fact I and other taxpayers will pay to ensure that fact . They may sign
the leases to indicate agreement but they give no covenant nor is their
any penalty to require them to live up to the lease . When they
administer it they have nothing to loose and some will always be
inclined to do anything legal or otherwise to enhance their income and
power . They are well aware and rely on the fact that it usually will cost
an individual lessee more to appeal to the court than what is at stake
realizing as they do that in doing so they will incur the rath of the
locatee and council .

In all sincerity I must submit that it is morally wrong for your
department to act as a leasing agent for the Indians if you dont intend
to administer the leases . This is directly misleading investors . Where a
band administration demonstrates an abuse of authority or a lack of
integrity to administer the leases then their appointment to act as an
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agent of the crown should be immediately suspended pending an
investigation . To do otherwise is to invite public criticism of your
department and the Crown .

14. The Queen gave a covenant to the company that "it will
peaceably hold the land without unlawful interruption by the Crown" . I
will concede that the "unlawful interruption" is yet to be established
before the courts but perhaps what is of equal importance is whether or
not the Minister, now being aware of the facts, intends to wait until the
irrevocable damage is done . I cannot overstate the urgent need to

immediately resolve this matter . What is at stake, in my situation alone,
is the nearly one million dollar replacement value of my development
and the revenue therefrom which I might normally expect over the
remaining 40 years of the lease .

15 . The chief openly states that he makes all band decisions and I
believe this to be the truth . There are very few voting band members -
I have been told fifty some - I believe council members are simply
overwhelmed by the chiefs methods and are totally incapable to oppose
him. Also between relatives, friends and those band members who have
benefitted financially during his tenure he has little to fear about any

re-election. He is totally blind to the damage he is causing . Even his
father has expressed concern to me about what he is doing .

16. In addition to the above matters - What is he doing ?

Practically daily there is a press release, T .V. interview, court
appearance, newspaper interview etc in a running fued between anyone
or anything which he doesnt agree with . Particularily involving the
mobile home and park industry which ironically supplies the majority of

the bands income . Media comments atributed to him or the band

council include ;

"the mobile tenants are going to live by our rules "
"we are going to form our own local government and have complete
control over everything"
"all non-band members on the reserve are here illegally and must get a
license to remain"
"We are going to control all the rents on the reserve" "have our own
rentalsman"

and on and on almost daily until it has reached the point where
potential residents in a mobile park have as a first question? Is this on
Westbank Indian Land? and they do not locate because of that fact .
How much fiscal damage has been done - it is impossible to estimate .
Many residents are pensioners who become very upset because of the
uncertainty etc . Some claim this has caused a heart attack and other
illnesses . Names can be provided . This is not surprising when the band
lawyer stated in public -
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"four thousand Westside- residents could be forced to leave their
homes because their occupancy of 17 mobile home parks on the
Westbank Indian Band Reserve is illegal "

according to the press .

Mobile parks on the reserve are decorated with "For Sale" signs
wherever they signs are not prohibited by previously agreed to park
rules. One park reports 32 signs out of a total of 72 units . Many parks
themselves are' for sale but no buyers simply because no financial
institution will loan risk capital on this reserve .

17 . Adding to the above problems is the following ;

None band members resident are being subjected to an array of By-
Laws etc purported to be for one purpose or another but in fact they are
being used almost exclusively to produce band revenue and nothing else ;
Examples

In expanding my park a lease was agreed upon but no advice given in
respect to a development permit until you are too far along to back out
then a fee of $2600. demanded .

Building Permits : likewise no prior notice then a fee of $25 .00
average each for "inspection fees". Last year 25 of my new tenants
obtained the permits but to my knowledge not a single inspection was
carried out by the band .

By-Law 1981-02 - Land is leased for a purpose and a fee -
occupancy allowed and encouraged then after tenants are located they
propose this by-law to require $10. per person per year for a license for
something previously agreed to . Thus creating a tidy, after the fact,
annual land income of some $40,000. The chief also told me that it
would apply to mobile parks but not to other non-band residents
elsewhere on the reserve .

Registering Debenture : A by-law requiring a registration fee five
times greater than a similar fee required Provincially and this for a
service provided by your own Government department . Resulting in my
case to be being billed for $1000 . for the band to act as a totally
unnecessary forwarding agent .

.18 . Despite the length of this letter I trust you will appreciate that I
have not included all of the facts or circumstances but I trust there is
sufficient for you to make a decision . Also please appreciate my position
that as long as the chief remains in his present position it will, during or
after any investigation, be an impossible situation for me to be subject
to his administration because despite the request hereby made for
confidentiallity any enquiries will in time indicate the source . I request
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that Vancouver DIAND re-assume the administration of my lease as
originally undertaken .

19. I feel that I have been very badly dealt with during this matter
including the departments total inaction to date - some two months
after first notified . I would like to think there is a means open for a
reasonable person to seek redress without having to rely on public
opinion or expose . My immediate problem is a $35000 . paving bill
received 21 Dec 81 (after credit freeze) . It is two months overdue and
the firm are pressing. Since the delay is not of my doing is there any
manner you could assist me to meet this committment and ensure
solvency until this matter is resolved ?

Yours truly ,

L.R . Crosby - President
Golden Acres Ltd . ,
R.R . # 1, S-17 C-1
Westbank, B .C .

Before finishing this letter and having reference to para .9 . Mr.
CLARK'S secretary phoned to tell me that he was too busy to meet
with me on the 24 Feb . I indicated the urgent nature of this matter to no
avail .

The Hon. David Crombie
Minister of Indian Affairs
Parliament Building s
Ottawa, Ontario . K I A OH4. 6 May 86

Sir; Re: I .R. #9, Westbank, B .C .

1 . We are concerned that enquiries to examine abuse of power or to
identify responsibility for actions or inactions of personnel within your
department (DIA) will, of necessity, identify circumstances of suspected
criminal offences . Those suspected are thereby provided an opportunity
to cover evidence or establish alibis . I feel a criminal investigation is
warranted and that it should occur before or at least at the same time as
any other enquiry .

2. Other reports previously supplied to DIA include an opinion by
Dept. of Justice - "(T .Marsh) is of the opinion that the B .C. Region
could be seen as conspiring with it's tenant -" While neither may be a



240

person, the principals involved can be parties to the offence or an
accessory after the fact .

Other suspicious circumstances were identified . Despite these facts,
no investigation, worthy of the name, was ever done . This led to, and
continues to cause, accusations of "cover-up" and the DIA "peek-a-
boo" look at events does not deal with the situation . It appears to be
that whenever enquiries are made the person assigned is not from given
the necessary authority to do the job, is preveneted from completing the
job or if the results are unfavorable, then nothing is done and the matter
is approached by some other manner when the issue isn't abandoned .

I will attempt to briefly correlate some of the suspected criminal
offences arising from circumstances reported to or known by our
association members .

Using the brief provided to your office on 1 Oct 84, as a reference the
attached summary is provided .

3 . Surely DIA must be responsible for the protection of public funds
both in direct expenditure and/or liabilities incurred . These simply are
not met if DIA fail to cause an investigation in circumstances where
there is reasonable grounds to suspect that an offence, civil or criminal,
was committed by an employee, agent or appointee . All matters
reported arise directly from the Band being allowed or authorized to
assume certain administration duties and they, to my knowledge, still
possess this authority. This authority should be cancelled forthwith and
then the investigation and/or enquiry, done . There is a fine line between
suspicion and belief which can only be dealt with after a genuine
investigation . An independent investigation is necessary in order to
provide credence to any subsequent decision - Without it - indeci-
sion, distrust and accusations prevail . I believe the issue must be faced
squarely in order to best serve the interests of the band, the department
and others .

4 . Much of the evidence avilable now may lack the clarity that was
available initially. The unreasonable delays already experienced severely
hamper the quality of justice .

Since the suspicions are primarily directed toward persons connected,
directly or indirectly with your department I consider it appropriate to
refer the matter directly to you . Please advise me if, in your opinion,
these matters should, more properly, be directed to the Provincial
Attorney General's Department .

Yours Trul y

(L. R. Crosby) Presiden t
Westbank Mobile Park Owners Association .
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SUMMARY REFERENCE 1 OCT 84 -
BRIEF TO MINISTE R

(1) Person(s) comprising the Band Council or the principals of
related firms are hereafter referred to as «Band» - made a false
misrepresentation of fact (Exh A-4 & A-5) as to the status of the
Golden Acres Lease for the apparent purpose of acquiring a new lease
which could provide greater personal benefits . This causes suspicions
that the offence of attempted fraud may have been committed . There
may also be a defamatory libel or an attempt to extort by that means .

(2) The Band appears to have published and distributed an apparent
false document (Exh A-22) and caused or attempted to cause other
persons to act upon it . This is suspect to be Forgery'or Uttering . (Golde

Acres et al )

(3) The Band apparently published a false document (by-Law 1979-
80-11) (Exh A-20) and cause or attempted to cause persons to act on it .

(Park Mobile)

(4) The Band may have conspired with DIA or other persons in an
attempt to defeat the course of justice in circumventing a BC Supreme
Court ruling -«Rentalsman issue)) and/or a creditor, Dondaldson
Engineering Ltd . (Hobbs)

(5) The Band appears to have attempted to obtain money from
Thomasina Investments Ltd ., by falsely pretending that a debenture
registration fee was payable pursuant to by-law when it appears that
such a by-law is non-existent . (Hsu et al) .

(6) The Band apparently attempted to obtain $60,000 (later reduced
to $40,000) from Acres Holdings Ltd by reason of a development by-
law - an examination of all purported By-Laws fails to disclose such a
particular requirement . This demand originates in part from Okanagan
Planning & Engineering Co . Ltd (OPEC) or at least from a principal or
employee of that firm - which indicentally the Band insisted that
developers use for planning etc . Later there is reason to believe an
employee of OPEC also worked with the Band. This and other
circumstances gives rise to the suspicion that the latter persons may be
part of a conspiracy to attempt to obtain such funds by fraud. (Acres
Holdings - also Exh A-19 )

(7) A welfare fraud suspicion is reported to Mr . Leask, DIA on 17
Sept 84 - by way of a letter - a copy of which is attached . There is
suspicion of Conspiracy between the Band welfare person and/or Mr .

Monti who reportedly collects rents etc ., on behalf of the Band Chief .
The Band Chief owns or has an interest in the firm which possess the
building concerned . The matter is not investigated .
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(8) The Band is suspected of demanding or receiving a benefit
relating to the affairs or business of his principal, namely; the Crown .
(S .383) DIA officials were made aware of these suspicions and are privy
to the offence . (Thomasina - HSU, ARCHONDOAS, KIEHL-
BAUCH) .

(9) The Band is suspected of numerous incidents of what may be
Mischief - in respect to the lawful use, enjoyment or operation of
property. There is also the suggestion or suspicion that DIA person(s)
by ommitting to do an act that was their duty to do - may be deemed
to have caused the occurrence of the event . (S.386) - Example ; DIA
allow or cause a Band road (governed by Sec . 34 of Indian Act) to be
transferred by the Band Chief, from Band Road Lands, to Band Chief
as locatee . This allowed the locatee to claim a right of possession of
property which disected and landlocked a portion of an existing mobile
home park which had previously been sub-leased by the locatee's
company to Park Mobile Home Sales Ltd . DIA then actively assist the
Band in demanding fees for the right to use such road . The time
element and other factors suggest these occurrences may have been part
of a pre-conceived plan which was successfully used in the sense that
large sums of money were directly or indirectly obtained by this means .
(Park Mobile - YORK) .

(10) The Band appears to bear responsibility for what may be a
Criminal Breach of Contract (S .380) when they as an employee or
agent of the Minister of the Crown deprived to a great extent some
inhabitants of a mobile park of their supply of electical power or water .
(Park Mobile - York, Alexander) .

These are only a part of what can be suspected from the information
contained in the reference brief . There are reasonable grounds for these
suspicions which are in part documented . No one knows, at this point in
time, if an investigation will provide sufficient evidence on which to base
any charges, however, I believe that justice and fairness to both the
Band and others concerned requires a complete investigation .

Other members of Parliament who have personally interviewed some
of the complainants in this matter are : John Frazer, Lorne McCuish
and Fred King. Other members who have some personal knowledge of
portions of the circumstances are Frank Oberle and Dr . Lorne
Greenaway .
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RESUME DES LETTRES DE M . CROSBY

20 juillet 198 4

Ministere des Affaires indiennes et du Nord
iA 1'attention de M . J . Leask

La presente a trait a la revision d'un bail le 1- septembre 1984 . Le

locataire a requ des lettres de la bande et y a repondu . Que va faire

votre Ministere? M . McKay, du bureau de Vancouver, a declare que,
selon le Ministere, la bande ne dispose pas des pouvoirs prevus a I'article

60. Cela veut-il dire que la bande n'a pas le pouvoir de fixer des loyers ?

Vous verrez d'apres les lettres que la bande se propose de fixer le
loyer unilateralement comme elle 1'a fait par le passe . Compte tenu de

la fonction contractuelle du ministre de «fixer le loyer», voudriez-vous
preciser qui doit assumer cette fonction .

Nous nous attendions a ce que la bande, et nous 1'encourageons
certainement a le faire, presente une proposition au Ministere au sujet

du loyer . Tout ce que les exploitants de pares demandent, c'est que ce
soit le Ministere et non la bande qui fixe le loyer, car cette derniere cree
une situation de conflit d'interets vis-a-vis du client. Nous demandons
que le loyer soit determine par un evaluateur competent independant .

A notre avis, si des problemes ont surgi par le passe, c'est parce que le
Ministere n'a pas respecte son engagement de «fixer le loyer» . Les

exploitants de pares sont disposes a ouvrir leurs livres afin d'aider a fixer
le loyer .

La bande a signale que le loyer s'eleverait a 3 200 $ l'acre, ce qui

ferait . passer le loyer de 17 000 $ a 77 000 $ . Le loyer excederait de

20 000 $ le revenu net annuel . De plus, il faut verser la totalite du
montant avant de saisir la Cour federale de l'affaire. Cette situation est

grave et extremement urgente ; nous demandons au Ministere d'agir
immediatement . Veuillez telegraphier votre reponse .

L.R. Crosby - president, Mobile Park Owners Association
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14 mai 198 2

Monsieur le Ministr e
A 1'attention de Roy Jacobs, adjoint specia l

Suite a mes lettres precedentes, a vos reponses et a la lettre de
M . Fred King, depute, je me plains par la presente qu'un agent du
ministre commette une injustice en droit civil ou criminel dans la
reserve indienne n° 9. C'est une question urgente, qui touche de
nombreuses personnes ; il se peut que certains poursuivent la Couronne
civilement pour essayer d'obtenir reparation . On aurait pu eviter cette
situation en faisant preuve de bon sens et en s'attaquant immediatement
au probleme. M . King a essaye de m'aider, mais on annule les reunions
ou bien on n'y assiste pas . M. Clark est venu de Vancouver, mais a
annule une reunion qui avait ete prevue .

Nous avons insiste, en vain, pour qu'une enquete soit menee . 11 est
naif de penser que l'on puisse obtenir des renseignements aupres du
conseil de bande. Cela ne sert a rien «d'examiner» ces questions de son
bureau .

Nous avons maintenant cree une association de proprietaires de pares
pour maisons mobiles . L'echange d'information entre les proprietaires
revele de nombreuses irregularites et circonstances qui semblent etre
illegales . Les parties concernees sont disposees a justifier leurs plaintes
devant tout investigateur .

Le Paradise Park - Clint Miller - est maintenant en faillite . Le
chef a exige du proprietaire 18 000 $ pour une protection contre
l'incendie. Aucun statut administratif ne lui donne ce droit . OPEC
Engineering a aide le chef dans cette action illegale . On peut obtenir
confirmation de ce fait en interrogeant D'Arcy O'Keefe, I'agent du
sequestre .

Le Jubilee Park - Val Spring . Le proprietaire voulait agrandir son
pare sur les terres non utilisees ; le chef lui a declare qu'il devrait payer
60 000 $ a la bande pour une protection future contre l'incendie . 11 a
refuse .

Le Pine-Ridge Estates - Jack Alexander . Ce parc a cinq ans . Au
moment de la revision du Ioyer en 1981, Jack Alexander a proteste
contre 1'enorme augmentation du loyer et a declare qu'il ferait appel a
un tribunal . 11 a requ une serie de lettres sur l'inspection des batiments,
l'inspection sanitaire, etc . Lorsqu'il a accepte le nouveau bail, les
menaces ont cesse .

Le Westgate Mobile Park - Ted Zelmer . Le chef a persuade le
proprietaire de conclure un nouveau bail, en partie du fait que le statut
administratif 1981-03 etait en vigueur . On ne lui a pas demande de
payer pour la protection future contre l'incendie .
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Le Billabong Mobile Park - Don Lauriault . Le chef a essaye
d'amener le proprietaire a conclure un nouveau bail en pretextant que le
statut administratif 198 1-03 etait en vigueur .

Le Westview Village Park - Bruce York . M . King vous a donne des

details sur cette question . La bande a tarde a donner son approbation

pour que la sous-location ne soit pas dans les regles . La propriete serait

alors revenue au frere du chef. Comme il a echoue dans sa tentative, le
chef a essaye de 1'acheter pour 1 400 000 $, ce qui etait bien inferieur a

sa juste valeur . 11 a menace d'augmenter le loyer a un niveau qui
n'aurait pas permis de rentabiliser l'entreprise et a exige des frais
d'amenagement de 31 000 $ . Le chef a refuse aux representants de la

B .C . Hydro et de la B .C . Telephone la permission de se rendre sur le

terrain pour installer les services . Depuis novembre 1981, il empeche ces
gens de faire leur travail, et c'est encore la meme situation aujourd'hui .

Tous ces faits se produisent alors que la bande essaie d'obtenir des
clients pour son parc, qui se trouve juste a cote . Appelez cet acte
tentative d'extorsion ou tout ce que vous voudrez, c'est a mon avis

illegal .

Le Westbrook Mobile Park - Gary Hsu . Avant de donner le
formulaire de demande de location, le chef a exige et re~u, comme
avantage, la somme de 1 1 000 $. Andrew Archondous, qui etait l'associe

de Hsu, est temoin . M . Archondous s'est finalement retire de cette

affaire, mais M. Hsu etait tellement engage qu'il etait oblige de signer
un bail selon lequel la bande toucherait un certain pourcentage des

recettes . C'est un cas courant dans cette reserve . Le chef a egalement

beneficie d'un voyage dans les iles Hawaf pour son amie et lui-meme .

Deux autres promoteurs voulaient amenager un parc, mais se sont
degages de 1'affaire lorsqu'ils ont constate que le chef ne s'etait pas
comporte honnetement avec eux. On ne leur a jamais rembourse les

arrhes qu'ils ont versees .

J'ai deja expose bon nombre des problemes que j'ai eus avec le chef .

Ce dernier essaie d'obtenir des avantages en me refusant son autorisa-

tion . 11 m'a affirme que des statuts administratifs etaient en vigueur
alors qu'ils ne 1'etaient pas . Differents pares sont traites differemment

au gre du chef. Cc dernier m'a fait engager inutilement d'autres frais de
construction, s'elevant a 50 000 $ .

Les statuts administratifs de la bande servent de pretexte pour
soutirer de fortes sommes aux promoteurs. Ils ne sont pas appliques de

faqon uniforme . Je vous demande de revoir votre politique pour laisser
aux tribunaux le soin de decider de la validite des statuts administratifs .
Veuillez demander a votre service du contentieux d'examiner ces
derniers et nous faire savoir s'ils s'appliquent a nous ou a nos locataires .

J'aimerais egalement savoir exactement quels sont les pouvoirs dont
dispose la bande pour les questions ayant trait aux baux .
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Certaines indications laissent croire qu'il peut y avoir un complot en
vue de commettre une fraude . Les exploitants de pares demandent que
l'on fasse toute la lumiere sur I'affaire afin de reparer les injustices
passees et, nous 1'esperons, d'empecher qu'elles ne se reproduisent a
I'avenir. Veuillez me communiquer le nom et 1'adresse postale de tous
les deputes qui siegent au Comite permanent des affaires indiennes de la
Chambre .

L.R. Crosby
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17 fevrier 198 2

Monsieur le Ministre ,

11 existe un probleme intolerable dans la reserve no 9 de Westbank . La
reputation du ministere est ternie par les actions du chef Derrickson . 11
fait du tort a toute la population indienne .

J'ai personnellement eu connaissance des faits suivants :

1) tentative d'extorsion

2) utilisation de sa charge publique a des fins personnelles

3) publications de mensonges notoire s

4) mefaits entrainant la violation d'un bail par la Couronne

5) conduite contraire a 1'ethique ou abus de confiance .

En 1969-1970, j'ai loue un lot de 3,5 acres de la Couronne . J'ai
commence a faire construire des immeubles permanents, mais j'ai
ensuite converti ce terrain en parc pour maisons mobiles : En 1976, j'ai

loue un autre lot de 4 acres . En 1979, j'ai loue d'autres terres encore de

M . Ted Derrickson . Tant que c'etait le Ministere qui administrait les
baux, tout allait bien .

Il y a eu des discussions sur la possibilite de remplacer le loyer fixe
par un pourcentage des recettes brutes . J'ai accepte d'envisager cette
question si mes duplex ou la maison de mon frere n'etaient pas vises . En

1981, le bail devait etre renouvele . Le loyer a ete fixe a 16 898 $ par an .

J'ai pense que c'etait raisonnable . On m'a ensuite demande de venir au

bureau de la bande . La, je me suis entretenu avec le chef et

M . McCullough . A ma surprise, j'ai constate que le nouveau bail que je
devais signer visait les duplex, notamment la maison de mon frere . J'ai

refuse de signer .

J'ai eu ensuite un entretien avec le chef le 22 octobre 1981 a son

bureau . 11 etait devenu tres arrogant . 11 m'a declare ceci :«C'est moi qui
prend toutes les decisions emanant de la bande ou du Ministere a
Vancouver - c'est moi qui mene la barque . Je trouve qu'il est

necessaire de menacer etc . pour parvenir a mes fins)) . Cela m'a inquiete

et dequ . J'ai refuse de signer le nouveau bail . 11 s'est mis en colere et m'a

dit :«Vous allez le regretter si vous ne signez pas ce bail)) . 11 a dit a sa

secretaire de jeter le bail a la poubelle .

Le chef savait que j'avais besoin des recettes provenant de la sous-
location des deux duplex . Des personnes au nom de Windsor m'avaient
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fourni des fonds pour la sous-location . Je n'avais aucun probleme a
obtenir 1'autorisation de sous-louer lorsque c'etait le Ministere qui
s'occupait de t'administration, mais j'avais de la difficulte a obtenir sans
retard 1'approbation du chef . Les Windsor ont perdu patience a cause
du retard, et j'ai du leur rembourser 1'argent .

Le chef savait que j'etais financierement vulnerable . 11 a ecrit a la
Banque Royale de Kelowna, declarant faussement que «le bail entre la
Couronne et la Golden Acres n'etait plus en regle». Une copie a ete
envoyee au MAIN . La banque a pris la chose au serieux et a gele ma
marge de credit .

J'ai essaye de voir le chef, mais il refusait de me voir . J'etais sur que
je n'avais pas a signer un nouveau bail, mais seulement a renouveler le
bail . J'ai ecrit a la bande, disant que ses actions constituaient une
injustice en droit civil ou criminel .

En decembre 1981, je me suis rendu a Vancouver et j'ai parle a
M. McCullough ou au MAIN . M . McCullough m'a declare qu'il ne
pouvait pas s'occuper de moi, car il avait ete mute a un autre ministere .
11 m'a recommande de m'adresser a M . Clark. Ce dernier a compati,
mais n'a pas indique qu'il prendrait des mesures . J'ai requ une lettre de
lui, a envoyer a la bande, avec copies a la banque . Le 22 decembre, j'ai
requ de la bande une lettre contenant des tas de fausses declarations . Je
n'y ai pas repondu . M. Clark est venu a Kelowna le 24 fevrier . 11 avait
note dans une lettre precedente que mon bail etait en regle .

En janvier, j'ai demande a la bande I'autorisation de vendre. On
n'allait pas me faire du chantage pour une question d'autorisation . Le
chef voulait encore me faire signer le nouveau bail . 11 m'a dit que si je
refusais, il saisirait la Cour federale de 1'affaire . Les actions du chef
sont contraires a 1'ethique et nuisent a 1'integrite du Ministere . Je pense
qu'il ne ratera pas une occasion de me harceler .

J'ai demande a mon avocat d'organiser une reunion avec le chef, mais
celui-ci a refuse . 11 a dit que nous gagnions peut-etre la partie cette fois-
ci, mais qu'il aurait sa revanche a la prochaine revision du loyer . J'ai
demande un entretien avec le conseil, mais n'ai obtenu aucune reponse .
La banque continue a geler ma marge de credit .

Le chef m'a trompe par le passe . De nouveaux promoteurs, si ce qu'ils
racontent est vrai, ont ete victimes de ce qui peut etre une presentation
frauduleuse des faits destinee a les entrainer a investir . D'autres
investisseurs, comme moi-meme, comptaient sur le fait que nous etions
des locataires de la Couronne et non de la bande ou du chef . Jusqu'en
decembre 1981, j'ignorais completement que le MAIN avait commence
a se desengager a I'egard des baux, en en confiant I'administration au
conseil de bande local . C'est une mesure grave a prendre sans en avertir
l'autre partie aux ententes . Vous auriez du nous aviser de vos intentions .
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11 est impossible d'obliger la bande a respecter les baux . Lorsque c'est
elle qui administre les baux, elle n'a rien a perdre et sera portee a faire
tout ce qu'elle peut, que cela soit autorise par la loi ou non, afin
d'obtenir un supplement de revenu et de renforcer ses pouvoirs .

J'estime que votre Ministere n'a moralement pas le droit de faire
fonction d'agent de location pour les Indiens s'il n'a pas l'intention
d'administrer les baux . C'est ni plus ni moins tromper les investisseurs,
ce qui vaudra des critiques a votre Ministere et a la Couronne .

C'est une question importante qui doit etre reglee immediatement .

Mon projet d'un million de dollars est en jeu . Je pense que le chef prend
toutes les decisions au nom de la bande, et personne dans la bande ne
peut s'y opposer . 11 ne voit pas les dommages qu'il cause . Meme son pere

est inquiet .

11 fait beaucoup de tapage dans les medias . Il predit notamment ceci :

«les locataires de maisons mobiles seront assujettis a nos regles - nous
allons controler les loyers - les personnes qui ne sont pas membres de
la bande se trouvent en situation illegale et doivent obtenir un permis»
etc. Ces declarations peuvent nous nuire en ce sens qu'elles decouragent

les locataires eventuels . Bon nombre de residents qui sont des retraites
sont ennuyes par cette incertitude. L'avocat de la bande a declare
publiquement qu'il se peut que 4 000 residents soient forces de quitter
leurs maisons, car ils occupent les pares de fa~on illegale . De nombreux
pares sont mis en vente, mais il n'y a pas d'acheteur, car aucun
etablissement financier ne se risquerait a investir dans cette reserve .

En plus des problemes susmentionnes, les residents qui ne sont pas
membres de la bande sont regis par un eventail de statuts administratifs
qui ont ostensiblement des buts differents, mais qui servent en realite a
collecter des fonds . On exige des frais d'amenagement . On demande des
frais indument eleves pour l'enregistrement d'une debenture . J'ai du
payer 1 000 $ pour que la bande agisse simplement en tant que

transitaire .

Tant que le chef conservera ses fonctions, la situation est sans issue

pour moi . Je demande au MAIN de Vancouver de prendre la releve et
de s'occuper de 1'administration de mon bail, comme il a ete convenu a
l'origine . Je n'ai pas ete traite de faqon equitable . Le Ministere est

coupable d'inaction . Ma marge de credit est gelee, et mes creanciers me
poursuivent .

Je vous prie de recevoir, Monsieur le Ministre, I'assurance de ma
consideration respectueuse .

L .R. Crosby - President, societe Golden Acres Ltd .
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6 mai 1986

Monsieur le Ministre,

Nous craignons que les enquetes instituees pour examiner les abus de
pouvoir afin de fixer la responsabilite pour les initiatives ou l'inaction
des fonctionnaires de votre Ministere feront ressortir la possibilite de
tentatives, peut-etre criminelles, de dissimuler des moyens de preuve et
de creer des alibis . Je pense qu'une enquete au criminel est justifiee .

D'autres rapports mentionnent notamment que la region de
Colombie-Britannique pourrait etre consideree comme conspirant avec
ses locataires . On a releve d'autres circonstances douteuses . Aucune
veritable enquete n'a ete effectuee, ce qui fait soupgonner une «dissimu-
latioro> . Le MAIN s'est contente d'examiner superficiellement la
situation sans vraiment s'attaquer au probleme . Les personnes a qui l'on
avait confie la tache ne disposaient pas des ressources necessaires .

Le MAIN doit etre charge de proteger les fonds publics . Toutes les
questions dont vous etes saisi decoulent du fait que la bande est
autorisee a assumer certaines fonctions administratives . Il convient
d'annuler cette autorisation et d'ordonner qu'une enquete ou des
recherches soient effectuees . 11 faut mener une enquete independante .
Sinon, ce sont I'indecision, la mefiance et les accusations qui prevau-
dront .

11 se peut que les preuves qui existaient auparavant ne soient plus
disponibles . Les retards nuisent a la qualite de la justice . Etant donne
que les soupqons portent sur des fonctionnaires de votre Ministere, je ne
sais pas si c'est vous ou le procureur general de la province qui doit etre
saisi de 1'affaire .

Je vous prie d'agreer, Monsieur le Ministre, I'assurance de ma
consideration respectueuse .

L.R. Crosby, president - Mobile Park Owners' Association
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Resume des notes d'information a!'intention du ministre

Le conseil de bande a fait de fausses representations a propos du
statut du bail concernant la societe Golden Acres pour, semble-t-il,
obtenir un nouveau bail qui lui permettrait de beneficier d'avantages

supplementaires . II se peut qu'il y ait eu tentative de fraude, diffamation

ou tentative d'extorsion .

La bande a, semble-t-il, publie un faux document . 11 pourrait s'agir

d'une falsification ou d'un usage de faux .

11 se peut que la bande ait conspire avec le MAIN ou d'autres
personnes en vue de changer une decision judiciaire - la question du
mediateur des loyers - ou de circonvenir un creancier - Donaldson

Engineering (Hobbs) .

II semble que la bande alt essaye d'obtenir de 1'argent de la societe
Thomasina Investments Ltd . en pretendant faussement que celle-ci
devait payer des frais conformement a un statut administratif inexistant
(Hsu et autres) .

La bande a, semble-t-il, essaye d'obtenir 60 000 $ (somme qui a ete
reduite par la suite a 40 000 $) de la societe Acres Holdings Ltd . en

vertu d'un pretendu reglement concernant 1'amenagement . La societe
Okanagan Engineering l'a aidee dans cette tentative, ce qui fait
soupgonner que cette derniere participe peut-etre a une conspiration
destinee a essayer d'obtenir cet argent en recourant a la fraude .

On soupgonne qu'il y ait eu fraude en matiere de bien-etre social dans
le cas d'immeubles appartenant au chef ou a son entreprise .

La bande est soupgonnee d'avoir exige ou requ des avantages dans le
cadre de la gestion des affaires de son commettant, la Couronne

(art . 383) . Les fonctionnaires du MAIN ont ete informes de ces
soupgons et sont au courant de l'infraction .

La bande est soupronnee de nombreux incidents qui peuvent etre
consideres comme des mefaits . Certains soupqonnent que des fonction-
naires du MAIN soient impliques pour avoir neglige de prendre les
mesures necessaires (art. 386). Par exemple, le MAIN a autorise le
transfert d'une route de la bande au chef de bande en tant que
detenteur, ce qui a pour effet d'enclaver un parc pour maisons mobiles
appartenant a la societe Park Mobile Home Sales Ltd . Le MAIN a aide

la bande a exiger des frais des locataires pour avoir le droit d'emprunter
la route en question . C'est ainsi que la bande a pu obtenir d'importantes

sommes d'argent .

La bande est, semble-t-il, responsable de ce qui pourrait etre
considere comme une rupture de contrat criminelle (art . 380) lorsque,
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en tant qu'agent de la Couronne, elle a empeche les habitants d'un parc
de maisons mobiles de s'approvisionner en electricite ou en eau (York,
Alexander) .

Ce n'est la qu'une partie des soup~ons . Ces derniers sont fondes sur
des motifs raisonnables . Pour rendre justice a la bande et aux autres
personnes interessees, il importe de mener une enquete complete .

Certains deputes ont interroge personnellement les plaignants, et
d'autres ont connaissance de ces plaintes .



Chapitre 8

Mesures prises par le Ministere au sujet de
Westbank

Le mandat de la Commission etait d'enqueter sur les allegations de
mauvaise conduite dont faisaient l'objet des fonctionnaires du ministere
des Affaires indiennes . D'apres 1'avocat de la Commission, le terme
mauvaise conduite s'applique a des fautes importantes, tels des actes
criminels, des actes de dissimulation ou peut-etre encore des actes qui
pourraient amener le congediement d'un fonctionnaire . Dans ces
contextes, on ne pourrait pas dire qu'il y a eu mauvaise conduite .

La Commission etait aussi charge de determiner si le Ministere s'etait
acquitte de ses responsabilites et de ses fonctions conformement a la loi,
aux politiques etablies et aux normes de competence et de justice
generalement acceptees .

Les manques du Ministere, si on peut les resumer, ne sont pas causes
par la malveillance, mais plutot par 1'inhabilite de bien comprendre ses
responsabilites . Dans certains cas, afin de favoriser la cause de la
delegation des pouvoirs, le Ministere ou ses fonctionnaire ont manque de
perception . Lorsque la mise en oeuvre de la delegation prenait des
tournants imprevus, l'inaptitude du Ministere a prendre des mesures
opportunes a parfois cause des problemes . J'ai l'impression que le
jugement du Ministere, a certains moments, a ete influence par un chef
fort et dynamique qui a pris le pouvoir a la suite de la vague d'agitation
qui a balaye la Colombie-Britannique en 1975 .

En 1975, il s'est produit un evenement qui constitue le point central
des problemes survenus a Westbank. Cette annee-la, le bureau de
Vernon, situe dans le district Kootenay Okanagan, est occupe par des
bandes et des organismes indiens ; peu de temps apres, le bureau ferme

ses portes de fa~on permanente . Les evenements survenus a Westbank
apres 1975 s'inscrivent dans le contexte des remous politiques causes par
la question indienne, des nouvelles orientations gouvernementales, et
d'une reorganisation du ministere des Affaires indiennes .

Politique gouvernementale - Abandon du paternalisme

En 1963, le gouvernement federal adopte a 1'intention des Indiens un
programme de bien-etre social dont les taux se comparent a ceux des
provinces . Cette initiative marque peut-etre le debut de 1'intensification
de I'aide a la population indienne. Le gouvernement federal s'engage
egalement a offrir d'autres programmes sociaux, d'aide et d'expansion
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economique . 11 affecte des fonds a I'education et prend des mesures pour
remedier a la pauvrete qui regne dans bien des reserves .

En 1969, le gouvernement federal publie un livre blanc intitule : La
politique indienne du gouvernement du Canada, 1969 . L'ideal defendu
dans ce document est la suppression des dispositions discriminatoires des
lois et de la Constitution . 11 est donc propose d'abolir la Loi sur les
Indiens et de donner aux Indiens la possession de leurs propres terres .
L'un des elements qui suscitent une controverse est la proposition que
les services offerts aux Indiens devraient 1'etre par les memes voies que
ceux qui sont assures a tous les autres Canadiens . Par exemple, le bien-
etre social et 1'education passeraient par les autorites provinciales . On
promet aussi d'allouer des fonds a 1'expansion economique et de fournir
une aide speciale aux plus defavorises .

La collectivite indienne s'empresse de condamner le Livre blanc .
Nombreux sont ceux qui l'interpretent comme un pas vers I'integration
et I'assimilation . La violence de la reaction amene le gouvernement a
modifier son orientation, laquelle, selon la declaration d'un temoin,
cherche dorenavant a«preserver une identite indienne distincte au sein
de la societe canadienne» .

En meme temps, les Indiens deviennent de plus en plus conscients de
leur capacite de gerer leurs propres affaires et de se gouverner . Ils
recherchent 1'autonomie gouvernementale, et la politique gouvernemen-
tale evolue pour tenir compte, dans une certaine mesure, de leurs
aspirations .

Les temoins qui ont comparu devant la Commission ont mentionne
une decision de 1974 du Conseil du Tresor qui autorise le Ministere a
transferer l'administration d'un bon nombre de ses programmes a des
organismes indiens . Cette decision du Conseil du Tresor constitue
probablement un grand tournant, car auparavant c'etait essentiellement
le ministere des Affaires indiennes qui s'occupait de la prestation des
services aux bandes indiennes. Par la suite, les bandes et organismes
indiens se chargent de plus en plus de la mise en oeuvre des program-
mes .

L'organisation du ministere des Affaires indiennes subit de nombreux
remaniements dans les annees 60 et 70 . Auparavant, le Ministere
fonctionnait sur le modele d'une agence indienne . En Colombie-
Britannique (et ailleurs), la province etait divisee en districts ; le chef de
district assumait toutes les responsabilites et dirigeait en pratique les
affaires des bandes indiennes et de leurs membres. Le pouvoir etait
centralise a Ottawa . Durant les annees 60 et 70, on assiste a une
importante decentralisation, en vertu de laquelle les regions regoivent
graduellement plus de pouvoirs .
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Vers le milieu des annees 70, la region de la Colombie- Britannique
est divisee en sections importantes qui sont les suivantes : Reserves et
fideicommis, Expansion economique, Administration locale, Education
et Genie. Les noms des sections changent de temps a autre, souvent en
fonction des modifications adoptees aux politiques du Ministere et des
remaniements survenus au bureau central (a Ottawa) . Le directeur
general de la region se charge des questions qui depassent le cadre
quotidien du bureau regional, tandis que le directeur des Operations
s'occupe de la gestion interne du bureau regional .

Le bureau de district de Vernon etant ferme, les fonctions du district
sont transferees a Vancouver . Il existe maintenant un «bureau central de
district» a Vancouver, qui gere les affaires quotidiennes des bandes
Okanagan dans les cas ou l'administration n'est pas confiee aux bandes
elles-memes . Bon nombre d'Indiens semblent contents que le bureau de
district soit aussi eloigne . Peut-etre ont-ils 1'impression d'etre ainsi plus
maitres de leur propre destinee .

L'evolution de la politique gouvernementale, qui preconise mainte-
nant le transfert de la responsabilite des programmes aux Indiens, s'est
accompagnee d'une forte diminution du nombre de fonctionnaires au
Ministere . Voici ce qu'a declare a cet egard, M . Fred Walchli, ancien
directeur general de la regio n

[Traduction]
Au cours de cette periode, nous avons pris des mesures pour achever,
dans la mesure du possible, le transfert de tous les programmes .
Lorsque j'ai quitte le Ministere [1983], seulement 13 p . 100 environ
du budget pouvait etre transfere [ . . .] Ies 194 bandes exploitaient
maintenant toutes des programmes [ . . .] . A ce moment-IA, il y avait
23 conseils de tribu [ . . . ]

Il a resume cette evolution en ces termes :

[ . . .] au cours des dix-huit dernieres annees, nous sommes passes de
la confrontation avec le peuple indien sur pratiquement tous les sujets
a l'harmonie, du moins pour ce qui est des objectifs . Pour illustrer
mes dires, je vais donner quelques exemples . A l'origine, dans les
annees 60 et 70, nous cherchions a integrer les enfants indiens dans
les ecoles provinciales . Or, l'objectif des Indiens etait de prendre en
main leur education . Nous etions donc en pleine collision .

Avant 1973, le gouvernement du Canada refusait de reconnaitre les
revendications territoriales . En 1973, il a inaugure une politique
destinee a appuyer le reglement des revendications territoriales .
Auparavant, c'est-a-dire dans les annees 60 ou plutot a la fin des
annees 60 et au debut des annees 70, I'autonomie gouvernementale
n'etait qu'un reve que caressaient certains Indiens . Le Ministere
dirigeait pour ainsi dire la vie du peuple indien .

A la fin cette epoque, la collectivite indienne et le Ministere
vivaient en harmonie, au point de s'entendre au moins sur les
objectifs . Nous nous entendons sur les objectifs de 1'autonomie
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gouvernementale indienne . Nous sommes d'accord pour viser
I'amelioration de la situation socio-economique des habitants des
reserves et pour regler les revendications territoriales . Nous
reconnaissons la necessite de constituer une assise economique pour
les reserves . 11 reste encore bien des points de desaccord sur la fagon
d'atteindre ces objectifs, mais ce sont la des questions qui sont a
1'etude, soit dans le cadre du debat constitutionnel ou - d'autres
discussions sur des questions de fond .

La Bande indienne de Westbank

A bien des egards, la bande de Westbank se trouvait a 1'avant-garde des
dernieres transformations . Comme il a ete mentionne ailleurs dans le
rapport, elle a evolue plus rapidement que de nombreuses autres bandes .
Selon les temoignages, elle compte environ 250 membres, installes dans
deux reserves, les reserves n°, 9 et 10, qui abritent en outre quelque
3 000 a 5 000 non-autochtones, les uns residant dans les pares de
maisons mobiles de la reserve no 9, les autres dans un lotissement
attrayant situe dans la reserve no 10 . Les litiges qui ont eclate a
Westbank sont imputables dans une certaine mesure a l'emplacement
semi-urbain de la bande et aux initiatives prises par le conseil de bande .
Bon nombre des problemes survenus a Westbank risquent de se produire
ailleurs . M. Walchli y a d'ailleurs fait allusio n

[Traduction]
Les problemes qu'a connus la bande de Westbank ont ete mis en
relief essentiellement parce que celle-ci a evolue plus rapidement que
la plupart des autres bandes .

Comme il est mentionne dans ]'introduction, la bande de Westbank
n'est devenue une entite distincte qu'en 1962, date a laquelle elle s'est
separee de la bande Okanagan, a l'initiative notamment des parents de
Ronald Derrickson et de Noll Derriksan . Les deux fils ont assume ]a
direction de la bande pendant de longues periodes depuis sa creation . La
famille semble competente et intelligente . Des 1970, Pun ou 1'autre
membre de la famille avait acquis de vastes terrains d'une grande valeur
dans les deux reserves . C'est ce qui a souleve des ressentiments .

Le rapport Thornton

Des 1970, certains avangaient que Noll Derriksan, Ronald Derrickson
et d'autres membres de la famille avaient fait des acquisitions indues .
C'est d'ailleurs ce qui a donne lieu a une enquete et au rapport de
M. Herb Thornton, du ministere de la Justice .

M . Thornton a examine 1'acquisition de diverses parcelles de terre par
des membres de la famille Derrickson afin de determiner s'iI y avait eu
abus . 11 a analyse un certain nombre de transactions ou des terres ont
ete attribuees aux Derrickson. Voici ce qu'il a declare au sujet de ces
terres attribuees :
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[Traduction]
On verra que plusieurs des 20 parcelles de terre susmentionnees ont
ete attribuees aux Derrickson par le conseil de Westbank et que les
Derrickson ont toujours ete representes au conseil . Malgre cela, je ne
vois aucune inconvenance dans l'attribution des terres, car en vertu de
la Loi sur !es Indiens, les reglements regissant les reunions du conseil
de bande n'empechent pas un membre du conseil d'agir, meme s'il a
des interets directs dans le domaine en question .

Voici ce que dispose 1'article 19 du Reglement (B.C. 1953-1313)

[Traduction ]
19 . Tous les membres qui sont presents Iorsqu'une question est mise
aux voix doivent voter a moins d'en etre dispenses par le conseil ou a
moins d'etre personnellement interesses dans la question, auquel cas
ils ne seront pas tenus de voter .

Le reglement en question n'a pas encore ete modifie . 11 est douteux
que de nos jours quiconque le considere comme un principe directeur
satisfaisant en matiere de conflit d'interets . Certes; les circulaires
concernant les lignes de conduite a adopter imposent des obligations
plus strictes a la bande, mais le reglement demeure le meme . lI est a
esperer qu'a la suite de cette Commission et de certaines de mes
recommandations, les bandes et le Ministere prendront davantage
conscience de ce probleme. Les terres prenant de la valeur, les pratiques
peu rigoureuses appliquees par le passe dans ce domaine ne doivent plus
etre tolerees .

Le directeur general de la region et la bande de Westban k

M. Fred Walchli travaillait pour le ministere des Affaires indiennes
depuis dix ans lorsqu'il est retourne a Vancouver en 1976. Auparavant,
il avait assume pendant plusieurs annees les fonctions de directeur
general de la region de I'Alberta . L'avancement de M . Walchli au sein
du Ministere avait ete rapide; il s'etait occupe de plusieurs dossiers
importants dans cette province . 11 avait travaille anterieurement pour le
compte du Ministere en qualite d'agent prepose a l'utilisation des terres
en Colombie-Britannique . C'est a ce moment-la qu'il avait pris
connaissance de nombreux problemes particuliers a cette province .

La periode qu'il avait passee en Alberta etait mouvementee ; cette
agitation se retrouvait dans une certaine mesure en Colombie-
Britannique . En effet, apres la fermeture du bureau de district de
Vernon en 1975, les fonctions de cc dernier n'etaient pas rapidement
absorbees par le bureau de Vancouver . [I existait, semble-t-il, un vide
bureaucratique, et le travail s'accumulait .

M . Walchli est rentre en Vancouver en 1976. A I'automne de cette
annee-la, Ronald Derrickson a ete elu chef de la bande de Westbank .
Peu de temps apres, M . Walchli a rencontre Noll Derriksan, 1'ancien
chef, et Ron Derrickson, le nouveau chef .
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Voici le temoignage qu'a donne M . Walchli au sujet de sa rencontre
avec les deux freres :

[Traduction]
Q Vous pourriez peut-etre poursuivre dans la meme veine ,

M. Walchli, et relater au commissaire les premieres entrevues que
vous avez eues avec M . Derrickson peu apres qu'il eut assume ses
nouvelles responsabilites de chef ?

R Oui . C'etait a I'automne, je ne me souviens pas de la date . Je
pense que c'etait en octobre ; c'etait peut-etre en novembre, mais
un jour j'ai eu un appel de Noll Derriksan, que je connaissais en
fait mieux que Ron; il m'a telephone pour me demander s'ils
pouvaient avoir un entretien avec moi . J'ai dit oui . Its sont venus a
Vancouver en apportant des etats financiers ; Ron, en tant que
chef, m'a declare qu'il avait examine la situation de la bande de
Westbank, celle de la societe d'amenagement, pour constater un
deficit de 1,3 million de dollars ; qu'il avait examine I'etat du
programme de logement et 1'administration du bien-etre social ; il
y avait eu une enquete a ce sujet en 1975 .

Apres avoir passe en revue les faits, il m'a declare ceci : ((Si
j'avais su que la situation etait aussi mauvaise, je ne me serais pas
presente pour etre chef» . II a dit : nJ'aurais pu mieux employer
mon temps ailleurs», en poursuivant ses propres interets
commerciaux . Nous avons pane de ce qu'il fallait faire dans les
reserves; des mesures a prendre pour secourir la societe
d'amenagement, pour mettre sur pied la nouvelle administration .

Je 1'ai encourage a continuer a assumer ses fonctions et j'ai
engage le Ministere a faire tout ce gui etait en notre pouvoir afin
de I'aider a remettre de I'ordre a Westbank . (Je souligne . )

(Transcription, Vol . XXXII, p . 4417 et 4418 )

Les problemes que M. Walchli a decouverts et qu'il a continue a avoir
au sujet de Toussowasket, le parc de maisons mobiles de Noll Derrik-
san, sont abordes au chapitre 2 .

La dette de 1,3 million de dollars de la societe d'amenagement de la
bande indienne de Westbank a ete contractee lors de 1'amenagement de
Lakeridge Park, parfois appele «Sookinchute» . Le lotissement de
Lakeridge Park, situe dans la reserve no 10, sur une crete surplombant le
lac Okanagan, abrite des logements de qualite . On avait commence les
travaux d'amenagement, dont une grande partie ont ete effectues avant
1976. La societe d'amenagement, c'est-a-dire la filiale de la bande qui
louait la terre de la bande dans le cadre d'un bail a long terme a des fins
d'amenagement, avait emprunte une grosse somme d'argent . Selon les
etats financiers de 1'epoque, le gouvernement federal etait oblige, en
vertu d'une garantie, d'eponger jusqu'aux trois quarts de la dette de 1,3
million de dollars .

L'amenagement du lotissement a donne lieu a un depassement des
couts, et certains ont pretendu que les ingenieurs n'avaient pas fait du
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bon travail . Ces accusations ont donne lieu a des poursuites judiciaires .
La derniere partie des annees 70 a connu un ralentissement economique,
qui a fait qu'il etait difficile de vendre le projet . On avait depense de
1'argent en prevision de la vente de lots, mais les ventes etaient plutot
rares .

La decision de poursuivre le projet s'est revelee justifiee . En effet,
Lakeridge Park est devenu un lotissement attrayant et prospere . En tant
qu'entreprise economique, ce ne fut pas un succes sans reserve, car la
bande n'a pas pereu tous les loyers qui lui etaient dus, mais les fonds
acquis par la societe d'amenagement de la bande indienne de Westbank
ont, semble-t-il, servi au financement d'initiatives de la bande qui ont
permis de creer des emplois et de developper chez certains membres de
la bande des competences d'entrepreneur .

L'entente de 197 7

Le 1 e, avril 1977, M . Walchli, au nom du ministere des Affaires
indiennes, a conclu avec la bande indienne de Westbank une entente
autorisant le conseil de bande de Westbank a remplir certaines fonctions
relatives a la gestion des terres, aux regles d'appartenance a ses effectifs
et a 1'administration des successions . En vertu de 1'entente, le conseil de
bande s'est charge de taches precises, qui etaient jusqu'alors confiees au
Ministere . Ce dernier a accepte d'assurer le financement, la formation
et le soutien technique necessaires a cet egard. L'entente dispose
expressement que le ministre conserve les pouvoirs que lui confere la loi
au sujet de I'administration des terres, des regles d'appartenance et de la
gestion des successions .

L'entente de 1977 traduisait une politique generale du Ministere, qui
etait de transferer 1'administration de services et programmes gouverne-
mentaux aux administrations indiennes locales (conseils de bande ou de
tribu) . L'application de cette politique a ete quelque peu precipitee par
la fermeture de bon nombre de bureaux de district provoquee par les
controverses de 1975 . Le bureau de Vernon, par exemple, desservait
douze bandes, dont la bande de Westbank, dans le district Kootenay
Okanagan . 11 a ete ferme a 1'ete de 1975 a la suite des manifestations
organisees dans toute la province par des bandes et des organismes
indiens en vue de protester, entre autres, contre la politique de
financement du gouvernement . Le bureau de district de Vernon etait
l'un de ceux qui avaient ete occupes par les manifestants . 11 n'a jamais
rouvert ses portes en raison de l'opposition generale temoignee par des
bandes de la region de Kootenay Okanagan, qui cherchaient a obtenir
une plus grande autonomie .

Le bureau de Vernon comptait des employes charges des questions
foncieres, mais certaines bandes du district estimaient que le service
laissait a desirer . Elles preferaient administrer leurs propres affaires, a
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condition de disposer de fonds suffisants . Le Ministere se trouvait
devant un choix . 11 pouvait rouvrir le bureau malgre les protestations
des administres ou acceder a la requete et transferer a 1'administration
indienne de nombreuses fonctions jusqu'alors assurees par ce bureau . Le
Ministere a choisi la seconde solution . J'ai entendu au cours de 1'enquete
des temoins declarer que la bande de Westbank etait pour ainsi dire la
seule du district a se montrer en faveur du maintien du bureau de
Vernon .

Les fondations du transfert des responsabilites en matiere de gestion
fonciere ont ete jetees avant 1977 . A la fin des annees 60, le ministere
des Affaires indiennes s'est engage dans une politique destinee a
promouvoir une plus grande participation de la part des Indiens a
1'administration de leurs propres affaires . Le transfert de I'administra-
tion de certains programmes et services du Ministere aux conseils de
bande etait perqu comme une premiere etape vers cet objectif . Pour
effectuer ce transfert et pour fournir aux bandes indiennes les fonds
necessaires a cet egard, il fallait obtenir 1'autorisation du Conseil du
Tresor. Avant 1974, le Conseil du Tresor avait accorde son approbation
pour des cas speciaux, mais vers 1974, le Ministere a presente une
proposition elargie pour transferer davantage de programmes a
I'administration de bande. Le Conseil du Tresor a autorise le Ministere
a transferer les fonds requis aux conseils de bande. Les programmes et
fonctions que ce dernier se proposait de transferer englobaient de
nombreux services analogues a ceux couramment assures par les
administrations locales . Toutefois, en raison des responsabilites
imposees par la loi au ministre, le Ministere devait conserver certaines
attributions .

Apres avoir obtenu I'autorisation en principe de transferer des fonds
federaux aux bandes afin de leur permettre de remplir d'autres
fonctions administratives, le Ministere s'est mis en devoir de definir les
responsabilites qu'il convenait de transferer et de determiner sous quelle
forme devait s'effectuer la delegation des pouvoirs . A la suite des
manifestations de 1975, le ministre de I'epoque, I'honorable Judd
Buchanan, a prepare un expose de principe general, qui a ete approuve
par le Cabinet, et qui marque le debut de la nouvelle orientation des
relations entre le gouvernement et le peuple indien . Comme il s'agit
d'une declaration importante qui annonce une ere nouvelle pour toutes
les bandes indiennes et les conseils de bande au Canada, je 1'ai fait
figurer a la fin de ce chapitre . Elle representait un bouleversement des
rapports entre le gouvernement federal et la population indienne et elle
laissait egalement pressentir un changement dans les relations entre les
Indiens et les non-Indiens au Canada . Elle constitue l'un des jalons de
l'accession a 1'«autonomie gouvernementale» . Emaillee des nombreuses
expressions de bonne volonte que 1'on trouve couramment dans les
documents gouvernementaux exposant des principes directeurs, elle
donne aussi les caracteristiques essentielles de la nouvelle ligne de
conduite a suivre vis-a-vis du peuple indien. Abstraction faite des
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circonlocutions, elle propose d'abandonner 1'attitude trop paternaliste
(le sombre passe) pour se tourner vers 1'autodetermination (le bel
avenir) .

Certes, la declaration du ministre comporte des elements interessants
en tant qu'expose de principe, mais dans la pratique, elle est d'une
utilite limitee quand il s'agit de conseiller les responsables sur le terrain
sur les mesures precises a prendre . Le Ministere ne pouvait pas, et on ne
pouvait non plus s'attendre a ce qu'il le puisse, changer d'orientation du
jour au lendemain . Les organismes se composent de personnes, et il faut
du temps pour etablir des rapports et pour s'adapter a un changement
aussi fondamental . Aujourd'hui, plus de dix ans plus tard, le debat
continue sur le rythme auquel doit s'effectuer le changement et sur le
role du Ministere . 11 est interessant de noter que M . Fred Walchli est
arrive sur 1'echiquier de la Colombie-Britannique en qualite de directeur
general de la region presque au moment meme oil le nouvel ordre etait
annonce. Il devait conduire le Ministere et les divers groupes sous sa
responsabilite a la terre promise, mais on ne savait toujours pas
vraiment ou se trouvait cette terre !

Le ministre, dans son expose de principe, a recommande generale-
ment une plus grande participation des Indiens a la prise des decisions
qui influent sur leur vie, aux niveaux du pays, de la province et de la
bande. Le projet de politique preconise un transfert continu de
programmes et de ressources aux conseils de bande et prevoit un
elargissement des pouvoirs des bandes en meme temps qu'une revision
de la Loi sur les Indiens . Le Ministere devait etre remanie de maniere a
devenir un organisme qui confere le pouvoir ou qui donne son appui au
lieu de fournir directement des services . On n'a pas encore procede a la
revision envisagee de la Loi, mais le Ministere a continue a privilegier la
delegation des pouvoirs . Les fonctionnaires du Ministere ont cherche a
concevoir les moyens d'elargir les responsabilites des conseils de bande
en vertu de la loi en vigueur . Une serie de lignes directrices ou de
ucirculaires» ont ete publiees en 1976, lesquelles prescrivaient les
procedures a suivre pour transferer des programmes et des fonds aux
«administrations locales indiennes» («Circulaires D») . La Circulaire du
Programme D-1 precise, entre autres, la politique fondamentale selon
laquelle :

Les bandes indiennes ont le droit d'exercer au maximum les
responsabilites de I'administration locale qui sont conformes aux lois,
ainsi qu'aux coutumes et aux traditions de la bande . (Para . 3 .1 )

Et :

Les bandes indiennes peuvent exercer ce droit et ces obligations
connexes sans :[ . . .] liberer le gouvernement federal de ses
responsabilites de respecter ses engagements en vertu de la Ioi ou des
divers traites [ . . .] [al . 3 .2b]
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L'element essentiel de la politique etait qu'il fallait encourager les
bandes indiennes a gerer leurs propres affaires . On assistait a une plus
grande autonomie, mais les engagements en cours continuaient a relever
de la competence federale . De plus, le Ministere conservait l'ultime
responsabilite pour certains programmes sur le plan legal, malgre le
transfert d'une partie de la gestion des programmes a 1'administration
locale . Des lignes directrices connexes precisaient les fonctions qui
pouvaient etre transferees ainsi que la fagon dont il fallait fournir les
fonds necessaires et leg justifier . La Circulaire du Programme D-4
dispose que, lorsque le Ministere partage les frais des services locaux
administres par une bande, il faut conclure un «accord portant sur un
service local)) . Les accords de service local precisent les fonctions et
obligations a remplir, les mecanismes de controle financier et toute
autre modalite regissant la mise en oeuvre de programmes particuliers .
Ils peuvent prendre la forme d'un accord officiel ou d'une resolution de
conseil de bande .

Voici ce qu'a declare dans sa plaidoirie 1'avocat representant le
Ministere :

[Traduction]
A la suite de la revolte (de 1975), on a ferme plusieurs bureaux de
district, y compris le bureau central de district, ce qui a serieusement
affecte toutes les bandes desservies par ces bureaux . Cela voulait dire
que les services qui etaient jusqu'alors assures par les bureaux de
district, notamment les questions de successions et des terres, ont ete
relegues a 1'arriere-plan . Certes, il avait ete question de transferer ces
services aux bandes, mais ce n'est qu'au debut de 1977 que des
mesures concretes ont ete prises . il y a donc eu un vide pendant
environ deux ans .

II faut bien saisir I'atmosphere qui regnait au sein de la collectivite
indienne et les bouleversements qu'a subis la politique gouvernemen-
tale afin de bien comprendre les actes des fonctionnaires tout au long
de cette periode et au cours des annees qui ont suivi . 11 convient de ne
pas oublier les facteurs suivants :
1 . Le Ministere etait structure de faqon telle que le personnel

connaissait mieux les procedures de prestation que les
procedures de transfert des services au peuple indien .

2. La Loi sur les Indiens a ete adoptee a une epoque oft les
relations entre Indiens et non-Indiens etaient caracterisees par le
paternalisme; par consequent, au moment de la decentralisation,
les employes charges de proceder a la delegation des pouvoirs
ont du s'inspirer des lignes directrices contenues dans la
politique et des directives ministerielles .

3 . Non seulement l'evolution de la politique fondamentale regissant
le peuple indien a ete radicale, mais elle s'est produite sur une
periode relativement breve .

4 . La collectivite indienne etant devenue une force politique, elle
exerrait continuellement des pressions sur les hommes politiques
et les employes du Ministere pour qu'ils accel'erent le processus
de la delegation des pouvoirs .
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5 . A la suite du changement de politique, les employes du
Ministere naviguaient dans des eaux inconnues, devant le plus
souvent proceder par tatonnement.

L'ENTENTE DE 197 7

A . Generalites
En ce qui concerne la region de la Colombie-Britannique du

Ministere, voici certains des facteurs qui ont joue un role important
sur le plan regional au moment ou 1'entente de 1977 a ete conclue :
1 . Ottawa exergait des pressions sur la region pour qu'elle mene a

terme le plus rapidement possible le processus de delegation des
pouvoirs ;

2 . Des services importants et essentiels qui etaient a l'origine
fournis a la bande indienne de Westbank par I'entremise du
bureau central de district etaient en cours de negociation a la
suite de la fermeture de ce dernier ;

3 . On s'etait engage envers les bandes du district du bureau central
a leur transferer les services assures a I'origine par le bureau de
district ;

4 . Les rapports entre le ministere des Affaires indiennes et la
collectivite indienne de la Colombie-Britannique etaient tendus ;
il y avait des factions au sein de nombreuses bandes, y compris
la bande de Westbank, qui exigeaient le demantelement du
ministere des Affaires indiennes ;

5 . La region avait a faire face a un chef dynamique et intelligent,
celui de la bande indienne de Westbank, dont la priorite etait la
mise en valeur des terres des reserves .

L'entente de 1977, «accord portant sur un service local)), regissait
particulierement le transfert a la bande de Westbank de certaines
fonctions ayant trait a la gestion fonciere, aux regles d'appartenance a
ses effectifs et a I'administration des successions . 11 s'agit d'un accord

ecrit officiel. Des ententes analogues ont ete conclues avec d'autres
bandes du district Kootenay Okanagan, mais de fagon moins officielle,
au moyen d'une resolution du conseil de bande . Cet accord a veritable-
ment confirme et officialise la situation de fait qui decoulait de la
fermeture du bureau de Vernon . Peu apres la fermeture, le directeur
regional de la Colombie- Britannique, M . Wight, avait informe les
bandes du district de Kootenay Okanagan qu'elles auraient a assumer
certaines fonctions de gestion fonciere jadis remplies par le bureau de
district: Le bureau regional ne disposait pas de ressources suffisantes
pour assurer tous les services offerts auparavant au niveau de district .
Apres que les bandes du district se sont plaintes de ne pas recevoir de
fonds pour cette responsabilite supplementaire, il avait ete convenu dans
les accords de service local que le Ministere se chargerait du finance-
ment. Ainsi, les bandes de Kootenay Okanagan figuraient parmi les
premieres bandes au Canada a participer au transfert des responsabili-
tes de gestion et d'administration des terres .
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C'est essentiellement M . Peter Clark, alors employe au Ministere en
qualite d'«agent special de projeb>, qui a assure la redaction de I'entente
de 1977 de Westbank . Peu de temps apres, il a pris la direction du
Service des terres, de 1'appartenance et des successions pour la region de
la Colombie-Britannique . Le conseil de bande devait assumer des
fonctions precises, dont diverses taches administratives liees a la gestion
fonciere (tenue des livres, avis de location, perception des loyers et
autres) . Le conseil de bande etait egalement autorise a«negocier avec
les locataires et les detenteurs de permis la revision des loyers, des
nouveaux loyers et 1'application des clauses des ententes». Ce libelle a
provoque une vive controverse, car on ne savait pas tres bien qui avait
finalement le pouvoir de fixer les loyers payables dans le cadre des baux
et de prendre des mesures d'execution dans les cas ou les modalites
prevues dans les baux ne seraient pas respectees .

L'entente renferme la clause suivante :

[Traduction]
NONOBSTANT toute clause de la presente entente, le ministre doit
conserver ses responsabilites pour les questions concernant
I'administration fonciere, les successions et I'appartenance a la bande,
dans les limites des pouvoirs qui lui sont conferes par la Loi sur les
Indiens et des pratiques qui ont ete inaugurees apres I'adoption de la
Loi sur les Indiens mais qui ont ete approuvees par le Conseil du
Tresor, et prendre toutes les mesures qu'il juge necessaire pour
remplir ces fonctions .

Cette disposition servait peut-etre a preciser que le Ministere ne
transferait aucun pouvoir ministeriel au conseil de bande . En 1977,
M . Walchli a sensibilise M . Mackie, le sous-ministre adjoint, a la
question en ces termes

[Traduction]
En aout 1975, le bureau de district de la bande Kootenay Okanagan a
ferme ses portes . A ce moment-IA, aucune mesure satisfaisante n'avait
ete prise au sujet de I'administration des terres, de la gestion des
successions et des regles d'appartenance . Par consequent, ce sont les
conseils de bande et leur administration qui se sont charges d'une
grande partie du travail, sans rien toucher en compensation [ . . .] si le
Ministere n'a pas pu etablir de bonnes relations de travail avec les
bandes, c'etait parce qu'il ne s'etait pas attaque vigoureusement a
cette question . De plus, 1'administration des terres dont doit
s'acquitter le Ministere n'est pas assuree . J'ai donc reconnu avec le
conseil de district que nous indemniserions les bandes pour le travail
qu'elles avaient accompli jusqu'a cc jour et conclurions avec elles une
entente prevoyant la prestation des services d'administration des
terres semblables a ceux offerts par les bureaux de district, a compter
du l°' avril 1977 [ . . . ]

II est entendu que I'arrangement propose ne constitue pas un
transfert du pouvoir du ministre d'exercer ses responsabilites a I'egard
de I'administration fonciere . C'est en fait un accord de service qui
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permet aux bandes de fournir les services offerts auparavant par notre
bureau de district . (Piece 113, document 30 )

La Loi sur les Indiens prevoit des mecanismes precis qui permettent
le transfert du controle et de la gestion des terres des reserves a une
bande. En vertu de I'article 60, le gouverneur en conseil peut accorder a
une bande le droit d'exercer controle et, administration sur des terres
situees dans une reserve qu'elle occupe . Une bande dispose donc de
certains pouvoirs jusque-la reserves au ministre . De plus, aux termes de
I'article 53 de la Loi, le ministre peut nommer une personne (souvent le
chef et (ou) les conseillers de la bande) pour «administrer, vendre, louer
ou autrement aliener les terres cedees» . Ces pouvoirs conferes par la loi
se distinguent de ceux prevus dans .un accord portant sur un service
local, tel que l'entente de 1977 . Comme M . Walchli 1'a indique dans la
lettre susmentionnee, 1'entente de 1977 ne constitue pas un transfert du
pouvoir ministeriel . C'est en octobre 1980 que la bande de Westbank a
finalement requ, conformement a 1'article 53, le pouvoir de gerer ses
terres cedees (essentiellement le lotissement Lakeridge Park) . C'est
seulement en juin 1985 qu'elle a requ le pouvoir que lui confere I'article
60 de la Loi .

D'es 1978, la bande de Westbank avait demande le droit d'exercer les
pouvoirs prevus aux articles 53 et 60 . En attendant de recevoir ces
pouvoirs, le chef et le conseil ont rempli certaines fonctions d'adminis-
tration fonciere en application de 1'entente de 1977 . Le chef Derrickson
a cherche a interpreter le transfert des fonctions administratives sous le
regime de cette entente comme etant l'octroi d'un pouvoir tres vaste sur
les terres de Westbank . 11 a declare devant la Commission que la bande
disposait d'un plus grand pouvoir en vertu de 1'entente de 1977 qu'en
vertu de I'article 60 . Si c'etait le cas, on pourrait se demander pourquoi
il s'etait mis en devoir de reclamer le pouvoir prevu a I'article 60 . Je
pense que M . Derrickson prenait ses reves pour des realites s'il etait
serieux dans sa declaration concernant 1'entente de 1977 et l'etendue du
pouvoir qu'elle confere .

M. Clark, qui a redige 1'entente de 1977 et qui a assure la direction
du Programme des terres, de I'appartenance et des successions (devenu
Programme des terres, des revenus et des fideicommis) dans la region de
la Colombie-Britannique de 1977 a 1983, a temoigne devant la
Commission . On lui a demande d'expliquer 1'esprit et le mecanisme de
]'entente, notamment a propos de I'annulation des baux . Apres avoir fait
allusion a la clause derogatoire susmentionnee, I'avocat de la Commis-
sion a pose les questions ci-dessous et a requ de M . Clark les reponses
suivantes :

Q I take it then, when you drafted this document, it was your
intention that the Department maintain all of the statutory
responsibilities and not devolve any of those statutory responsibili-
ties upon the Band other than duties of an administrative type; is
that a fair statement of the theme of this document?
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A Yes, I think the Treasury Board authority clearly stated there
were certain things that a Band that could not be devolved at that
time, and that included, certainly, the signing of agreements on
behalf of the Crown, and that's exactly what I think was envisaged
in there ; that those were the statutory things that had to remain
with the Department .

Q The signing of agreements on behalf of the Crown?
A Yes .
Q Was not given to the Band under this agreement?
A That's right .
Q And were there any other significant function that were withheld?
A Not that I can recall directly . Well, there was the estate program

which was a little different, although there was a considerable
amount of reference to it in the Appendix A . That was another
part of the program that could not devolve, and so that was
something that had to be maintained under those Sections of the
Act to the appropriate administrators of estates .

Q All right. For the time being let's just deal with the land function,
in any event, because that's what I am concerned with at this point
in time .

What about giving notice of termination, or cancellation of
leases, how did you view that ?

A It was one that was used with a certain amount of, I suppose,
discretion, or flexibility between ourselves, as to, if, in fact, rentals
had not been paid properly on time, the Band who were collecting
those were really the only people is a position to know of that, and
we suggested that they take appropriate actions at that time to
ensure that the lease was managed properly .

Q All right . What about the power if you give notice terminating a
lease, how did you view that ?

A That was again an area which was not that clear . We generally
followed the approach that maybe the Band council, in those
instances, should, if they felt it was appropriate and proper, give
notice, but they should inform us at the same time, so that we
could, in fact, provide a separate notice .

Q Now, which one did you consider legally effective?
A I don't know whether I consider it, really from the point of view of

legally effective, I - difficult to answer that one. I suppose, you
know, I found that the practice was accepted by many lessees, or
not many, but certain lessees where a Band did cancel, that that
was accepted, so I found that that obviously was a process which
was acceptable on cancelling . On the other hand there were other
lessees that, in these, and other Bands, which didn't like that
process, and wrote to my office asking whether, in fact, this as
proper, and we would then send out maybe a second notice .

Q Going back to this agreement, is the question of giving notice of
cancellation or termination of leases addressed at all in this
agreement, in any part of it ?

THE COMMISSIONER: You are referring to the -
MR. ROWAN: To the 1977 -
THE COMMISSIONER: - the 1977 Agreement, is that it?

Q Yes, document 23, Exhibit 108?
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A It was referred to generally, in I think, one of the subparagraphs
on the - which one it was regarding enforcement in terms of
leases, which was -

Q You refer perhaps to Appendix A?
A Yes, number three, I think .
Q Number three, which states : "Negotiate with lessees and

permittees, as to revision of new rentals, and enforcement of terms
and conditions and agreements" . Now, whatever is meant by that,
it doesn't expressly confer a right to terminate or cancel leases, for
non-performance of covenants, you would agree with that ?

A Well, the intention was that that was the - that it would provide
the Band with that authority to enforce all those terms and
conditions and agreements as they were managing .

Q It was your intention?
A That's right .
Q As draftsman of this agreement that the Band have the power to

terminate or cancel leases, do I have that right ?
A No . To enforce those terms as far as providing that to it, as I said

before, if there was difficulties, they would then come back . to the
Department for a second letter, or reinforcement on that basis, so
that, in fact, there would be no problems . We didn't cancel many
leases; there weren't very many leases that were, in fact,
terminated or surrendered or cancelled in the Department over the
time was there, there were maybe three or four or five, which were
all with agreement, so it really was not something that was
considered as a major workload of any event .

Q All right . When you used the word "enforcement" in paragraph
three, what did you have in mind? What duties did you have in
mind as far as the Band was concerned ?

A Well, there were many clauses that were put, into leases, which
were certain obligations and responsibilities of parties, and
because there had to be some way of insuring that, in fact, the
leases were controlled . I can't remember all of the clauses, but
there were clauses like in agricultural leases, not allowing you, you
know, weeds to grow, and there were clauses in other leases about
insurance requirements to be in place for any buildings to a
certain amount of money, and liability insurance, and those were
some of the enforcement that had to be done locally .

(Transcripts : Volume XLIX, pp. 7035-7039 )

Resume
Lorsque j'ai redige cc document, mon intention etait que l e

Ministere conserve toutes les responsabilites qui lui sont conferees par
la loi et qu'il n'en delegue aucune a la bande, sauf pour des fonctions
de nature administrative . Je pense que le Conseil du Tresor a
clairement fait savoir qu'il y avait certaines choses qui ne pouvaient
etre transmises a une bande, notamment la signature d'ententes au
nom de la Couronne .

Je ne me souviens pas d'autres fonctions importantes en matiere
fonciere qui n'ont pas ete accordees . Une certaine liberte d'action
etait laissee quand il s'agissait de donner un avis de resiliation d'un
bail . Le pouvoir dans ce domaine n'etait pas tres bien defini . De fagon
generale, nous suivions le principe scion lequel le conseil de bande
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devrait donner 1'avis lui-meme, mais il devrait en meme temps nous
en informer pour que nous puissions donner un avis separement . 11
m'est difficile de dire lequel des deux etait valable en droit . Certains
locataires acceptaient I'avis de resiliation d'une bande; d'autres
n'aimaient pas cette faqon de proceder et m'ont ecrit pour me
demander si c'etait une procedure reguliere, et nous leur envoyions
peut-etre un second avis d'annulation .

Dans I'entente de 1977, il est question de 1'avis d'annulation de
faqon generale a I'annexe A . Cette entente ne confere pas expresse-
ment le droit de mettre fin a un bail par suite de la non-execution du
contrat, mais 1'intention etait de donner a la bande le pouvoir
d'appliquer toutes les modalites et les ententes .

11 ressort du temoignage de M . Clark que, aux termes de 1'entente, les
domaines de competence respectifs du conseil de bande et du Ministere
n'etaient pas tres bien definis . Le libelle ambigu de 1'entente de 1977 a
finalement entraine une certaine confusion : on ne savait pas qui avait le
pouvoir de prendre des decisions concernant la gestion des baux dans les
reserves . Cette incertitude, a son tour, a donne lieu a des controverses, a
des conflits et a des litiges dans les annees qui ont suivi .

11 n'est pas particulierement surprenant de constater que les termes de
1'entente sont vagues. C'etait au tout debut de la delegation des
pouvoirs . Toutefois, le Ministere aurait du se rendre compte au
commencement des annees 80 qu'il etait souhaitable de definir plus
precisement les pouvoirs respectifs . C'est un autre cas ou le Ministere
etait peu dispose a faire preuve de fermete a l'egard d'un chef fort, qui
avait tendance a interpreter largement ses pouvoirs et a les exercer au
maximum . Peut-etre le bureau regional du Ministere esperait-il qu'on
procede plus rapidement a une delegation de pouvoirs en vertu de
Particle 60, ce qui aurait legalise la situation .

La fermeture du bureau de district et 1'application de 1'entente de
1977 ont cree le cadre d'un nouvel ordre, mais ce dernier comportait
tres peu de lignes directrices . On hesite a trop critiquer les administra-
tions locales qui, au cours de la derniere decennie, se sont trouvees au
plein coeur des affrontements politiques qui ont secoue les Affaires
indiennes . Toutefois, il aurait ete preferable de donner une definition
plus precise des pouvoirs pour que la situation ne prenne pas I'ampleur
qu'elle a prise a Westbank .

Comme il a deja ete mentionne, la politique premiere du gouverne-
ment avait ete de deleguer davantage de pouvoirs et de proceder en
meme temps a une revision de la Loi sur les Indiens . Cette revision ne
s'est pas revelee une tache facile sur le plan politique, ce qui n'etait
peut-etre pas surprenant, car les Indiens ne s'entendent pas sur les
modifications a apporter a la Loi . L'adoption de la Charte des droits et
la controverse croissante entourant les limites de 1'autonomie gouverne-
mentale n'ont pas facilite le travail . J'ai indique dans la Section II du
rapport les dispositions de la Loi sur les Indiens qu'il serait utile, a mon
avis, d'examiner en vue de les modifier .
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Je ne veux pas critiquer indument les responsables du bureau de
Vancouver, qui se trouvaient aux prises avec de nombreuses difficultes
en raison de la rapidite avec laquelle s'effectuait la delegation des
pouvoirs, mais je pense qu'il y avait des signes precurseurs que tout
n'allait pas pour le mieux a Westbank . La correspondance de M . Crosby
n'est pas un modele de concision et ne represente pas toujours un expose
objectif des faits, mais elle indique un probleme grave concernant
1'administration des baux regissant les pares de maisons mobiles . Dans
son temoignage, M . Nick Dachyshyn, associe propose des York, a fait
part des difficultes qu'il a eues pour terminer les annexes d'un parc de
maisons mobiles, ce qui illustre la curieuse lethargie du Ministere qui
semblait hesiter a s'attaquer a une situation qui etait loin d'etre saine .

L'autonomie gouvernementale est un objectif louable en soi si elle
veut dire que le peuple indien s'occupe de ses propres affaires au sein de
la societe canadienne. Mais le gouvernement doit egalement avoir le
sens de ses responsabilites . Le tableau qui se degage de I'expose de
M . Dachyshyn semble etre celui d'un despotisme plutot impetueux de Ia .
part du chef, qui n'etait nullement decourage par l'indolence du
Ministere . II ne faut pas s'etonner que des ressentiments persistent a
Westbank .

L'entente de 1977 marque le debut d'une ere nouvelle, ou la bande
indienne de Westbank se verrait accorder un plus grand pouvoir pour
administrer ses terres et prendre en main sa destinee . Mais cela ne veut
pas dire que le Ministere n'avait aucun role a jouer . Si une bande regoit
les pouvoirs prevus aux articles 53 et 60, elle peut, a I'instar d'un
organisme autonome, prendre plus ou moins seule des decisions
concernant la location . Dans le cas d'un vide reglementaire, une forte
personnalite essaiera de remplir ce vide . C'est ce qu'a fait le chef
Ronald Derrickson . Il se peut qu'il ait ete bien intentionne, mais son
comportement assez irritant a exaspere les locataires dans la reserve . La
fermeture du bureau de Vernon a peut-etre contribue a ces difficultes .
Apres 1975, le Ministere n'etait plus aussi present, et encore moins
apres 1977. Etant donne les problemes que l'on a connus lors des
manifestations de 1975, je comprends fort bien que le Ministere ait
hesite a se meler de la controverse qui a eclate a Westbank a propos de
la location des terres . Mais en adoptant l'attitude du laisser faire, le
Ministere a ete depasse par les evenements . Comme ils ne recevaient
aucune reponse satisfaisante du Ministere, les gens ont commence a
emprunter la voie politique . Cette voie est ouverte a tous les citoyens,
mais si on s'en sert pour des questions de nature essentiellement
commerciale, il peut s'ensuivre des consequences facheuses . Je pense
que nous en avons vu les resultats a Westbank . Une affaire peut prendre
des proportions monumentales . Les litiges d'ordre commercial doivent
etre regles par la voie commerciale ; le recours a des personnes politiques
entraine trop souvent une controverse partisane qui peut empecher le
reglement du probleme en question .
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11 est un autre aspect qu'il faut egalement prendre en consideration .
Les bureaucrates sont des etres humains ; si leurs decisions sont
constamment remises en question au niveau politique, cela leur met le
moral a zero. On ne repetera jamais assez qu'il vaut mieux essayer de
regler les problemes au niveau local que de les porter au niveau national .
J'ai mentionne a 1'annexe B de ce rapport une solution possible a ce
probleme continu.

La delegation des pouvoirs prevus par la Loi

Des 1978, il etait envisage d'accroitre les pouvoirs de la bande de
Westbank en matiere d'administration fonciere . La Loi sur les Indiens
comporte deux dispositions qui se recoupent . L'article 53(1) porte sur
l'administration des terres cedees et 1'article 60, sur les terres situees
dans une reserve occupee par ]a bande . Voici ce que dispose 1'article
53(1) :

53 . (1) Le Ministre ou une personne nommee par lui a cette fin peut
administrer, vendre, louer ou autrement aliener les terres cedees en
conformite de la presente loi et des conditions de la cession .

Voici ce que porte ]'article 60 :

60. (1) A la demande d'une bande, le gouverneur en conseil peut Iui
accorder le droit d'exercer, sur des terres situees dans une reserve
qu'elle occupe, tels contr&le et administration qu'il estime desirables .

L'entente de 1977, dans son libelle, ne confere a la bande de
Westbank aucun pouvoir de decision definitive en matiere fonciere . Des
1978, M . Peter Clark a examine la question du pouvoir de «fixer» les
loyers . Voici ce qu'iI a ecrit au chef de bande dans une lettre datee du

. 13 mars 1978 :

[Traduction]
A en juger par la faqon dont vous vous etes acquitte de votre mandat
depuis novembre 1976, je pense qu'il serait sage de confier a la bande
indienne de Westbank la gestion et I'administration des terres situees
dans ses reserves . Cela resoudrait immediatement les problemes qui
se posent au sujet du pouvoir de negocier, de renegocier, d'examiner
et de fixer les loyers avec les locataires de la Couronne .

11 poursuivait en exposant les procedures a suivre pour acquerir le
pouvoir prevu a ]'article 53 et envisageait I'octroi du pouvoir prevu a
I'article 60 .

En septembre 1978, la bande a adopte une resolution reclamant
d'exercer les pouvoirs prevus a 1'article 53 et a 1'article 60 .

11 semble que le Ministere soit plus enclin a accorder les pouvoirs en
vertu de 1'article 53(l) qu'en vertu de I'article 60 . En 1979, M . Clark a
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transmis les resolutions a Ottawa, recommandant precisement que le
ministre confere les pouvoirs en vertu de 1'article 53(1), en les limitant
aux terres de la reserve no 10 . Les «terres cedees» situees dans la reserve
no 9 comprenaient le terrain sur lequel la societe Park Mobile Home
Sales Ltd ., qui appartenait aux York, exploitait un parc de maisons
mobiles ; sans aucun doute, M . Clark etait-il parfaitement au courant
des problemes qui continuaient d'emaner de I'affaire Derrickson-York .
En tout cas, la delegation des pouvoirs en vertu de 1'article 53(l) s'est
appliquee aux deux reserves, n°' 9 et 10 . C'est ce qu'indique une lettre
ministerielle, signee par 1'honorable John Munro, en date du 6 octobre
1980. La lettre est reproduite a la fin de ce chapitre .

Un point de droit a ete souleve quant a la question de savoir si un
groupe variable de personnes, telles que «le chef et les conseillers, de
temps a autre [ . . .]» pouvait etre considere comme une «personne» . 11 se
peut que cette question soit soumise un jour aux tribunaux . On pourrait,
me semble-t-il, eviter ce probleme en administrant les lois de maniere a
prevoir la delegation des pouvoirs aux conseils de bande en tant que
conseil .

En 1981, la controverse opposant les exploitants du parc de maisons
mobiles et des locataires commenrait a faire du bruit . Comme il a ete
mentionne dans le chapitre sur les pares de maisons mobiles, un certain
nombre de baux devaient faire l'objet d'une revision en 1981 pour le
rajustement des loyers . La revision s'est faite dans certains cas, mais
dans d'autres, la question n'est pas encore reglee aujourd'hui .

Le chef Derrickson a interprete de fa gon tres large les pouvoirs qui
leur sont conferes, a lui et a son conseil . L'un des aspects irritants de la
delegation des pouvoirs a la bande de Westbank pour qu'elle administre
et gere ses terres est que le Ministere n'a pas communique en temps
opportun tous les renseignements a ce sujet aux personnes avec qui il
avait conclu un contrat ( les locataires) . Le seul avis officiel que les
locataires de Westbank aient re qu du Ministere est celui qui leur a ete
transmis en 1977, leur demandant de payer leur loyer a la bande . A
plusieurs reprises, lorsqu'on recevait des demandes de renseignements
au sujet des pouvoirs de la bande, on avait tendance a donner des
reponses vagues, comme en temoignent la lettre de M . Walchli aux
avocats de M . Jack Alexander, mentionnee dans le chapitre sur les pares
de maisons mobiles, et la lettre de M. Clark sur la location de Sun
Country citee en reference plus loin dans le present chapitre. A mon
avis, 1'absence de clarte traduisait dans une grande mesure I'absence
d'orientation a tous les niveaux au sein du Ministere . Tout le monde
savait qu'on s'engageait dans une nouvelle voie, mais la route etait
souvent parsemee de bancs de brume .

Apres que le chef Derrickson eut ecrit a la banque de M . Crosby,
indiquant a tort que ce dernier n'avait pas paye son loyer, M. Crosby
s'est renseigne aupres du Ministere au sujet du pouvoir du chef .
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Voici ce que M. Clark lui a declare dans une lettre datee du 16 fevrier
1982 :

[Traduction]
Depuis la fermeture du bureau de district indien de Vernon, les
bandes desservies auparavant par les agents federaux ont ete
generalement autorisees a prendre en main leur propre administra-
tion . La bande de Westbank a ete conseillee par certaines autorites de
s'occuper de 1'administration des baux et d'autres ententes foncieres a
condition de respecter la politique et les directives generales du
gouvernement conformement a la Loi sur les Indiens .

Au sujet des statuts administratifs contestes par M . Crosby, M . Clark
ecrivait ce qui suit :

[Traduction]
11 peut y avoir des points obscurs sur le plan juridique, mais il
semblerait pratique soit de se conformer aux statuts administratifs de
la bande qui ont requ I'assentiment ministeriel et qui sont donc
consideres comme des lois federales, soit de les contester devant les
tribunaux .

Peut-etre le Ministere ne pouvait-il pas donner une reponse plus claire
parce qu'il n'avait pas envisage toutes les repercussions de sa politique
de decentralisation, mais il convient de noter que la politique etait en
vigueur depuis un certain nombre d'annees .

Le Ministere n'a pas pris de decision hative au sujet des pouvoirs
prevus a 1'article 60 . M . J . Leask, directeur general des Reserves et des
Fideicommis a Ottawa, a ecrit a M . Walchli le 30 avril 1980, lui
dressant une liste complete des pouvoirs que le Ministere envisageait de
transferer . La lettre figure a la fin de ce chapitre .

11 importe de noter, vu les evenements chaotiques qui allaient se
derouler a Westbank, qu'aucune mention n'etait faite du pouvoir de
reviser les loyers . On a suppose, semble-t-il, que cette fonction etait
visee par l'un des pouvoirs prevus par la loi qui devaient etre delegues .
On a neglige le fait que le pouvoir de reviser les loyers fixes dans les
baux etait etabli aux termes des contrats . 11 se petit que le pouvoir
emane de la legislation habilitant le ministre a agir, mais les veritables
obligations ou devoirs dependent de la formulation d'un bail ou d'un
contrat particulier .

En 1985, le gouverneur en conseil a accorde a la bande de Westbank
les pouvoirs prevus a 1'article 60. Le decret est presente integralement a
la fin de ce chapitre . Toutes les parties interessees ont, semble-t-il,
considere les pouvoirs octroyes en vertu de 1'article 60 comme etant
presque illimites .

La bande avait d'abord demande les pouvoirs prevus a]'article 60 lors
du vote de septembre 1978 . L'octroi de ces pouvoirs a ete retarde, petit-
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etre en raison des nombreux problemes, allegations, accusations et
contre-accusations qui s'etaient produits . Ce n'est pas, semble-t-il, qu'on
doutait des competences administratives du gouvernement et du conseil
de bande de Westbank pour s'occuper de la gestion fonciere, mais on se
demandait peut-etre si les pouvoirs seraient exerces de faqon judicieuse
et moderee .

La plupart des baux examines par la Commission renfermaient une
disposition selon laquelle le loyer devait etre revise tous les cinq ans . Les
criteres utilises pour fixer le nouveau loyer etaient decrits (parfois d'une
faron qui etait loin d'etre claire) dans les baux eux-memes .

La personne qui avait le pouvoir de reviser les loyers etait le
«ministre» ou dans certains cas «le ministre ou son representant
autorise». Dans les baux disposant que ce pouvoir revenait au «ministre»,
il n'etait pas fait mention de son pouvoir de delegation . Le terme
pouvait etre interprete comme englobant ]'agent competent au sein du
Ministere, quelle que soit cette personne, mais, selon cette definition, il
etait peu probable qu'il soit interprete comme s'etendant a des
personnes n'appartenant pas au Ministere . Dans les baux ou le pouvoir
de reviser les loyers etait confere au «ministre ou son representant» ou
au «ministre ou son agent)), la delegation aurait pu s'effectuer par simple
lettre d'autorisation . La Commission n'a pas eu connaissance de cas ou
cette pratique ait ete appliquee .

Sous reserve de la mise en garde mentionnee un peu plus loin, les
pouvoirs qui peuvent etre conferes en vertu de l'article 60 sont vastes et
permettraient probablement une delegation permettant d'exercer les
pouvoirs et les droits prevus aux contrats . Toutefois, si on avait
l'intention de transmettre ces pouvoirs et droits au chef et au conseil, on
ne 1'a pas fait dans le decret . Ce dernier etait libelle de maniere a limiter
les pouvoirs de controle et de gestion aux pouvoirs prevus par la loi .
Ceux crees en vertu d'un contrat, s'ils pouvaient etre delegues, ne
I'etaient pas expressement en vertu d'un d"ecret .

L'un des exploitants des pares de maisons mobiles a souleve la
question de 1'etendue des pouvoirs octroyes en vertu de 1'article 60 . 11 a
fait observer que, d'apres son libelle, I'article s'appliquait aux «terres
situees dans une reserve qu'une bande occupe» et a soutenu qu'il n'etait
plus possible de dire que la bande «occupe» les terres des pares de
maisons mobiles . C'est un argument plausible, qui peut se reveler bien
fonde . Je ne veux tirer aucune conclusion ferme sur cette question sans
en connaitre tous les tenants et aboutissants, mais j'ai mentionne ce cas
pour montrer que des questions difficiles peuvent surgir a propos de
l'octroi des pouvoirs prevus a I'article 60 . Pour chacun de ces pouvoirs, il
faut considerer sous tous les angles la situation particuliere de la bande .
On jugera peut-etre souhaitable de modifier la legislation de maniere a
renforcer la capacite du Ministere d'accorder suffisamment de pouvoirs
aux bandes, afin de minimiser les cas de litige possibles, comme celui
dont nous avons parle plus haut .
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Le bail de Sun Country

Peu de personnes trouveraient a redire a la politique du Ministere et du
gouvernement de conferer aux bandes indiennes les pouvoirs dont elles
ont besoin pour s'autogouverner . Mais on risque de negliger certaines
obligations existantes au moment de la delegation de ces pouvoirs . Je
cite en exemple la grande confusion qu'a provoquee l'octroi d'un bail
concernant certaines terres des reserves situees sur le lac Okanagan,
juste au sud du pont Kelowna . On y a amenage une marina, qui est
encore en exploitation . Le detenteur est Ronald Derrickson . En 1972, la
Couronne a accorde un bail concernant une parcelle designee FF-1 et
une zone de terre accreditee designee GJ-1 a un denomme Robert
Henry Hebenton, qui a son tour a cede son bail a la societe Heb's
Marina Limited . La Banque federale de developpement (BFD) detenait
une garantie sur la location de cette propriete . Le bail a ensuite ete cede
a 1'entreprise Sun Country Sports and Marine Ltd . Celle-ci n'a pas
prospere; la BFD a nomme Coopers & Lybrand Ltd . administrateur
sequestre . Celui-ci voulait liquider la garantie de la location .

11 semble qu'au cours de la mise sous sequestre, le detenteur, par
I'entremise du conseil de bande de Westbank, a donne un avis d'annula-
tion du bail, bien que le loyer eut ete paye jusqu'a l'annee suivante . La
societe Coopers & Lybrand Ltd . s'est informee aupres du ministere des
Affaires indiennes pour savoir si le chef et le conseil avaient le pouvoir
de mettre fin au bail . La reponse reque verbalement etait, semble-t-il,
que la bande disposait bien de cc pouvoir . Le sequestre a alors vendu
seulement les biens mobiliers de la marina a la societe Madsen Marina
Ltd., qui se proposait de prendre la releve pour exploiter la marina . On
aurait pu tirer davantage de 1'entreprise insolvable si l'on avait dispose
d'un bail a vendre . Apres la vente des biens mobiliers, le sequestre a eu
1'occasion de demander des explications sur la reponse qu'iI avait reque
verbalement au sujet du pouvoir de la bande de Westbank de resilier le
bail .

M . Peter Clark a ecrit a la societe Coopers & Lybrand Ltd . le 30
septembre 1980 pour lui exposer cc qu'il comprenait de 1'affaire
jusqu'alors. Voici ce qu'il a declare en partie :

[Traduction]
Nous avons dans nos dossiers une copie de la lettre que le conseil de
bande de Westbank a adressee a la societe Sun Country Sports and
Marine Ltd . le 2 juin 1980 pour I'aviser de l'annulation du bail . Je
crois comprendre qu'un representant du ministere des Affaires
indiennes vous a informe que I'avis d'annulation etait approprie et
executoire, mais je n'ai pas pu trouver de lettre confirmant cc fait .

D'apres la grande experience que j'ai des baux de la Couronne, je
crois savoir que seules les bandes indiennes qui ont requ les pouvoirs
prevus dans les articles 53 ou 60 de la Loi sur les Indiens disposent du
pouvoir d'annulation . Bien que la bande indienne de Westbank ait
donne son approbation a son conseil pour cc genre de pouvoir, elle n'a
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pas encore requ les lettres ministerielles necessaires et le decret a
l'appui .

Le sequestre et ses avocats ont interprete cette lettre comme etant une
declaration du Ministere selon laquelle le chef et le conseil ne dispo-
saient pas d'un pouvoir de cette nature . Leur interpretation des faits
etait succinctement exposee dans une lettre que les avocats adressaient
au Ministere, a 1'attention de M . Clark, le 17 decembre 1980, et dont
voici un extrait :

[Traduction]
Comme vous le savez, M . Derrickson, en tant que detenteur de terres
de reserves indiennes, avait la pretention de mettre fin a la tenure a
bail de la societe Sun Country situee sur lesdites terres . Nous vous
avons ecrit en juillet 1980, vous demandant de nous informer si
M. Derrickson avait le pouvoir de resilier le bail . Vous ne nous avez
pas repondu par ecrit, mais vous avez informe MM . Powroznik et
Todd, de la societe Coopers & Lybrand Limited, 1'administrateur
sequestre de la Sun Country, que M . Derrickson disposait d'un tel
pouvoir . On a donc cede les biens de la Sun Country, et un nouveau
bail est intervenu entre M . Madsen, I'acheteur des biens de la Sun
Country, et le chef Derrickson pour le compte de la reserve indienne
de Westbank. Par la suite, en particulier le 26 septembre 1986, ou
aux alentours de cette date, vous avez indique que M . Derrickson
n'avait pas le pouvoir de resilier le bail concernant la Sun Country .
Vous avez egalement mentionne que, a votre avis, le bail conclu entre
la Sun Country et le ministere des Affaires indiennes a propos des
terres des reserves indiennes etait encore en vigueur . Nous vous avons
demande de nous le confirmer par ecrit . Etant donne que vous ne
I'avez pas fait dans un delai d'une semaine, 1'auteur a fait parvenir a
votre service, le 3 octobre 1980, une lettre confirmant son interpreta-
tion des faits examines a la reunion tenue dans les locaux de la societe
Coopers & Lybrand le 26 septembre 1980 . Nous n'avons requ aucune
reponse a la lettre du 3 octobre 1980, mais M . Powroznik, de la
Coopers & Lybrand Limited, a requ de votre service le 30 septembre
1980 une lettre qui ne confirmait ni n'infirmait le fait que M . Der-
rickson avait le pouvoir de mettre fin a la tenure a bail de la Sun
Country . Vous indiquiez toutefois dans votre lettre que, meme si la
bande indienne de Westbank avait accorde a son conseil le pouvoir de
gerer les terres indiennes, cc pouvoir n'avait pas ete confirme, comme
il aurait ete necessaire, par des lettres ministerielles et un decret . Ce
qui ressortait de cette lettre, c'etait que M. Derrickson n'avait pas le
pouvoir de mettre fin a la tenure a bail de la Sun Country .

Le feu etait aux poudres. La Commission a entendu dire que le chef
Derrickson avait ete extremement mecontent de voir le Ministere
fournir des munitions au sequestre. M . Clark a du s'efforcer d'apaiser
cette controverse .

Le 23 decembre 1980, M . Clark a envoye au sequestre une lettre dans
laquelle il a notamment declare ceci :
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[Traduction]
Je suis enfin en mesure d'apporter des eclaircissements au sujet des
pouvoirs de la bande indienne de Westbank . Comme je 1'ai mentionne
dans le troisieme paragraphe de ma lettre du 30 septembre 1980, je
croyais qu'aucune bande, a 1'exception de celles qui ont requ les
pouvoirs prevus par les articles 53 ou 60 de la Loi sur les Indiens,
n'etait en position d'administrer des baux ou d'autres contrats pour le
compte de la Couronne . Toutefois, on m'a apporte a ma demande des
renseignements etablissant clairement que, dans le cas de plusieurs
bandes se trouvant dans I'ancien district Okanagan (district
administratif relevant des Affaires indiennes), la bande de Westbank
a requ en 1976 le pouvoir d'agir dans divers domaines de la gestion de
la bande, notamment le pouvoir de s'occuper des questions concernant
la gestion fonciere. Etant donne les difficultes rencontrees par le
conseil de Westbank, il a ete decide de mieux definir ses pouvoirs par
decret .

Je suis donc convaincu que la bande de Westbank a bien agi dans
cette affaire et je regrette de n'avoir pas ete clair au cours des deux
derniers mois [ . . . ]

Cette lettre est un modele d'obscurcissement bureaucratique . Elie est
d'autant plus remarquable que c'etait M. Clark qui s'occupait du
transfert de la gestion fonciere a la bande et que c'est lui qui avait
redige 1'entente de 1977 entre la bande de Westbank et le ministere des
Affaires indiennes . Ce cas illustre le caractere un peu vague des
parametres de 1'entente de 1977 . 11 demontre egalement le fait que
l'incertitude peut nuire aux activites commerciales a long terme de la
bande, car l'experience a du etre penible pour le sequestre .

Finalement, les avocats du sequestre en sont venus a la conclusion que
la bande avait resilie le bail concernant la Sun Country sans y etre
autorisee par la loi . 11 s'en est suivi un litige, M . John McAfee, de
Kelowna, faisant fonction d'avocat a la fois du gouvernement federal et
de ]a bande . Le chef, Ronald Derrickson, etait le detenteur des terres en
cause .

Le 23 mars 1983, le conseil de la bande indienne de Westbank a
approuve le reglement de la reclamation de la societe Coopers &
Lybrand Ltd ., selon lequel la somme de 27 500 $ serait versee au
sequestre . Le meme jour, le directeur general de la region, M . Walchli,
a envoye a M . Clark la note de service suivante :

.[Traduction]
J'apprends que la question du bail concernant la marina Sun Country
a ete reglee a 1'amiable . La somme convenue s'eleve a 27 500 $, et les
frais juridiques a 17 000 S . Comme vous le savez, cette affaire aurait
pu se poursuivre devant la Cour federale et le ministere des Affaires
indiennes y etre mele, etant donne la faible position dans laquelle
nous nous trouvions manifestement en ne donnant pas de directives
precises au chef de bande au sujet de son pouvoir de resilier un bail de
ce genre . L'avocat de la bande etait d'avis qu'il valait mieux reqler
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1'affaire a l'amiable, et nous avons accepte cette decision . II faudra
maintenant indemniser la bande d'une maniere quelconque a la fois
pour les frais juridiques et pour le reglement a 1'amiable . Je voudrais
discuter de cette question avec vous le plus tot possible .

11 semble que la bande ait reCu la somme convenue lors du reglement
et le remboursement de ses frais juridiques en vertu d'un accord de
financement date du 13 juillet 1983 . C'est Fred J . Walchli qui a signe

pour le ministre . Aux termes de 1'accord de financement, la bande
recevait une somme totale de 48 000 $, «44 000 $ pour gerer les terres
de la bande» et 4 000 $ pour administrer la succession des membres de
la bande decedes et pour tenir a jour le Registre des terres indiennes
pour la bande». L'argent a ete verse en partie pour regler la controverse
qui avait surgi, mais il ne faut pas oublier que les problemes survenus
etaient en grande partie dus au fait que le Ministere ne connaissait pas
de fagon certaine les pouvoirs dont disposait la bande en vertu de
1'entente de 1977 .

Paiement des frais juridiques etfinancement du reglement des litiges

L'affaire Sun Country a souleve plusieurs questions sur la regularite du
financement du reglement des litiges pour les detenteurs . D'apres les
documents dont la Commission a pris connaissance, le gouvernement
federal a de fagon generale assume les paiements en dommages-interets
decoulant de l'incertitude du Ministere et du fait que le chef de bande a
exerce des pouvoirs sans y etre autorise . M . Clark a explique la raison
pour laquelle le gouvernement a paye ces dommages-interets : le

Ministere se sentait responsable, car il n'avait pas surveille comme il se
devait le bail prevoyant la construction d'un batiment (probablement un
abri a bateaux) au-dela des limites fixees des parcelles de terre . Cette

explication ne figurait pas dans les documents examines par la
Commission . A mon avis, il y avait un probleme du fait que le batiment
se trouvait sur une propriete n'appartenant pas au detenteur, mais la
veritable raison du paiement semble avoir ete de sortir de la situation
difficile engendree par 1'annulation du bail .

D'apres les temoignages que j'ai entendus, il semble que le ministere
de la Justice intervient chaque fois que la Couronne se trouve melee a
un litige ou bien il nomme un avocat de 1'exterieur pour agir au nom du
gouvernement federal dans certains Icas. Dans l'affaire Sun Country, les
frais d'avocat ont ete verses a la bande a titre de contribution a la

gestion fonciere . Sans aucun doute, on aura besoin de temps a autre des
services d'un avocat, d'un agent immobilier, d'un evaluateur foncier,
d'un comptable et peut-etre d'autres specialistes, ce qui entraine des

frais justifies . 11 se peut que ces services puissent etre consideres comme
faisant partie de la gestion fonciere, mais, a mon avis, le Ministere serait
bien avise de preciser la veritable destination des credits fournis au lieu
de tout mettre dans la categorie generale de la gestion fonciere .
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L'explication du paiement des dommages-interets dans cette affaire ne
permet pas d'obtenir un tableau complet des evenements .

Dans le cas des services de specialistes, il importe qu'ils soient decrits
de fa~on exacte . 11 peut y avoir un probleme si, par exemple, le
Ministere assume 1'integralite des frais juridiques du detenteur . On a
mentionne a plusieurs reprises l'injustice d'une pratique ou le detenteur
disposait gratuitement des services d'un avocat et le locataire doit
assumer tous ses frais juridiques . Non seulement cette pratique peut-elle
etre injuste, mais elle est aussi irreguliere, car les pressions que l'on
connait habituellement pour conclure un reglement n'entrent pas en jeu .
L'une des parties au proces n'a rien a perdre sur le plan du cout, ce qui
n'est pas le cas de 1'autre. Je pense que les bandes (et les particuliers)
doivent pouvoir se prevaloir des services de specialistes et je ne veux pas
empecher le Ministere d'aider ceux qui en ont besoin . Mais ce qui est
troublant dans cette affaire, c'est que le Ministere ait assume tous les
frais juridiques d'un detenteur a 1'aise, qui avait les moyens d'en
assumer une partie . Comme je 1'ai mentionne, le reglement d'une cause
peut se trouver accelere en raison de la pression economique que
representent les coats pour les deux parties, et je ne voudrais pas que le
Ministere empeche le reglement opportun des litiges . C'est l'un des
rares domaines ou il faudrait proceder a un «examen du revenu» par
souci d'equite et pour assurer le fonctionnement efficace du systeme de
reglement des litiges .

Les statuts administratifs de la bande indienne de Westban k

La faqon dont le Ministere a traite la question des statuts legislatifs est
un bon exemple de son inhabilite a poursuivre une initiative qui, par
ailleurs, etait louable. Pour bien comprendre la question, il faudrait
etudier ce qui se passait dans le domaine de l'utilisation des terres en
Colombie-Britannique en 1979 (1'annee durant laquelle les statuts ont
ete etablis) . Pendant les annees qui ont precede 1'etablissement des
statuts de Westbank, les municipalites de ]a Colombie-Britannique
tentaient de trouver les moyens de recouvrer les coats d'amenagement
des promoteurs . Elles imposaient des frais ou coats qui sont devenus des
«frais d'imposition» et on commenga a s'interroger sur 1'equite de ces
frais . Les terres etaient divisees d'une telle fagon par les municipalites
que les promoteurs etaient obliges de s'adresser a elles pour 1'approba-
tion de tout projet . Les municipalites imposaient alors des coats
considerables au promoteur pour son approbation .

En 1977, en vertu des articles 702AA, 702B, 702C et 711 de la Loi
sur les municipalites de la Colombie-Britannique, des modifications
ont ete apportees en vue de mettre sur pied un regime qui puisse
apporter la precision, la logique et 1'equite a l'imposition de ces frais .
Des coats d'amenagement ne pouvaient etre imposes que pour des buts
tres precis . En vertu de 1'article 702C(4), de tels frais ne pouvaient etre
imposes que
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dans le seul but de fournir des fonds pour aider la municipalite a
payer le cout en capital soit pour le service, soit pour l'amelioration
ou soit pour l'agrandissement des services d'egouts, de provision
d'eau, d'ecoulement des eaux, des installations routieres et des
terrains publics, afin de desservir l'amenagement pour lequel les frais
sont imposes .

Les frais imposable etaient sous reserve de 1'approbation d'un
fonctionnaire provincial appele Inspecteur des Municipalites, et un
systeme elabore a ete mis sur pied pour assurer que les couts soient
imposes et divises avec justice .

Les statuts approuves par certaines municipalites de la Colombie-
Britannique ont servi de base pour les statuts concernant l'utilisation des
terres prepares par le ministeres des Affaires indiennes pour la bande de
Westbank . 11 faut connaitre la legislation qui a permis a la Colombie-
Britannique de faire passer ces statuts pour bien les comprendre .

Autrement, ils n'auraient aucun sens .

La position du Ministere d'approuver les statuts et d'attendre ensuite
qu'ils soient contestes en cour est difficile a comprendre dans ce
contexte . 11 se peut fort bien que les responsables ne connaissaient pas
pleinement les statuts . Dans son temoignage, le chef Derrickson a admis
ne pas les comprendre a fond et il n'etait probablement pas le seul .

En 1973, la societe Interform Planning and Design Ltd . a reru pour
mission d'etudier les possibilites de mise en valeur des reserves n°' 9 et
10. A ce moment-la, 1'administration provinciale etait en train
d'appliquer une politique destinee a preserver les terres agricoles .

Naturellement, les mesures adoptees ne pouvaient pas s'appliquer aux
terres indiennes. Cette initiative provinciale a notamment eu pour
resultat de faire augmenter la valeur des terres indiennes contigues aux
regions urbaines. Comme nous l'avons vu, les terres de Westbank
entraient dans cette categorie, car elles se trouvaient en face de
Kelowna, de 1'autre cote du lac Okanagan .

Le rapport Interform etait modere dans ses projections concernant la

reserve no 9 . 11 y est recommande un plan assez exhaustif d'urbanisation
de la reserve no 10, qui deviendrait une aville nouvelle)) . II y est propose
un plan d'amenagement selon lequel la ville serait equipee de toutes les
fonctions necessaires pour desservir 10 000 habitants . Ce plan prevoyait
la creation d'un centre-ville, dote d'installations commerciales et
recreatives ainsi que d'etablissements pour des services professionnels et
personnels . 11 prevoyait egalement un . terrain de golf de 18 trous, une
grande superficie residentielle et toute une nouvelle infrastructure :

voirie, canalisations d'eau et d'electricite, et egouts .

Les terres alors non amenagees de la reserve no 10 presentaient des

avantages . Voici ce qui est dit dans le rapport :
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[Traduction]
L'un des principaux avantages que represente cette unique occasion
de construire un quartier tient a la liberte inherente que Pon a de
concevoir un plan sans etre limite par les codes et reglements
habituels ainsi que des normes bien ancrees qui peuvent empecher
d'innover ou tout simplement d'ameliorer la conception et d'accroitre
les economies .

Habituellement, les quartiers ne sont pas congus selon un plan,
mais amenages en fonction des zones d'utilisation des terres, des
limites de densite, de la taille minimale des parcelles, des marges de
reculement, des normes de viabilite et d'autres facteurs . Ce genre de
reglementation empeche generalement I'application d'excellentes
idees en matiere de conception des quartiers .

A part le lotissement de Lakeridge, le plan de 1973 n'a pas encore ete
mis a execution jusqu'a cc jour . Peu de temps apres, on s'etait rendu
compte que le marche residentiel etait plus faible qu'on ne 1'avait prevu .
La demande avait manifestement change en faveur des installations
recreatives . A la fin des annees 70, on a commande un autre rapport
pour examiner la mise en valeur de la reserve no 10 . Dans le nouveau
rapport, on a modifie la composition des logements pour tenir compte de
1'amenagement routier propose et on a prevu un emplacement pour un
hotel et centre de congres. Ce plan en est encore au meme stade
aujourd'hui .

L'elaboration d'un plan s'accompagne habituellement d'une
reglementation . Ce probleme a attire 1'attention du public en 1977,
lorsque M . Schlief a essaye d'amenager un pare de maisons mobiles sur
des terres de la reserve no 10 attribuees a Henry et Millie Jack . Le chef
de bande et le directeur general de la region ont fait front commun pour
empecher la poursuite des travaux d'amenagement du pare, mais
1'incident a mis en relief la necessite d'avoir un mecanisme de controle
efficace .

En janvier 1977, M. David Sparks avait ete nomme directeur de
1'administration locale dans la region de la Colombie-Britannique, ayant
pour mandat d'«aider les bandes indiennes a mettre sur pied des
administrations capables de s'occuper des programmes que le gouverne-
ment federal transferait aux Indiens [ . . .]» . 11 lui incombait d'instaurer
des statuts administratifs ou reglements destines a faciliter 1'amenage-
ment de la reserve de Westbank . M. Sparks etait tout indique pour ]a
tache, car il avait une tres bonne connaissance theorique de ce domaine
ainsi qu'une grande experience pratique. C'est peut-etre a ses fonctions
d'administrateur de la municipalite de Surrey qu'il devait son expe-
rience la plus utile a cet egard . En effet, il avait travaille pour cette
municipalite a un moment on elle connaissait une croissance rapide en
tant que banlieue de Vancouver .

Au debut de 1979, et plusieurs fois au cours de cette meme annee, il
s'est entretenu avec le chef Derrickson; a 1'automne de 1979, certains



28 1

statuts administratifs ont ete presentes au conseil de bande . En creant
une serie de statuts regissant la collectivite urbaine moderne prevue, il
n'avait pas une grande marge de manoeuvre, car les mesures legislatives
autorisant leur adoption etaient loin d'etre satisfaisantes . Les statuts

administratifs des bandes sont adoptes en vertu de 1'article 81 et, dans le
cas de certaines bandes, de 1'article 83 de la Loi sur les Indiens . La

bande de Westbank est l'une de celles qui disposent des pouvoirs
conferes par 1'article 83 . 11 se pouvait egalement que M . Sparks ne soit

pas en mesure de prendre *les dispositions necessaires du fait que le
Ministere n'etait pas certain si les statuts administratifs des bandes
s'appliquaient aux terres cedees . Ce probleme est aborde ailleurs dans

ce document . Quoi qu'il en soit, un ensemble exhaustif de statuts etait
transmis au conseil de bande a 1'automne de 1979 . Tous ceux qu'avait

produits M. Sparks ont ete adoptes, a la grande exception du reglement

concernant le zonage .

Bien que la Loi sur les Indiens ne semble prevoir manifestement

aucun pouvoir a cet egard, on peut feliciter M . Sparks pour 1'innovation

dont il a fait preuve . Voici ce qu'il a explique dans son temoignage :

[Traduction ]
La Loi sur les /ndiens ne renferme aucune indication precise
concernant un plan d'amenagement officiel, mais il existe une
disposition selon laquelle les conseils peuvent adopter des statuts
administratifs pour faire observer la loi et maintenir I'ordre . Nous
avons donc cree un statut en vertu duquel le conseil et ses employes ne
peuvent que prendre des decisions conformes au plan, sauf si le
conseil decide de modifier le statut .

Le statut administratif concernant le plan collect if

Aux termes du statut concernant le plan collectif, dont le but est
d'assurer le respect du «plan officiel», 1'administration de bande ainsi
que les agents et les employes de la bande contreviennent a la loi s'ils ne
se conforment pas au plan officiel . A la connaissance de la Commission,

ce reglement n'a pas ete mis a 1'epreuve . Peut etre a-t-il eu un effet

salutaire. Cependant, en realite, tout projet qui devait We mis en
oeuvre sous le regime du chef Derrickson devait avoir son approbation
ou sa sanction . 11 n'a pas ete necessaire de recourir au statut, on n'a
donc pas encore eu 1'occasion de le contester .

Le statut concernant la procedure du conseil de bande, 1979-10

Le statut concernant la procedure du conseil de bande renferme des
dispositions qui touchent les conflits d'interets, sous la rubrique
«Divulgation des conflits d'interets» :
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[Traduction]
1 1 .1 Le membre du conseil devra reveler tout conflit d'interets avant
la mise aux voix de toute question dont lui-meme, un membre de sa
famille proche ou un parent vivant avec lui pourra tirer un avantage
financier .
11 .2 Des que le membre du conseil apprend qu'il a un conflit
d'interets pour toute question dont le conseil est saisi, if fera
immediatement toutes les revelations necessaires en indiquant ses
interets, et, si le conseil le lui ordonne par une resolution, quittera la
reunion jusqu'a ce qu'une decision soit prise sur la question .

Voici le temoignage de M . Sparks au sujet de ces dispositions :

[Traduction ]
C'est un probleme qui se pose lorsqu'on a un petit conseil . 1 1 est tres
difficile, dans ]a marche normale des affaires, de ne pas avoir presque
constamment un conflit d'interets .

C'est pourquoi nous avons prevu dans le statut que, dans le cas d'un
conflit d'interets, tel qu'il y est defini, le conseiller qui se trouve en
situation de conflit doit le mentionner, ce fait doit figurer au proces-
verbal, et il doit se retirer si les autres membres du conseil lui en font
la demande .

J'ai deja mentionne ailleurs dans mon rapport que certaines personnes
a Westbank n'etaient pas sensibles aux problemes de conflit d'interets .
Les efforts deployes par M . Sparks pour instaurer, au nom du
Ministere, une loi convenable sont louables, mais aucune loi ne produira
son effet si on n'a pas la volonte de veiller a son application . J'ai adopte
certaines recommandations de l'avocat du Ministere propres a
permettre a ce dernier de s'attaquer a ce probleme general .

Statut concernant 1'administration de la bande, 1979-04, et
Statut concernant 1'administration et la gestion, 1979-0 9

M. Sparks a explique que les statuts concernant la procedure et
1'administration servaient a etablir une distinction entre la direction-et
le service administratif de I'administration de la bande . A propos des
statuts definissant la position de 1'administrateur de reserve, if a fourni
1'explication suivante :

[Traduction]
Le but est de separer le role d'execution de I'administration locale du
role de planification et de decision . Ce dernier appartient au conseil
elu . Le conseil peut planifier, prendre des decisions et concretiser ces
decisions par des resolutions, des statuts ou des lois . Le role
administratif, c'est-a-dire 1'execution de ces decisions, revient a
quelqu'un d'autre; ce statut particulier prevoyait que toutes les
decisions du conseil seraient appliquees par 1'administrateur, une
personne engagee ou nommee par lui, ou une personne possedant les
competences techniques necessaires pour faire le travail .



28 3

Ces objectifs ont parfois ete sacrifies sous 1'administration d'un chef

fort. L'auteur des statuts d'administration et de procedure souhaitait
qu'il y ait une forme d'administration bien definie et structuree pour
assurer la stabilite et la continuite . C'est naturellement un processus qui

prend du temps. Je n'ai pas eu l'impression qu'il avait beaucoup
progresse a Westbank a 1'epoque qui nous preoccupe . Un fonctionnaire
du Ministere avait cree un statut, mais, a mon avis, le Ministere n'a pas
suivi de pres 1'evolution de la situation a Westbank .

Statuts concernant 1'utilisation des terres

Cette categorie englobait ce qui sui t

- le statut de zonage, 1979-1 1
- le statut de lotissement, 1979-1 2
- les frais de demande de permis, 1979-05

- les permis d'amenagement, 1979-05 .

Pour preparer cet ensemble de statuts, M . Sparks s'est sans aucun
doute base sur 1'experience qu'il avait acquise a Surrey . Cette ville a

connu une croissance foudroyante au cours de la periode ou il y a
travaille. La municipalite avait peu de terres en propre ; au moment de
son expansion, elle s'attendait a avoir du mal a reglementer 1'amenage-

ment. Il s'agissait pour la plus grande part de terres agricoles . Un
reglement de zonage et d'amenagement strict a donc ete adopte,
1'administration municipale de 1'epoque s'etant basee sur ce qu'elle
appelait le «sous-zonage» . Les terres etaient classees selon des categories
inferieures a celles indiquees dans le plan communal officiel, ce qui
obligeait les promoteurs a s'adresser au conseil municipal afin de
demander un nouveau zonage pour 1'amenagement . Le fait que
1'approbation de 1'administration municipale soit necessaire permettait a
cette derniere de traiter avec les promoteurs . 11 en resultait (avec
quelques echecs sur le plan juridique) que la municipalite pouvait
decider du genre d'amenagement et s'assurer que les travaux etaient
payes par les promoteurs et non par la municipalite elle-nieme .

Naturellement, cet etat de chose peut causer des frictions entre
l'administration et les promoteurs, mais c'est un point sur lequel il faut
s'entendre en temps normal . Dans ce domaine, ii faut eviter de donner
l'impression que les decisions sont prises de faqon arbitraire ou que l'on
ne traite pas de faqon egale differentes personnes se trouvant dans la
meme situation.

Dans le cas de Westbank, M . Sparks avait prevu que le gros des
terres qui n'etaient alors pas utilisees seraient reparties en vastes zones
d'amenagement conformement au plan officiel . D'apres les statuts en
vigueur, les promoteurs assumeraient le cout de la construction des
routes et des trottoirs, et de l'installation des services publics .
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Les statuts concernant l'utilisation des terres etaient interdependants,
s'incorporant les uns les autres par renvoi . On ne sait pas exactement ce
qu'il est advenu du statut de zonage . M . Sparks a declare dans son
temoignage qu'aucune suite n'y a ete donnee . Selon les dires d'une
personne, ce reglement a ete adopte par le conseil de bande, mais il n'est
jamais parvenu a Ottawa . Le chef Derrickson etait d'avis, semble-t-il,
qu'il avait ete envoye a Ottawa et rejete . D'apres ce qu'a pu determiner
1'avocat de la Commission, le reglement n'a jamais ete en vigueur . Cette
lacune compromettait 1'efficacite juridique de certains autres statuts, en
particulier celui qui porte sur les permis d'amenagement . La personne
au Ministere qui devait approuver les statuts aurait du remarquer que
ce statut etait assujetti au statut du zonage et du lotissement . Peut-etre
les statuts n'ont-ils pas ete examines attentivement avant d'etre envoyes
a Ottawa pour approbation ou rejet . La politique qui consiste a
maintenir les statuts jusqu'a ce qu'ils soient contestes devant les
tribunaux ne signifie pas qu'il ne faille pas les examiner de pres avant de
les adopter . C'est un processus onereux que de passer par les tribunaux
pour que des mesures correctrices soient prises .

Le statut relatif aux permis d'amenagemen t

Si un promoteur voulait modifier le zonage d'un quartier ou diviser un
terrain en lots, il semble qu'il devait, d'apres le systeme legislatif en
vigueur, obtenir un permis d'amenagement . Je dis «il semble», car le
libelle du statut n'est pas clair au sujet de l'obligation de payer . Je n'ai
pas l'intention de proceder a une analyse interminable du texte des
statuts, mais je confie a 1'administ ration de la bande le soin d'etudier
cette question de plus pres .

11 a ete soutenu que la bande a applique le statut relatif aux permis
d'amenagement de faqon discriminatoire. En effet, pour des projets qui
se comparaient et qui avaient lieu au cours de la meme periode, Ted
Zelmer aurait paye 590 $, Len Crosby, 2 600 $, et les York, 14 000 $ . A
mon avis, les plaintes a ce sujet etaient en tres grande partie attribua-
bles au fait que le statut venait d'entrer en vigueur : il se peut donc qu'il
se soit applique a un projet et non a un autre lance peu de temps
auparavant . 11 n'est pas rare que des difficultes surgissent au cours des
periodes de transition de ce genre . Les York ne se montraient pas
particulierement cooperatifs avec I'administration de la bande et, sans
aucun doute, n'ont requ aucune faveur . Quoi qu'il en soit, il me semble
qu'on aurait pu eviter ces problemes en suivant une procedure plus
ouverte et plus ordonnee pour ]'adoption des statuts et leur mise en
vigueur . A mon avis, la confusion qui regnait a Westbank etait due en
grande partie a 1'absence de M . Sparks a un moment crucial, par suite
de sa mutation . Je ne le dis pas dans un esprit critique, car le personnel
ne peut pas toujours etre immuable, mais j'exhorte le Ministere a
essayer a 1'avenir d'assurer une meilleure continuite dans les entreprises
d'envergure de cette nature afin d'eviter le genre de confusion qu'a
provoque cette situation a Westbank.



285

Les lacunes que presente cet ensemble de statuts sont multiples . La
serie, qui n'a jamais ete entierement adoptee, ne precisait pas si les frais
imposes dans le cas de certains statuts etaient cumulatifs ou si le
paiement verse pour un projet couvrait egalement les frais exiges en
vertu d'un autre statut . De plus, comme les termes «lotissement» et
«projet d'amenagement» ne sont pas definis, personne ne sait a quoi ils
s'appliquent, ce qui a fait que ces statuts ne servaient plus en fin de
compte qu'a reunir de temps a autre des fonds .

Comme les personnes qui traitaient avec la bande ne se sentaient
tranquilles que si elles avaient la benediction du chef, les statuts
concernant l'utilisation des terres n'ont pas joue un role important,
comme ils auraient pu le faire . Par contre, si les statuts etaient bien
compris et appliques de faqon equitable, ils permettraient d'insufler une
certaine stabilite dans les affaires de la bande, ce qui profiterait
considerablement a cette derniere .

Le controle de la collectivite en matiere de sante et de bien-etre
social

La troisieme serie de statuts preparee par M . Sparks englobait ce qui

suit :
- les canalisations d'eau, 1979-03
- I'enlevement des terres, 1979-0 6
- les reglements de construction, 1979-0 8
- les permis d'exploitation d'un commerce, 1980-02
- les normes d'habitation, 1979-01 .

Seul le statut relatif aux canalisations d'eau a ete aborde au cours des
audiences . La maniere dont il a ete adopte pouvait etre considere par
certains comme etant une tentative maladroite d'expropriation . Voici ce

que dispose son article 1

[Traduction]
Toutes les eaux se trouvant sous, dans, sur la reserve, ou pouvant etre
transportees sur ses terres ou a sa destination seront la propriete de la
bande, a 1'exception des cas mentionnes ici et indiques dans l'annexe
F ci-jointe .

L'annexe F fait etat d'un certain nombre de systemes d'adduction d'eau
appartenant a des proprietaires differents, tous membres de la bande .
Ceux des systemes appartenant aux locataires n'etaient pas mentionnes .

M. Sparks a declare dans son temoignage qu'il etait prevu d'exempter
les reseaux d'eau existants et de 1es laisser a leurs proprietaires .
Lorsqu'on a transmis le statut a la bande, on s'attendait a ce qu'elle
enumere a l'annexe F tous les reseaux de distribution d'eau existants . 11
en est resulte que la bande a litteralement declare que ces reseaux d'eau
lui appartenaient, ce qui etait probablement non valable en droit .
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Au moment d'adopter le statut relatif aux canalisations d'eau, on
avait prevu que la bande acheterait de 1'eau aux districts avoisinants et
alimenterait les residents et les occupants des reserves . Cette perspective
subsiste, et la question de 1'alimentation en eau demeurera sans aucun
doute un sujet de preoccupation a long terme . J'aborde ce point a
1'annexe C du rapport .

Le statut concernant le mediateur des loyer s

Parmi les statuts qui ont ete adoptes, le plus remarquable etait
probablement celui qui avait pour objet de donner au conseil de bande le
pouvoir de fixer les loyers (1981-03) . Le mediateur des loyers de la
bande disposait de pouvoirs presque illimites sur toutes les questions
interessant les proprietaires et les locataires, y compris le pouvoir
«d'examiner, d'exclure ou de declarer non executoire toute disposition
contenue dans un bail, un permis ou une entente [ . . .] qu'il juge
deraisonnable dans les circonstances» .

Le statut prevoyait la «privation d'un service raisonnablement lie a
1'utilisation et a la jouissance des locaux residentiels occupes en vertu
d'un bail, d'un permis ou d'une entente [ . . .]» . 11 prevoyait aussi le droit
de «mettre fin a l'occupation des locaux residentiels occupes en vertu
d'un bail, d'un permis ou d'une entente [ . . .]» .

Les pouvoirs d'enquete et de decision etaient vastes . Ce statut (ou
pretendu statut) a servi de pretexte pour imposer aux locataires des
pares de maisons mobiles des loyers bien superieurs a ceux qui avaient
ete en vigueur jusqu'alors .

Meme si, semble-t-il, le statut concernant le mediateur des loyers a
ete desapprouve, il a ete distribue comme s'il etait valable . Les
locataires de certains pares de maisons mobiles ont re qu des avis les
informant de 1'augmentation de leur loyer, qui passait a 150 $ par
fondation et par mois . 11 s'ensuivit une enorme publicite dans les medias
et un grand nombre de litiges . L'administration de la bande avait cree
un probleme qui soulevait une immense controverse . Encore une fois, le
Ministere s'est trouve mele a un conflit dont il n'etait pas responsable .
Le statut en question etait manifestement excessif et a ete desavoue je
n'ai jamais pu etablir qui en etait 1'auteur .

L'application des statuts administratifs

Certaines plaintes formulees au sujet des statuts portaient sur leur
application soi-disant discriminatoire . En fait, les statuts, en tant que
tels, n'etaient pas aussi importants qu'on le croit . Ce qui importait,
c'etait que la bande les invoquait de temps a autre pour justifier les
sommes exigees . Le paiement de 1 500 $ la fondation que Pon a cherche
a imposer comme condition requise pour le projet d'amenagement de
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M. Spring dans le parc de maisons mobiles Jubilee ne semblait etre
fonde sur aucun statut existant . L'augmentation des loyers a 150 $ la
fondation n'etait justifiee par aucun statut en vigueur . Je crois
comprendre que les tribunaux sont actuellement saisis de la question des
frais d'amenagement imposes a la societe Park Mobile Home Sales Ltd .

Comme je 1'ai mentionne, il etait regrettable que M . Sparks, apres
avoir redige les statuts, ait ete mute de la Colombie-Britannique et n'ait
pas pu en surveiller 1'application . Celle-ci ne s'est pas effectuee de faqon
ordonnee; pour cela, le Ministere doit assumer une partie des responsa-
bilites .

Les statuts avaient eu, semble-t-il, une certaine valeur aux yeux de
1'administration de bande. Darts la pratique, presque toute decision de
construire ou d'amenager etait sujette a 1'approbation du chef. Les
statuts concernant 1'amenagement foncier servaient essentiellement a
collecter des fonds ; dans une certaine mesure, la confusion entourant les
statuts permettait au chef d'imposer sa volonte a 1'egard de tout projet
d'amenagement se deroulant dans les reserves .

L'adoption d'un ensemble complexe de statuts, qui ne sont fondes sur
aucune mesure legislative satisfaisante, ne peut qu'entraver la mise en
valeur des terres indiennes, car personne ne connait les regles du jeu .
Personne ne sait si les regles sont valables, et la politique du Ministere
qui consiste a permettre 1'adoption de statuts et a les maintenir aussi
longtemps qu'ils ne sont pas contestes devant les tribunaux peut
engendrer des problemes . II y a tellement de doute entourant les regles
d'amenagement que l'incertitude qui regne au sujet des statuts peut tres
bien empecher la mise en valeur . C'est un aspect de la Loi sur les

Indiens qui, encore une fois, est rudimentaire . Je suis convaincu que ce
domaine peut etre ameliore, et qu'il le sera, grace aux mesures
actuellement envisagees .

Le vide reglementaire : le probleme des terres cedees

Dans son temoignage, M . Sparks a fait allusion a un probleme qui
preoccupe le personnel des Affaires indiennes depuis des annees . C'est
une question qui semble necessiter un remede legislatif, mais qui n'a pas
ete abordee dans cette optique . 11 s'agit de savoir si les bandes ont le
pouvoir d'appliquer leurs statuts aux terres cedees ou cedees sous
condition . Au Ministere, beaucoup estiment que les bandes ne disposent
pas de ce pouvoir ; c'est ainsi qu'on parle d'un wide r6glementaire)) .

De nombreuses parcelles de terre situees dans les reserves de
Westbank sont donnees a bail dans le cadre d'un bail de detenteur en
vertu de I'article 58(3) de la Loi sur les Indiens . Abstraction faite de cet
article, les terres indiennes sont generalement cedees sous condition
avant de pouvoir etre donnees a bail a des non-Indiens . Les bandes n'ont
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peut-etre pas le pouvoir d'adopter des statuts regissant ces terres .
Probablement que personne d'autre non plus n'a ce pouvoir. Ce
probleme a ete serieusement examine entre 1975 et 1977 . A ce moment-
la, il y a eu une correspondance suivie entre plusieurs ministres des
Affaires indiennes et M . Andrew Charles, le coordonnateur de 1'epoque
de 1'Alliance of British Columbia Bands .

En 1975, le sous-ministre associe de la Justice a ecrit a M. Charles
pour l'informer qu'en vertu de l'article 81 ou de 1'article 83 de la Loi sur
!es Indiens, les conseils de bande ne disposaient pas d'un pouvoir de
reglementation sur les terres cedees en vue de la location . A son avis,
1'article 73(3) de la Loi sur !es Indiens, qui autorise le gouverneur a
etablir des decrets et reglements pour la realisation des fins et
]'application des dispositions de ladite loi, ne suffit probablement pas
pour autoriser le gouverneur en conseil a adopter des reglements et a
etablir des decrets concernant les terres cedees .

Voici ce que le Ministre de I'epoque, 1'honorable Judd Buchanan, a
ecrit a Andrew Charle s

[Traduction]
Comme l'a explique M° P . Ollivier dans sa lettre du 24 septembre, les
officiers du ministere de la Justice sont d'avis que le gouverneur en
conseil n'a pas le pouvoir de reglementer l'utilisation des terres cedees
et qu'il faut donc etablir une autorite legislative precise . Je suis tres
preoccupe, tout comme vous, par ce vide reglementaire . Les agents de
ce Ministere sont charges de conseiller les ministeres federaux chaque
fois qu'une question de droit est en jeu et, dans ce cas-ci, ils m'ont fait
part d'un probleme juridique qui empeche mon Ministere d'adopter
une ligne de conduite conforme a notre politique, qui est de
promouvoir 1'administration locale . J'ai donc l'intention de demander
a La Fraternite des Indiens du Canada d'appuyer ma demande au
Parlement pour qu'il y ait une legislation facultative ; celle-ci
permettra aux bandes de s'occuper dans la mesure du possible,
conformement aux bonnes pratiques administratives, de la gestion et
du controle des terres des reserves ainsi que des terres cedees en vue
de la location . Je parle de legislation «facultative», car je pense que de
nombreuses autres bandes seraient favorables a ces changements, et
la modification leur permettrait egalement d'assumer cette
responsabilite .

Entre temps, je propose de resoudre en partie ce probleme en
incluant dorenavant dans tous les baux une disposition selon laquelle
le locataire s'engage, comme condition du bail, a respecter tout statut
que la bande pourra adopter .

M. Sparks a declare dans son temoignage que l'inclusion dans le bail
d'une convention selon laquelle on respectera ces statuts, quelle que soit
leur validite, ne permettrait pas de resoudre le probleme . A son avis, une
disposition de cette nature ne servirait qu'a donner au proprietaire le
droit de resilier le bail, perspective peu rejouissante . Il semble que la
recommandation n'a ete incorporee dans aucun bail de Westbank, car la
Commission n'en a pas eu connaissance .
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En 1977, le Ministre de 1'epoque, M . Warren Allmand, a repris
1'etude de cette question et a ecrit a M . Charles en ces termes

[Traduction ]
La presente fait suite a la lettre que mon adjoint special vous a fait
parvenir le 3 novembre 1976 au sujet de la question du statut
juridique des terres cedees, que vous avez soulevee dans votre lettre
du 19 octobre 1976 .

Mon predecesseur, M . Buchanan, a estime a un moment donne que
la faqon la plus simple de regler le soi-disant «vide reglementaire»
etait de modifier la Loi sur les Indiens, mais de nombreux faits
nouveaux sont survenus depuis lors et beaucoup de recherches ont ete
effectuees sur la question . C'est pourquoi j'ai demande a mes adjoints
et aux representants du ministere de la Justice de mettre au point un
decret qui, une fois approuve conformement a Particle 73(3) de la Loi
sur les Indiens, nous autoriserait, moi ou la personne que j'aurai
designee (c .-a-d . la bande indienne par I'entremise de son conseil), a
reglementer les activites relatives aux terres indiennes cedees . Ces
reglements seront d'une grande portee : ils auront trait notamment a
1'hygiene, a la sante, a la pollution et a l'application des codes du
batiment, et ainsi de suite . Je sais pertinemment que les reglements
risquent de ne pas resister a toutes les epreuves s'ils sont contestes
devant un tribunal, mais je suis plus enclin a adopter cette solution
qu'a emprunter la voie plus complexe et plus longue d'une modifica-
tion de la loi actuelle .

De plus, je tiens a ce que vous sachiez ceci : dans les limites de ce
qui est legalement permis, je fonderai les politiques et les pratiques du
Ministere sur 1'hypothese que les

I
erres indiennes qui ont ete cedees

sous condition n'ont pas cesse d etre des terres des reserves . Par
exemple, si un conseil de bande etablit, en vertu des articles 81 et 83,
un statut administratif qui a pour objet de reglementer ou qui touche
des terres cedees, je ne refuserai pas d'admettre la validite dudit
statut pour cette seule raison . II n'en demeure pas moins que la bande
prendrait des risques au niveau de la mise en application .

J'espere que les mesures provisoires susmentionnees feront 1'affaire
en attendant que des modifications pertinentes soient apportees a la
Loi sur les Indiens .

M . Allmand semblait estimer que les terres cedees sous condition
pouvaient etre visees par les statuts - administratifs . 11 semblait
egalement etre d'avis que le gouvernement pourrait adopter et
adopterait des reglements en vertu de 1'article 73(3) de la Loi sur !es
Indiens . On ne semble pas 1'avoir fait .

Il serait judicieux de dissiper les doutes qui entourent cette question
nebuleuse . 11 est difficile d'approuver le point de vue que «la bande
prendrait des risques au niveau de la mise .en application)) . 11 ne convient
pas que les bandes ou leurs locataires soierit places dans cette position .
Ce serait une sale affaire pour les deux parties ; en laissant ces questions
fondamentales dans le doute, on compromet la mise en valeur des terres
indiennes pour les bandes interessees. J .'espere que les initiatives prises
actuellement a 1'egard des terres cedees permettront de dissiper
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certaines des difficultes que connaissent les administrations de bande
dans ce secteur. L'autodetermination risque d'etre compromise si le
pouvoir de legiferer est mis en doute .

Le Ministere merite des louanges pour beaucoup de ses initiatives . La
remarque de son avocat a 1'effet que les temps changeaient rapidement ^
et que les erreurs etaient inevitables est facilement concevable . C'est
pour n'avoir pas corrige ces erreurs au fur et a mesure que 1'on pourrait
blamer le Ministere .

Plaintes aux parlementaire s

Comme je 1'ai mentionne dans l'introduction du present rapport, la
demarche fondamentale adoptee par la Commission en matiere de
temoignage etait d'eviter le oui-dire . Des questions ont ete soulevees a
maintes reprises a propos des temoignages . On s'etait demande, par
exemple, si les parlementaires, anciens et actuels, pouvaient temoigner .

L'avocat de la Commission s'est renseigne et a constate qu'aucun
depute ne disposait de renseignements de premiere main concernant les
controverses survenues a Westbank . L'avocat des anciens dirigeants de
la bande et celui du Ministere ont fait part de leurs inquietudes,
declarant qu'il ne serait vraiment pas souhaitable que des personnes se
presentent apres 1'enquete pour se plaindre d'autres ecarts de conduite .
Je suis d'accord .

L'avocat de 1'ancien directeur general de la region a presente la
question en ces termes : .

[Traduction]
J'en ai pane a l'avocat de la Commission et je pense qu'il leur en a
fait part ; dans la negative, je tiens a ce qu'on les invite a presenter
toutes les preuves dont ils disposent, qui se rapportent d'une fa q on
quelconque au mandat de cette Commission d'enquete, et qu'ils soient
avertis que le fait de ne pas en presenter sera considere comme une
admission de leur part que ce genre de preuve n'existe pas, non
seulement les preuves qu'ils pourraient fournir eux-memes, mais
egalement celles que d'autres personnes, a leur connaissance,
pourraient presenter .

D'apres les recherches effectuees par I'avocat de la Commission,
aucun des deputes n'avait de preuves recevables a presenter et ils ne
connaissaient pas non plus d'autres personnes en mesure de temoigner .
On a fait a la Chambre des communes certaines declarations qui, a mon
avis, etaient indument alarmistes, vu la nature des temoignages que j'ai
entendus . Ces descriptions plutot extravagantes etaient, a mon avis,
dues en grande partie a 1'oeuvre du «Comite d'action» . Les lettres de
M . Crosby ont pu sans doute fournir des raisons de croire que les choses
etaient en piteux etat a Westbank . On a parle, entre autres choses,
d'extorsion et de meurtre, et profere d'autres allegations qui se sont
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revelees sans fondement . Apres avoir entendu les temoignages, la
Commission a conclu qu'il s'agissait de rumeurs dans le cas de bon
nombre de ces allegations et qu'il n'existait aucune preuve a cet egard .

L'avocat du Ministere a fait une suggestion qui me semble sensee . 11 a
en effet propose que la Commission rende public le fait que les deputes
n'ont pas eu connaissance d'un ecart de conduite quelconque dont la
Commission n'a pas ete saisie . En d'autres termes, j'ai pris connaissance
de tous les faits pertinents et si quelqu'un se presente apres coup avec de
«nouveauxu renseignements, il ne faudra pas 1'ecouter . Je fais miens ces
commentaires de 1'avocat du Ministere . Je suis convaincu que toutes les
pistes appropriees ont ete poursuivies et que «toute l'histoirev a ete
etudiee . Je suis persuade qu'il n'existe pas d'autres points qu'il soit utile
d'examiner. Toutes les allegations ont ete prises en consideration . Il n'y
a plus rien d'autre a dire .
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Ministre Minister
Affaires indiennes et du Nord Canada Indian and Northern Affairs Canad a

[Traduction ]

Directeurs generaux a Ottawa (Ontario) K1A OH3
I'Administration central e
Directeurs generaux dans le 26 juillet 1976
les region s

Il y a environ un an le gouvernement demandait au Ministere de revoir
les rapports qu'il entretient actuellement avec les Indiens inscrits dans le
cadre de ses responsabilites globales a leur egard . Le document ci-joint,
qui est le fruit de cet examen, a requ ]'approbation du Cabinet . II
propose des mesures precises pour consolider les rapports et ameliorer la
situation des Indiens . Il offre un cadre general oil pourront s'epanouir
les rapports entre les Indiens et le gouvernement grace a la formulation
commune d'orientations et de programmes, et qui permettra de
rationaliser et de favoriser les orientations et les activites qui ont vu le
jour au cours des dernieres annees .

Ce mode de rapports repose sur 1'idee d'une identite indienne au sein de
la societe canadienne plutot que d'une separation ou d'une assimilation .
Le statut d'Indien, les droits issus de traites et les privileges speciaux
decoulant de reglements fonciers continueront ainsi d'etre reconnus et
des programmes et des services adaptes aux besoins continueront
egalement d'exister en raison de la situation desavantagee que vivent
nombre de personnes et de collectivites indiennes .

La diversite des besoins, des aspirations et des attitudes chez les Indiens
de toutes les regions du Canada exclut toute strategie unique d'applica-
tion universelle et uniforme. Les initiatives ou les interventions a
prendre en matiere de programmes et d'orientations a un endroit donne
ou en fonction des circonstances doivent etre le fruit de consultations
avec le groupe indien directement vise et comporter une entente aux
paliers competents au sujet des objectifs et des attributions partagees en
matiere d'execution .

Ce mode met l'accent sur la participation commune a l'elaboration de
programmes ou d'orientations en faisant appel a un leadership indien
structure a tous les niveaux . En vous faisant parvenir ce document, je
veux que vous vous inspiriez tout le temps de ce mode, dont les diverses
ramifications sont resumees dans le texte . Ce mode servira egalement de
cadre general d'intervention pour tous les ministeres et organismes
federaux qui offrent des programmes ayant des repercussions sur les
Indiens inscrits, un accent marque etant mis sur la consultation
systematique entre les ministeres en cause, tant a Ottawa que dans les
regions .

P .j. Judd Buchanan
«Judd Buchanan))
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PRINCIPAUX ASPECTS DES RAPPORTS ENTRE LE GOUVERNE-
MENT ET LES INDIENS

Identite indienne
au sein de

la societe canadienne

Permanence - Citoyennete pleine et entier e
du groupe - Situation de la Loi sur les Indiens

- Droits issus de traites
- Privileges speciaux
- Terres reservee s
- Administration locale

Evolution - Revision de la Loi sur les Indiens
oliti ue - Financement de la FNI et de s

organismes affilies
- La FNI et le Cabinet
- Les mecanismes tripartites a

1'interieur des provinces
- Pouvoirs accrus des bandes
- Recours aux media s
- Representation au sein des

organismes consultatifs

Epanouisse- - Protection des dialectes indiens
ment et autres valeurs culturelles
personnel - Activites des groupes indiens a u

sein de programmes multiculturels
- Aide speciale a 1'education/la

formatio n
- Autodetermination local e
- Services de transition favorisant

la mobilite
- Protection des activites de chasse/

de peche
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Justice - Services sociaux assures dans les
sociale reserves et hors de celles-ci .

- Education subventionnee par le
gouvernement federa l

- Preseance en matiere d'emploi
- Formule mixte massivement

subventionnee en matiere de logemen t
- Acces garanti aux programmes

provinciaux et aux services en
dehors des reserves

Preoccupa- - Protection de 1'environnement des
tions terres des Indiens
ecologiques - Participation a la protection et a

la planification ecologique s
- Emploi dans les pares nationaux,

le tourisme
- Surveillance du gibier .

Force - Terres de reserve et autres biens
economigue des bande s

- Produit du reglement des
revendications (globales )

- Aide a 1'expansion economique
- Orientation/formation special e
- Preference accordee dans 1'octroi des

contrat s
- Privileges fiscaux a 1'endroit des

terres de reserve
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MODE DE RAPPORTS ENTRE LE GOUVERNEMENT ET LES
INDIEN S

Introductio n

C'est principalement grace a un mode d'intervention concertee que
l'on reussit a harmoniser orientations, programmes et ressources . En sa
qualite de centre etabli de responsabilites et de pouvoirs a 1'egard des
Indiens inscrits, le gouvernement federal doit assumer une part de
l'initiative visant a d'efinir les objectifs et la forme des orientations en
matiere de questions indiennes . Etant donne 1'engagement et la necessite
de consulter les Indiens en cause, la meilleure fagon d'arreter cette
definition fait appel aux ententes conjointes avec des representants des
Indiens, conclues a divers paliers des rapports . Grace a ces ententes, les
objectifs, a long et a court terme, les priorites et les methodes regissant
tant les orientations que les programmes peuvent s'elaborer de fagon
commune et systematigue ou en mettant l'accent sur le besoin reconnu
de souplesse et de rapidite de reaction .

Ce mode repose sur les premisses selon lesquelles le statut d'Indien se
maintiendra jusqu'a un certain degre, surement aussi longtemps que le
gouvernement et les gens reconnus comme Indiens en vertu des lois
canadiennes le percevront comme une necessite . Les rapports que le
gouvernement entretient avec le groupe de personnes reconnues comme
etant des Indiens inscrits reposent sur la notion d'identite indienne au
sein de la societe canadienne, par opposition a la separation ou a
1'assimilation .

Cadre strate giqu e

L'identite indienne au sein de la societe canadienne s'exprime et
evolue de faCon dynamique et souple . Elle part du principe selon lequel
les Indiens sont plus que de simples citoyens, mais ces deux notions
doivent prendre forme et se concretiser dans les orientations . Au depart,
ni Pun ni I'autre ne sous-tendent une formule normalisee, un ensemble
de criteres ou de regles d'application universeile et uniforme a tous les
groupes indiens au Canada . La coexistence des collectivites indiennes -
au sein de la societe indienne et dans leurs rapports avec la societe
canadienne en general - qui presentent des differences marquees sur le
plan de la capacite economique et de la situation sociale, est un fait
indeniable a 1'heure actuelle et vraisemblablement inevitable dans un
avenir previsible. La page suivante decrit les principaux aspects des
rapports entre le gouvernement et les Indiens .

Les trois premiers aspects portent principalement sur le contenu et
l'importancc des orientations, compte tenu surtout du statut d'Indien .
Les trois autres comprennent les programmes qui s'adressent en general
aux Canadiens d`csavantages, dont les Indiens inscrits .
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La liste des principaux aspects (revelatrice sans etre exhaustive)
propose des choix aux diverses collectivites indiennes et comporte des
echelons de reponse adaptes aux diverses situations dans lesquelles les
peuples indiens se trouvent . Elle prevoit que le statut d'Indien, les droits
issus de traites ct les privileges speeiaux decoulant de reglements de
revendications foncieres continueront d'etre reconnus . Existeront
egalement des programmes et des services fondes sur le besoin en raison
de la situation desavantagee dans laquelle vivent nombre de personnes et
de collectivites indiennes . All sein de celles-ci et a partir du principe de
la bande/reserve, toutes les possibilites s'offrent a 1'autodetermination
locale et a la mainmise sur les affaires indiennes . 11 ressort de tous ces
propos au sujet de la souplesse et de la rapidite de reaction que toutes
les bandes indiennes au Canada ne feront pas les memes choix -
certaines prefereront 1'isolement, d'autres, I'association au milieu
regional ou elles se trouvent .

Strategie

La disparite des besoins, des aspirations et des attitudes des Indiens
de toutes les regions du Canada exclut une strategic unique
d'application universelle et uniforme .

La strategie doit etre suffisamment souple et nuancee pour
pcrmettrc aux initiatives ou aux interventions, au niveau des
programmes et des orientations, de coller a la realite de toute la
gamme des collectivites indiennes, aux ressources economiques et
humaines differentes .

La strategic a employer a un endroit ou scion une situation donnee
dolt We le fruit de consultations des groupes indiens directement
touches et supposer qu'on s'entend sur Ies objectifs a court et a long
termes a fixer ct les attributions a partager en matiere d'execution,
aux paliers competents .

Mecanisme s

Au cours des deux dernieres annees, un ensemble d'ententes mixtes,
conclues entre le gouvernement et des representants des Indiens inscrits,
ont vu le jour a divers niveaux . Les organismes qui prennent forme a
chacun des niveaux doivent definir leur role et leur mandat selon les
principes suivants :

i) Au niveau national , le Comite mixte FNI-Cabinet a ete constitue .
11 a ete convenu que le Comite mixte s'occuperait des grandes
questions d'orientation qui se presentent dans le cadre des rapports
entre le gouvernement et les .lndiens. Ces questions, qui peuvent
etre proposees par les deux parties, forment le programme du
Comite mixte et deviennent 1'objet d'un examen detaille par les
groupes de travail mixtes etablis a cette fin . Afin d'accelerer et de
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favoriser toule cette activite, le Comite mixte a cree (a) un sous-
comite mixte compose de trois ministres et de trois chefs indiens et
(b) une commission des droits des Indiens du Canada . A cela
s'ajoutent des groupes de travail mixtes charges de sujets precis
(par exemple le logement, le progres economique) dont les travaux
jusqu'a present n'ont pas retenu I'attention du Comite mixte .
L'activite de ce eomite vise a permettre au gouvernement et aux
chefs indiens d'oeuvrer en collaboration au mieux-ctrc des Indiens
en discutant ensemble des orientations . (L'organisation des
rapports figure au diagramme I de la page suivante) .

ii) Au niveau provincial, ii y a des ententes tripartites, mais il faut
davantage de reflexion, d'experience et d'initiativcs pour repondre
aux situations et aux besoins particuliers qui prevalent dans les
diverses provinces . Reunissant des representants du gouverneinent
federal, du(des) gouvernement(s) provincial(ux) en cause et de
I'association provinciale, elles ont pour role, a l'interieur de la
province, de dispenser des avis et de 1'aide en matiere d'execution
de programmes et d'orientations aux bandes des diverses
provinces. Un role strategique a leur conper consisterait a assurer
la jonction des programmes federaux/provinciaux offerts aux
Indiens, pour en tirer le maximum d'efficacite et eviter le double
emploi et le gaspillage . Une importance plus grande sera sans
doute accordee a 1'orientation generale plutot qu'a 1'execution de
programmes et il importera avant tout d'obtenir le consentement
soutenu des bandes indiennes en cause a 1'egard de ces ententes et
des conscils auxquels elles donnent lieu . Une etude mixte de la
gestion des programmes actuellement en cours en Saskatchewan,
avec la Federation des Indiens de la Saskatchewan, constitue un
exemple des possibilites en ce sens .

iii) Au niveau de la bande, la cession de programmes et de ressources
continuera de s'aceroitre a un rythme regi par la capacite et le
dcsir des bandes en cause de prendre en main leurs propres
affaires, dont 1'execution des programmes . L'accroissement des
pouvoirs de la bande visant a favoriser ce transfert continuera de
recevoir la grande priorite durant I'examen des revisions a
apporter a la Loi sur les Indiens, et if faudra prevoir suffisamment
de latitude pour permettre I'application d'articles particuliers de la
Loi aux bandes qui le desirent et peuvent en tirer profit . L'aide et
les conseils accordes par le MA I N C a toutes les bandes sera
fonction de leur capacite de developpement, de leur besoin d'aide
et des choix qu'elles auront faits au sujet de leurs rapports avec le
MAINC (au chapitre, par exemple, des fonctionnaires de bande
embauches ou d'etaches ; des conseillers; des administrateurs de
region on de district) . Le diagramme 2 illustre le transfert
d°attributions aux bandes .
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11 existe actuellement d'autres modes de consultation et de negocia-
tion et ils ont egalement des repercussions importantes sur les rapports
entre le gouvernement et les Indiens . La participation du Conseil du
Tresor est envisagee chaque fois que les consultations et les negociations
mentionnees ci-a.pres portent sur des sujets qui entrainent une depense
de fonds . Aux fins du present document, on pout les regrouper en trois
categories principales :

i) Consultations et negociations en matiere de revendications
lo~ bale s

11 s'agit des travaux, et plus precisement des negociations, menes
dans les regions ou les droits fonciers traditionnels des Indiens ---
tires de I'utilisation et de l'occupation ancestrales - ont ete
supprimes ou brimes sans indemnisation convenable; ces droits
n'ont pas fait l'objet de traites ni ne sont devenus perimes en vertu
de la Loi . Le mode de reglement se fonde sur le principe adopte
par le gouvernement selon lequel des ententes doivent etre
negociees avec les groupes d'Indiens en cause et integrees dans les
lois federales . Les regions en cause comprennent des terres dans le
nord du Quebec, au Yukon et dans les Territoires du Nord-Ouest
et en Colombie-Britannique. Dans toutes ces regions, 1'administra-
tion territoriale/provinciale s'interesse directement et prend part
aux negociations car les reglements envisages supposent un
ensemble de propositions dont la definition de diverses categories
de terres indiennes, des indemnites en especes, un partage des
revenus tires des ressources et la participation des Indiens tant a
l'essor economique qu'a l'administration locale .

ii) Modes de reg lement des revendications particuliere s

Une autre categoric generale de revendications des Indiens,
appelee revendications particulieres, a fait 1'objet de debats
generaux; elle fait intervenir des sujets tels que les droits fonciers
residuaires on vertu des traites, 1'interpretation et I'administration
de la Loi sur !es Indiens et diverses injustices denoncees au sujet
des rapports passes avec les groupes indiens . Ces revendications
portent sur 1'engagement du gouvernement a s'acquitter des
obligations prevues dans la Loi et certaines d'entre elles peuvent
entrainer des poursuites judiciaires (plusieurs ne sont pas jugees de
la competence des tribunaux) . Le Comite mixte FNI-Cabinet a
pour tache prioritaire de determiner la possibilite d'etablir des
principes et des mecanismes de reglement des revendications
particulieres par divers autres moyens tels que 1'arbitrage, la
conciliation, la negociation ; une Commission des droits des Indiens
du Canada est en train d'etre constituee a cette fin . Comme les
droits de tiers sont souvent en cause et comme ces revendications
touchent les bandes de la plupart des regions du pays, les
revendications et les modes de reglement sont lourds de conse-
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quence pour les rapports entre la societe canadienne et les Indiens
en tant que groupe .

iii) Consultations du MAINC

Une vaste gamme de sujets importants ( logement, education,
progres economique, affaires communautaires, services hors des
reserves) font l'objet de consultations/negocia.tions permanentes a
divers paliers avec les Indiens inscrits . Par le passe, ce genre de
consultations avait tendance a manquer de coherence et de
justification . C'est principalement afin d'ordonner et de systemati-
ser 1'evolution et 1'administration de ces grands programmes du
MAINC que le present memoire se penche avant tout sur
l'organisation des rapports entre les Indiens et le gouvernement
aux divers niveaux et au perfectionnement du mandat du MAINC
de fagon qu'il corresponde aux besoins et aux activites a ces
niveaux .

La reformulation du mandat du MAINC se poursuivra afin de repondre
aux besoins de l'orientation et de la strategie decrites au paragraphe
precedent . C'est du MAINC que proviendront les idees, les initiatives et
les ameliorations proposees par les paliers competents du gouvernement
a I'egard des orientations et des programmes . Celui-ci consultera les
ministeres/organismes qui coordonnent les programmes federaux
touchant les Indiens et ceux qui font appel a la collaboration federale-
provinciale . II fournira des renseignements et toute autre forme d'aide
necessaire aux groupes indiens qui presentent des revendications . 11
assumera les attributions de gestion du gouvernement en ce qui a trait a
1'aide administrative et financiere qu'exigent les orientations, les
strategies et les programmes qui touchent aux rapports entre le
gouvernement et les Indiens .

Un appareil interministeriel a l'echelon superieur s'impose afin de
coordonner l'activite federale visant a ameliorer les rapports avec les
peuples indiens, selon les grandes lignes arretees . La formule du Cabinet
et de la FNI comporte la participation permanente de six a douze
ministres dont les attributions comprennent des programmes dispensant
des avantages reels ou eventuels aux Indiens inscrits . Certains de ces
ministeres (mais pas tous) font actuellement pa~tie de groupes de travail
mixtes deja constitues et relevant du Comite FNI-Cabinet (notamment
la Justice, le Conseil du Tresor, le Secretariat d'Etat et le MAINC) ; et
d'autres entretiennent des consultations au sujet de projets particuliers
tels que le logement (SCHL), le developpement economique (MEER)
et 1'emploi des autochtones (M . et I ., CFP) . D'autres groupes du meme
genre s'imposeront au fur et a mesure que I'activite s'etendra a de
nouveaux secteurs d'interets . La creation d'un comite interministeriel
peut etre la solution aux besoins de consultation et de coordination en
matiere d'orientations et d'activites entre les ministeres et organismes
qui offrent des programmes a l'intention des Indiens, mais, pour
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l'instant, les ententes entre les ministeres doivent se rattacher solide-
ment a la formule FNI-Cabinet . Cc petit groupe serait constitue des
ministeres dont le ministre assiste regulierement aux reunions du
Comite FNI-Cabinet . 11 faudra des organismes de coordination
correspondants au niveau regional au fur et a mesure que s'y implantent
les mecanismes reunissant les Indiens et le gouvernement .

Sources de financemen t

Pour mettre en oeuvre les orientations et les programmes a 1'egard des
Indiens, il faudrait examiner a fond les sources suivantes de finance-
ment afin de determiner si l'on peut atteindre les objectifs convenus et
avec quelle efficacite :

i) L'aide versee directement aux programmes et services speciaux,
par exemple MAINC, SNBS .

ii) Les ressources mises a la disposition des Indiens dans le cadre de
programmes federaux et provinciaux d'application generale .

iii) Le produit du reglement des revendications .

iv) Les terres des Indiens et autres actifs de bande .

v) Le financement de base verse aux associations et organisations
indiennes, dont les bandes .

Une planification mixte systematique et des ententes de partage des
frais de diverses sortes rapporteraient de plus grands avantages . Tant
que les groupes indiens en cause participent directement a la planifica-
tion et a la gestion generale, au moyen des diverses ententes mixtes, il y
a toutes les raisons de croire que 1'efficacite des programmes en sera
accrue. Par la meme occasion, les rapports entre les gouvernements et
les Indiens s'amelioreront par la pratique de cette forme de collabora-
tion .

Evaluation du mode

Ce mode vise essentiellement la participation commune des represen-
tants du gouvernement et des Indiens a tous les niveaux d'interaction . 11
concretise les rapports entre le gouvernement et les Indiens de cinq
farons importantes :

i) 11 permet aux chefs indiens de jouer un role distinct et pertinent
dans leur propre sphere d'influence et de competence ; par la meme
occasion, il permet aux gestionnaires du gouvernement de voir plus
clairement et de mieux comprendre leurs attributions, leur role et
leur mandat respectifs dans le cadre du dialogue et de la
coparticipation avec leurs homologues indiens . Plus les chefs
indiens seront representatifs, plus leur contribution sera efficace .
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ii) 11 offre aux chefs indiens et aux groupes directement vises la
liberte de choix . La formule consultative du Comite FNI-Cabinet
permet d'exercer des choix sur des grandes questions au niveau
national, bien davantage apparemment au niveau de la bande face
a des situations fort differentes . Tous ces choix proviendraient d'un
examen mixte des solutions de rechange .

iii) II favorise une reponse souple et nuancee aux besoins et aux
aspirations a divers niveaux ou des chefs peuvent fixer des objectifs
a long et a court termes, des priorites et des marches a suivre dans
les domaines directement en cause . Leurs connaissances et leur
experience des situations, des problemes et des gens de 1'endroit
peuvent se marier efficacement au savoir- faire, aux conseils et aux
ressources (y compris les services) qu'offre toute source gouverne-
mentale .

iv) 11 favorise et renforce le sens des responsabilites, de part et d'autre,
et la possibilite de le concretiser par des pratiques valables et
efficaces de gestion .

v) 11 permet de realiser la promesse de participation, de raffermir la
confiance et 1'assurance des chefs indiens de tous les niveaux et, en
general, d'apporter au peuple indien des avantages psychologiques
peut-etre aussi importants que les resultats concrets obtenus grace
a cette fagon de proceder .

Enfin, il permet de s'entendre sur les progres a tous les niveaux et a
un rythme en rapport avec les besoins pergus . Grace a]a communication
et a 1'evolution de l'orientation au palier superieur, le consensus qui
pourra se degager au niveau des bandes pourra etre renforce et elargi,
compte tenu du fait que 1'universalite et l'uniformite au sein des affaires
indiennes ne sont probablement pas plus desirables que realisables . De
plus, au fur et a mesure que ce consensus se developpe chez les Indiens,
il peut s'etendre aux rangs des representants du gouvernement qui
traitent avec les Indiens directement touches, aux divers niveaux et d'un
niveau a 1'autre .

Inconvenients previsibles du mode propose :

- Il pourrait aboutir a des debats longs et desordonnes en raison
d'une foule de causes, mais surtout peut-etre parce que les gens
de part et d'autre ne connaissent pas la formule, s'en mefient, de
meme que de certains participants, et sont en general sceptiques .

- II pourrait se heurter aux rivalites qui existent entre chefs et
groupes indiens, et qui ne sont pas inconnues dans les cercles
interministeriels .

11 pourrait degenerer en reunions steriles convoquees principale-
ment de part et d'autre en vue de gains politiques a court terme .
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11 pourrait, si on ne tient pas fermement les renes, .entrainer un
accroissement des demandes en vue d'obtenir davantage de fonds
pour tenir de meilleures et de plus grosses reunions .

11 pourrait susciter des attentes et des exigences de la part
d'autres groupes autochtones, dont les Metis et les Indiens non
inscrits, pour obtenir un traitement semblable . Dans le cas des
Inuit, les rapports futurs et le traitement qui leur sera reserve
decouleront vraisemblablement des ententes conclues dans le
cadre du reglement des revendications foncieres .

Repercussions financieres

Dans son ensemble, cc mode n'entraine pas de nouvelles depenses
importantes en matiere de programmes visant les Indiens inscrits, mais
une consultation plus poussee pourrait entrainer des couts supplementai-
res. L'objectif fondamental de l'orientation et de la strategic proposees
est de tirer une plus grande efficacite des programmes en place grace a
des objectifs fixes d'un commun accord pour les programmes, a une
utilisation plus efficace des ressources et a une planification conjointe
des programmes qui concretiseront les orientations convenues . Le
present document tient entierement compte de la hausse constante du
cout des programmes destines aux Indiens et de la necessite de reduire
les depenses gouvernementales .

Les depenses du gouvernement federal en matiere d'orientations et de
programmes axes sur les Indiens continueront vraisemblablement d'etre
elevees pendant un certain temps encore . Certains indices nous en
revelent 1'ampleur : le budget des Affaires indiennes; les depenses
importantes que supposeront les reglements fonciers ; les projets de
logement des Indiens, dont le rattrapage essentiel au cours des cinq
prochaines annnees ; le financement de base de la Fraternite nationale
des Indiens et des associations affiliees ; le financement de la recherche
en matiere de revendications et des activites connexes . D'autres
ministeres et organismes federaux engageront egalement des ressources
importantes dans les programmes destines aux autochtones, mais on ne
peut pas toujours preciser le pourcentage consacre aux Indiens inscrits .

Relations territoriales et federales-provinciale s

Les rapports que le gouvernement federal entretient avec les Indiens
touchent de plus en plus les provinces et cc phenomene accroit les
tensions entre les autorites federales et provinciales aux paliers
superieurs . Les principaux points de friction proviennent des revendica-
tions foncieres, dont les droits fonciers residuaires en vertu d'un traite .

La tendance provinciale a decrire les Indiens inscrits comme etant la
seule responsabilite du gouvernement federal - par exemple par le non-
respect des accords en vertu du Regime d'assistance publique du
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Canada - accroit les frictions entre les deux paliers de gouvernement .
Certaines orientations et certains programmes provinciaux qui ont des
repercussions directes sur les droits des Indiens inscrits et leurs terres
ont ete arretes sans consultation ou uniquement apres une consultation
symbolique des representants indiens . C'est toutefois un fait de plus en
plus reconnu par les provinces et accepte par les Indiens que les
gouvernements provinciaux peuvent legitimement participer au
reglement des problemes des Indiens .

Les perturbations de l'ordre public engendrees par 1'agitation
indienne, 1'occupation de locaux et d'autres obstructions ont envenime
les relations federales-provinciales, le cas de Kenora par exemple .
Certains gouvernements provinciaux ont mis du temps a reconnaitre
qu'ils ont autant interet que le gouvernement federal a ce que des
relations pacifiques s'instaurent avec les groupes indiens .

Le meme genre de situation regne dans le Yukon et les Territoires du
Nord-Ouest, ou les effets sont encore plus marques . Les rapports
ethniques sont tres tendus dans ces deux territoires, en raison surtout
des revendications foncieres et de 1'affirmation connexe des droits des
autochtones. L'interaction est plus complexe et a peut-etre d'e"s
repercussions plus graves que dans le Sud parce que les autochtones
constituent un pourcentage plus eleve de la population que dans toute
autre partie du Canada - dans les Territoires du Nord-Ouest, la
population indienne, inuit et metis surpasse a I'heure actuelle la
population blanche . Forts de cette situation unique, les associations
autochtones des deux territoires recherchent des ententes et des
institutions speciales en matiere d'administration locale qui leur
permettront de renforcer leur position . La revendication fonciere `des
Inuit exige la creation d'un nouveau territoire au nord de la limite
forestiere, ce qui ne manquerait pas d'avoir d'importantes repercussions
federales- territoriales .

Conclusions

De bien des faqons, le present document resume les conclusion s
formulees au sujet des rapports entre le gouvernement et les Indiens : au
sujet de leur situation actuelle ; au sujet de leur orientation apparente ; et
au sujet de leur evolution possible dans 1'avenir . Certaines de ces
conclusions se fondent solidement sur 1'experience vecue au cours des
cinq' dernieres annees, d'autres 'sont plus hypothetiques et parfois
discutables . Un effort serieux a ete fait pour les presenter de maniere a
souligner leur interdependance et leurs repercussions possibles sur les
rapports futurs .

11 n'est pas fortuit que le mode retenu mette 1'accent sur des
mecanismes. Au depart, il est tres clair que dans le fonctionnement
pratique de ces rapports difficiles, qui mettent en cause deux societes
profondement divisees par des divergences culturelles et une longue
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histoire d'affrontements, la fagon de proceder peut revetir une grande
importance, et meme une importance capitale . Pour que le paternalisme
du passe cede le pas a une association veritable et fasse appel a la
collaboration et a 1'engagement entiers de tous les participants, les
Indiens doivent etre totalement convaincus qu'ils participent selon un
certain degre d'egalite .

La voie conduisant a leur autosuffisance se trouve quelque part parmi
ces mecanismes de participation mixte qui sont actuellement mis en
pratique, sont proposes ou font l'objet d'etudes en profondeur . Pour
toutes les parties en cause, il s'agit d'un apprentissage dont les
gouvernements pourraient sans doute tirer des lqons applicables a plus
grande echelle .

11 ressort que la plus grande partie des activites d'elaboration des
orientations (et eventuellement des programmes) se deroule sous la
surface des rapports entre le gouvernement et les Indiens . On pourra et
on devra les decouvrir grace aux recherches et aux experiences qui
seront menees en commun aux divers paliers de contact et de communi-
cation .

Ces formules de participation s'organisent de fagon modulaire et non
hierarchique, decentralisee plutot qu'uniforme, dans le sens ascendant et
descendant en meme temps et de diverses manieres . Le present
document cherche a illustrer comment elles sont toutes reliees, sans
tenter de les regrouper trop etroitement a partir de jugements hatifs qui
ne pourraient que nuire probablement a leur efficacite .

Le present document vient d'abord repondre a une demande du
gouvernement en vue d'un compte rendu mixte sur les rapports . 11 vise
egalement a aider les ministeres particuliers a evaluer leurs attributions,
leur role et leur contribution, ainsi que ceux du gouvernement, dans
1'amelioration de la situation des Indiens au sein de la societe cana-
dienne . 11 inspirera les rajustements futurs des orientations et des
programmes qui ont des repercussions sur cette situation et sur les
rapports entre le gouvernement et les lndiens . Ce n'est ni un gage ni un
presage de succes . 11 s'agit toutefois d'un effort honnete afin d'utiliser le
plus efficacement possible les ressources reduites, de concert plutot
qu'en opposition avec les instances dirigeantes indiennes, ou qu'elles se
trouvent .
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DIAGRAMME II

Le programme des affaires indiennes et eskimaudes

RtSUMt DES FONDS GtRtS PAR LES BANDE S
De 1971-72 A 1976-77

Annee Total $ millions Operations
71-72 34.9 v

Capital
v

;
30.7 7' 4.2

72-73 47.5

39.2 A 8.3-~:
'~ -
., ;

73-74 72.4

57.0 15.4

74-75 96.8

74.0 22.8

75-76 Previsions 124 .2

93.2 31 . 0

76-77 Previsions 158 .0

117.5 40.5
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Ministre Minister
Affaires indiennes et du Nord Canada Indian and Northern Affairs Canad a

[Traduction ]

le 6 octobre 1980

Bande indienne de Westbank
C .P. 85 0
Westbank (C.-B.)
VOH2A O

Messieurs ,

Nomination au sujet des terres cedee s

En vertu des pouvoirs qui me sont conferes par 1'article 53 de la Loi
sur les Indiens, je nomme par les presentes le chef et les conseillers de la
bande indienne de Westbank pour s'occuper conjointement, a l'occasion,
de la signature des baux, des emprises, des servitudes et des permis
d'occupation, pour gerer, conformement a la Loi sur les Indiens et aux
.modalites de la cession, les terres gui ont ete mises de cote a 1'intention
de la bande indienne de Westbank et qui ont ete cedees ou qui peuvent
1'etre par la suite . 11 est entendu que :

1) Le conseil de la bande de Westbank possedera le systeme
necessaire en matiere de registres et presentera toutes les charges
foncieres au Bureau du registre des terres indiennes a Ottawa afin
qu'elles soient inscrites .

2) Les documents a signer seront d'abord attestes par le conseil de
bande comme allant dans le sens des interets superieurs de la
bande ;

3) Les membres de la bande de Westbank seront responsables des
mesures prises par la personne detenant ce genre de pouvoir,
conformement a la resolution no 1/278 du conseil de bande en date
du 5 septembre 1978 ;

4) La duree ou la periode maximale de tout bail, emprise, servitude
ou permis d'occupation ne depassera pas celle de la cession .

5) Les formules employees pour les contrats seront des formules
normalisees de permis/bail approuvees au prealable par le ministre
ou son fonde de pouvoir ;

6) L'autorisation accordee ne s'appliquera qu'aux parcelles ou
terrains decrits expressement dans un plan d'arpentage .
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Le chef et les conseillers de la bande de Westbank seront autorises a
exercer les pouvoirs conferes chaque fois qu'ils se prevalent de
1'autorisation et ils seront autorises au nom et pour le compte du
ministere des Affaires indiennes et du Nord canadien a signer les baux,
emprises, servitudes, permis d'occupation et autres effets et documents
que peut exiger 1'exercice de cette autorisation .

Veuillez agreer, Messieurs, mes salutations distinguees .

John C. Munro

«John C . Munro))
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M Ministre Minister
Affaires indiennes et du Nord Canada Indian and Northern Affairs Canad a

[Traduction]

A ETRE EXPEDIE PAR DEX Ottawa, Ontario K1A 0H4
AUSSITOT QUE POSSIBLE

Le 30 avril 198 0

Monsieur F .J . Walchli
Directeur general regional
Affaires indiennes et inuit
Bureau regional de la C.-B .
C .P. 1006 1
700 ouest, rue Georgia
VANCOUVER (C .-B.)
V7Y 1C1

Notre dossier : 901/36-1 5

Administration des reserves et des terres cedees aux termes de
1'article 60 et du paragraphe 53(1), bande de Westban k

Nous avons requ un telex (dont vous trouverez une copie ci- jointe) du

chef Ronald M. Derrickson, de la bande de Westbank, dans lequel
celui-ci s'informe de la demande presentee par la bande en vue d'obtenir
1'autorisation d'administrer ses terres aux termes de 1'article 60 et du

paragraphe 53(1) . J'ai demande au chef Derrickson de communiquer

avec vous a ce sujet .

Le Comite de gestion du Ministere a approuve une proposition de
principe aux termes de laquelle les differents pouvoirs que voici, prevus
par 1'article 60 de la Loi sur les Indiens en ce qui concerne I'administra-
tion des terres de reserve pourraient etre cedes aux bandes indiennes :

Article 18(2 )

- exercer le pouvoir du ministre d'autoriser l'utilisation de terres de
reserve aux fins des ecoles, de projets relatifs a la sante, de
cimetieres, de pares et de terrains de jeu .

Ce pouvoir serait octroye a condition que lorsque, immediatement
avant pareille prise, un Indien avait droit a la possession des terres en
question, le ministre garde le droit de fixer 1'indemnite payable a
celui-ci en cas de desaccord entre la bande et l'Indien en question sur
le montant payable pour cette prise .

Article 1 9

- permettre a la bande indienne d'autoriser des leves et des
subdivisions des terres de reserve .
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Articles 20, 24 et 4 9

- exercer le pouvoir du ministre d'approuver les transactions
foncieres intervenant entre membres de la bande ou entre un
membre et sa bande .

Ce pouvoir serait cede a condition que lorsque 1'attribution vise un
membre en exercice du conseil de la bande ou sa famille, la transac-
tion soit approuvee par un vote majoritaire des electeurs de la bande,
pour prevenir toute allegation de conflit d'interets . De plus, si
1'approbation est differee aux termes des articles 24 et 49, le ministre
doit etre prevenu .

Article 25(1 )

- Exercer le pouvoir du ministre de proroger le delai (un an au
maximum) a l'interieur duquel 1'Indien qui cesse d'avoir droit
d'habiter sur la reserve peut disposer de son droit de possession .

Articles 28(2), 58(1), 58(3) et 58(4 )

- Autoriser les bandes a passer, au nom de la Couronne, des actes,
au moyen desquels seraient cedes les interets detenus dans des
terres de reserve par voie de bail, licence et permis a des non-
membres de la bande .

Ce pouvoir ne sera cede que si les conditions suivantes sont remplies :

a) Le pouvoir ne sera cede qu'a l'egard d'activites bien precises
(agricoles, recreatives, residentielles, commerciales, etc) .

b) La periode ne depassera pas 21 ans .

c) Les formules authentifiant le contrat devront avoir ete approu-
vees par le ministre et la Justice . Si les formules mules en usage
ne permettent pas de decrire correctement la transaction prevue,
qu'il s'agisse d'un bail ou d'un permis, 1'administrateur des terres
de la bande preparera le document qu'il faut avec le concours des
agents regionaux que ceux-ci soumettront a ]'approbation de la
Justice .

d) Le pouvoir cede ne visera que des parcelles ou lopins de terre bien
precis . 11 ne s'etendra pas a 1'ensemble des terres mises de cote a
1'intention de la bande .

De plus, le Comite de gestion du Ministere a approuve la proposition
selon laquelle le ministre devra etre pret a ceder le pouvoir precite de
souscrire des baux avec des non-Indiens ou de delivrer a ceux-ci des
permis relativement aux terres cedees aux termes de 1'article 53(l) de la
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Loi quand la bande le lui demandera . Ce pouvoir ne sera cede qu'a
condition que la bande puisse offrir des garanties sous forme de caution,

etc .

Tout pouvoir accorde a la bande aux termes de 1'article 60 ou du
paragraphe 53(1) devra avoir ete expressement demande, et approuve
par la majorite des electeurs de la bande avant de pouvoir etre delegue
par ceux-ci au conseil de bande. De plus, la bande devra avoir montre
qu'elle possede les outils techniques financiers et administratifs
necessaires pour exercer la totalite ou une partie de ces pouvoirs .

Certaines bandes vont sans doute solliciter I'aide financiere du
Ministere pour exercer les pouvoirs qui leur seraient delegues,
particulierement dans les secteurs de 1'administration fonciere indienne
ne permettant pas de produire des recettes . S'il n'existe aucuns fonds a
cette fin a I'administration centrale, les bureaux regionaux devront
s'assurer qu'ils sont en mesure de repondre a toute demande semblable

d'aide financiere .

J'entreprendrai les demarches qui s'imposent a I'administration-
centrale, aussitot que 1'assurance m'aura ete donnee que les conditions~
precitees ont ete remplies et que vous aurez fait vos recommandations,
en ce qui concerne la requete .

J .D. Leask
Directeur general,
Reserves et Fideicommis

«J .D. LEASK »

P.j .

c .c . : J .D. Nicholson,
Sous-ministre adjoint -
(Affaires indiennes et inuit)
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Attendu que la bande d'Indiens de

1Jestbank a demande, e 1'issue d'un scrutin qu'elle

a tenu le 11 octobre 1984, que lui suit accord6 le

droit d'exercer le contr6le et 1'administration

des terres situees dana lea reserves qu'elle

occupe, tel qu'il eat decrit A 1'Annexe "A"

ci-jointe .

A ces causes, our avis conforne du

ministre des Affaires indiennes at du Nord

canadien et en vertu du paragraphe G0(1) de is Lo i

our lea Indiens, il plait A Son Excellence le

Gouverneur general en con3eil d'accorder it la

bande d'Indiens de Westbank is droit d'exercer le

contr8le et 1'adminiatration our lea terres

situees dans lea reserves qu'elle occupe, tel

qu'il eat decrit A 1'Annexe "A" ci-jointe .
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La presente constitue 1'annexe AN du decret en Conseil C .P. 1984

AZTENDU que 1'article 60 de la Loi sur les indiens prevoit que :

1) le gouverneur en conseil peut a la demande d'une bande lu i
accorder le droit d'exercer sur des terres situees dans une
reserve qu'elle occupe, tels contr6le et administration qu'il
estime desirables ;

2) le gouverneur en conseil peut en tout terrps retirer a use bande
un droit qui lui a ete confere sous le paragraphe (1) .

QUE la bande indienne de Westbank a demands que le gouverneur
general en conseil lui accorde le droit d'exercer le contr6le et
1'administration sur les terres de la reserve indienne de
Tsinstikeptum No. 8, Tsinstikeptum No. 9 et Tsinsttceptum No 10,
lesdits droits etant decrits a 1'appendice A de cette annexe ;

QUE la bande indienne de Westbank a denande que le chef du"ment elu
et le conseil de la bande soient autoris4s a exercer oes droits au
nom de la bande et soient autorises a approuver les baux, les
permis, les transferts, les consentements et autres instruments et
documents requis lors de 1'acconplissement des tacties reliees .a la
delegation de pouvoirs a la bande ;

QUE 1'approbation par le chef dument 41u et par le oonseil de la
bande indienne de Westbank de tous lesdits instruments ou documents
constituera use reconnaissance que le document ou 1'instrument est
dans le meilleur interet de la bande ;

QUE tout agent signataire designe par le conseil de bande de
Westbank de tenps a autres, est autorise a signer tous les
instruments ou documents 4tant requis lors de 1'exerciee de oette
autorite, sujet dans chaque cas, a 1'accord prealable de la majorite
du chef et des conseillers de la bande de Westbank .

CUE tout paiement prevus dans cesdit documents doivent etre fait au
nom de la bande indienne de Westbank. Si un paiement est en
arrerage de plus de trente jours ou si la bande consid'ere qu'un
permis ou bail est en d4faut en raison d'un non-accord avec les
stipulations, le conseil de bande referera le tout ainsi que toute
infornation pertinentes qu'il poss4de an Directeur regional,
Rdserves et fiducie .

QUE le conseil de bande tiendra un releve conptable des revenus de
baux, de permis des montants re4vs, a recevoir, et en souffrance ;
op4rera un systame de facturation des baux ; sera responsable du
recouvrement des loyers suivant les prooedures normales de
recouvrement et devra soumettre trimestriellement au Directeur
regional, R4serves et fiducie, use liste des arr4rages par ordre
chronologique des loyers a recevoir et des procedures de
recouvrement entreprises .

. . ./2
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QJE le conseil de bande fera parvenir des duplicata originaux de
tous les documents accordant un int4ret dans leurs terres der4serves au registre des terres indiennes A Ottawa pour
enregistrement .

QO'aucun membre du conseil de bande ne pourra exeroer son vote lors
de 1'exercice de 1'autorit4 prevue par oette delegation dans
laquelle il ou elle possede un interet personnel soit direct ou
indirect .

WE le conseil de bande 4tablira et maintiendra un syst~ine
d'enregistrement de l'administration fonciL%re.

QUE le conseil de bande mettra A la disposition des membres de la
bande et A un agent design4 du ministre tous les documents, etats
financiers, v4rifications et autres informations n4cessaires afin
que le Ministre puisse eontroler 1'exercice des autorit4s d4l6gu4s Ala bande .
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la resente consitute 1'a ndice "A" de 1'_a.nnexe "A" du decret en
conseil C.P. 1984

La bande peut exercer les pouvoirs accords au Ministre

1 . a) d'autoriser, conformement au paragraphe 18(2) de is I,oi sur
les Indiens, 1'utilisation des terres dans la reserve aux
fins des ecoles indiennes, decimetieres indiens, de projets
relatifs a is sante des Indiens ou pour tout autre projet
concernant le bien-etre general de la bande. Cette .
autorisation est assujettie a is disposition voulant que
lorsque, iarnediatement avant is prise de possession des
terres en question, un Indien avait droit a is possession de
ces terres, il doit e"tre verse a cet-Indien et a la bande une .
indemnite dont le montant, a d4faut d'un accord, sera fixe
par le Ministre ;

b) d'autoriser, confornhent At 1'alinea 19 a) de is Loi sur les
Indiens, des levees de reserves et is preparation de plans et
de rapports a cet egard ;

c) de s4parer, conformement a 1'alinea 19 b) de is Loi sur les
Indiens, is totalite ou une partie d'une reserve en lots ou
autres subdivisions ;,

d) de decider, conformemnt a 1'.alinea 19 c) de is Loi sur les
Indiens, de 1'enplacement des routes dans une reserve et dren
prescrire is construction ;

e) d'approuver, conformecnent aux paragraphes 20(1) et 20(2) de
la Loi sur les Indiens, 1'attribution aux membres de is bande
d'une terre situee dans une reserve et d'approuver la
delivranee d'un oertificat de possession ;

f) de differer, conformement au paragraphe 20(4) de is Loi sur
les Indiens, son approbation quant a 1'attribution de terres
et d~auto-rTser 1'occupation teq:)oraire .de ces terres sous
reserve de certaines dispositions . Cette autorisation est
assujettie a is condition voulant que lorsque'une approbation
est ainsi differee, la bande doit informer l'Indien interesse
et le Ministre, .par ecrit et dans un d4lai de trente jours,
des raisons pour lesquelles 1'approbation a ete differee et
informer le particulier qu'il peut en appeler de cette
decision an Ministre. Ce dernier est charge de regler les
differends ;

. . ./2
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g) de prolonger, conformement aux parag raphes 20(5) et 20(6) de
la Loi sur les Indiens , la duree d'un certificat
d'occupation pour une nouvelle perioda n'excedant pas deux
ans et, a l'expiration de la p6riode de prolongation,
d'approuver ou de refuser d'approuver 1'attribution de la
terre en question. Si la bande oppose un refus en vertu de
1'alinea 20(6) b), elle doit egalemQnt faire connattre par
ecrit les motifs de son refus et informer 1'interesse qu'il
peut en appeler an Ministre, cam~rie c'est le can pour un refus
oppose conformement au paragraphe 20(4) ;

h) d'approuver, conformement it l'alinea 24 de la Loi sur les
Indiens, le transfert de terres entre les membres d'une bande
ou entre un membre et la bande dont il fait partie ; .

i) de prolonger, conformement au paragraphe 25(1) de la Ioi sur
les - Indiens, la duree du delai dans lequel un Indien qu~
cesse d avoir droit de rester sur use reserve peut transferer
son droit de possession de terres ;

j) d'autoriser au mayen d'un permis par 4crit, eonformement au
paragraphe 28(2) de la Loi sur les InBiens, toute personae a
occuper ou a utiliser tine reserve, ou sider ou autrement
a exercer des droits sur use reserve ;

k) conformement au paragraphe 56(1) b) de la Loi sur les
Irxiiens, lorsque, dans une reserve, un terrain est cvlte ou
inut se et qu'il est en la possession legitime d'un
particulier, d'accorder .la location de oe terrain a des fins
de culture ou de p3turage ou a toute .fin se trouvant au
profit de la personne qui en a la possession ;

1) eonform4ment au paragraphe 58(1) c) de la Loi sur les
Indiens, lorsque, dans une reserve, un terrain est culte on
nut se et qu'il n'est pas en la possession legitime d e

quelque particulier, d!accorder la location dudit terrain, an
profit de la bande, a des fins de culture ou de paturage ;

m) conformement au paragraphe 58(3) de la Loi sur les Indiens
de louer au profit de tout Indien, a la ~de de oelui-ci,
la terre dont oe dernier est en possession legitime sans que
celle-ci soit oedeej

. . ./3
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n) conformement au paragraphe 58(4) de la IQi sur les Indiens
d'aliener les biens qui y sont mentionn s et qui Be trouvent
dans la r4serve et de d4livrer les permis mentionnes dans ce
paragraphe . Cette autorisation est assujettie 'd la condition
voulant que le Ministre garde le pouvoir de d4terminer la
fagon dont le produit de ces operations sera partacje,
advenant que la bande et le particulier en possession
14gitime des terres ne puissent s'entendre AL oe sujet .

2. I1 est convenu que 1'exercice des pouvoirs d4crits aux
paragraphes 1(a) AL 1(n) est assujetti aux conditions
suivante s

(i) A noins d'un changement dans la politique par le minist6re
des Affaires indiennes et du Nord canadien la duree
naximale d'un bail ou d'un permis ne doit pas depasser
vingt et un ans, y compris les renouvellements, sans
consultation avec Reserves et fiducie AL Ottawa ;

(ii) tous lea baux et tous les permis d'une dire de plus de
cinq (5) ans devront renfermer use clause pr4voyant la
revision periodique des droits A verser ou du loyer, ~
noins que le loyer ait ete paye en totalit.4 pour toute la

p6riode t

(iii) aucvne mesure visant le recouvrement de loyers ou de
droits en souffrance ne pourra etre prise sans
1'approbation du ministere des Affaires indiennes aprL&s
consultation avec le ministL%re de la Justice ;

(iv) 1'exercice des pouvoirs sera en conformite avec les
politiques et les procedures minist4rielles en vigueur 'a
ce teaps .



Chapitre 9

Le projet de la route 97 : Indemnisation

De 1978 a 1983, le ministere provincial des Transports et de la Voirie a
negocie avec le conseil de la bande indienne de Westbank en vue
d'acquerir des terres de la reserve pour la construction d'une route . Le
Ministere voulait elargir et ameliorer la route 97 qui traverse les
reserves n°` 9 et 10 de Tsinstikeptum . En meme temps, il voulait
ameliorer ou detourner d'autres voies publiques qui traversent la
reserve . L'une des principales questions soulevees concernait l'indemnite
a verser a la bande ou aux differents detenteurs en echange des terres
prises ou touchees . Les negociateurs de la bande et du Ministere se sont
aussi entendus sur divers autres points tels 1'emplacement des intersec-
tions et des voies d'acces, les passages de troupeaux, le cloturage et
1'addition de terres aux reserves .

11 y a eu deux reglements . Le premier concernant la reserve no 10 est
intervenu au printemps 1983 . Le second, qui visait la construction de la
route traversant la reserve no 9, a ete conclu en juillet 1983, en
s'inspirant des negociations anterieures. L'acquisition de terres des
reserves par la province en prevision des travaux a effectuer n'est
effective que lorsque ces terres ont ete transferees par decret federal .
Cette derniere etape dans la procedure, bien que relativement simple, a
ete plus lente que prevu. Meme si les negociations concernant la reserve
no 10 ont pris fin en 1983, le decret autorisant le transfert n'a ete adopte
qu'en 1985 . Celui concernant la reserve no 9 ne 1'a pas encore W .

Je propose de m'attarder surtout au dossier de la reserve no 9 puisque
rien de particulier dans les negociations concernant la reserve no 10 ne
semble devoir retenir I'attention de la Commission. Comme il y avait
des conflits d'interets en cause, il a paru necessaire de faire enquete et
de commenter le reglement de certaines questions decoulant du projet
de route sur la reserve no 9 .

M. Donald MacSween, qui a dirige les negociations au nom du
ministere de la Voirie, a comparu devant la Commission . 11 a decrit

comment le Ministere avait negocie avec le conseil de bande un accord
global couvrant tous les aspects de l'indemnisation et des devis de
construction dans le cas de la reserve no 9 . Le Ministere a convenu que
le conseil obtiendrait des quittances des detenteurs et des locataires
touches de la reserve en echange d'une somme forfaitaire . Le reglement
convenu pour la reserve no 9 s'elevait a environ 3,5 millions de dollars .
Apres avoir obtenu les quittances requises, le conseil serait alors en
mesure de transferer a la province la propriete de toutes les terres
necessaires a la construction de la route .
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M . MacSween a indique que la demarche suivie a grandement
simplifie les choses pour le ministere de la Voirie . En temps normal, il
aurait fallu negocier avec au moins trois parties pour acquerir des terres
sur une reserve indienne - le conseil de bande, les detenteurs et les
locataires touches . La formule adoptee a Westbank a constitue un
nouveau depart dans les negociations entre le ministere de la Voirie et
les bandes indiennes de la Colombie-Britannique . Si elle a pu simplifier
les choses du point de vue de la province, la procedure a impose des
responsabilites considerables au conseil de Westbank . En vertu de
1'entente, le conseil, plutot que la province, negocierait avec les
differents detenteurs . 11 etait donc appele non seulement a negocier avec
les membres, mais aussi a les representer en meme temps . En raison des
liens tres etroits qui unissent les membres d'une petite bande, le conseil
ne voulait pas negocier serre avec les particuliers . Toutefois, toutes les
indemnites negociees devaient etre prelevees sur la somme forfaitaire
accordee et le reliquat devait profiter a tous les membres de la bande .
Le conseil avait donc une tache delicate a executer : il devait eviter de se
montrer trop parcimonieux avec les particuliers, mais, en meme temps,
il avait le devoir de faire le maximum d'economies, au profit de
1'ensemble de la bande .

Le reglement de 3,5 millions de dollars conclu pour la reserve no 9 de
Tsinstikeptum comprenait divers postes, le plus important etant
1'indemnite a verser aux detenteurs . Ceux-ci etaient indemnises pour les
terres expropriees en prevision des travaux de construction et pour les
terres perdues ou touchees par ce qu'on appelle le «morcellement» . La
plupart des terres de la reserve avaient ete attribuees a differents
detenteurs . Des particuliers ont donc touche la majeure partie de
1'indemnite accordee . Comme une petite partie seulement des terres non
attribuees de la reserve no 9 etait touchee par les travaux de construc-
tion, la bande n'a requ qu'une assez faible indemnite . II a fallu de
1'argent pour payer les demandes de dedommagement des locataires et
les travaux de construction devant etre executes par la bande ou
d'autres .

Pour en arriver a un chiffre definitif, les negociateurs provinciaux ont
attribue une valeur aux proprietes de la reserve, laquelle allait de 20 000
$ a 90 000 $ l'acre . Cet ecart s'explique par une serie de facteurs, dont
l'utilisation envisagee, la distance de la route principale et la superficie
du terrain acquis . M . MacSween a declare que, pour ce qui etait des
terres des reserves, il ne disposait d'aucun reglement de zonage sur
lequel il aurait pu se fonder pour determiner la valeur des terres en
fonction de la plus grande et de la meilleure utilisation . Neanmoins, les
valeurs ont ete finalement etablies en fonction des meilleurs renseigne-
ments disponibles . Les negociateurs ont tire certaines indications du
plan d'amenagement global s'appliquant a la reserve et ont examine
aussi les plans de diverses parcelles . Par exemple, on a accorde 90 000 $
l'acre au lot 15-5 de la reserve no 9, qui appartenait a Ronald Derrick-
son . Celui-ci a touche une indemnite elevee parce qu'il entendait y
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construire un centre commercial . Finalement, il a du reporter le projet,
mais au moment des negociations, ledit projet semblait devoir se
concretiser . On m'a informe qu'il avait ete reporte a cause de la
construction d'un centre commercial important dans le village voisin de
Westbank .

Le reglement global accorde en vue de couvrir les frais de construc-
tion a ete calcule de concert avec les ingenieurs du Ministere . Les
negociateurs provinciaux ont estime le cout des travaux requis pour
repondre aux revendications des locataires dont les entreprises
risquaient d'etre touchees par la construction de la route . Ronald
Derrickson a temoigne que le conseil ne s'etait pas senti contraint par
les evaluations et les calculs du Ministere . Ils ont ete utiles au conseil
lorsqu'il a negocie avec les detenteurs et les locataires, mais c'est au
conseil qu'iI incombait de repartir l'indemnite globale . 11 jouissait donc
d'une certaine liberte d'action . S'il jugeait que 1'evaluation d'une
propriete par le Ministere etait trop faible ou trop elevee, il pouvait faire
les rajustements appropries. La seule limite etait que le somme globale
devait couvrir toutes les demandes . II est donc comprehensible que les
negociateurs du conseil et le detenteur divergent souvent d'opinion
concernant 1'indemnite a verser, celle-ci temoignant dans chaque cas de
1'entente intervenue entre les deux parties .

L'indemnisation obtenue devait etre conservee en fiducie par 1'avocat-
conseil de la bande de 1'epoque en attendant l'adoption du decret federal
autorisant le transfert des terres a la Colombie-Britannique . 11 a ete
convenu que certaines sommes pourraient etre liberees au fur et a
mesure que les differents projets seraient termines . On prevoyait que les
indemnites payables aux detenteurs et aux locataires demeureraient en
fiducie jusqu'a 1'adoption du decret federal . L'argent a ete depose a la
Norbanque . ,

Comme on 1'a mentionne plus tot, le decret autorisant le transfert des
terres de la reserve no 9 n'a pas encore ete adopte . La bande a utilise des
fonds provenant d'autres sources pour payer les demandes d'indemnisa-
tion des detenteurs de la reserve no 9 en decembre 1983 . La bande de
Westbank venait de recevoir une somme considerable en reglement de
sa revendication concernant des terres retranchees et elle a decide
d'utiliser cet argent pour indemniser les detenteurs de terres expropriees
pour les travaux de construction . Les fonds provenant de I'indemnisa-
tion au titre de la construction de la route et qui etaient conserves en
fiducie a la Norbanque devaient etre credites a la bande une fois le
decret adopte . En decembre 1983, le conseil avait fini de negocier avec
les detenteurs de la reserve no 9 et avait obtenu ou obtenait les
renonciations necessaires . Les detenteurs ont pu etre payes plus
rapidement que ce n'aurait ete le cas s'ils avaient du attendre 1'adoption
du decret . On s'est manifestement servi des fonds generaux de la bande
pour indemniser lesdetenteurs, ce qui, bien sur, etait a leur avantage .
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Ceux qui possedaient de grandes terres dans le corridor de la route ont
ete les principaux beneficiaires de ces paiements acceleres .

A la reunion de la bande, avant qu'un vote sur la question ne soit
tenu, quelques membres se sont dits inquiets de voir qu'une part aussi
importante des revenus de la bande serait ainsi employee jusqu'a
I'adoption du decret . Il a alors ete signale qu'il faudrait debourser
quelque 2,5 millions de dollars en fonds de la bande pour payer les
differents detenteurs . Toutefois, il ne semble pas qu'on ait ventile le
total pour savoir en gros combien on verserait a chacun . Etant donne
l'importance de la somme qu'on envisageait d'affecter, je crois que les
membres auraient du recevoir un releve detaille, clair et complet des
personnes indemnisees et du montant qu'elles recevraient . En vertu du
reglement negocie, le conseil detenait une somme globale pour obtenir
les renonciations necessaires et pour executer des travaux de construc-
tion precis . Comme Ron Derrickson I'a indique lorsqu'il a comparu, si le
conseil pouvait negocier efficacement, il resterait de ]'argent dont
profiterait toute la bande . Les livres de la bande indiquent que
l'indemnite globale versee aux detenteurs excedait ce que le Ministere
aurait ete pret a leur accorder a ce titre . Le conseil, evidemment, n'etait
pas lie par les chiffres du Ministere lorsqu'il a negocie avec les
detenteurs . 11 n'etait limite que par 1'indemnite globale reque . Le
supplement verse aux detenteurs a de toute evidence eu pour effet de
diminuer les fonds dont aurait beneficie la bande . Pour ce motif et en
raison de l'importance du prelevement sur les fonds provenant des terres
retranchees, il me semble que les membres de la bande auraient du etre
dument informes des details lies aux paiements de fagon a pouvoir
prendre une decision eclairee sur I'utilisation des fonds provenant des
terres retranchees pour payer les detenteurs pour les terres (ou pour le
morcellement) dans la reserve no 9 . Un etat detaille aurait egalement du
inclure les evaluations du ministere de la Voirie .

Ron Derrickson a touche une somme considerable du fonds d'indem-
nisation . Son frere, Noll Derriksan, a lui aussi requ une indemnite
importante en raison des travaux de construction . Comme les deux
freres ont de grandes terres dans la reserve no 9, il etait a prevoir qu'elles
seraient touchees par le projet. L'indemnite globale qu'ils ont reque
comprenait un dedommagement pour les pertes apparemment subies en
raison du sectionnement des proprietes . Je commente ci-apres deux cas
de sectionnement qui ont fait l'objet d'une indemnisation par la bande et
qui ont ete examinees d'assez pres dans le cadre de la presente enquete .

Ron Derrickson a requ 112 500 $ pour 1,25 acre de terre qui faisait
partie du lot 15-5 . Noll Derriksan a requ environ 60 000 $ pour trois
acres qui avaient ete amputees de deux grandes parcelles de terre qu'il
possedait . La construction du chemin East Boundary a entraine le
morcellement des proprietes de Noll Derriksan . En general, la route
n'empietait pas sur la reserve, mais pour eviter un affleurement rocheux
a la base du mont Boucherie, il a fallu passer sur la propriete de Noll
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Derriksan. Dans les deux cas, la parcelle de terrain en cause etait plutot
grande pour etre qualifiee de parties restantes . Les detenteurs (Ron
Derrickson et Noll Derriksan) en conservaient la detention, mais ils ont
ete indemnises pour les pertes subies . D'apres les criteres des negocia-
teurs provinciaux, ces parties restantes n'etaient pas indemnisables . Il
convient de signaler qu'il y avait desaccord entre les negociateurs
provinciaux et le conseil sur ce qu'on appelle, aux fins d'indemnisation,
1'atteinte defavorable .

M. MacSween a explique comment le Ministere aborde la question
du sectionnement des terres . Quand une route traverse la propriete d'un
particulier et que, d'un cote, il reste une petite parcelle separee d'une
plus grande, le proprietaire est indemnise pour cette petite parcelle . La
province 1'achete, car elle ne peut plus servir au proprietaire . Toutefois,
comme il avait affaire a des terres indiennes, le Ministere a decide
d'indemniser les proprietaires sans exiger de titre de propriete sur ces
parcelles .

L'indemnisation au titre des dommages causes par le morcellement
des terres est reconnue en vertu du droit general concernant 1'atteinte
defavorable . La politique decrite par M . MacSween d'acheter les
parcelles inutilisables peut etre vue comme une fagon de dedommager
quelqu'un pour une perte occasionnee par un morcellement rendant la
terre inutilisable . En general, le terme «residu» ou «partie restante))
s'applique a une petite parcelle de terrain d'une propriete qui est
detachee a la suite d'une expropriation . Lorsqu'une propriete est
sectionnee par une route, le proprietaire peut reclamer un dedommage-
ment pour les pertes subies ou la depreciation des terres qui restent .
Pour etablir sa reclamation, le proprietaire doit demontrer que la
propriete a perdu de son utilite a la suite de 1'expropriation . 11 est
possible d'opposer a une demande de dedommagement pour deprecia-
tion t'accroissement de la valeur de la propriete decoulant de 1'expro-
priation . Par exemple, la construction d'une route peut avoir pour effet
de sectionner la propriete, mais la valeur d'une partie ou de toute la
propriete qui reste peut etre accrue grace a 1'acces ameliore a une voie
publique .

En vertu du reglement negocie, le gouvernement provincial a offert
une somme forfaitaire au conseil, lequel, en retour, acheterait des
detenteurs les, terres requises pour les travaux de construction . La
bande, a titre de proprietaire, serait alors en mesure d'approuver les
transferts necessaires au gouvernement provincial . Compte tenu de ces
dispositions, la bande est devenue proprietaire des parties sectionnees
des lots et pouvait en disposer comme bon lui semblait . Le conseil avait
adopte pour politique de ceder les petites parcelles sectionnees au
proprietaire du terrain adjacent . 11 differait d'opinion avec le Ministere
concernant la superficie des parcelles qui pouvaient etre considerees
comme parties restantes sujettes a indemnisation . Le Ministere
n'entendait verser d'indemnite que pour les tres petites parcelles
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devenues inutilisables, car seules celles-ci etaient reconnues comme
etant des terres residuaires . Le conseil par contre etait pret a reconnai-
tre comme admissibles a une indemnite des parcelles de plus grande
dimension .

Les negociateurs de la province ont de fait reconnu l'opportunite
d'une indemnisation dans certains cas, mais le conseil voulait que
d'autres terres soient admissibles . La somme forfaitaire accordee en fin
de compte constituait une indemnisation pour toutes les pertes, y
compris celles decoulant du morcellement des terres . Seules les petites
parcelles etaient prises en compte par les autorites provinciales dans le
calcul du montant global du reglement . Comme le Ministere n'a
reconnu que certains cas de morcellement lorsqu'il 1'a calcule, Ron
Derrickson et Noll Derriksan, s'ils avaient negocie directement avec le
Ministere a titre de detenteurs, n'auraient pas ete indemnises pour
certains «morcellements» . Toutefois, comme c'est au conseil qu'il a
incombe de negocier avec les differents detenteurs, Ron Derrickson et
son frere Noll Derriksan ont pu obtenir une indemnite additionnelle .

Les indemnites demandees par Ron Derrickson et Noll Derriksan
peuvent etre Iegitimees si l'on prend la notion du prejudice subi dans son
sens large . Meme alors, les demandes faites semblent mal cadrer avec la
doctrine traditionnelle . Dans les deux cas examines, il est difficile
d'etablir un prejudice qui justifierait l'indemnite reque .

La politique de la bande concernant le morcellement des terre s

Ron Derrickson et Brian Eli ont temoigne concernant la politique de la
bande relative a l'indemnisation pour le morcellement des terres . M. Eli
a declare que le conseil et le Ministere etaient souvent en desaccord sur
ce qui serait considere comme etant un morcellement sujet a indemnisa-
tion. Si la partie sectionnee etait suffisamment grande pour etre
exploitee, les negociateurs provinciaux ne consideraient pas qu'iI y avait
perte sujette a indemnisation . Le conseil, pour sa part, estimait qu'il
fallait eviter d'avoir un detenteur proprietaire d'une petite parcelle de
terrain qui, en raison des travaux de construction, etait logiquement
contigue a une plus graride propriete appartenant a un autre detenteur .
M. Eli a explique que pareille situation pouvait causer des probl'emes au
detenteur de la grande propriete . II a mentionne, par exemple, que le
detenteur de la petite parcelle pourrait amoindrir serieusement la valeur
du grand terrain et l'utilisation qui en etait faite s'il n'entretenait pas le
petit lot ou laissait les debris s'y accumuler . En outre, comme la petite
parcelle serait toujours attenante a la route, il se pourrait que 1'acces a
celle-ci a partir du grand terrain soit entrave. On craignait aussi que le
proprietaire d'une petite parcelle n'intervienne de fagon deraisonnable
dans les plans d'amenagement d'un detenteur . Pour prevenir pareil
probleme, le Conseil a adopte la politique d'acheter les petites parcelles
de terrain des detenteurs initiaux, et de les ajouter aux grandes situees
du meme cote de la route . Le detenteur de la grande parcelle beneficiait
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d'un ajout a ses terres. La politique du conseil ne fixait pas la superficie
maximale des parcelles pouvant etre qualifiees de parcelles residuaires
ou restantes .

Le raisonnement sur lequel repose la politique du conseil est logique
lorsqu'il y a deux detenteurs en cause . 11 I'est toutefois moins lorsque le
proprietaire de la partie sectionnee et celui du terrain adjacent sont la
meme et unique personne . Dans ce cas, le detenteur X perd une partie
de son lot d'un cote de la route, mais il ajoute la meme superficie a son
lot de 1'autre cote de la route . 11 n'a subi aucune perte sur le plan de la
superficie . D'apres le temoignage de Brian Eli et de Ron Derrickson, la
politique de la bande etait ]a meme, qu'il y ait deux detenteurs en cause
ou un seulement. Dans la mesure ou il y avait deux lots distincts, peu
importait qui en etait le proprietaire . M . Eli a defendu cette application
de la politique, soutenant que le conseil ne pouvait faire autrement s'il
ne voulait pas qu'on 1'accuse de manquer d'uniformite . Bien que pareille
position puisse se defendre, il me semble qu'on ne tenait pas tellement
compte de la raison initiale pour laquelle la bande avait adopte cette
politique, a savoir empecher un detenteur different d'entraver l'utilisa-
tion d'une plus grande parcelle de terrain . La politique de la bande etait
donc une source de profits inesperes pour ceux qui possedaient un
nombre considerable de terrains touches par Ies travaux de construction .

Le nom des proprietaires des divers terrains touches a ete tenu secret
durant les negociations entre le conseil et le Ministere . M . MacSween a
temoigne qu'il ne savait pas a quel detenteur appartenait tel ou tel lot . A
ce stade des negociations, il etait comprehensible que la bande ne revele
rien a ce sujet . Toutefois, lorsque le conseil avait commence a negocier
les indemnites a 1'echelle locale, il avait necessairement pris connais-
sance du nom des proprietaires . Cette information aurait ete importante
pour determiner cc que devrait We la politique du conseil dans chaque
cas, selon qu'un meme detenteur possedait ou non des terrains des deux
cotes de la route .

Le morcellement du lot de Ron Derrickson

La partie restante pour laquelle Ron Derrickson a obtenu 112 500 $ est
un terrain plat, de forme triangulaire, qui faisait anciennement partie
du lot 15-5 . La construction du chemin Bering, qui traverse le lot en
diagonale, a entraine une separation de 1,25 acre . Ce terrain est borne
au nord par le lot 15-2 et, a 1'est, par le lot 15-1 . Ron Derrickson est
detenteur de ces deux lots . Le lot 15-1 etait loue a cc moment-la a une
entreprise qui exploitait le parc d'amusement ((Old MacDonald's Farm)) .
Le lot 15-2, sur lequel etait installe un cinema de plein air, etait loue a
une entreprise controlee par Ron Derrickson . Ce dernier avait le choix
de laisser cette partie sectionnee du lot 15-5 telle qu'elle etait ou d'etre
indemnise par la bande pour la separation de 1,25 acre, a raison de
90 000 $ 1'acre. C'est la valeur qu'on attribuait a ce terrain etant donne
qu'on envisageait d'y construire un centre commercial . Ron Derrickson
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a ete indemnise pour cette parcelle de terrain comme s'il l'avait perdue,
alors qu'en fait il en demeurait le detenteur . 11 a declare cependant qu'il
avait l'impression que cette parcelle lui etait moins utile parce qu'elle
profitait au parc Old MacDonald Farm, qui etait deja loue a long
terme. 11 estimait qu'il ne tirerait aucun revenu supplementaire du
terrain ajoute dans le cadre du bail existant .

Lorsqu'il a comparu, Ron Derrickson a ete prie d'expliquer pourquoi
la politique du conseil concernant le morcellement des terres a ete
appliquee dans le cas de cette parcelle de 1,25 acre . Il a declare que tous
ceux dont le terrain avait ete prolonge d'une partie sectionnee «avaient
obtenu quelque chose pour rien,» alors, pourquoi pas lui? Il faisait
evidemment allusion aux personnes qui detenaient de grandes parcelles
de terrain et avaient beneficie de 1'ajout d'une petite parcelle sans avoir
a debourser quoi que ce soit . Cependant, dans ces cas-la, les personnes
n'ont pas obtenu d'indemnite pour la parcelle de terrain qu'ils avaient
obtenue . Cette parcelle avait appartenu auparavant a un autre
detenteur, et c'est ce detenteur qui avait ete indemnise pour la terre
qu'il avait veritablement perdue . M . Derrickson, par contre, n'a jamais
perdu possession du terrain de 1,25 acre . 11 a simplement fait rearpenter
les limites d'un lot attenant pour y ajouter le 1,25 acre .

M. Derrickson a precise que les lots bornant ce terrain etaient loues a
long terme a une troisieme partie . En 1'ajoutant au lot 15-1, 11 n'esperait
pas tirer des recettes supplementaires du bail conclu avec I'exploitant du
parc Old MacDonald's Farm . Il a donc maintenu qu'il avait subi une
perte . Je crois que, dans son esprit, il etait convaincu qu'il avait subi un
prejudice .

A mon avis, les raisons qu'il a fournies a 1'egard de l'indemnisation ne
sont guere convaincantes . II y a lieu d'examiner la transaction dans son
ensemble, tant les aspects positifs que les aspects negatifs . La construc-
tion du chemin Bering a entraine le morcellement du lot 15-5 .
M . MacSween a temoigne que le Ministere n'envisageait pas de
construire cette route, mais que la bande avait exerce des pressions en ce
sens. Dans le cadre du reglement global, les autorites provinciales ont
accepte de financer la construction du chemin Bering . Ron Derrickson a
temoigne que son passage sur le lot 15 visait precisement a desservir le
centre commercial qu'il voulait batir . Le chemin Bering favoriserait
1'exploitation future du lot parce qu'il faciliterait 1'acces a toutes les
terres . La route qui a entraine le morcellement du lot 15-5 a ete
construite a la demande du conseil afin d'en favoriser 1'exploitation .
M. Derrickson profitait de I'acces ameliore . Toutefois, en plus de cet
avantage, M. Derrickson a obtenu une prime additionnelle lorsqu'il a
ete indemnise pour le terrain de 1,25 acre . Le Ministere a accepte de
verser une indemnite pour la construction de la route et pour 1'expro-
priation . Cependant, a son avis, il n'etait pas question ici de morcelle-
ment sujet a indemnisation . La superficie en cause depassait ce que le
Ministere considerait normalement comme etant une partie restante .
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Ron Derrickson a fait une demande d'indemnisation et a ete genereuse-
ment dedommage pour ce terrain de 1,25 acre .

La demande d'indemnisation de M . Derrickson dans ces circonstances
me semble exageree . La depreciation causee par 1'amputation de la
petite parcelle me semble compensee par le fait que le reste de la
propriete est devenue plus utilisable . Cette parcelle de terrain me parait
assez grande pour servir a des fins commerciales distinctes . Elie donne
sur une voie publique et est tout pres du village en pleine expansion de
Westbank .

M . Derrickson pouvait laisser la propriete comme elle etait, mais il a
choisi de 1'annexer a son lot adjacent 15-1, lequel, a l'epoque, etait loue
a long terme. S'il estimait avoir subi des pertes apres avoir annexe sa
propriete a une autre qui etait louee, ces pertes semblerait decouler du
choix qu'il a fait . Si M . Derrickson avait subi des pertes que n'aurait pas
compensees la valeur accrue du terrain du centre commercial,
1'indemnite aurait du etre calculee en fonction des avantages et des
inconvenients de la transaction globale . En fin de compte, M . Derrick-
son a ete indemnise pour son terrain, a raison de 90 000 $ I'acre, comme
s'il en avait perdu totalement l'usage . Voila qui me parait une
evaluation imprecise de la perte puisqu'on ne tient pas compte de la
transaction dans son ensemble . Je pense que si on 1'avait fait, la bande
aurait fort bien pu beneficier d'une partie de ces fonds qui lui revenaient
et, a titre de gestionnaire principal de la bande, le chef aurait du avoir
une vue plus eclairee dans la presente affaire . Les membres du conseil
ne doivent pas etre indument penalises simplement parce .• qu'ils sont
titulaires d'une charge, mais vis-a-vis leurs electeurs, leur conduite doit
etre irreprochable .

Le morcellement du lot de Noll Derriksa n

M. Noll Derriksan a requ environ 60 000 $ pour trois acres qualifiees de
terres residuaires ou restantes par le conseil . D'apres les negociateurs
provinciaux par contre, aucune indemnisation ne se justifiait . Le
morcellement est intervenu en raison de la construction du chemin East
Boundary a travers les lots 33 et 34, situes a l'extremite nord-est de la
reserve no 9 . Avant la construction de la route, les trois acres formaient
une partie distincte des proprietes de Noll Derriksan. Le terrain en
question est un affleurement rocheux (et apparemment inutilisable)
situe au pied du mont Boucherie . M. Brian Eli etait conseiller lorsque
les negociations avec les detenteurs ont ete menees . Il a precise a la
Commission que Ron Derrickson et lui-meme etaient les principaux
responsables des negociations concernant la reserve no 9 . 11 a negocie
avec Noll Derriksan 1'indemnite pour ce morcellement . Il n'etait pas
certain si Ronald Derrickson etait intervenu dans 1'affaire . M. Eli a
temoigne que le terrain n'etait qu'un tas de roches et qu'il ne pouvait se
rappeler avec exactitude comment on en etait arrive a determiner la
valeur du terrain . Cependant, 11 a indique que 1'indemnite versee dans ce



328

cas-ci etait compatible avec la politique du conseil concernant les terres
morcelees :

[Traduction]
R Notre position etait que peu importait qui etait le detenteur, nou s

procedions d'apres les proprietes, les limites de terrain, et nous
avons agi comme nous l'avons fait dans la reserve no 10 . Nous
avons seulement continue de 1'appliquer a la reserve n 9 de faq on
continue . Nous ne nous sommes jamais ecartes de notre politique
ou orientation initiale . Je ne peux meme pas dire qu'il s'agissait
d'une politique ; ce n'etait que la voie que le conseil suivait .

(Transcription, Vol . LXIII, p. 9298 )

Contre-interroge par 1'avocat de 1'ancienne direction, il a signale que la
valeur attribuee aux trois acres correspondait au plus bas echelon des
valeurs pour les terres des reserves n°' 9 et 10 dans le cadre des
negociations liees a la route .

La politique ou position du conseil concernant 1'indemnisation des
detenteurs pour le morcellement des terres ne s'applique pas tout a fait
a la presente situation etant donne qu'il n'y a pas d'autres terres de
detenteur attenantes a la partie sectionnee . M. Eli ignorait si Noll
Derriksan demeurerait proprietaire de la terre ou s'il la cederait a la
bande. Cependant, il m'a semble que, peu importe qui possede ladite
terre, celle-ci n'a que peu d'utilite ou de valeur . 11 est difficile de
comprendre comment une route qui passe devant un «tas de roches»
pourrait diminuer la valeur de la propriete . Pourquoi alors le conseil
a-t-il accepte de verser une indemnite de 60 000 $? La seule justifica-
tion offerte par M. Eli est que la politique du conseil etait appliquee
de fagon uniforme. L'avocat de la Commission a interroge M. Eli
concernant la decision de reconnaitre le «tas de roches» comme terre
restante, et de verser une indemnite a Noll Derriksan pour celle-ci .
Voici un extrait de 1'interrogatoire :

Q

A
Q

A
Q
A

Q

A
Q
A
Q

Another one I would like to have you look at is Map # 10, and if I
have it right, that's the one that you spoke of yesterday as a rock
pile ?
Yes .
Now, looking at that, that's right on the boundary of the Reserve,
isn't it ?
Yes. That's East Boundary .
East Boundary Road ?
Yes, East Boundary and east of I .R. 9 .
Okay . And then you see on the Map # 10, you see the road going
around the rockpile ?
Yes .
Now there are two, there are actually two parcels of land there?
Yes .
And one of those is approximately two acres of land, and one is a
little under one acre of land, I think, if my information is correct .
Do I have that correctly?
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A I will have to go on your - I don't have -
Q Okay, if you will take that for the time being?
A Yeah .
Q And one, the note has 2 .04 and the other has .97 . Now, is that

land good for anything ?
A If you blast the rock, I guess .
Q Pardon me ?
A If you blast the rock and sell it, I guess .
Q But other than that it doesn't have a high commercial value?
A No .
Q Now, I understand that there was approximately $60,000 paid for

that particular severance ?
A I couldn't recall unless I seen the documentation .
Q Okay .
A To refresh my memory .
Q But if you take my word for it for the time being my note is

$60,200 for that parcel of land .
A Yeah . . . .
Q Okay. So what you have got is a pile of rock -
A And nobody wants it .
Q Nobody wants it, and it costs $60,000 ?
A Yeah . Nobody wants it other than the Band, I should say .

(Transcripts : Volume LXIII, pp. 9303-9304, 9308 )

Resunie
Le tas de roches dont j'ai pane hier est situe sur le chemin Eas t

Boundary, en plein sur la limite de la reserve . II y a Id deux parcelles
de terrain, l'une de 2,04 acres et I'autre de 0,97 acre . Si vous
dynamitez la roche et la vendez, vous pourrez peut-etre retirer
quelque chose de ces terres . Personne n'en veut, a part la bande, je
devrais dire .

11 ne m'est pas evident que quelqu'un convoiterait ce terrain fort peu
attrayant a moins qu'il ne recele un gisement de platine! 11 me semble
pour 1'instant inutilisable et j'ai du mal a imaginer l'utilisation
economique qu'on pourrait en faire dans I'avenir . L'indemnite de
60 000 $ versee pour ces parcelles de terrain me semble injustifiee .

Les consequences des indemnites versees pour Ies terres morcelees

Comme on 1'a mentionne plus tot, les negociateurs provinciaux ne
consideraient ni le «tas de roches» ni le terrain de 1,25 acre de Ron
Derrickson comme etant des terrains restants . Leurs calculs du
reglement global ne prevoyaient pas d'indemnite pour ces terrains . Le
conseil n'etait pas lie aux calculs detailles du Ministere . Toutefois, le
conseil se fondait sur le meme chiffre global lorsqu'est venu le temps de
negocier avec les detenteurs et les locataires . S'il s'etait contente de
repartir la somme globale entre les differents detenteurs et locataires
suivant les calculs du Ministere, il n'aurait pu verser les deux indemni-
tes . Lorsqu'il a temoigne, Ron Derrickson a explique comment on avait
trouve de 1'argent pour indemniser les detenteurs en sus des sommes
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prevues par le Ministere . II a explique que sur certains points, dans le
reglement global, le conseil jouissait d'une grande latitude . Par exemple,
s'il pouvait negocier efficacement avec les differents locataires et
satisfaire leurs demandes en deboursant moins d'argent, il en resterait a
d'autres fins . Les demandes des locataires concernaient des dommages
materiels ou des perturbations causees par les travaux de construction .
Le Ministere a reconnu ladite situation et a prevu dans le reglement des
fonds pour payer les dommages causes aux amenagements sur les terres
louees. Si la bande pouvait s'entendre avec les locataires pour moins, ou
si, par le truchement de son entreprise de construction, elle pouvait faire
effectuer les travaux necessaires a un cout inferieur a celui estime par le
Ministere, il resterait alors peut-etre un peu d'argent . Comme I'a
indique Ron Derrickson :

[Traduction]
Eh bien, c'est ce que j'essaie de dire. Tout le monde s'arrete au fait
qu'il y a eu des estimations faites, et que nous aurions du les
respecter . Je n'aurais jamais accepte 9a . Je n'aurais jamais accepte
cela, parce que 9a nous aurait fait perdre du terrain dans les
negociations . Le fait est qu'on avait un chiffre global, un chiffre qui
couvrait tout . Maintenant, si on arrivait a negocier les ameliorations
de faqon efficace, et a negocier les prix avec les detenteurs, et ainsi de
suite, il resterait quelque chose pour la bande a la fin .

(Transcription, Vol . LXVI, p . 9911 )

Les fonds additionnels depenses pour payer ces indemnites de
morcellement a Ron Derrickson et a son frere Noll Derriksan ont
diminue la somme destinee a la bande en general . Compte tenu de
toutes les circonstances, je ne crois pas que le versement d'une
indemnite pour ces proprietes etait juste pour les autres membres de la
bande .

Une source possible d'argent pour payer les indemnites dues pour les
parties restantes etait les fonds excedentaires decoulant des negociations
de la bande avec differents locataires. Par exemple, le ministere de la
Voirie avait accepte que la bande negocie avec le locataire qui faisait
affaires sous la raison sociale Park Mobile Home Sales Ltd . et que des
fonds soient ajoutes a cette fin a la somme globale . II a en outre ete
convenu que si une somme inferieure satisfaisait les demandes d'un
locataire en particulier, la bande pouvait utiliser les fonds excedentaires
pour indemniser les detenteurs de terres morcelees reconnues par la
bande, mais non par le ministere de la Voirie .

Le parc pour maisons mobiles exploite par Park Mobile Home Sales
Ltd. a ete vendu avant le debut des travaux de construction . Le nouveau
locataire, M. John Ross, a comparu devant la Commission . II a indique
qu'il negociait toujours avec le conseil de la bande concernant une
indemnite pour des dommages qui auraient ete causes a son entreprise
par les travaux de construction. M . Ross a declare que la bande avait
fait certains travaux pour lui . 11 s'agissait d'une condition de I'entente
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conclue entre le gouvernement provincial et la bande de Westbank que,
en echange de la somme globale reque du Ministere, la bande obtien-
drait les quittances necessaires de tous les detenteurs et locataires. Si
M. Ross a toujours des demandes en souffrance, il se peut que la bande
doive utiliser ses fonds pour les regler . Si I'argent supplementaire pour
endemniser les detenteurs de terres morcelees venait de cette partie du
fonds global, pareille allocation pourrait avoir une incidence negative
sur les finances de la bande .

Une autre source «de fonds supplementaires» aurait pu etre I'argent
restant des projets de construction qui relevaient de la bande . Par
exemple, celle-ci a requ de 1'argent pour couvrir les frais de cloturage et
de nettoyage. La bande a negocie ces travaux afin de creer de 1'emploi
et, donc, de mettre de l'argent dans les poches de ses membres . S'il etait
possible de realiser des profits, la bande ou son entreprise de construc-
tion en beneficierait . Si I'argent supplementaire pour payer pour les
terres morcelees venait de cette source, cela s'est fait aux depens de la
bande ou de 1'entreprise de construction .

Quelle que soit la provenance des fonds dans le reglement final qui
ont servi a couvrir les indemnites versees a Ron Derrickson et a Noll
Derriksan, ils constituaient une source de benefice possible pour la
bande . 11 est difficile de justifier le versement d'indemnites dans ces
deux cas, puisqu'il n'y avait peu ou pas de perte apparente . Le paiement
a pu etre fait compte tenu de la politique de la bande concernant le
morcellement des terres, mais il manquait nettement de logique . A titre
de chef de la bande, Ron Derrickson aurait du songer que d'appliquer la
politique de la bande de fagon non critique etait manquer de jugement
dans le cas du terrain de 1,25 acre . En fait, pareille decision risquait de
nuire aux finances de la bande .

En demandant et en acceptant le paiement de 112 500 $ pour le
sectionnement du lot 15-5, il ne semble pas que Ron Derrickson, a titre
de chef, se soit dument preoccupe des interets plus generaux de la
bande. Il a plutot vu la situation avec les yeux de Ron Derrickson,
detenteur, et il a realise un gain financier fortuit . Compte tenu de sa
position, je crois qu'il a nettement manque de jugement dans la
demarche qu'il a suivie . De meme, Noll Derriksan, qui a deja ete chef
de la bande, aurait du savoir qu'il realisait un gain fortuit au detriment
de la bande. Je doute que 1'ancien chef ait eu une plainte valide a
presenter concernant le «manque d'uniformite» du conseil si celui-ci
avait refuse de designer le «tas de roches» comme partie restante sujet a
indemnisation . Un paiement nominal de quelque sorte aurait pu etre
justifie, mais 60 000 $ pour cette parcelle de roches me semble difficile
a defendre .

Je ne veux pas critiquer indument Ronald Derrickson dans la presente
affaire, car il a travaille fort dans les negociations avec le Ministere . 11
etait souhaitable alors que la bande puisse compter sur une personne
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dynamique . C'etait, evidemment, a son avantage aussi puisqu'il etait un
detenteur important dans la reserve n° 9 . Peut-etre a-t-il inconsciem-
ment pense que ses efforts dans les negociations devaient etre reconnus .
Quoi qu'il ait pense, je crois qu'il a agi sans trop se preoccuper de son
role au sein de la bande .

Dans n'importe quelle organisation, le premier dirigeant doit toujours
avoir conscience de sa position d'influence particuliere . Sa conduite doit
servir de modele a ses subalternes . 11 doit faire attention de ne pas tirer
indument avantage de sa position . Ronald Derrickson savait surement
que sa position au sein de la bande exigeait un sens particulier de la
mesure. Devant negocier avec son chef, le conseiller Eli etait dans une
position difficile et le chef devait faire preuve de retenue . Des pressions
subtiles peuvent etre exercees lorsqu'un subalterne negocie avec un
superieur .

11 nous arrive tous parfois de ne pas vivre selon notre ideal, mais nous
ne devons jamais le perdre de vue et nou devons toujours essayer de
faire mieux . Les representants elus, eux, doivent se rendre compte que la
reputation de l'organisation depend d'eux . Leur conduite peut etre une
force de bien ou de mal . Elle doit sembler se fonder sur des principes et
etre irreprochable .

L'ancien chef Ron Derrickson n'etait pas et n'est pas un homme
pauvre. Sur les questions economiques concernant la bande, il lui
incombait de faire preuve de probite et d'un grand sens de la mesure .
Toute derogation a ces principes pouvait miner 1'estime dans lequel
1'administration de la bande doit etre tenue .

11 importe tout particulierement aujourd'hui que les membres de
1'administration observent des normes de conduite elevees . Le gouverne-
ment du Canada envisage depuis quelque temps de donner plus
d'autonomie aux autochtones . C'est la une orientation souhaitable . Si
l'independance doit prosperer, il faut etre sur que les elus dirigent les
affaires suivant des principes eleves . S'ils donnent ]'impression que c'est
la un moyen de s'enrichir, ils peuvent nuire de fagon incalculable a
1'avenement de 1'autonomie gouvernementale . L'exercice du pouvoir
doit etre percu comme s'effectuant dans 1'interet de l'electorat et non
dans celui des elus .

J'ai ete quelque peu deconcerte par le temoignage d'une personne
membre du groupe politique oppose a 1'ancien chef Derrickson . Cette
personne a declare que d'apres elle, les pouvoirs prevus A Particle 60 de
la Loi sur !es Indiens (concernant la gestion des terres) pouvaient etre
confies a I'administration actuelle, mais doutait qu'il ait ete sage de
faire confiance a I'ancienne direction . Au depart, j'ai pense qu'il
s'agissait d'une affirmation manquant de logique et sentant la
partisanerie . Mais, a la reflexion, j'ai conclu qu'il y avait peut-etre une
legon a tirer de 1'expression d'un tel sentiment . II trahit un manque de
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confiance envers 1'administration que je trouve inquietant . Mais, si les
electeurs pergoivent un manque d'impartialite dans la conduite de la
gestion, de tels sentiments peuvent etre comprehensibles, meme s'ils ne

devraient pas exister . Dans toute organisation, il y a des divisions
politiques, mais cela devient intolerable lorsqu'il faut s'inquieter de la
probite d'une administration . Pour ma part, les paiements faits pour le
morcellement des terres m'inquietent parce qu'ils peuvent soulever des
questions a 1'egard de la conduite et des motifs de 1'administration . C'est
quelque chose qu'aucun gouvernement ne peut se permettre .

Le leadership indien est de plus en plus scrute a la loupe . Est-ce que le
nouvel ordre remplacera adequatement l'orientation anterieure tracee
par le Ministere? Les electeurs peuvent-ils avoir le sentiment que leurs
interets seront dument pris en compte? Assistera-t-on plutot a la
tyrannie de la majorite ou des personnes au pouvoir? Ce sont la des
questions tout a fait legitimes, et tant qu'on entretiendra des doutes a
1'egard de 1'administration indienne, il y aura un ralentissement
correspondant dans les progres realises vers une autonomie gouverne-
mentale efficace . Je serais desole que des obstacles se dressent sur ce qui
me semble une avenue prometteuse . Toute action qui risque de soulever
des doutes quant a la probite de l'administration locale est susceptible
d'entraver les progres realises vers I'autonomie gouvernementale .

La moderation et un sens aigu des responsabilites sont les qualites que
doivent absolument posseder les dirigeants des bandes indiennes
d'aujourd'hui . Ces derniers sont le point de mire de leurs collectivites et
leurs actions doivent etre au-dessus de tout soupqon . Il ne faut pas que
l'on puisse douter de leur capacite de gouverner .

L'ancien chef Derrickson a cite devant moi des mots fort eloquents de
Theodore Roosevelt, ancien president des Etats-Unis . Ce dernier disait
essentiellement qu'il valait mieux travailler avec acharnement pour
realiser de grandes choses que languir par manque de temerite . Je suis
d'accord avec l'ancien chef que ce sont la des sentiments tres nobles,
mais je pourrais egalement lui recommander de se renseigner sur un
predecesseur de Roosevelt, le general George Washington . Bien qu'il ait
ete a ses premieres annees un speculateur assez audacieux concernant
les terres a l'ouest des Allegheny, il etait tres sensible a la necessite
d'etre un exemple de bonne conduite pour ses compatriotes . Ce sens des
responsabilites chez un leader est un exemple que les gestionnaires de la
bande et tous les representants elus devraient suivre .

Dans cette affaire du morcellement des terres, je ne qualifierais pas
les actions du chef d'abus de pouvoir grossier . Je dois cependant dire
que je trouve sa conduite plutot decevante . Je crois qu'il aurait pu et

qu'il aurait du faire mieux. Il a ete injuste envers M . Eli, envers la
bande et, en fin de compte, dans le sens le plus large du terme, envers
lui-meme . Voila qui ne manque pas de soulever le genre de commentai-
res peu edifiants faits par le soi-disant «comite d'action». Je pense que, a
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la reflexion, M. Derrickson s'apercevra qu'il a enfreint la norme a
laquelle les gestionnaires de la bande devraient adherer . Ce manque-
ment a pu, dans une large mesure, etre inconscient, mais il devrait
constituer un exemple salutaire pour les successeurs de M . Derrickson
de faCon a eviter dorenavant que la conduite des representants elus ne
donne prise a aucune critique ou controverse susceptible d'entraver
1'avenement de 1'autonomie gouvernementale .



Chapitre 1 0

Contrats de construction de routes

Par suite de 1'amelioration proposee de la route 97 dans la vallee de
1'Okanagan, la bande indienne de Westbank a participe au debut des
annees 1980 a une serie de negociations avec le ministere des Transports
et de la Voirie de la C .-B. concernant la construction de routes dans les
reserves Tsinstikeptum n°, 9 et 10. Ces negociations ont mene a la
signature d'ententes par la bande, le ministere des Affaires indiennes et
le ministere de la Voirie, ententes portant sur differents aspects de
1'indemnisation ainsi que sur des arrangements speciaux lies a la
construction .

M. Ronald Derrickson etait alors chef de bande . 11 a affirme que
durant les negociations concernant les routes, il cherchait a obtenir
autant de travaux de construction qu'il le pouvait pour la bande et ses
membres . La bande a reussi a obtenir des contrats pour certaines parties
des travaux de construction lies aux routes dans les deux reserves . Par
exemple, la bande a ete payee pour effectuer des travaux preliminaires
de deblaiement et de debroussaillement dans la reserve no 10. Pendant le
projet d'amelioration de la route, WIBCO Construction (WIBCO), une
entreprise de construction appartenant a la bande, a ete creee pour
mener des travaux generaux de construction et ceux lies a la route .

M. Derrickson a dit que 1'entreprise a commence ses operations a la fin
de 1982. En ce qui concerne les travaux de la route dans la reserve no 9,
la bande ou WIBCO ont entrepris un certain nombre de projets,
notamment des travaux de deblaiement, de cloturage, de construction
d'une route secondaire et de drainage . En plus de ces travaux, la bande
ou WIBCO cherchait a obtenir d'autres contrats afin de realiser des
benefices et de creer des emplois pour les membres de la bande . Le chef
Derrickson a dit qu'i1 etait toujours d'accord pour faire travailler les
membres de la bande afin de favoriser l'esprit d'entreprise chez ceux-ci .

11 etait egalement souhaitable pour 1'entreprise de construction de la
bande de faire ses preuves pour lui permettre de mener a bien des
contrats plus varies a I'avenir .

Ronald Derrickson a, au cours des annees, pris part a de nombreuses
entreprises commerciales, y compris dans le domaine de la construction .

Il s'est interesse a I'amenagement foncier et a travaille au lotissement de
Lakeridge Park. Dans une plus large mesure que la plupart des
membres de la bande, il savait comment des contrats pouvaient etre
octroyes et s'occupait en general des contrats lies au projet d'ameliora-

tion de la route .
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Les preuves presentees a 1'enquete ont montre que M . Derrickson a
obtenu des avantages considerables de deux contrats lies a la route, l'un
etant un contrat pour 1'enlevement de panneaux et leur relocalisation,
surtout dans la reserve no 10, 1'autre contrat visant le detournement du
ruisseau McDougall, dans la reserve no 9 . Chacun de ces projets etait
d'une valeur brute d'environ 100 000 $ . Tout au long des negociations et
durant I'execution de ces contrats, M . Derrickson occupait le poste de
chef de la bande indienne de Westbank . 11 etait necessaire d'examiner la
participation personnelle de M . Derrickson a ces contrats, dans le
contexte d'une possibilite d'abus de pouvoir .

11 semblerait que M. Derrickson s'occupait d'une entreprise comme
celle de la bande, c'est-a-dire qu'il obtenait et menait a bien des contrats
lies a la route . II a joue un role de premier plan dans les negociations
generales avec le ministere de la Voirie concernant les modalites de
transfert a la province de terres de reserve aux fins de la route . Dans le
contexte des lois sur les valeurs mobilieres, par exemple, il serait
considere comme un «initie» qui connaissait le domaine et les gens
charges des negociations. Compte tenu de sa situation, il devait faire
particulierement attention pour eviter tout conflit d'interets possible qui
pourrait donner lieu a des allegations d'abus de pouvoir .

Le contrat relatif aux panneau x

Dans la reserve no 10, les travaux de construction de la route ont
commence en 1981 . Par suite de discussions avec le ministere de la
Voirie, la bande indienne de Westbank a obtenu un contrat pour la
plupart des travaux initiaux de deblaiement des sites. Le contrat
principal avait ete confie, par voie d'adjudication, a Cantex Engineering
and Construction Ltd . (Cantex), une entreprise de construction etablie
tout pres, a Penticton . Conformement a la pratique habituelle, Cantex a
engage des sous-traitants pour effectuer differentes parties de ce grand
projet . 11 fallait notamment relocaliser un certain nombre de panneaux
d'affichage le long de la nouvelle route, dans la reserve no 10 . Comme la
route principale devait etre elargie et que des talus antibruit devaient
etre construits a certains endroits, les panneaux devaient etre relocalises .
Dans certains cas, il fallait les elever de sorte qu'ils puissent etre vus au-
dessus des talus . Le contrat de sous-traitance pour ce projet en
particulier a ete obtenu par M . Mervin Fiessel de Kelowna, un ami de
longue date et associe de I'ancien chef Derrickson . Le chef Derrickson a
dit avoir aide M. Fiessel en Jul fournissant le soutien financier
necessaire pour lui permettre d'etre admissible au contrat . En raison
d'une rupture conjugale et d'echecs commerciaux, M . Fiessel se trouvait
alors en mauvaise situation financiere . ll devait egalement une somme
d'argent considerable a M . Derrickson . On m'a dit que ces dettes sont
survenues lorsque M . Fiessel n'a pu fournir sa part a des entreprises
dans lesquelles il etait associe a M . Derrickson . 11 a declare qu'il devait
«une somme enorme» a M . Derrickson . L'avocat de I'ancienne direction
de la bande a contre-interroge M . Fiessel comme suit :
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Q Mr. Fiessel, over the last number of years, probably 10 years or
more, you have been involved in a number of business transactions
with Ron Derrickson ?

A Yes .
Q And you are still involved in a number of business transactions

with Ron Derrickson ?
A Yes, yes .
Q And during that period of time, you have been involved in not just

one or two business projects, but probably multiple business
projects, is that correct ?

A Yes .
Q Louder?
A Yes .
Q Now, during the 1981/82 period of time when this particular

contract was being handled, you chose to handle this particular
contract by depositing the funds into an account, which is referred
to as Salmon River Ranches ?

A Exactly .
Q And that was an account that was controlled, in effect, the signing

officer was Ron Derrickson ?
A Right .
Q Now, could you tell me without going into a lot of detail as to why

you chose that particular route at that point in time ?
A The reason I chose that is the Royal Bank of Canada, we had a

number of properties together and the interest payments were due
and coming out of Ron's Salmon River account . At that point I
was going through a divorce and everything that I was working on
is basically gone into his account and my wife was trying to attach
everything of mine .

Q So you were using that particular business account for business
transactions because of this particular domestic situation that you
were in ?

A Domestic and also Ron was carrying the properties we had
together .

Q Now, when you say carrying, was there monies owed by you,
personally, to Ron Derrickson as a result of business transactions
that you were involved with ?

A Yes, a tremendous amount .
Q And what you were trying to do was you were endeavouring to

repay Ron Derrickson those monies that you owed him ?

A Right .
Q And, in effect, you received credit for those monies?
A Right .
Q With Ron Derrickson?
A Right .

(Transcripts : Volume LXXIV, pp. 11095-11097 )

Resume
Depuis plus de 10 ans, j'ai participe a des transactions commercia-

les avec Ron Derrickson . En 1981-1982, quand j'ai participe au
contrat des panneaux, j'ai depose des fonds dans le compte Salmon
River Ranches qui etait controle par Ron Derrickson . C'etait pour
eviter que ma femme prenne tout ce qui m'appartenait et aussi parce
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qu'a 1'epoque, Ron Derrickson et moi-meme devions de 1'argent a la
Banque Royale en raison d'une entreprise commerciale que nous
possedions ensemble . Je devais d'enormes sommes a M . Derrickson et
je m'efforrais de le rembourser . J'ai ete credite par Ron Derrickson
de ces sommes que j'avais deposees dans le compte .

Dans son temoignage, M . Fiessel a explique comment il a obtenu et
execute le contrat de relocalisation des panneaux . 11 a indique qu'il avait
conclu un accord verbal avec Cantex pour effectuer les travaux voulus a
prix coutant majore. La portee du contrat est probablement decrite le
plus succinctement dans le temoignage de M . Victor Davies de Cantex
lorsqu'il a ete contre-interroge par 1'avocat de 1'ancienne direction .

Q Mr. Davies, when you state that this was a cost-plus contract, it
appears to me that what was happening here was that you hired
Mr. Fiessel Construction to act as a supervisor for the relocation
of these particular signs, and when you made that agreement with
Mr. Fiessel, you must have either discussed or agreed with him
certain rates that would be charged for his services and for the
services of other people that he'd require, is that correct ?

A I personally didn't, but I believe our supervisory people on staff
would have agreed with him what his hourly rate would be as a
supervisor, plus what his hourly rate would be for the labour that
he supplied .

Q Yes, and the equipment that he supplied ?
A Yes, generally, if there was any supplied by him, yes .
Q And you assume that because you look at the invoices and that's

the way it was billed and that's the way it was paid by your
company and certainly you wouldn't have asked him to bill it that
way and you wouldn't have paid it in that manner if that wasn't
the nature of the agreement between yourself and Mr. Fiessel ?

A Yes .
Q So when you go back and review those documents, it indicates to

you that someone in your company made an agreement with Mr .
Fiessel to supervise and to pay those rates that were set out in the
various invoices ?

A To supervise and employ the people to do the work ; to do it all as a
collective unit .

Q Now, Mr. Davies, then your company, in turn, was paid,
according to what you have been able to determine from your
research, by the Department of Highways for this particular
work?

A That's correct . We would have submitted those daily time cards or
chits, if you will, that were turned in, we would have submitted
those to the Ministry for their approval .

(Transcripts : Volume LXXIV, pp . 11076-11077 )

Resume
11 s'agissait d'un marche en regie interessee dont la supervisio n

etait assuree par des membres de mon personnel . C'etait la la nature
de 1'entente conclue entre moi-meme et M . Fiessel . II devait engager
et superviser les gens pour faire le travail . Ensuite, notre entreprise
etait payee pour ces travaux par le ministere de la Voirie .
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M . Fiessel faisait regulierement parvenir des factures a Cantex pour
Ia main-d'oeuvre et le materiel utilises pour les travaux . Cantex lui

remettait un cheque en retour . Ces cheques etaient deposes au compte
bancaire de Salmon River Ranches, detenu par Ronald Derrickson a la
succursale de Kelowna de la Banque Royale . La valeur totale des
cheques deposes dans ce compte et emis pour le projet relatif a la route
s'elevait a environ 100 000 $ . Les depenses engagees pour la realisation
du contrat ont ete payees a partir de cc compte. En d'autres termes, ce
compte servait apparemment de compte pour le contrat . Les benefices
tires des travaux s'elevaient a environ 40 000 $, selon le temoignage de
M . Fiessel . M . Fiessel a dit, lors d'un contre-interrogatoire par 1'avocat
de 1'ancienne direction, qu'il n'avait rien requ de Salmon River Ranches
pour ses services, mais que les sommes qu'il a reques et deposees au
compte de Salmon River Ranches ont ete utilisees pour rembourser ce

qu'il devait a M. Derrickson. Meme si M . Fiessel semblait etre
l'entrepreneur, les questions financieres liees au contrat etaient reglees
au moyen de ce compte de 1'ancien chef Derrickson .

M. Derrickson a ete interroge au sujet du contrat de relocalisation des
panneaux et de la raison pour laquelle les sommes qui s'y rapportaient
ont ete deposees a son compte de Salmon River Ranches :

[Traduction]
Q A un moment donne, comme nous l'indique la preuve -

probablement a 1'automne 1981 - certains fonds ont ete deposes
dans un compte de Salmon River Ranches par M . Fiessel .

Etiez-vous alors au courant de cela? Que ce compte etait utilise
par M. Fiessel ?

R Oui . II ne les a pas deposes dans le compte . Lorsqu'il a obtenu le
contrat de Cantex - en autant que je me souvienne, vous savez, . et
c'est tout cc que je peux vous dire c'est ce dont je me souviens -
Merv a conclu un accord, ou un contrat avec un gars du nom de
Peter Doyle, qui etait le directeur general de Cantex a cc moment-
la .

Peter Doyle a donne - il a discute de ce contrat avec Peter
Doyle et 1'a obtenu, et alors Merv etait - sa situation financiere
ne lui permettait pas de realiser le contrat lui-meme, d'apres cc
que je me souviens, et il est done venu me voir ; pour savoir si je
voulais financer le contrat .

Bon, vous savez, a ce moment-IA, vous savez, j'etais tres content
de financer le contrat parce que je voulais sauter sur les benefices
parce qu'il me devait beaucoup d'argent .

(Transcription, Vol . LXXV, p . 11170-71)

Cantex n'etait pas au courant de Ia participation de Ronald

Derrickson dans cette affaire, pas plus que les membres de la bande
indienne de Westbank . Pour tout le monde, il semblait que M . Fiessel

etait la seule personne concernee, etant donne qu'il gerait le contrat et

recevait les cheques payables a son nom . il a pris des arrangements pour
que des journaliers travaillent au projet et a reuni 1'equipement et le

materiel necessaires . Le seul indice de la participation de M . Derrickson
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etait le fait que les cheques regus par M . Fiessel pour le contrat etaient
deposes dans le compte de Salmon River Ranches . L'ultime beneficiaire
du contrat etait, evidemment, M. Derrickson grace a ce compte de
banque . M. Derrickson etait un beneficiaire anonyme . Ce n'est qu'une
fois que les preuves ont ete presentees a la Commission que l'ensemble
des faits entourant ce contrat ont ete rendus publics .

Ronald Derrickson a dit que durant les negociations concernant la
route, il avait cherche a obtenir pour la bande un contrat de relocalisa-
tion des panneaux, mais qu'il n'y etait pas parvenu . En reponse aux
questions posees par son avocat, M . Derrickson a decrit ce contra t

[Traduction]
R Le seul lien que j'avais avec ce contrat d'enlevement des

panneaux, c'est que lorsque nous negociions avec le ministere de la
Voirie, nous avions demande que la bande obtienne ce contrat, et
lorsque le contrat a ete adjuge, ils nous avaient laisse de cote ; nous
etions furieux, mais il n'y avait rien a faire .

Q Je voudrais revenir en arriere et revoir cette question un peu plus
en detail, M . Derrickson. Lorsque vous dites «nous», vous, en tant
que chef, et les conseillers negociez avec le ministere de la Voirie,
et vous vouliez que cette partie des travaux - c'est-a-dire enlever
les panneaux et les remettre ailleurs - soit incluse dans les
travaux devant etre effectues par la bande indienne de Westbank ?

R Non seulement cela - oui, mais non seulement cela, nous
demandions que le projet concernant la route soit reparti en petits
contrats, de sorte que nous puissions etre admissibles, selon notre
cautionnement, a assumer certains des contrats plus petits dans la
reserve, mais nous n'avons jamais rien eu .

La seule chose que nous avons eue c'est le contrat de defrichage
et de debroussaillement .

(Transcription, Vol . LXXV, p. 11169 )

M . Derrickson a dit que lorsque le contrat principal avait ete accorde a
Cantex par le ministere de la Voirie, il n'a pas entrepris de discussions
avec Cantex pour la sous-traitance des travaux . Il a dit que si quelqu'un
du conseil avait fait des demarches aupres de Cantex afin d'obtenir du
travail pour les membres de la bande, ga aurait probablement ete Brian
Eli. Le proces-verbal du conseil de bande date du 9 novembre 1981
contient une breve mention des demarches a faire aupres de Cantex
concernant la relocalisation des panneaux routiers . Au point 5 du
proces-verbal, on trouve ce qui sui t

[Traduction]
En ce qui concerne la relocalisation des panneaux routiers, un accord
doit etre negocie avec Cantex pour employer les membres de la bande
comme main-d'oeuvre.

Rien n'indique que des mesures aient jamais ete prises pour obtenir
un sous-contrat de Cantex pour la bande . J'ai trouve ceci quelque peu
surprenant puisque M . Derrickson a declare qu'il s'efforgait toujours
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d'obtenir des emplois pour les membres de la bande . Comme nous

1'avons vu, M. Fiessel a obtenu ce contrat de sous-traitance pour la

relocalisation des panneaux . Selon les factures presentees par M. Fiessel

a Cantex, il a commence les travaux le 11 novembre 1981 . L'avocat de

la Commission a interroge M . Fiessel concernant le sous-contrat obtenu

de Cantex :

Q How did you meet or come to get hold of that contractor?
A How did I get a hold of Cantex ?
Q Yes, what was the origin of the contract ?

A Well, I was around while the negotiations on the highways were
going and I knew they were - the sign contracts were coming up
and I think Brian Eli said, why don't you go over there and maybe
get a job with Cantex, you know, raising the signs or moving the
signs . I went over to Cantex yard, which was on Boucherie Road ;

they had a trailer set up there and I met a fellow, the supervisor,
and asked them if there was anything in the construction end of it .

Q Yes?
A And that's how the deal was actually consummated . He drove me .

through the site and looked at the signs and asked me to give him
sort of a ball park figure to move the signs back, I think it was 20,
30, 40 feet, in that neighbourhood .

Q Who was the person you dealt with?
A Pete Doyle .
Q And was he at that time associated with Cantex?
A Yes .
Q Was there any requisite or stipulations with regard to using Band

labour in the original negotiations with Cantex ?
A Basically, I don't believe there was, I can't remember at all .

Q This was all done orally, was it ?
A Yes, it was .
Q Nothing was, as far as the original contract was concerned,

nothing was committed to writing at all ?

A Nothing at all .
(Transcripts : Volume LXXIV, p . 11081 )

Resume
Je savais que des negociations etaient en cours au sujet de travau x

de voirie et Brian Eli m'a dit que je pourrais obtenir un emploi chez
Cantex afin de d"eplacer des panneaux . Je me suis rendu chez Cantex

et j'ai conclu un accord . J'ai convenu de deplacer les panneaux . C'est

a Pete Doyle chez Cantex que j'ai eu affaire . Les premieres
negociations ne comportaient aucune condition concernant
l'utilisation de membres de la bande comme main-d'oeuvre . Rien, en

ce qui concerne le contrat original, n'a ete consigne par ecrit .

M. Fiessel a dit que certains membres de la bande ont travaille au
projet de temps en temps . Leurs salaires ont ete payes par la bande. La

bande ne semble pas avoir ete remboursee par M . Fiessel ou Salmon

River Ranches (M . Derrickson) pour ces salaires. Dans son temoignage,

M . Fiessel a dit ce qui suit :
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Q And you deposited those cheques, or you caused those cheques to
be deposited to a bank account known as the Salmon River
Ranches band account ?

A That's true .
Q Now, the expenses, or certain expenses, were paid out of the

Salmon River band account ?
A All of the expenses, I believe .
Q Now, I want to deal with specifically wages that were paid to

Band members who worked on the job .
A Okay .
Q Now, how was that handled administratively ?
A Administratively, it was - Brian came to me and asked me if I

could use some local Native people to work on the signs . And I
said, well, I had a pretty full staff that was with me on a daily
basis, and I said anytime I could use a Native person, I would
definitely use them. During the course of the whole sign contract,
once we got into the higher removals, I couldn't get hardly
anybody to work on them, because we were using scaffolding up to
40, 50 feet high .

Robert was basically the bravest guy to go up there . I know
there was a couple that we used, and my agreement was with
Norm Schwartz that any of the Band members that I used that he
would keep track of it and bill Salmon River Ranches for me,
whenever we used a member and then he would bill and I just
handed the bills right to Barb De Schutter . . .

(Transcripts : Volume LXXIV, p . 11084)

Resume

J'ai depose les cheques au compte bancaire Salmon River Ranches
qui servait a payer toutes les depenses . Brian est venu me voir et m'a
demande si je pouvais employer des autochtones pour executer les
travaux . J'ai dit que si je le pouvais je les utiliserais, mais ce serait
difficile en raison de la nature du travail . L'entente convenue avec
Norm Schwartz portait que si j'employais des membres de la bande,
il en tiendrait compte et enverrait la facture a Salmon River Ranches .
J'ai remis les factures a Barb De Schutter .

Au moins trois membres de la bande ont ete engages de temps a autre
pour le contrat, a des taux variant de 5,00 $ l'heure a 6,50 $ l'heure, et
on a dit que le montant total des salaires verses par la bande pour ce
projet s'elevait a environ 1 000 S. M . Fiessel demandait 15 $ 1'heure par
homme a Cantex . C'etait un contrat de surveillance dans le cadre
duquel M. Fiessel obtenait les services de journaliers et supervisait
1'enlevement et la relocalisation des panneaux . 11 a ensuite demande des
honoraires pour son temps et une surcharge pour la main-d'oeuvre qu'il
employait . Je crois que ce contrat peut etre bien decrit comme un
contrat a prix coutant majore et d'apres ce que je comprends, c'est ainsi
que M . Fiessel le percevait . D'apres les profits realises, il est evident
qu'iI aurait ete avantageux pour la bande d'obtenir ce contrat .

Ron Derrickson a dit qu'il n'avait aucun lien direct avec 1'obtention
d'emplois pour les membres de la bande dans le projet lie aux panneaux
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puisque les questions d'emploi etaient habituellement du ressort du
conseiller Eli . Je sais fort bien qu'il peut y avoir une repartition des
taches dans toute organisation, mais en ce temps-la, la bande indienne
de Westbank n'etait pas tellement grande que M . Eli et M . Derrickson
devaient travailler tout a fait separement et independamment .

M. Fiessel a declare que Brian Eli est venu le voir apres qu'il a obtenu le
contrat, pour lui demander d'envisager d'utiliser des membres de la
bande comme journaliers dans le cadre du projet . Ceci etait conforme a
la politique generale de la bande a ce moment-la - soit de rechercher le
maximum d'emplois pour les membres de la bande dans le cadre des
travaux lies a la route . M. Fiessel a convenu de faire appel a M . Eli
lorsqu'il aurait besoin d'aide pour le projet . M. Fiessel a dit qu'il avait

conclu un arrangement avec M . Norm Schwartz, l'administrateur de
reserve, selon lequel la bande tiendrait compte des heures travaillees par
ses membres, et facturerait ensuite M . Fiessel pour ce montant, plus un
5 p. 100 supplementaire. M°' c Linda Grover, qui est chargee de la tenue
de livres pour la bande, a ete appelee comme temoin . Elie a dit qu'elle
avait fouille dans les dossiers financiers de la bande et n'avait pu trouver
aucune preuve que les montants payes par la bande pour les salaires
dans le projet lie aux panneaux avaient ete factures ou rembourses . Elie

a declare que ce genre de question serait (Traduction) «sous la direction
du chef et du conseil ou de Norm [Schwartz] qui devait nous dire de les
facturer et a qui les facturer . . .» (Transcription, vol . LXXIV,

p. 11145) . Mme Grover a dit qu'elle ne pouvait se souvenir si elle savait,
en 1981, que Merv Fiessel detenait personnellement le contrat des
panneaux ou s'il travaillait pour la bande . Elie a dit que Merv Fiessel
avait souvent effectue des travaux pour la bande . Elie ne savait pas que

les sommes payees a M. Fiessel en vertu du contrat de Cantex etaient
versees au compte de Salmon River Ranches .

M . Bruce Swite, un membre de la bande indienne de Westbank, a ete
engage pendant plusieurs semaines pour le projet de relocalisation des
panneaux . Dans son temoignage, il a indique qu'il a obtenu 1'emploi en
telephonant au bureau de la bande et en parlant a Brian Eli . M. Eli lui a
dit de se presenter au site des travaux pour travailler sous la surveillance
de M . Fiessel . M . Swite a dit qu'il etait paye par la bande indienne de
Westbank tout le temps qu'il a travaille au projet .

A ce moment-la, il n'etait pas anormal pour M . Fiessel d'entrepren-
dre des projets pour la bande indienne de Westbank . Il a declare, dans
son temoignage, qu'en meme temps qu'il travaillait au projet de
relocalisation des panneaux, il etait engage par la bande pour construire
une caserne de pompiers, et avait egalement fait quelques travaux de
construction dans le lotissement domiciliaire de la bande . Toutefois, en
ce qui concerne le contrat de relocalisation des panneaux, il est clair que
M . Fiessel ne travaillait pas pour la bande, mais plutot pour son propre
compte . Etant donne I'arrangement qu'il avait negocie avec
M . Derrickson, on pourrait dire que M . Fiessel travaillait pour
M. Derrickson. Ce dernier n'a pris aucune part directe aux negociations
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entre M. Fiessel et Cantex concernant le contrat . En fait, toutefois,
comme il le finangait et que les sommes versees par Cantex lui
revenaient, le contrat, en realite, etait le sien . M . Fiessel etait son
intermediaire ou son alter ego .

Tel que mentionne ci-dessus, il semble, d'apres le proces-verbal du
conseil de bande, que le conseil a envisage de faire des demarches
aupres de Cantex pour obtenir les travaux de relocalisation des
panneaux. Le proces-verbal indique que la question a ete soulevee et le
chef et le conseil aurait done ete au courant de la possibilite d'obtenir du
travail pour les membres de la bande a ce projet . Selon M . Fiessel, le
conseiller Eli lui a fait savoir qu'il aurait des chances d'obtenir le
contrat de sous-traitance s'il soumissionnait . Puisque la bande avait deja
utilise M. Fiessel comme superviseur pour des projets de construction, il
semble que le conseil de bande aurait eu la possibilite de demander a
M . Fiessel de travailler pour le compte de la bande en ce qui concerne le
contrat de Cantex .

M . Fiessel a dit que sa situation financiere ne lui permettait pas
d'assumer seul le contrat, et qu'il s'est donc tourne vers Ronald
Derrickson pour obtenir un soutien financier . M . Fiessel et
M. Derrickson etaient des associes de longue date . M . Derrickson a
indique qu'il etait heureux de I'appuyer parce que M . Fiessel lui devait
une somme considerable et que ceci lui permettrait d'etre rembourse
(supposement en controlant les benefices du contrat) . Comme la
participation de M . Derrickson au contrat n'a pas ete revelee au public,
on pourrait insinuer que son role comme beneficiaire du contrat etait
intentionnellement cache. Les paiements etaient achemines de Cantex a
M . Fiessel . Aucune somme n'a ete tiree de Salmon River Ranches pour
payer la main-d'oeuvre de la bande . Les operations bancaires n'etaient
connues que de M . Fiessel et M . Derrickson . Etant donne-la position de
1'ancien chef, son interet semblait nettement contraire a celui de la
bande; j'ai done cru qu'il etait necessaire d'enqueter sur cette transac-
tion . Cela semblait constituer un abus de l'obligation de fiduciaire que
le chef avait envers la bande . Un cadre du gouvernement ne peut tirer
profit d'une entreprise s'il est en concurrence avec son gouvernement. Il
ne peut pas non plus profiter de son poste pour obtenir des avantages
financiers qui ne sont pas divulgues .

L'avocat de ]a Commission a fait valoir que la situation relative au
contrat d'enlevement des panneaux correspond, en general, a une cause
entendue en Ontario, The Queen v. Arnoldi (1893) 23 O.R. 201 . Dans
cette cause, un fonctionnaire de la Fonction publique federale a ete
accuse du delit de «mauvaise conduite dans 1'exercice de sa charge .))
Ceci est comparable a 1'abus des pouvoirs conferes par une charge, que
l'on trouve maintenant a 1'article 111 du Code criminel du Canada .

1 11 . Est coupable d'un acte criminel et passible d'un emprisonnement
de cinq ans tout fonctionnaire qui, relativement aux devoirs de sa
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charge, commet une fraude ou un abus de confiance, que la fraude ou
I'abus de confiance constitue ou non une infraction s'il est commis a
1'egard d'un particulier .

L'accuse, Arnoldi, etait ingenieur-mecanicien en chef du ministere des
Travaux publics . Ses fonctions comprenaient 1'embauche d'entrepre-
neurs, l'obtention de materiel et la verification des comptes . Un des
bateaux qui etaient utilises pour certaines operations de dragage lui
appartenait en fait . Le bateau avait ete enregistre sous un autre nom,
apparemment afin de cacher qui en etait le veritable proprietaire .

M . Arnoldi a requ des fonds du contrat . 11 a ete reconnu qu'il n'etait pas
question de benefices excessifs ou de prix surfaits . Les factures ne
laissaient pas paraitre sa participation au contrat, ce dernier etant
adjuge sous un autre nom . A l'audience, Arnoldi a ete declare coupable
de mauvaise conduite, le juge presidant reservant certaines questions a
la decision de la Cour divisionnaire .

L'avocat d'Arnoldi a la Cour divisionnaire a soutenu qu'il n'y avait
aucune preuve que 1'accuse alt, par sa conduite, contrevenu a une de ses
taches et que puisque tous au ministere des Travaux publics savaient ce
qui se passait, son intention etait juste et honnete . Un membre de la
cour a laisse entendre pendant l'argumentation qu'Arnoldi ne pouvait
conserver de benefices de 1'operation pour la meme raison qu'il n'est pas
permis a un fiduciaire de conserver des profits de son beneficiaire .

La Couronne a soutenu qu'il ne s'agissait pas d'une question de
dommages financiers, mais plutot d'une mauvaise conduite au detriment
du public . 11 a ete dit qu'en cas de prejudice constituant un abus de
confiance ou de prejudice de nature privee, ces questions n'auraient pas
un caractere criminel, mais, si elles concernaient le public et consti-
tuaient un mauvais exemple pour le public, elles seraient de nature
criminelle . Les motifs du jugement a la Cour divisionnaire ont ete
donnes par deux juges qui ont siege a 1'audition de 1'affaire, le
chancelier Boyd et le juge Meredith .

Voici cc que le chancelier Boyd a dit (p . 208-9) d'apres les recueils de
jurisprudence :

The main facts on which the reserved question of law arises, may be
briefly abstracted : An office in the public service of Canada, charged
with the expenditure and audit of public moneys, certifies to the
justness and accuracy of a series of accounts as for services rendered
by contractors with the government, and thereby received for himself
payment for these services . The defendant having charge of public
dredging in Quebec and Ontario, used his own steam yacht for the
purpose of towing the dredges from place to place, and of furnishing
them with supplies during the working season, and also used a
storehouse of his own in Ottawa for the purpose of housing plant and
machinery connected with the dredges during the winter . The steam
yacht, a tug, was registered in the name of first one and then another



346

of the defendant's friends, and accounts were made out in their names
for the use of the steam yacht (not including fuel and wages, which
were paid in a manner not complained of or objectionable) . Accounts
for the storage were sent out in the name of a third friend of the
defendant . These names were used in order that "newspaper
notoriety" might be avoided, and not with a view of making any
dishonest gains out of the department . The services were rendered,
and no undue gains were made by the defendant .

Upon this statement of facts, it is urged that no criminal offence
exists, because it is essential that pecuniary damage should result to
the public by reason of the irregular conduct of the officer . But in my
opinion the gravity of this administrative transgression is not to be
measured by mere ascertained pecuniary results . The defendant was
tempted to do what he did by the prospect of gain, - he profited by
his own dereliction of duty, and to accomplish his purpose it was
necessary to conceal the actual transaction . This was misbehaviour in
office, which is an indictable offence at common law .

The duty of the defendant was to audit the special accounts, of
which he had personal cognizance as a government official, and to
verify their propriety and correctness . He was placed between the
contractors and the public represented by the government, in order
that the claims of the one might be checked out and the rights of the
other protected . This work of public audit (not less, if not more, than
that of private audit), must be a real service in which no concealed
pecuniary self-interest should bias the judgement of the officer, and
in which the substantial truth of every transaction should be made to
appear . Publicity is the preservative of free institutions ; any scheme
which is devised to keep from the public information to which the
public is entitled, in so far as it succeeds, is prejudicial to the well-
being of the community . Let the defendant's example be followed so
that each trusted officer might work for himself and for private ends,
then the whole public service would be honeycombed with
corruption . . . . (My underlining )

Le chancelier a de plus ajoute (a la p . 212)

Where there is a breach of trust, fraud, or imposition in a matter
concerning the public, though as between individuals it would only be
actionable, yet as between the King and the subject, it is indictable .
That such should be the rule . . .is essential to the existence of the
country .

I take the other case cited from the State trials, Rex v . Valentine
Jones, (1807) 31 St . Tr . 257, to be in principle a decision on all fours
with the case in hand. The gist of the complaint was, that the
defendant being the Commissary General of stores, colluded with one
Higgins for the supply of public stores so that he, the defendant,
might share the profits with Higgins. There was no charge of
exorbitant profit . The only provision made was for sharing a fair
mercantile profit . The fact that the scheme was so worked as to result
in abnormal profits was treated as only an aggravation of the offence .
(See pages 283, 289, 299, 313, 334 . )

Therefore I conclude that the element of profit more than ordinary
is immaterial, except as a circumstance to be regarded in mitigation
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of the defendant's conduct, to which due weight will be given when
judgement is pronounced against him .

The gravity of the matter is not so much in its merely profitable
aspect as in the misuse of power entrusted to the defendant for the
public benefit, for the furtherance of personal ends . Public example

requires the infliction of punishment when public confidence has thus
been abused, and my judgement is, that conviction should be

sustained .

Resume
Voici les principaux faits qui donnent lieu a la question de droi t

reservee : un fonctionnaire federal, charge de verifier les fonds
publics, atteste de 1'exactitude des comptes ayant trait aux services
rendus par des entrepreneurs au gouvernement, .et a par la suite requ

lui-meme le paiement de services du genre. Le defendeur, etant
charge des operations de dragage de 1'administration publique, a
utilise son propre bateau, ses approvisionnements et son entrepot pour

ces operations . Le bateau etait enregistre au nom d'un premier puis
d'un autre ami du defendeur, et les comptes ont ete etablis a leurs
noms pour l'utilisation du bateau . Les comptes concernant
1'entreposage etaient au nom d'un troisieme ami du defendeur . Ces

noms ont ete utilises afin d'eviter la «notoriete publiqueb et non en vue
de realiser des gains malhonnetes aux depens du Ministere . Les

services ont ete rendus, et le defendeur n'a pas fait de gains indus .

D'apres ces faits, it a ete soutenu qu'il n'y a eu aucun delit parce
qu'il est essentiel pour cela que le public ait subi un dommage
pecuniaire par suite de la conduite irreguliere du fonctionnaire . A
mon avis, toutefois, la gravite de cette transgression ne se mesure pas
simplement d'apres des resultats d'ordre pecuniaire . Le defendeur a
profite de son manquement au devoir et it a estime necessaire de

cacher I'operation . 11 s'agit d'une mauvaise conduite dans I'execution

de ses fonctions, ce qui constitue un acte criminel .
Le devoir du defendeur etait de verifier les comptes speciaux . Il se

trouvait entre les entrepreneurs, dont it fallait verifier les reclama-
tions, et le public, dont it fallait proteger les droits . Au cours d'une

verification publique, le fonctionnaire ne devrait se laisser influencer
par aucun interet pecuniaire personnel . La publicite est ce qui permet

de garantir la liberte des institutions ; toute tentative de cacher au
public les renseignements auxquels it a droit est prejudiciable au bien-
etre de la collectivite . S'il fallait suivre l'exemple du defendeur, toute
la Fonction publigue tomberait dans la corruption [ . . .] (Je souligne)

Le chancelier a'de plus ajoute (a la p . 212) :

Un abus de confiance, une fraude ou une tromperie mettant en
cause des particuliers ne serait susceptible que de poursuites civiles
alors que, entre la Couronne et un sujet, elle est susceptible de
poursuites criminelles .

Je consid'ere que l'autre cause citee Rex v . Valentine Jones, (1807)

se rapporte a I'affaire en question . Le fondement de la plainte etait
que le Commissaire general des magasins s'etait entendu avec le
fournisseur des magasins publics pour partager avec lui les benefices .

11 n'y a pas eu d'accusation de benefices exorbitants ; it etait
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seulement question du juste partage des benefices . Le fait que la
manoeuvre ait donne lieu a des benefices anormaux n'a ete considere
que comme une aggravation de 1'offense .

J'en conclus donc que 1'element du profit anormal n'est pas
pertinent, sauf comme circonstance attenuante dont on pourra tenir
compte au moment du jugement .

La gravite de 1'affaire ne se rapporte pas tant a 1'aspect benefice
mais plutot a un abus de pouvoir . Ce pouvoir a ete confie au
defendeur pour le bien public, mais il s'en est servi a des fins
personnelles . Lorsque la confiance du public a ainsi ete abusee, il faut
imposer une peine pour servir d'exemple . Ma decision est que la
declaration de culpabilite doit etre maintenue .

Le juge Meredith, dans le bref jugement concordant, a dit qu'il ne
s'agissait pas d'une affaire ou la preuve d'un gain indu etait necessaire,
et que la preuve que le superieur du defendeur connaissait les faits ne
constituait pas une defense par rapport a I'accusation . 11 a declare
qu'Arnoldi avait ete condamne a juste titre de mauvaise conduite .

L'avocat de 1'ancienne direction de la bande a soutenu que 1'affaire
Arnoldi etait d'une espece differente parce qu'elle comportait «un
element de tromperie, soit le cas d'une personne ayant fait quelque
chose de mal» . 11 a poursuivi en disant que «Ron Derrickson avait une
responsabilite precise [ . . .] que ses interets personnels n'entraient pas en
conflit avec ceux de la bande» . L'affaire Arnoldi est une cause qui fait
jurisprudence en ce qui concerne la norme de conduite exigee des
fonctionnaires au Canada . 11 est toutefois tres douteux que cette affaire
s'applique a un chef ou a un membre du conseil d'une bande indienne du
Canada parce qu'un tel dirigeant elu n'est pas expressement inclus dans
la definition de «fonctionnaire», dans la partie applicable du Code
criminel, et la jurisprudence ne permet pas de croire qu'un membre de
la direction d'une bande serait considere comme un «fonctionnaire» .

L'affaire Arnoldi est cependant tres pertinente pour ce qui est de
definir les normes que devraient respecter toute personne en position de
fiduciaire . L'infraction dont on a accuse Arnoldi datait d'avant le Code
criminel . Le code actuel parle plutot d'abus des pouvoirs conferes par
une charge . Dans son memoire a la Commission, 1'avocat du Ministere a
soutenu ce qui suit :

[Traduction]
Nous suggerons que la Commission envisage de recommander que
1'article 112 du Code criminel du Canada soit modifie pour
comprendre les chefs, les conseillers et les dirigeants de bandes, dans
la section des definitions . Le Code prevoirait ainsi une sanction contre
les conseillers, les chefs et les dirigeants de bandes qui abusent de
leurs pouvoirs, tel que decrit a Particle 11 2 du Code criminel .

Je crois que ce memoire a du merite . Selon moi, 1'avocat se rapportait
peut-etre plutot a I'article 1 11, mais evidemment les articles 112 et 111
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concernent tous deux la conduite prejudiciable de fonctionnaires ou de
personnes traitant avec des fonctionnaires . Comme 1'avocat du
Ministere 1'a dit, il nous faut un processus plus facile qu'une Commis-
sion royale pour regler les problemes de conflit d'interets ou d'abus de

pouvoir. Nous devons pouvoir disposer d'un mecanisme simple pour
regler ces problemes qui risquent de survenir plus souvent compte tenu
de 1'activite economique accrue des bandes indiennes . 11 me semble
souhaitable que le Parlement prenne des mesures pour changer la
section des definitions de ]a partie pertinente du Code criminel de sorte
que le mot «fonctionnaire» comprenne un chef ou un membre de conseil
de bande.

Dans 1'affaire Arnoldi, 1'accuse avait cache sa participation aux
operations de dragage afin d'obtenir un avantage financier auquel il
n'aurait autrement pas eu droit . 11 etait responsable de tous les comptes
lies aux travaux effectues et assurait donc en fait la verification de son
propre compte . La cour a perqu la fonction de verification de 1'accuse
comme un element aggravant davantage sa tromperie concernant la
propriete reelle du remorqueur . Les faits de 1'affaire Arnoldi sont, de

plusieurs faqons, semblables a ceux de la participation de Salmon River
Ranches au contrat de relocalisation des panneaux . Dans les deux cas,
une personne occupant un poste public a requ un avantage financier
pendant qu'elle occupait son poste . Dans les deux cas, on a eu recours a
une certaine dissimulation .

L'avocat de 1'ancienne direction de la bande a fait valoir que le
raisonnement adopte dans 1'affaire Arnoldi ne pouvait etre applique a
1'affaire de Salmon River Ranches parce qu'il y avait eu divulgation

complete. Cependant, on se souviendra que dans 1'affaire Arnoldi, la

Cour avait soutenu que la divulgation aux superieurs n'etait pas une
reponse a I'accusation. De toute fagon, il n'y a guere eu de divulgation
dans le cas present parce que 1'ensemble de la transaction s'est fait sans
que les membres de la bande le sachent et pretendument au nom de
M. Fiessel . On a fait valoir que puisque la bande avait cherche plus tot a
obtenir le contrat et avait echoue, tout devoir de M . Derrickson envers

]a bande relativement a ce contrat etait termine . L'avocat a resume son

argumentation comme suit :

[Traduction]
Maintenant, si M . Derrickson avait ete dans une situation oa il se
trouvait en concurrence avec la bande et avait conclu cette relation
d'affaires avec M . Fiessel, alors je conviens qu'iI y aurait probable-
ment eu un conflit d'interets, mais ce n'est pas la ce que la preuve a

d'emontre .
Elie a demontre que c'etait de l'histoire ancienne pour la bande et

que M. Fiessel a obtenu le contrat .

Je n'etais pas tout a fait convaincu que la bande n'aurait pas pu obtenir

le contrat . S'il y avait un probleme de financement comme 1'a indique
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M . Fiessel, cette difficulte n'aurait-elle pu etre surmontee? Mais de
toute faqon, je ne crois pas que 1'accusation dans I'affaire Arnoldi
reposait essentiellement sur le facteur de la concurrence avec le
gouvernement, mais plutot sur 1'utilisation de son poste pour ameliorer
sa fortune personnelle . 11 a tente de dissimuler son role dans des
evenements en deguisant la propriete du bateau .

Pour Ronald Derrickson, il aurait pu etre ennuyeux du point de vue
politique, de rendre public le fait qu'il recevait des avantages en vertu de
ce contrat . Dans 1'affaire Arnoldi, on a mentionne qu'une des raisons
pour lesquelles differents noms ont ete utilises etait d'eviter la «notoriete
publique». Je crois qu'il s'agit la d'une caracteristique de nombreux
contrats secrets que des noms differents sont utilises et qu'il y a
habituellement une certaine dissimulation . Une telle caracteristique
etait presente ici, notamment un element de dissimulation de la
transaction reelle . Je peux comprendre que les problemes matrimoniaux
de M. Fiessel I'ait porte a etre discret, mais je n'ai vu aucune raison
logique pour que le chef Derrickson ne divulgue pas toute la verite
entourant cette affaire .

11 est evident qu'il y a un element de conflit d'interets dans cette
affaire . J'ai trouve curieux que l'on ait omis de s'assurer que les salaires
des membres de la bande etaient bien debites du compte de
M. Derrickson . On s'attendrait a ce que dans une situation aussi
delicate, tant le chef Derrickson que 1'administrateur de reserve,
M. Schwartz, auraient fait tout leur possible pour qu'il n'y ait aucun
malentendu pouvant laisser croire que le chef profitait de la main-
d'oeuvre de la bande sans rembourser cette derniere .

Toute cette transaction a ete menee de fagon tres suspecte . M. Fiessel
a dit qu'il ne voulait pas ebruiter I'affaire, apparemment afin d'eviter
des problemes avec son ex-epouse . 11 avait donc un motif pour deposer
les cheques du contrat dans un compte ne lui appartenant pas mais
l'inverse etait vrai dans le cas du chef Derrickson . II est evident que si
une tierce personne avait su que ces paiements etaient subrepticement
achemines au compte du chef, de nombreuses questions auraient ete
posees sur ce qui se passait . Ce contrat lucratif aurait pu devenir une
source d'excellents revenus pour la bande . M. Fiessel, un ami et associe
du chef, l'obtient et le financement est fourni par le chef. Cela semble
etre un net abus de la responsabilite de fiduciaire d'un dirigeant elu . Du
point de vue du chef Derrickson, il me semble qu'il etait essentiel qu'il
soit tres «ouvert» au sujet de cette transaction . Elle aurait du, au moins,
etre bien documentee dans le proces-verbal du conseil de bande et il
aurait fallu faire savoir clairement a M. Schwartz et a d'autres qu'en
fait, ce contrat en particulier etait finance par le chef Derrickson . II
m'est difficile de croire que si M. Schwartz avait connu la vraie
situation, il n'aurait pas ete vigilant pour s'assurer d'un remboursement
de Salmon River Ranches . Quelqu'un aurait du tenir compte scrupuleu-
sement des heures de travail des membres de la bande et aurait du les
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facturer au chef. Comme cette affaire s'est deroulee dans le secret,
meme le personnel comptable dans les bureaux de la bande ne s'etait
pas rendu compte qu'il fallait facturer le chef Derrickson . Pour moi, il
n'est pas tres important que la bande ait subi quelques pertes financieres
en raison de la confusion entourant le paiement de la main-d'oeuvre -
la somme etait petite et de telles erreurs ont en soi peu d'importance . Ce
qui est beaucoup plus grave, c'est le fait que 1'erreur resulte d'une
dissimulation deliberee afin de cacher a la bande la vraie nature de la
transaction .

Je ne peux que conclure que le chef Derrickson savait qu'on pouvait le
critiquer de s'etre approprie le benefice d'un contrat qui, dit-on, a
rapporte des milliers de dollars de profits a M . Fiessel et donc, en fin de
compte, a M . Derrickson lui-meme .

Si la bande ne pouvait obtenir ce contrat, il etait impossible d'y
changer quelque chose . 11 faut se souvenir qu'en 1981, la bande n'avait
pas encore requ les fonds considerables dont elle disposait apres 1983 .
Les travaux etaient probablement plus elabores que le deblaiement et le
debroussaillage et pourraient avoir necessite une certaine solidite
financiere pour assurer la realisation du contrat . A cet egard, 1'ancien
chef se trouvait peut-etre dans une position financiere plus avantageuse
que la bande a ce moment-la. Je ne pouvais donc We certain qu'il
s'agissait nettement d'un cas ou le chef avait retire cette occasion a la
bande et etait devenu son concurrent . Neanmoins, la faqon dont la
transaction a ete menee ne pouvait que laisser croire qu'une transaction

illegale avait lieu . II y avait un element de tromperie dans le deroule-
ment de cette affaire en raison de l'utilisation du nom de M. Fiessel

pour masquer la realite de la transaction . Des avantages appreciables

ont ete obtenus . La transaction reelle n'a pas ete divulguee .

Lorsqu'une personne occupant un poste de fiduciaire obtient les
benefices d'un contrat, il n'y a peut-etre rien a critiquer si le benefi-

ciaire, que ce soit une personne ou une societe, envers lequel le fiduciaire
est responsable ne peut assumer le contrat lui-meme . En droit des
societes, on parle quelquefois de «corporate opportunity doctrine» pour
decrire 1'appropriation injustifiee des profits d'une entreprise . Cette
doctrine veut, entre autres, qu'il n'est pas permis a une personne dans
une position de fiduciaire d'utiliser cette position au detriement de la
personne envers laquelle il a des obligations . L'equite a toujours
desapprouve tout element de competition entre un fiduciaire et le
beneficiaire et toute personne dans une position de fiduciaire dolt
pouvoir justifier les avantages rerus, le cas echeant . Lorsqu'une
personne occupe un poste au gouvernement, des regles precises
interdisent certains actes, comme 1'acceptation d'avantages . Je crois
qu'a partir des faits de cette affaire, on aurait pu trouver une preuve

prima facie d'abus des pouvoirs conferes par une charge si I'ancien chef
Derrickson avait fait partie de la categorie de fonctionnaires vises par
I'article 111 du Code criminel . M. Fiessel devait de I'argent au chef
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Derrickson . Cc dernier avait de bonnes raisons de souhaiter obtenir le
contrat pour M. Fiessel et ainsi se faire rembourser par M . Fiessel une
partie de sa dette en souffrance . 11 aurait peut-etre ete admissible qu'il
obtienne les benefices de ce contrat, mais seulement, a mon avis, si toute
1'affaire avait ete divulguee, au moins au conseil . La meilleure conduite
aurait ete d'obtenir le consentement de la bande au moyen d'un vote,
apres 1'avoir informee, mais ceci n'est pas toujours possible dans une
situation d'urgence . Dans le cas qui nous preoccupe, 1'affaire a ete
realisee en secret de faron tout a fait inacceptable . Selon moi, il s'agit la
d'un cas tres inquietant ou le chef Derrickson agissait sans egard aucun
a ses obligations de chef de bande . C'etait un cas de conflit d'interets
que le chef a neglige de regler, auquel il n'a meme pas fait face . Les
transactions secretes sont souvent indices de fraude . Cette affaire a ete
tenue secrete . Le fait que l'on n'ait pas divulgue la situation reelle ne
nous laisse qu'une conclusion possible : 1'ancien chef craignait la
divulgation de son vrai role dans les evenements et avait conscience de
mal agir .

Comme M . Fiessel n'avait pas les fonds necessaires pour obtenir le
contrat, il a du faire appel au chef Derrickson . En fait, il etait 1'alter ego
du chef Derrickson pour la realisation de ce contrat . J'ai dit ailleurs que
je ne crois pas qu'il est juste d'empecher les gens qui exercent des
fonctions pour la bande d'obtenir des avantages commerciaux legitimes .
Ce qu'il faut eviter, c'est d'agir en secret . Le chef Derrickson aurait do
au moins appeler M. Schwartz, M . Eli et 1'autre conseiller du jour pour
leur decrire en termes simples ce qui se passait exactement . Cela aurait
du etre consigne clairement au proces- verbal de meme que le fait que,
la bande ne pouvant ou ne voulant pas assumer ce contrat, il etait donc
acceptable que le chef y prenne part par l'entremise de M . Fiessel . La
fagon dont on a procede indique que 1'on ne voulait pas que les faits
puissent We examines par le public . 11 n'a pas ete facile pour le
personnel enqueteur de la Commission de mettre au jour cette affaire, et
aucune explication satisfaisante n'a ete donnee a savoir pourquoi il y
avait eu une telle confusion dans le bureau de la bande concernant le
remboursement des sommes versees aux membres de la bande qui ont
travaille pour M. Fiessel au contrat de relocalisation des panneaux .
Comme je 1'ai dit, compte tenu des circonstances delicates, je me serais
attendu a ce que M . Derrickson supervise activement I'affaire pour faire
en sorte que l'utilisation des fonds ou de la main-d'oeuvre de la bande ne
donne lieu a aucune critique a son endroit .

Cette affaire constitue selon moi un abus de pouvoir . Les problemes
auraient pu etre evites si l'on avait pris les precautions que j'ai
mentionnees ci-dessus. Si un fonctionnaire du gouvernement avait agi
de cette faqon, il aurait probablement eu a faire face a une accusation
d'abus des pouvoirs conferes par sa charge . Meme si M . Derrickson
n'avait aucune mauvaise intention, son comportement etait certaine-
ment bizarre pour un dirigeant e1u . S'il n'etait peut-etre pas homme a se
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preoccuper des details, j'ai 1'impression qu'il suivait habituellement de
tres pres les affaires de la bande . Il etait alerte, par exemple, dans la
negociation des baux et il etait un correspondant eloquent . La
dissimulation de sa participation donne a 1'affaire un aspect sinistre, ce
qui illustre la necessite d'une plus grande divulgation, dont je traite dans
la Section II du rapport . Ces graves manquements a la faqon correcte de
proceder devraient constituer un avertissement salutaire pour tous les
elus . Les membres de la bande ne semblent pas avoir eu acces aux faits .
On n'a pas fait mention de I'affaire dans les dossiers de la bande .
Aucune resolution du conseil de bande ne traitait de la question . C'est
bien d'un abus de pouvoir dont il s'agissait ici et aucun chef ne devrait
agir de cette faqon .

Detournement du ruisseau McDougal l

M . Derrickson a egalement pris part a un contrat concernant la route
dans la reserve no 9 . Dans le cadre des negociations avec le Ministere
concernant la construction de la route, la bande a obtenu . le contrat
visant le detournement du ruisseau McDougall, pres de la route Lower
Boucherie dans la reserve no 9 .

Le prix du contrat pour les travaux de detournement etait de
100 000 $ . 11 etait inclus dans une entente intervenue entre la bande et
le ministere de la Voirie, selon les termes suivants :

[Traduction]
Le Ministere placera 100 000 $ dans le compte en fiducie de 1'avocat
de la bande, en plus du montant d'indemnisation, afin de permettre a
la bande d'apporter des ameliorations sur le lot 45 et, possiblement, le
lot 44, le canal devant etre maintenu a I'interieur du lot 45 . [ . . .] Il
est convenu que le canal n'empietera pas sur 1'emprise routiere, sauf a
la station 45 + 50, on le cours d'eau traversera la nouvelle route
proposee dans un ponceau devant etre fourni et installe par le
Ministere, qui en assumera les couts, au moment de la construction
de la route. La bande peut tirer des sommes du montant de 100 000 $
a mesure que la construction avance, a des intervalles de 30 jours,
conformement a la pratique habituelle en construction .

M . MacSween, le negociateur du Ministere, a explique ce que les
travaux comportaient en general . Un nouveau trongon d'une route
secondaire (route Lower Boucherie) traversait le ruisseau McDougall . Il
a ete propose que le ruisseau coule sous la route a travers un gros
ponceau. Cependant, il etait necessaire pour cela de detourner le
ruisseau vers le ponceau . 11 a ete convenu que la bande serait responsa-
ble de ces travaux. Selon ce que j'ai compris, le ministere de la Voirie
s'occuperait des travaux lies au ponceau .

Meme si ce contrat a ete conclu avec la bande, il semble d'apres les
releves comptables de celle-ci qu'en fait deux paiements de 50 000 $
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chacun aient ete verses par la bande a une entreprise appelee Waterslide
Campground Ltd . 11 s'agissait d'une entreprise a laquelle M . Fiessel et
M . Derrickson etaient interesses . En raison du conflit apparent, I'avocat
de la Commission a examine cette affaire . Interroge par 1'avocat de la
Commission, l'ancien chef Derrickson n'a pas semble pouvoir preciser la
somme d'argent due a sa compagnie par WIBCO - il a ete dit que c'est
en raison de cette dette que le contrat a ete transfere de la bande (ou
WIBCO, I'entreprise de construction de la bande) a Waterslide
Campground Ltd . Encore une fois, ce contrat ne semble pas etre bien
documente .

A What happened, it was negotiated as a part of the overall
negotiations .

Q Yes .
A And at that time, I don't know where to start and finish on this

one .
Q I could give you some paper, but that's -
A No, no. Before the negotiations I guess were completed, the Band,

our company had a contract with Matsqui .
Q That is the construction company ?
A WIBCO, WIBCO the general contracting company.
Q Yes .
A And they had a pipe contract to put in 36-inch main lines right

down to the river, or to the inlet, or to somewhere .
Q Yes .
A It was about a mile and a half of main line, and they needed a

piece of equipment for that . It was a bonded contract that we won
as low bidders and -

THE COMMISSIONER: Who were you contracting for? Who
was WIBCO contracting with ?

THE WITNESS : The City of Matsqui, or the Municipality of
Matsqui, or whatever they call it .

THE COMMISSIONER : Yes .
THE WITNESS : And they were the low bidders and they got

the job, but they had to - you know, WIBCO was not a company
that had much equipment . We generally leased everything we had .

And when we won the contract, you know, we knew it was a
tight contract financially, we were going to have to really perform
to do it, so Peter Doyle, who was our superintendent for WIBCO,
and Dave Derrickson, went to Edmonton to an auction sale and
picked up a 1066 .

Q What sort of equipment is that?
A It's an excavator .
Q Yes ?
A It is probably one of the - the second or third largest excavator

made. The reason they bought it was because they wouldn't have
to - with the size of that excavator, they would be able to
eliminate two cranes to put in the big concrete pipes, and they are
very, very heavy . They are almost as heavy as a boxcar to put in .

So the excavator could dig the land, dig the ditches and the
ditches were something like 30 feet deep or 28 feet deep, and so -
we bought the excavator .
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Q That is the construction company?
A No .
Q Oh, yourself?
A Actually -
Q And this was bought in Waterslide Campgrounds, was it not ?

A I don't know where it was bought . We bought it in Edmonton and
shipped it to Matsqui, and it worked there . They lost money on the
Matsqui job, something like - oh, I can't remember offhand -
but I know it was over $100,000 they lost on that job, and I had
something like, and again I forget the exact figures, maybe a
couple of hundred thousand dollars coming to me in rentals for
that equipment, 150.

So the Band made me a deal, if I would knock off fees off of
that, off of that hoe, I would get the McDougall Creek contract,
and so I did . And I can't remember - I phoned Barb De Schutter
and asked her, because somebody had told me you were going to
ask this question .

Q Yes .
A I asked her and she said I knocked off $50,000 of that Matsqui

contract .
Q You knocked off $50,000 off your bill to Matsqui?
A Yes, to WIBCO .
Q Yes, W 1 BCO to you for that equipment?
A Yes, yes .
Q So you knocked off $50,000 off that bill .
A And the other problem is, before I would buy the machine, they

had to pay, number one the hauling, and it's always the way from
the point of where you rent it from, and return . In that case it was
from Edmonton, they had to pay for it to Matsqui, and then from
Matsqui back to Kelowna - or Edmonton, but I didn't want to -
well, I wasn't sure whether I wanted to take it back to Edmonton .
I might take it back and sell it .

But anyways, we brought it back . They were paid the hauling
back to Kelowna, and then it would do the McDougall Creek job,
and that's basically what the story was .

Q Okay. Your real bill to WIBCO, that is the bill for leasing the
machine to WIBCO, and for whatever expenses you had for
hauling back and forth -

A Yes. They had to do any repairs on the machine too while they
had it .

Q All right . Now, what do you say your real bill to WIBCO was ?
A Offhand I don't know . I think it was close to $200,000, but I am

not sure .
Q $200,000 was -
A Let me finish what I was saying before, though .
Q Okay.
A I checked with Barb DeSchutter and she said I had taken $50,000

off of them. Well, I talked to either Harold or Brian, I can't
remember, and they thought it was 25 off of that bill . Whatever it
was, the 25 or 50 that I deducted off the bill, was if I got the
McDougall Creek, that's what was offered to me to do it .

Q Okay. So you yourself got the McDougall Creek contract?
A Yes .
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Q And you did, yourself, the McDougall Creek contract?
A Did the job, yes .
Q And you did it -
A I hired a friend of mine to oversee it, actually there were about

five or six people, or seven people working on it, including about
five Band members .

Q Okay. Who did the overseeing of the contract?
A A Lyle Shunter .
Q And you would have paid Mr . Shunter out of your own pocket?
A Oh, sure .

(Transcripts : Volume LXXI, pp . 10759-10763 )

Resume

L'affaire a ete negociee dans le cadre des negociations generales .
Auparavant, notre societe, WIBCO, avait obtenu un contrat avec
Matsqui pour installer une canalisation . C'est WIBCO qui a loue la
plus grande partie de l'equipement . J'ai en fait achete 1'excavatrice
dont elle avait besoin a une vente aux encheres a Edmonton . Il s'agit
d'une piece de machinerie lourde a chenilles . Les travaux de Matsqui
se sont soldes par un deficit et ils me devaient peut-etre une couple de
cent mille dollars pour la location de cet equipement . Aussi, la bande
m'a offert un marche selon lequel, si je moderais mes exigences, je
pourrais obtenir le contrat du ruisseau McDougall . Je me suis
renseigne a ce sujet aupres de Barb De Schutter et elle m'a dit que
j'ai enleve 50 000 $ du contrat Matsqui, sur la dette de WIBCO . Je
ne sais pas exactement combien me devait WIBCO . Harold ou Brian
ont affirme qu'ils pensaient que j'avais diminue la facture de
25 000 $. Quel que soit le montant, j'ai obtenu le contrat du ruisseau
McDougall, c'est ce qu'on m'avait offert pour le faire . J'ai obtenu le
contrat et j'ai engage un ami pour le superviser . Environ cinq
membres de la bande y ont travaille . J'ai paye les frais du contrat .

A partir de la documentation limitee qui existait, il semblait qu'en
avril et en mai 1983, du materiel lourd a ete loue de Waterslide
Campground Ltd . A WIBCO pour un montant total de 48 000 $ . Ceci
etait apparemment lie a l'utilisation de l'equipement pour le projet de
Matsqui . M . Derrickson, dans son temoignage cite ci-dessus, semblait
etre d'avis que la facture totale de Waterslide Campground Ltd . A
WIBCO etait de l'ordre de 200 000 $ - qu'elle ait ete de 200 000 $ ou
de 48 000 $, le chiffre important semble etre la dette en souffrance de
23 097,50 $ . En aout 1983, on a conclu une entente dont le texte est
donne ci-apres :
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[Traduction]

Entente conclue ce I 1 aout 1983

ENTRE :

Ronald Michael Derrickson, Mervin Fiessel
Waterslide Campground Ltd . et Merv Fiessel
Construction

PARTIES DE PREMIERE PART

et W I B CO. Construction Ltd . et la bande
indienne de Westbank

PARTIES DE SECONDE PAR T

ATTENDU :

1 . Que les parties de premiere part ont fourni de .l'equipement, soit
une excavatrice 1066, une chargeuse John Deere 555, etc., conforme-
ment a une entente conclue avec les parties de seconde part, aux termes
de I'annexe ((A)) ci-jointe portant la mention : Location d'equipement: De
Waterslide Campground a WIBCO Construction Ltd . - Periode du 23
avril 1983 au 28 mai 1983 .

2. Que les parties de seconde part reconnaissent etre incapables de
verser, aux parties de premiere part, le montant total impaye, a cause
d'un depassement des couts .

3 . Que les parties de premiere part consentent, par les presentes, a
accepter, comme paiement integral, la somme de vingt-cinq mille
(25 000$) dollars sur le montant total payable a 1'egard du contrat
Matsqui ; qu'elles conviennent en outre d'annuler, sur la facture, le solde
de 23 097,50 $ qui y figure .

4 . En consequence de ce qui precede, les parties de seconde part, leurs
heritiers, executeurs, administrateurs et ayants cause renoncent a toute
creance contre les parties de premiere part a I'egard de toute depense et
de tous les travaux effectues pour l'une quelconque des parties, et a tout
droit (action, droit d'action, demande, revendication), connu ou non,
soupgonne ou non, decoulant de quelque objet relie aux parties jusqu'a
la date d'aujourd'hui inclusivement, et leur en donnent quittance .

SIGNE ET REMIS

((Barb DeSchutter» ((Ronald M . Derrickson»
En presence de

Au nom de la bande indienne de Westbank et de la WIBCO . Construc-
tion Ltd .

«Brian Eli))

((H.J . Dericksonu
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11 semble que pour regler la dette alors en souffrance de 48 000 $, les
parties ont convenu que WIBCO paierait 25 000 $ et que le reste de la
dette, soit 23 097,50 $, serait annule . Selon M . Derrickson, on a de plus
convenu que WIBCO et la bande permettrait que Waterslide Camp-
ground Ltd. obtienne le contrat de detournement du ruisseau McDou-
gall . On presume que c'etait pour dedommager Waterslide Camp-
ground (Derrickson et Fiessel) de toute perte subie pour n'avoir pas requ
la somme totale due _pour la location du materiel . On se demande
pourquoi cette entente n'a jamais ete consignee . 11 aurait ete si simple
d'en faire mention dans le texte de l'entente decrite ci-dessus . La preuve
ne revele pas le montant total des benefices realises mais il est evident
que Ronald Derrickson voulait obtenir le contrat et le percevait comme
une source de profits . Aucune ventilation des couts du contrat n'a ete
fournie et il n'a donc pas ete possible de determiner le montant net
precis qui est revenu a Waterslide Campground Ltd . Si ce contrat a
engendre des profits du meme ordre que le contrat de relocalisation des
panneaux, c'etait un contrat tres avantageux .

Meme s'il y a moins de details financiers concernant ce contrat que
dans le cas du contrat d'enlevement des panneaux, cette transaction
particuliere comporte des problemes evidents . La bande ou son
entreprise de construction, WIBCO, avait nettement acces au contrat .
C'etait la l'entente originale avec le Ministere . Rien ne laisse croire que
la bande ne pouvait obtenir ce contrat, comme on a dit que c'etait le cas
pour celui des panneaux . Les benefices du contrat sont alles a
Waterslide Campground Ltd ., les beneficiaires ultimes etant
MM . Derrickson et Fiessel . Encore une fois, si M . Fiessel devait
beaucoup d'argent a M . Derrickson, comme il 1'a dit dans son temoi-
gnage, alors le beneficiaire ultime des fonds serait M . Derrickson .
Durant toute cette periode, M . Derrickson etait chef de la bande
indienne de Westbank et un negociateur principal de la bande avec le
ministere de la Voirie. Cette situation exigeait une divulgation
complete, une documentation appropriee et une indication, de la part de
la bande (ou au moins du conseil de bande), qu'il etait acceptable que
ces benefices reviennent a Waterslide Campground Ltd .

Je ne peux comprendre pourquoi il n'y a eu aucune documentation
etablissant une acceptation quelconque de la bande et WIBCO de ceder
les benefices du contrat a Waterslide Campground Ltd. Le seul
document pertinent est 1'entente du 11 aout 1983, qui indique simple-
ment qu'un montant de 23 097,50 $ est annule et que les parties se
dechargent mutuellement de toutes obligations, etc . Ce document ne
comporte aucune indication de la supposee entente permettant que
Waterslide Campground Ltd . obtienne le contrat .

Contrairement a la situation du contrat de relocalisation des
panneaux, il ne semble pas y avoir eu de probleme empechant la bande
ou son entreprise de construction d'obtenir les benefices de ce contrat .
Ici encore, on a omis toute divulgation a la bande et absolument rien n'a
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ete documente, ni dans les proces-verbaux du conseil de bande, ni dans
le cadre d'une entente ecrite etablissant 1'accord intervenu entre le
conseil de bande et Waterslide Campground Ltd., pour que cette
derniere obtienne le contrat . Etant donne le con fl it d'interets evident,
ces omissions constituent des atteintes flagrantes a la procedure
appropriee ou, en fait, a toute procedure .

Il est surprenant, pour dire le moins, que 1'administrateur de la
reserve n'ait pas reconnu ce probleme . Comme je 1'ai dit pour le contrat
de relocalisation des panneaux, il aurait ete souhaitable que la bande ait
l'occasion de donner son avis pour attenuer le probleme de conflit
d'interets . Au minimum, on aurait du consigner noir sur blanc
1'autorisation donnee par les membres du conseil de bande, a 1'exception
du chef Derrickson, de 1.aisser ce contrat a Waterslide Campground Ltd .
Comme telle, la transaction semble bel et bien etre une appropriation
d'un contrat et de ses recettes par la Waterslide Campground Ltd ., aux
depens de la bande et de WIBCO . Ici, le conseil de bande, le chef et
1'administrateur de reserve ont tout a fait omis de payer le moindre
egard a un conflit d'interet evident et de prendre les mesures necessaires
pour regler le probleme .

Un autre aspect troublant de cette transaction est le fait que
Waterslide Campground Ltd . n'a fourni aucun document comptable, ni
a ce moment-la ni par la suite, concernant le deroulement du contrat du
point de vue financier . Par exemple, peut-etre les profits reels s'ele-
vaient-ils a 80 000 $, ou peut-etre a 10 000 $ . Rien, pas plus la preuve
documentaire que les temoignages fournis, ne permet de repondre a ces
questions . Et les membres de la bande ont le droit d'obtenir des reponses
a de telles questions . 11 me semble incorrect que le chef de la bande
reqoive un contrat de ce genre quand rien n'est divulgue au sujet de sa
rentabilite reelle . Si les faits ne sont pas connus, alors les membres de la
bande ou d'autres membres du conseil ne sont absolument pas en
mesure de juger de la convenance ou non de 1'arrangement .

Le libelle de la resolution du conseil de bande du 24 octobre 1983 a ce
sujet n'est pas tres utile : fTraduction] «Qu'il soit decide que sous
reserve de l'approbation par la province de la Colombie-Britannique,
nous approuvons par les presentes le debloquage des fonds detenus en
fiducie par M . 'Allen relativement a une avance de 50 000 $ pour
construction payable a la bande indienne de Westbank» . La resolution a
ete signee par deux conseillers de la bande et par le chef Derrickson . De
meme, la resolution du conseil de bande du 25 novembre 1983
concernant la derniere avance de 50 000 $ est signee par le chef
Derrickson et les deux conseillers et indique simplement que les travaux
ont ete effectues a la satisfaction du ministere de la Voirie et de la
bande indienne de Westbank . L'administrateur de la reserve,
M. Schwartz, semblerait avoir autorise au moins une des avances
puisque son nom parait sur un des articles de journal . De plus, il y a un
element de non-divulgation qui laisse croire a une tromperie a 1'examen
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de la documentation (piece 205) . Comme je 1'ai dit, l'arrangement
original avec le Ministere prevoyait que la bande effectuerait les
travaux. Le libelle des resolutions du conseil de bande n'indique aucun
changement - en fait, la resolution du 24 octobre 1983 donne
l'impression que la bande effectuait les travaux .

Le fait qu'aucune des personnes concernees ne se soit souciee de ce
conflit d'interets est stupefiant . A mon avis, aucun fonctionnaire d'un
gouvernement, que ce soit municipal, provincial ou federal, ne pourrait
echapper a des poursuites pour abus des pouvoirs conferes par sa charge
dans les circonstances attestees par les registres, ou plutot par le
manque de registres . Dans le cas d'un conflit d'interets aussi evident, il
faut une documentation tres complete et une marche a suivre des plus
ouvertes pour qu'il soit clair qu'il n'y a pas de mauvaise conduite . Voici
ce que l'avocat de I'ancienne direction a dit au sujet de cette situation
dans son plaidoyer devant la Commission :

[Traduction]
L'entreprise de la bande n'etait pas en mesure de payer cette somme ;
une entente a ete conclue, et d'apres ce que j'ai compris, M . le
Commissaire, vous voudrez peut-etre 1'examiner dans les preuves
presentees parce que je ne peux le trouver a I'heure actuelle, mais j'ai
egalement compris que la bande n'etait pas en mesure d'effectuer cc
contrat a ce moment-la; que M. Derrickson a declare que pour
quelque raison, I'equipement de la bande n'etait pas disponible pour
effectuer ce contrat a ce moment-la, et done il s'est avere qu'iI a
utilise son equipement pour terminer ce projet en particulier, et il y
aurait une compensation relativement aux sommes dues pour la
location de cet equipement .

Encore une fois, je pretends respectueusement qu'il y a eu
divulgation complete de cette affaire et qu'elle etait connue de toutes
les parties interessees pour ce qui est de l'accord conclu et de la
nature de la transaction .

Je doute que les faits appuient cette pretention . Il m'a semble que la
bande ou WIBCO etait en mesure d'assumer ce contrat . Aucune
entente ecrite n'a jamais ete presentee etablissant 1'accord intervenu
entre la bande ou WIBCO et Waterslide Campground Ltd . Compte
tenu du conflit d'interets evident ici, cette omission m'a surpris .

En ce qui concerne 1'argument voulant qu'il y ait eu divulgation
complete de cette affaire, tout ce que I'on peut dire c'est qu'elle a ete
traitee moins subrepticement que le contrat de relocalisation des
panneaux. Les cheques ont ete achemines a Waterslide Campground
Ltd . par 1'entremise du bureau de la bande, apres que le ministere de la
Voirie a verse les fonds a la bande . Mais il n'y a eu presque aucune
divulgation de cette affaire, ou du moins aucune divulgation significa-
tive . Aucun membre de la bande, sauf peut-etre un membre du conseil
au courant de 1'entente relative a la route, aurait compris ce qui se
passait reellement .
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Je crois que cette situation tombe dans la categoric de 1'abus de
pouvoirs, peu importe s'il y avait ou non des raisons financieres pour que
Waterslide Campground Ltd . obtienne le contrat (parce qu'elle n'avait
pas requ les paiements complets pour la location dans le cadre du
contrat anterieur) . M. Derrickson a neglige de divulguer cette affaire de
fa~on appropriee a la bande, et on a de plus omis de consigner quelque
entente que ce soit, meme de la fagon la plus rudimentaire . Comme je
1'ai deja dit, si le chef ou un membre siegeant du conseil doit obtenir un
avantage possible ou reel, la chose doit etre clairement divulguee et
toute entente permettant cet avantage doit . etre bien consignee. Les
membres de la bande ont le droit de savoir ce que font leurs dirigeants .
Ils peuvent We d'accord ou non avec la transaction, mais celle-ci dolt
certainement etre portee a leur attention . Ce n'est que de cette fagon
que l'on peut prevenir les conflits . La conduite des dirigeants de la
bande dans I'affaire du ruisseau McDougall est de nature a jeter une
ombre sur 1'administration de la bande et nuit, finalement, aux progres
vers 1'autonomie gouvernementale .

Ce qu'il importe de souligner c'est que si ces situations sont bien
consignees et si les autres membres du conseil, au moins, conviennent
que certaines mesures devraient We prises, alors il apparaitra
clairement que le sujet a du moins ete etudie . En cc qui concerne le
contrat du ruisseau McDougall, absolument rien n'indique que la
question a ete examinee de faqon informee ou ordonnee, et l'on est
reduit a croire que le contrat a tout simplement ete «rafle» par
1'entreprise dans laquelle MM . Fiessel et Derrickson avaient des
interets . C'est la un cas evident de concurrence entre un organisme du
chef titulaire et la bande et WIBCO, ce qui est, evidemment, plutot
inadmissible en raison de la relation de fiduciaire existant entre les
dirigeants et la bande . Une telle transaction ne peut etre permise que
par un consentement informe, de preference par la bande, mais au
minimum par les membres du conseil qui n'ont aucun interet financier
dans le contrat .

En ce qui concerne le contrat de relocalisation des panneaux et celui
de detournement du ruisseau McDougall, les dirigeants de la bande, et
en particulier 1'ancien chef Derrickson, se sont tres mal comportes .
Malgre le conflit d'interets net et evident qui existait, aucune mesure
correctrice n'a ete prise . Aucune mesure n'a ete prise pour regler les
situations de conflit d'interets ; en fait, je ne suis pas certain que
quiconque occupant un poste de controle a Westbank ait meme compris
ce qu'etait un conflit d'interets . Je ne peux croire que le chef Derrick-
son, compte tenu de ses antecedents et de son experience des affaires,
n'etait pas au courant de la necessite d'agir plus ouvertement dans de
telles situations . Que I'administrateur de la bande n'ait pas conseille les
dirigeants elus au sujet de leurs responsabilites me desappointe
egalement . Les manques a cet egard etaient evidents et graves . 11 m'est
difficile de concevoir comment un ancien fonctionnaire du Ministere,
M . Schwartz, pouvait ne pas reconnaitre la difficulte et exiger la
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divulgation et la documentation voulues . Peut-etre ne connaissait-il pas
tout a fait les problemes lies au contrat des panneaux, mais il s'est
apparemment occupe d'une partie des documents concernant les
paiements relatifs au ruisseau McDougall .

Le contrat des panneaux et celui du ruisseau McDougall sont deux
cas on il y a eu abus de pouvoir . Ces deux situations sont un exemple
parfait de ce que ne doit pas faire un membre elu d'un conseil de bande .
Le Ministere doit prendre des mesures pour faire comprendre la nature
des conflits d'interets aux conseils de bande de tout le pays, et demander
aux chefs et aux membres des conseils d'etre vigilants a cet egard afin
d'eviter une repetition des ecarts constates dans les deux cas a
Westbank . J'espere que l'information suffira - sinon, il pourra etre
necessaire de recourir au remede plus severe des poursuites judiciaires
que preconise 1'avocat du Ministere .



Chapitre 1 1

Abus possible des fonds du Ministere

Conformement a la politique du Ministere de confier la gestion des
programmes aux conseils des bandes, la bande' indienne de Westbank
administre un programme d'assistance sociale a l'intention des
beneficiaires admissibles de la reserve . Le conseil emploie un coordon-
nateur qui est charge de veiller a la bonne marche du programme . Le
Ministere fournit au conseil un manuel enonqant les regles et procedures
a suivreet lui avarice les fonds necessaires pour financer le programme .

II ressort de la preuve deposee devant la Commission que des fonds
provenant du programme d'assistance sociale ont ete utilises pour
acheter des antennes paraboliques destinees a la reception de signaux de
television pour plusieurs membres de la bande vivant dans le lotissement
de la reserve no 9 . M . Brian Eli, ancien conseiller de la bande, a donne
sa version des faits concernant l'achat de ces antennes et a explique
comment on avait envisage d'en recuperer le cout a meme les fonds de
I'assistance sociale .

M. Eli a explique qu'il avait elabore un plan pour acheter des
antennes paraboliques afin de permettre a un certain nombre de
residents d'avoir une meilleure reception de television . 11 a explique
qu'elle etait mauvaise dans ce lotissement en raison de la proximite du
Mont Boucherie . Les services de cablodistribution sont inexistants ou
tres couteux. Comme il effectuait un achat en masse, M . Eli avait reussi
a obtenir ce qu'il considerait comme un tres bon prix. Toutefois, lorsque
le plan a ete presente au conseil, le chef Derrickson a exprime des
doutes . On y proposait que la bande achete les antennes et signe avec les
beneficiaires (membres de la bande) un contrat de remboursement etale
sur une certaine periode. M . Eli avait envisage de structurer la dette
comme une deuxieme hypotheque sur le logement de la bande et
d'exiger que les residents paient un montant additionnel de «loyer»
chaque mois jusqu'a ce que le cout de I'antenne soit rembourse .
M. Derrickson craignait que la bande ne soit pas remboursee, certains
residents n'ayant pas d'emploi stable . Dans le cas des acheteurs qui
recevaient de l'assistance sociale, M . Eli proposait que la deuxieme
hypotheque soit incluse sous la rubrique des frais de logement dans leur
allocation mensuelle .

La Commission a entendu le temoignage de M"" Rose Derrickson,
conseillere et coordonnatrice actuelle du fonds d'assistance sociale de la
bande. Elie avait assume les fonctions de coordonnatrice au cours de
l'automne 1986 et consulte les fonctionnaires du Ministere sur diverses
questions liees au programme d'assistance sociale a Westbank au fur et
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a mesure qu'elle se familiarisait avec ses responsabilites. Elie s'est
rendue compte qu'entre avril 1984 et juin 1986, on avait puise dans les
fonds de I'assistance sociale pour acheter des antennes paraboliques a
certains membres de la bande .

M . Gordon Van der Sar, conseiller en assistance sociale du bureau de
district de Vancouver, se rendit a Westbank en novembre 1986 . On lui
avait signale que certains assistes sociaux de cette bande avaient achete
des antennes paraboliques payees apparemment a meme les deniers
publics . 11 s'informa de la chose aupres de Rose Derrickson qui lui
repondit que bien qu'elle puisse confirmer que des paiements de quelque
sorte avaient ete faits, elle n'etait pas au courant de tous les details etant
donne que cet achat s'etait fait avant son entree en fonction . Elie pensait
que le Ministere avait approuve l'utilisation des fonds de I'assistance
sociale a cet effet . M. Van der Sar ne croyait pas qu'une telle autorisa-
tion puisse avoir ete accordee et voulut que 1'affaire soit examinee plus a
fond . 11 demanda a M"" Derrickson d'analyser en detail les dossiers de
I'assistance sociale et les etats financiers de la bande afin de determiner
comment les fonds avaient ete utilises .

Dans son temoignage, Mme Derrickson a explique en quoi consistait le
plan d'achat. Chaque signataire d'un contrat devait verser une
mensualite de 200 dollars pendant 15 mois, a compter d'avril 1984 .
Dans le cas des beneficiaires d'aide sociale, ces 200 dollars etaient
portes au poste «frais de logement» dans les dossiers de I'assistance
sociale . Dans certains cas, la mensualite figurait a titre de «deuxieme
hypotheque» . Par ailleurs, chaque fois qu'elle s'inscrivait sous la
rubrique des frais de logement, elle etait suivie des lettres ((PD))
indiquant qu'il fallait la verser directement a la bande indienne de
Westbank . On la deduisait ensuite des fonds de I'assistance sociale
avances a la bande et on la creditait au compte de la bande a titre de
remboursement de la dette contractee envers elle .

Onze personnes qui ont achete des antennes paraboliques ont requ
I'assistance sociale pendant la duree du contrat . D'autres en ont pergu
de temps a autre pendant cette periode . Pendant qu'ils recevaient
I'assistance sociale, la mensualite de 200 dollars, puisee a meme les
fonds de 1'assistance sociale, etait versee directement a la bande .

Tous les mois, la bande envoyait au Ministere un etat des sommes
depensees dans le cadre du programme d'assistance sociale . Le
Ministere lui remboursait alors le plein montant depense . II n'etait fait
nulle mention de 1'affectation de fonds de I'assistance sociale a l'achat
d'antennes paraboliques dans les etats financiers qui ne sont, de toute
fagon, pas assez detailles pour inclure ce genre de renseignements . Dans
les dossiers individuels de 1'assistance sociale, il peut avoir ete question
d'un paiement a titre de deuxieme hypotheque, mais il n'est fait nulle
part mention de I'achat d'une antenne parabolique au nom d'un
beneficiaire de I'assistance sociale .
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M . Van der Sar a declare qu'il avait examine les dossiers de 1'aide
sociale de la bande de Westbank a la fin du printemps de 1986, a la
demande du chef Derrickson . M. Van der Sar a preleve un echantillon
representant 10 p . 100 des dossiers et a ensuite fait rapport sur la
gestion du programme a Westbank . Au cours de son examen, M. Van
der Sar n'a pas decouvert que des fonds de 1'assistance sociale etaient
utilises pour acheter des antennes paraboliques et aucun achat de ce
genre ne lui a ete signale . Apres son examen, il a indique aux adminis-
trateurs qu'il etait generalement satisfait de la fa~on dont on gerait le
programme .

M . Van der Sar a precise toutefois que, a la suite de son examen, il
etait preoccupe du fait que les dossiers de 1'assistance sociale ne
contenaient pas assez de renseignements pour justifier les frais de
logement indiques pour chaque beneficiaire . Dans certains dossiers qu'il
avait examines, un paiement de 200 dollars figurait sous la rubrique
«frais de logement)) . 11 a temoigne qu'il ne savait pas ce que la note
4200 PD)) signifiait . Comme on 1'a mentionne plus tot, dans certains
dossiers, il s'agissait d'une deuxieme hypotheque et egalement de
paiements directs . M. Van der Sar a declare que l'inscription 4200 PDu
ne I'aurait pas preoccupe ou alarme outre mesure, car il arrive parfois
que des paiements soient faits directement a une troisieme partie . 11 a
temoigne qu'il n'etait pas au courant de cette utilisation des fonds de
I'assistance sociale avant de se rendre de nouveau a Westbank en
novembre 1986 pour examiner les programmes . 11 a revele que dans le
cadre du programme d'assistance sociale, l'utilisation des fonds pour
acheter des appareils comme des antennes paraboliques ne serait pas
autorisee . 11 a ete desagreablement surpris de decouvrir ce que signifiait

l'inscription 4200 PD)) .

M. Eli, ancien conseiller, a temoigne qu'il avait consulte le Ministere
et avait obtenu son approbation pour utiliser les fonds d'assistance
sociale pour acheter les antennes. 11 a precise avoir obtenu cette
approbation de feu M . Simon Muldoe, ancien directeur du district
central du ministere des Affaires indiennes . Contre-interroge par
l'avocat du Ministere, M . Eli a declare ce qui suit :

[Traduction]
Q Qui assistait a la reunion ?
R Moi-meme, Norm Schwartz et Simon Muldoe .
Q Seulement vous trois ?
R Oui, dans son bureau .

(Transcription, Vol . LXII, p. 9115 )

M. Norman Schwartz, administrateur de reserve, a egalement
temoigne sur 1'acliat des antennes . 11 a declare que M . Eli et lui-meme
avaient rencontre M . Muldoe et Mme Donna Moroz avant d'acheter les
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antennes . A une question de l'avocat de 1'ancienne direction de la bande,
il a repondu ce qui suit :

[Traduction]
Q[. . .] Si je me souviens bien, Brian Eli et moi-meme avons parle a

Simon Muldoe . De fait, nous n'allions par le voir precisement a ce
sujet, mais nous en avons parle avec lui et nous lui avons
mentionne la chose . Nous en avons aussi pane avec Donna Moroz .
Ils ont indique tres clairement que, en ce qui concernait les AS -

Q Permettez-moi de vous interrompre . ((AS)), pour assistes sociaux?
R C'est cela .
Q Oui, tres bien .
R II faut remonter plus loin, cependant . Lorsque 1'idee d'acheter des

antennes a ete lancee, iI n'etait nullement question que les assistes
sociaux en aient une . Voila ce qui s'est passe : une lettre a ete
envoyee au lotissement de la bande, et la lettre etait envoyee par
- je crois qu'elle portait la signature de Brian - par Heidi
Simkins, un employe, et dans laquelle on disait que quiconque,
dans le lotissement, avait besoin d'une antenne parabolique, de
leur laisser savoir, parce qu'ils croyaient pouvoir en acheter
quelques-unes a meilleur marche .

(Transcription, Vol . LIII, p. 7337 )

M. Muldoe est decede au cours de 1'automne 1985, mais Mn,, Moroz
a comparu devant la Commission . Elie n'est plus au service du ministere
des Affaires indiennes, mais a deja travaille au district central a titre de
directrice des services sociaux. Elie a declare n'avoir jamais assiste avec
MM. Schwartz et Eli a une reunion ou il etait question d'antennes
paraboliques. Interrogee par 1'avocat du Ministere, elle a repondu ce qui
suit :

[Traduction]
Q Et vous avez decrit plus tot la position de M . Muldoe. Avez-vou s

eu des reunions de quelque sorte en compagnie de MM . Muldoe,
Eli et Schwartz ?

R Non, aucune .
Q Avez-vous, vous-meme, discute avec MM . Eli et Schwartz, d'une

proposition, ou avec l'un ou I'autre, d'une proposition de la nature
que je viens tout juste de decrire ?

R Non .
Q Si une telle proposition vous avait ete soumise, I'auriez-vous

approuvee ?
R Absolument pas .
Q Et pourquoi pas ?
R Ce ne serait certainement pas dans les regles du Ministere

d'accepter qu'on finance des antennes paraboliques a meme les
fonds de I'assistance sociale . Ce n'est certainement pas a9a qu'ils
doivent servir .

(Transcription, Vol . LXIX, p . 10407)

Mn,, Moroz a reconnu, lorsque contre-interrogee par l'avocat d e
I'ancienne direction, que, bien qu'elle ne puisse se souvenir d'avoir
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participe a une reunion avec MM . Muldoe, Schwartz et Eli concernant
1'achat d'antennes paraboliques, elle avait eu l'occasion de rencontrer
M. Muldoe au bureau a peu pres a la meme epoque. Je crois qu'elle
reconnaissait que M. Muldoe a pu alors avoir rencontre MM . Schwartz
et Eli en son absence .

11 me parait tres improbable qu'un fonctionnaire du ministere des
Affaires indiennes aurait sciemment autorise qu'on utilise des fonds
destines a 1'assistance sociale pour acheter des antennes paraboliques .
MM . Schwartz et Eli ont pu croire que M . Muldoe avait approuve en
principe le plan, mais je doute tres fort, d'apres les temoignages de
M . Van der Sar et de M°'° Moroz, que le Ministere aurait approuve
pareille transaction . Je crois que le chef Derrickson etait conscient de sa
nature equivoque et qu'il s'est prudemment abstenu de 1'appuyer . 11 me
semble justement que, comme precaution elementaire, les fonctionnaires
en cause auraient minutieusement documente la question afin de
pouvoir refuter toute critique formulee a 1'egard de 1'achat . L'absence
de documents en dit plus long que n'importe quel temoignage que j'ai
entendu. Je doute tres fort que M . Muldoe ait jamais approuve cet
achat et je crois que 1'ancien chef Derrickson a fait preuve de bon sens
en ne s'embarquant pas dans cette affaire .

Le plan d'achat d'antennes paraboliques etait avantageux pour les
residents du lotissement de la bande en cc sens qu'il avait pour but
d'ameliorer leur qualite de vie . Autrement, ils n'auraient pu jouir d'un
aussi bon choix d'emissions que les autres habitants de la region en
general . Lorsque MM . Eli et Schwartz ont propose le plan, ils ont juge
que les personnes moins chanceuses qui n'avaient que 1'assistance sociale
pour toute source de revenu devraient elles aussi pouvoir jouir des
avantages d'une bonne reception .

Je sympathise fort avec les sentiments qui ont anime les auteurs de
cette comptabilite imaginative . Les assistes sociaux ne doivent pas avoir
l'impression d'etre des desherites de la societe et leurs enfants ne doivent
pas etre prives d'avantages . Le probleme dans cette affaire est que le
tout ne figure que tres vaguement dans les livres - tout semble avoir
ete fait en catimini . En outre, nous sommes en presence d'une bande
relativement a I'aise qui reroit de ]'aide du ministere des Affaires
indiennes . Est-ce vraiment juste? D'autres options s'offraient surement
au Conseil . Cela aurait pu We un cas ou la bande elle-meme aurait du
avancer les fonds . Par exemple, plutot que de financer 1'achat a meme
les deniers publics, la bande aurait pu puiser dans ses propres revenus,
ce qui aurait ete une utilisation tres valable de 1'indemnite versee pour
les terres retranchees .

Les beneficiaires ne peuvent We blames pour avoir participe au plan .
Ce sont les personnes responsables de la gestion du programme
d'assistance sociale qui ont mis au point le plan d'achat et les modalites
de remboursement . L'assiste social moyen presumerait naturellement
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que tout etait «dans les regles .» Je ne recommande certainement pas que
le Ministere prenne des mesures contre les beneficiaires .

Le plan susmentionne a ete mal conqu et est en definitive contraire
aux interets fondamentaux des bandes indiennes du Canada . L'achat
des antennes paraboliques a ete source de controverse a Westbank . Le
Conseil consultatif d'action politique des Indiens de Westbank a
justement mentionne l'utilisation de fonds de 1'assistance sociale pour
acheter des antennes paraboliques parmi ses griefs contre 1'ancien chef
et son conseil . 11 faut s'attendre a ce que la population s'eleve contre une
telle utilisation des deniers publics . 11 importe que les gestionnaires
responsables soient capables de faire la distinction entre depense fondee
et depense injustifiee . C'est tout particulierement important lorsqu'ils
sont charges de gerer un programme comme celui de 1'assistance
sociale, ou la souplesse des regles exige qu'on fasse preuve de jugement .

Le Ministere se doit toutefois de faire preuve d'une certaine souplesse
dans la repartition de ses ressources d'assistance sociale . 11 est aussi
important de consacrer de 1'argent pour ameliorer la qualite de la vie
que pour repondre aux besoins les plus fondamentaux . J'espere que les
demandes legitimes peuvent etre approuvees par les fonctionnaires du
Ministere, mais il importe alors de traiter tous les beneficiaires sur un
pied d'egalite . En outre, la question doit etre etudiee de fagon honnete et
franche et etre dument documentee . La fagon dont le probleme a ete
aborde dans ce cas-ci n'est guere un modele a suivre .

MM. Eli et Schwartz ont neglige de documenter leur plan de fa~on
satisfaisante . Ils ont du se rendre compte apres un moment de reflexion
que ce genre d'affaire risquait fort de faire des vagues . M . Schwartz est
tout particulierement a blamer . 11 etait 1'administrateur de la bande et il
lui appartenait de conseiller et d'informer les representants elus . C'est
aussi un ancien fonctionnaire du Ministere . Compte tenu de son
experience, je trouve tout a fait inexplicable qu'il ait neglige de
documenter l'achat de ces antennes paraboliques de fagon claire et
detaillee . Pareille negligence peut donner une mauvaise reputation a une
bande et susciter des controverses inutiles, comme c'est actuellement le
cas .



Chapitre 1 2

Contestation a Westbank : le comite d'action

M. Ronald M . Derrickson exer~a les fonctions de chef de la bande de
Westbank pendant environ 10 ans, de 1976 a 1986 . 11 n'est pas etonnant
que son mandat ait suscite un certain mecontentement et quelques griefs
chez d'aucuns . En politique, il n'est pas possible de satisfaire tout le
monde et son pere . M . Derrickson etait un personnage discute et
quelques-uns des projets et des politiques qu'il a mis en oeuvre ou tente
de mettre en oeuvre ont provoque une certaine animosite chez des
membres de la bande. Vers la fin du dernier mandat de M . Derrickson,
en 1986, certains membres de la bande qui etaient mecontents de
I'administration des affaires de la bande se sont reunis pour former un
groupe qui s'est appele le Conseil consultatif d'action politique des
Indiens de Westbank (appele ci-apres le «Comite d'action») . Avec ]'aide
d'une personne qui ne faisait pas partie de la bande, un certain Nicholas
P. Kayban, le groupe dressa une petition destinee au ministere des
Affaires indiennes afin d'exiger la destitution du chef et du conseil . Le
groupe chercha egalement a interesser des deputes aux affaires de la
bande indienne de Westbank .

Le Conseil consultatif d'action politique des Indiens de Westbank
etait essentiellement un regroupement disparate d'adversaires politiques
de Ron Derrickson . Dans les petitions et les communiques, le groupe
enumere un nombre de reproches d'ordre general ou particulier et
formule des allegations de mauvaise conduite de la part des dirigeants
de la bande. Les activites du Comite d'action semblent atteindre leur
apogee au printemps de 1986 et se resorber apres 1'election du nouveau
chef et du nouveau conseil au cours de Pete de 1986 .

Le Comite d'action ne fonctionnait pas de faqon tres differente de
groupes dissidents anterieurs a Westbank, si l'on en juge par les
depositions de Mary Eli et de Millie Jack, membres de la bande, qui ont
decrit les activites de groupes du genre entre 1972 et 1976 . Certains
militaient en faveur d'une plus grande mise en valeur et etaient
mecontents de 1'absence de progres accomplis par le chef et le conseil
d'alors . Des petitions furent dressees et des communiques remis aux
medias, a peu pres de la meme maniere dont a procede le Comite
d'action. Je suis porte a croire que le sentiment politique a Westbank
pouvait etre tres fort et parfois inciter a des gestes qu'on pourrait
qualifier de «trop enthousiastes» .

Le chef actuel, Robert Louie, a relate dans son temoignage son
experience passee au conseil de bande et au conseil d'administration de
la societe de developpement de la bande vers le milieu des annees 1970 .
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Apparemment, un groupe de membres de la bande, insatisfait de la
fagon dont avanqait la mise en valeur des terres de la bande, a fait
circuler des rapports affirmant que la bande etait en faillite, menagant
ainsi la viabilite de la societe de developpement . Le Conseil de 1'epoque
a envisage d'intenter des poursuites contre les auteurs de ces declara-
tions, mais y a finalement renonce .

J'ai cru comprendre que des procedures judiciaires avaient ete
entamees a la suite des declarations faites par le Conseil consultatif
d'action politique des Indiens de Westbank . Divers propos tenus a la
presse et devant d'autres personnes au sujet de la gestion de la bande et
du personnel ont donne lieu de la part de I'ancien chef Derrickson et des
conseillers a des poursuites en dommages-interets pour diffamation .

Le groupe dissident de 1986 semble etre motive par un nombre de
preoccupations precises issues d'une variete de circonstances . Certains
membres de la bande entretenaient depuis longtemps des griefs au sujet
de la repartition des terres de la reserve ou de 1'utilisation envisagee de
ces terres . D'autres s'inquietaient du fait que les membres ne soient pas
tenus au courant des affaires commerciales de la bande, ou de 1'absence
generale de communication entre les dirigeants et les membres . La
penurie de renseignements a donne naissance a des rumeurs et a des
insinuations, mais le facteur principal qui a sans doute declenche le
grave mecontentement etait la nouvelle aisance de la bande, qui avait
grandement beneficie financierement du reglement des revendications a
1'egard des terres retranchees et de 1'indemnisation reque pour la
construction de la route . Comme c'est le cas dans les reserves ou
d'importantes parcelles de terrain sont detenues par des particuliers,
certains membres de la bande de Westbank ont ete plus chanceux que
d'autres, en raison de 1'emplacement de leurs terres . Certains ont pu se
sentir «laisses pour compte)) en ce qui concerne les indemnites obtenues .
Et, bien sur, il y eut la faillite de la Norbanque, etablissement dans
lequel la bande avait un important investissement . Les finances de la
bande etaient plus solides et les adversaires politiques de Ron Derrick-
son se preoccupaient de plus en plus ou affichaient de se preoccuper de
plus en plus de la gerance des fonds de la bande. Cette derniere avait
investi ou depose d'importantes sommes d'argent dans la Norbanque . Sa
faillite en septembre 1985 souleva de graves preoccupations chez
plusieurs membres de la bande et provoqua une certaine agitation chez
eux . 11 y avait d'autres plaintes precises qui furent formulees dans divers
communiques et petitions, mais 1'explosion particuliere de protestations
au printemps de 1986 ne peut bien s'expliquer que dans le contexte
d'une accumulation de frustrations politiques, de 1'absence de confiance
dans les dirigeants de la bande et d'une catastrophe financiere
apparente .

Nicholas Kayban a joue un role assez important Iorsqu'il s'est agi
d'organiser et d'encourager la dissidence . M. Kayban a declare s'etre
d'abord mis en rapport avec certains membres mecontents de la bande
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de Westbank en octobre 1985 et avoir accepte de les alder a obtenir
qu'on etudie leurs griefs, en faisant jouer ses presumees relations
politiques. Au cours de I'hiver et du printemps de 1986, M. Kayban
rencontra des groupes de membres de la bande a plusieurs reprises . 11
finit par leur demander de signer une petition qui l'autoriserait a agir en
leur nom. Une fois cette demande ecrite en mains, M. Kayban
s'employa activement comme pseudo-expert-conseil aupres du groupe . Il
envoya la demande du groupe, qui I'autorisait a agir en leur nom, ainsi
que son acceptation, a M . Fred King, depute (dont la circonscription
comprenait Westbank), afin de pouvoir soumettre leurs preoccupations
au ministre des Affaires indiennes . Tant M . Kayban que les membres de
la bande esperaient obtenir une certaine aide financiere, bien qu'il ne
soit pas clair de quelle source precisement . Le Comite d'action sollicita
des fonds afin de promouvoir sa cause et de faire entendre ses griefs .

M. Kayban esperait qu'il y aurait des fonds pour remunerer ses services .
C'est lui qui proposa au groupe de rediger une petition enumerant ses
preoccupations qui serait remise au ministre .

Apres avoir fait circuler la petition et 1'avoir fait signer par plusieurs
membres de la bande, M . Kayban la livra a Ottawa . 11 en discuta et
defendit la cause du groupe devant plusieurs deputes, dont M . King, le
Dr Lorne Greenaway et M. David Kilgour . Le D I Greenaway faisait
partie du Comite permanent des Affaires indiennes et M . Kilgour etait
alors secretaire parlementaire du ministre des Affaires indiennes et du
Nord canadien .

Sans doute dans un malencontreux effort visant a accroitre les
pressions politiques, M . Kayban et certains membres du groupe
dissident redigerent un document renfermant plusieurs allegations
precises de mauvaise conduite, que M . Kayban remit a une station

radiophonique de Kelowna . Peu de temps apres, M . Kayban, en
compagnie de plusieurs membres du groupe, se rendit a Edmonton pour
rencontrer M . Kilgour et solliciter son aide . A ce moment-la, le Conseil
consultatif d'action politique avait atteint une certaine notoriete . 11 avait
egalement amasse quelques dettes par la meme occasion, au fur et a
mesure que les frais juridiques et autres s'accumulaient . Quand

M . Kayban se rendit compte que le groupe ne pourrait obtenir de fonds
speciaux, il commenra a se desinteresser de la cause . Mais des
poursuites judiciaires avaient deja ete intentees contre lui et certains
membres du groupe .

11 commenga a se dissocier du groupe en juin 1986 quand il se rendit
compte qu'iI ne serait peut-etre pas remunere pour ses services . La
petition, signee par un grand nombre de membres de la bande et
envoyee en meme temps que le «communique» au ministre au printemps
de 1986, figure parmi les pieces deposees au cours de la presente
enquete . Bien que les documents ecrits permettent de se faire une idee
de la nature des plaintes du groupe dissident, la Commission a
egalement entendu les depositions de plusieurs membres de la bande qui
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ont signe la petition . Cette derniere sollicitait la destitution du chef
Derrickson et de ses conseillers . Voici certains des griefs qui y figuren t

- omission de tenir des assemblees regulieres de la bande ;
- detournement des biens et de 1'actif de la Bande ;
- execution illegale de reglements de la bande, tel que le reglement

Rentalsman ;
- fausses representations de la bande indienne de Westbank ;
- omission de consulter et de conseiller les membres de la bande sur

les transactions et les affaires commerciales de la bande, tels que
les elements d'actif de la bande sortis de la province sans la
connaissance et le consentement des membres de la bande -
Norbanque .

Ces griefs, formules en des termes tres vagues, avaient apparemment
des significations differentes selon les gens . Dans sa deposition, M°'°
Barbara Coble a declare qu'elle n'etait pas satisfaite du nombre
d'assemblees que la bande tenait durant 1'annee . Selon elle, le chef et les
conseillers omettaient systematiquement de consulter les membres . Elie
etait d'avis que 1'achat d'actions de la Norbanque par la bande
equivalait a un «detournement» de 1'actif de la bande . De plus, elle a
declare que le chef etait coupable de fausses representations au sujet de
la bande en raison des declarations qu'il faisait devant les medias au
sujet de la bande et de I'aisance de ses membres, declarations qu'elle
estimait donner une image qui etait loin d'etre exacte . Elie a ajoute que
seulement quelques membres de la bande etaient riches et que 1'on avait
brosse un tableau trop optimiste de la bande en la presentant comme un
groupe de gens a 1'aise .

We Coble s'inquietait de I'achat de plusieurs commerces par la
bande. Elie etait d'avis que les details de ces achats n'etaient pas
communiques aux membres de la bande et que les divergences
d'opinions etaient grandes entre les membres de la bande . Elie a declare
s'etre opposee a ce que la bande obtienne en 1985 les pouvoirs prevus a
1'article 60 lorsque M . Derrickson etait chef car elle ne se sentirait pas a
I'aise si le chef et le Conseil d'alors detenaient des pouvoirs de gestion
fonciere aussi grands que ceux que leur confererait cet article de la Loi
sur les Indiens . Ses inquietudes etaient suffisamment grandes pour
qu'elle fasse circuler une petition parmi les membres de la bande afin de
faire echec au vote pris par la bande, en faveur de 1'obtention des
pouvoirs prevus a ]'article 60 . Elie a soutenu que plusieurs membres de
la bande n'assistaient pas aux assemblees parce qu'ils n'aimaient pas
voter a mains levees (methode habituellement employee) . Elie a declare
que plusieurs membres de la bande se sentaient intimides aux assem-
blees et, par consequent, s'abstenaient d'y aller . M°'° Coble a propose
que le vote aux assemblees de la bande se tienne par scrutin secret . II
s'agit la a mon avis d'une proposition tres sensee, car il me semble
qu'elle favoriserait la democratic et je recommande que la bande, et
d'autres au Canada, en envisage 1'adoption .
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M"" Rose Derrickson (ancienne et actuelle conseillere de bande) a
egalement donne, dans son temoignage, les raisons pour lesquelles elle a

signe la petition . Elie estimait que les assemblees de la bande n'etaient
pas assez frequentes et elle s'inquietait de la faqon dont les sommes
reservees a 1'aide sociale etaient gerees; elle s'interrogeait notamment
sur l'utilisation de ces fonds pour acheter des antennes paraboliques a
certains membres de la bande et pour payer le pavage d'allees d'entree .

De plus, elle s'est dite preoccupee par la faqon dont le conseil de bande
anterieur avait obtenu des fonds du gouvernement provincial afin de
construire un centre communautaire, meme s'il ne fut pas en fait
construit . Je me suis renseigne a ce sujet et bien que je pense que les
dirigeants d'alors se soient felicites d'avoir obtenu un montant pour
financer les installations, plus eleve que cc qu'il convenait etant donne la
modestie des resultats obtenus, je ne doute pas que les fonds obtenus
aient ete consacres au bien-etre de la bande . Selon We Derrickson, il
s'agissait de «detournement de 1'actif» et de «fausses representations» .

Elie s'est egalement dite fort preoccupee de 1'effet de la faillite de la
Norbanque sur la bande . Elie savait que la bande y avait depose des
fonds, et elle craignait des pertes importantes, ce qui n'aurait pas
manque de nuire grandement a la bande . Ses inquietudes a ce propos
n'etaient pas sans fondement, et a ce jour, cette question n'est pas
entierement resolue . J'aborde plus en detail la question de la Norbanque

au chapitre 4 .

Le chef actuel, Robert Louie, se preoccupait principalement de
l'utilisation des deniers de la bande par le conseil de bande afin
d'acheter des actions de la Norbanque sans consulter, au prealable

1'ensemble des membres. Son souci d'obtenir davantage d'explications et
la tenue d'une etude plus approfondie des transactions etait intensifie
par le fait qu'il savait que M . Ron Derrickson avait ete administrateur

de la Norbanque . M . Louie doutait egalement de 1'existence d'un fonds
«fiduciaire» qu'on avait, dit-on, etabli pour le compte des mineurs . Ce

fonds devait etre alimente grace aux diverses repartitions individuelles
executees au cours des ans . Ses inquietudes au sujet de 1'existence ou de
la securite de ce fonds etaient decuplees par la faillite de la Norbanque .

11 n'avait pas I'impression qu'un tableau clair de leurs investissements

avait ete presente aux membres de la bande .

M. Louie avait ete un adversaire politique de longue date de

M. Ronald Derrickson, s'etant presente contre lui au cours de deux

elections precedentes . 11 s'est souvenu d'un incident qui avait abouti a
une querelle politique entre les deux hommes, incident qui illustre le
genre de discorde qu'ont entraine certaines des initiatives de mise en
valeur prises par M. Derrickson dans les reserves . En 1976,

M. Derrickson talonnait apparemment M. Robert Louie afin que ce
dernier convainque sa grand-mere de souscrire au plan global d'amena-
gement de la reserve no 10. Cela se resumait a consentir a transformer la

ferme de M . Louie en un terrain de golf, plan auquel M'"` Louie

n'adherait decidement pas . Conscient des desirs de sa grand-mere,
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M . Louie n'etait pas dispose a exercer davantage de pressions sur elle .
Cette position n'eut pas 1'heur de plaire a M . Derrickson . En raison des
pressions qu'il subissait, M . Louie a affirme avoir choisi de demissionner
de son poste au sein du conseil d'administration de la societe de
developpement de la bande . C'etait cette societe qui s'interessait
principalement a 1'amenagement du lotissement Lakeridge Park .

A maintes reprises au cours de 1'enquete, on a laisse entendre qu'il y a
une scission fondamentale au sein des membres de la bande de
Westbank, entre ceux qui sont favorables a la mise en valeur et ceux qui
ne le sont pas . 11 y a manifestement des divergences d'opinions entre les
membres de la bande au sujet de la question de la mise en valeur des
terres des reserves, mais il ne semble pas s'agir simplement d'un
differend entre ceux qui sont favorables a la mise en valeur et ceux qui
s'y opposent. Plutot, il s'agissait et il s'agit toujours d'une divergence
d'opinions sur la faqon de mettre en valeur, dont le genre d'amenage-
ment, le moment et 1'endroit ou 11 aura lieu . 11 n'existe aucune entente
sur la repartition equitable du produit de la mise en valeur des terres des
detenteurs . Sans une telle entente, il pourrait arriver que le proprietaire
d'un terrain transforme en terrain de golf, par exemple, touche
beaucoup moins que celui d'un terrain ou on erigerait un hotel de
tourisme, meme si un amenagement complete 1'autre et que le plan
global vise a assurer la prosperite et le bien general de tous les membres
de la bande . 11 est peut-etre naturel que certains detenteurs s'opposent a
la mise en valeur de leurs terres en vue du «bien general)) quand un
regime convenable de partage des recettes n'a pas encore ete arrete . Les
reserves indiennes ne sont pas les seuls endroits ou les projets de mise en
valeur sement la discorde au sein des collectivites . De telles divergences
d'opinions sont monnaie courante dans bien des agglomerations .

M. Larry Derrickson, un cousin de 1'ancien chef, a temoigne au cours
de 1'enquete . 11 a declare etre convaincu que, par le passe, 1'ancien chef
s'etait mele de certaines transactions touchant des terres familiales . Son
temoignage et celui de son frere, M . Dave Derrickson, illustrent
comment la politique et les relations familiales peuvent s'enchevetrer .
Larry et Dave Derrickson detenaient et detiennent toujours, en
commun, un droit dans une petite propriete d'une valeur certaine situee
dans la reserve no 9. Selon leurs depositions, Dave Derrickson aurait
consenti, a un moment donne, a ceder sa part dans cette propriete a
Larry Derrickson . Les documents de cession furent dument etablis et
signes par les deux freres. Larry croyait que la transaction etait conclue,
a 1'exception des dernieres formalites par le ministere des Affaires
indiennes . Cependant, sans en aviser Larry, Dave Derrickson changea
apparemment d'idee au sujet de la transaction et sollicita 1'intervention
du chef d'alors, Ron Derrickson, afin d'empecher que la cession soit
approuvee. Mme Barbara Shmigelsky, secretaire du chef Derrickson a ce
moment-la, a declare ne pas se souvenir de 1'intervention du chef
Derrickson a ce sujet, mais que, pour des raisons inconnues, la cession
ne fut jamais enterinee par le ministere des Affaires indiennes . Vu
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1'impossibilite de M . Sheldon McCullough de temoigner (a cause de
maladie), la Commission ne saurait dire pourquoi cette cession n'a pas

eu lieu . Larry Derrickson croit que certaines pressions ont ete exercees
afin de «mettre des batons dans les roues)) de la cession, mais la
Commission n'a pu trouver aucune preuve a l'appui d'une intervention
malhonnete de la part des dirigeants de la bande .

La cession ne fut jamais completee et les deux freres conservent
toujours les memes titres de propriete . Larry Derrickson a affirme que
son frere et lui s'etaient querelles il y a quelques annees et que Dave et
Ron Derrickson entretenaient d'etroites relations d'amitie . Le desaccord
au sujet de la cession du terrain et d'autres divergences politiques, dont
la participation de Larry au conseil consultatif d'action politique des
Indiens de Westbank, ont non seulement isole davantage Larry de son
cousin Ron Derrickson sur le plan politique, mais ils ont aussi,
malheureusement, elargi le fosse existant entre les deux freres .

Quand on lui a demande son interpretation de la petition quand il I'a
signee, Larry Derrickson a lui aussi qualifie de detournement de 1'actif
de la bande l'achat d'actions de la Norbanque sans que les membres de
la bande en soient avises . 11 s'opposait egalement a I'achat, par le
Conseil de bande, de terres dans Gallagher's Canyon sans qu'on
obtienne des membres de la bande une autorisation plus precise en vue
de la transaction .

Analyse des griefs

ivombre des plaintes qui figurent dans la petition du Comite d'action
laissent entendre que les membres de la bande s'inquietaient de n'etre
pas suffisamment consultes ou renseignes au sujet des grandes depenses

engagees par la bande . Ces preoccupations ont atteint un paroxysme
avec 1'effondrement de la Norbanque et les craintes qu'il a inevitable-
ment suscitees a l'egard de la protection des fonds de la bande . A ces

preoccupations s'ajoutait un sentiment de mefiance, ou une absence de
confiance envers les dirigeants d'alors, situation qui n'est pas si rare en
politique quand on est dans l'opposition . Par contre, Mary Eli et Millie
Jack ont declare dans leurs temoignages n'avoir entretenu aucune
inquietude au sujet des grands achats de terrains ou des achats d'actions
de la Norbanque, car elles accordaient leur appui et leur confiance a
Ronald Derrickson . Elles etaient d'avis que c'etait un chef tres capable,
toujours accessible, et qu'elles pouvaient obtenir de lui toute l'informa-
tion qu'elles desiraient . Ronald Derrickson a une personnalite dynami-
que et decidee et il est sans doute le genre de personnes qui inspirent les
plus grandes loyautes et les plus fortes hostilites . Les esprits semblaient

etre tres montes a Westbank au debut de 1986 . Le milieu politique etait

en pleine effervescence .
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Le manque perqu de renseignements suffisants sur les questions qui
interessaient tous les membres de la bande etait un theme souvent repris
dans les plaintes du Comite d'action. C'est peut-etre pourquoi 1'omission
de tenir des assemblees de bande regulieres figure en tete de liste des
griefs inscrits sur la petition . Si une information plus complete n'est pas
le remede a 1'absence de confiance qui peut regner chez ceux qui
appartiennent a l'opposition politique, l'ignorance des realites fonda-
mentales peut faire naitre un certain degre de mefiance . La perfection
n'est pas de ce monde, mais on peut attenuer ces sentiments en diffusant
a tous les membres davantage de renseignements sur les affaires de la
bande grace a un mecanisme regulier de compte rendu . Je ne crois pas
qu'il faille convoquer sans cesse des assemblees de bande, mais certaines
s'imposent . 11 ne faudrait reunir la bande que pour des questions de
grande importance . 11 me semble, cependant, qu'un systeme de rapports
annuels (ce que recommande le present rapport a la section II)
accompagne, peut-etre, du recours a une circulaire periodique chez les
bandes dont 1'activite economique est plus grande, pourraient contribuer
a un bon gouvernement et a une plus grande stabilite dans les reserves .
Si le groupe «au pouvoir» traite tous les dossiers comme un secret d'Etat,
il y aura forcement soupgons et mecontentements . Lorsqu'a I'absence de
renseignements s'ajoute un manque de confiance, les speculations et les
rumeurs folles vont bon train. Gonfles par le vent de la rumeur, des
differends anodins prennent des proportions demesurees . C'est alors
qu'on assiste a des gestes etourdis tels que la petition et le communique .
La politique se nourrit de la discorde, dit-on parfois, mais quand cette
derniere en arrive au point qu'elle a atteint a Westbank, ce sont les
interets de la bande qui en souffrent finalement .

La lecture du texte de la petition et du soi-disant communique et la
comparaison de ces documents aux temoignages regus m'apparaissent
reveler que la signification de mots tels que «detournement» et «fausses
representations» ne fait pas l'unanimite . Ces expressions sont souvent
synonymes de tres mauvaise conduite . Elles ont peut-etre ete choisies en
raison de leur effet percutant, car elles semblent beaucoup trop fortes
pour decrire les activites en cause. Cependant, il m'a paru que certains
membres de la bande ne connaissaient pas vraiment le sens ou 1'emploi
de certains de ces mots . Par exemple, Barbara Coble semblait vraiment
sincere lorsqu'elle affirmait que lorsque le chef Derrickson faisait des
declarations trop elogieuses au sujet de la vie a Westbank, il etait
coupable de «fausses representations au sujet de la bande de Westbank .»
C'est un point de vue qui peut se defendre, mais je pense que la plupart
des gens trouveraient qu'il s'agit la d'un ecart de language un peu
exagere. L'ancien chef n'est certes pas un homme porte a attenuer les
faits, mais je ne saurais qualifier de «faussete» une description trop
optimiste de la realite : M'°1 Coble se serait peut-etre exprimee avec plus
d'exactitude en qualifiant de tels propos de «mauvaise description)) ou
d'«expose inexact» des faits .
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La petition fut etablie sur l'instigation et avec 1'aide de M . Nicholas

Kayban. Peut-etre son libelle s'explique-t-il en partie par I'attitude
plutot agressive qu'il affiche en politique . M . Kayban a affirme avoir

pris une part directe a certaines declarations faites aux medias . Bien

qu'il ait declare dans sa deposition s'etre assure que toutes les allega-
tions avancees pouvaient etre corroborees par des preuves, it a
apparemment omis de proceder a une enquete serieuse afin d'en verifier

la veracite . Etant donne la nature des allegations, je trouve etonnante

son omission a cet egard . Sa decision de publier les allegations sans
obtenir de preuve valable de leur veracite ne merite pas de louanges .

M . Kayban a prie la Commission de 1'excuser des gestes qu'il a poses . It
conviendrait davantage qu'il adresse ses excuses a 1'ancien chef, au
conseil et aux membres de la bande qu'il a voulu servir, mais qu'il n'a

que desservis . On ne peut pas dire qu'il ait contribue a la tenue d'un

debat rationnel a Westbank .

Les membres de la bande qui ont signe la petition ont affirme que
cette derniere devait etre remise au ministre sous le sceau de la
confidentialite . Elle reclamait la destitution du chef et du conseil, mais
c'etait avant tout une demande d'enquete au sujet des affaires de la
bande . On peut la considerer comme une protestation politique adressee
au ministre des Affaires indiennes par un groupe de membres mecon-
tents. Etant donne les rapports qui existent depuis toujours entre les
autochtones et la Couronne, representee par le ministre, la petition
directe semble etre un moyen souvent employe pour exterioriser des

griefs . Je doute fort qu'il s'agisse d'une methode souhaitable ou utile .

Quoique le choix des mots manquat de moderation, . etant donne le
caractere general du libelle des plaintes, it est peu probable que les
fonctionnaires du ministere des Affaires indiennes auraient pris ces
mots au pied de la lettre ou auraient necessairement percu ces
problemes sous un jour aussi noir . Etant donne sa formulation, la
petition ne pouvait obtenir de suite qu'apres enquete plus approfondie .
C'est cc que les signataires de la petition avaient apparemment en vue .

L'afflux soudain de revenus dans les coffres de la bande, puis la
possibilite, tout aussi soudaine, de tout perdre avec la faillite de la
Norbanque, peuvent expliquer en partie le ton alarmiste de ces
declarations publiques . La frustration est rarement bonne conseillere ;

ajoutez a cela la crainte d'une catastrophe economique, et it risque d'y
avoir du vilain. Le climat politique qui regnait a Westbank au debut de
1986 etait empreint d'hostilite, presque de haine dans certains cas . 11 ne
fait aucun doute que certains entretenaient de vieilles rancunes
personnelles a 1'endroit de 1'ancien chef et de 1'ancien conseil .

M . Kayban se presenta, apparemment afin d'apporter son aide, mais je
crois que c'est surtout lui-meme qu'il voulait aider ; a la fin, it s'avera

n'etre qu'un fauteur de troubles . Sous son aile, le Conseil consultatif
d'action politique des Indiens de Westbank adopta un ton tres mordant,
a grand renfort d'hyperboles legerement entrecoupees de faits . Peut-etre
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que les personnes directement en cause se rendront compte, apres mure
reflexion qu'il convient toujours d'eviter les exces injurieux dans les
debats publics et de s'en tenir aux faits plutot que de se laisser aller a
des accusations fondees sur des motifs tenus . Le debat doit etre ouvert,
mais il doit egalement etre mene a un niveau superieur a celui de la
«petition» et du ((communique)) . Le Comite d'action aurait mieux fait de
ne pas intervenir si c'etait ainsi qu'il voulait agir .

Que tant de membres de la bande signent une petition, dont le but
etait surtout qu'un organisme ou une personne independante fasse
enquete sur les affaires de la bande, atteste de 1'existence d'un grave
malaise au sein de la bande de Westbank . Cependant, comme je I'ai
deja dit, les debats politiques dans les reserves peuvent devenir fort
animes etant donne la grande importance economique que peut prendre
le pouvoir politique . 11 faut egalement se rappeler que M. Derrickson
avait une forte personnalite qui pouvait soulever les antipathies . Je
doute que la situation se serait autant deterioree si M . Kayban ne s'en
etait pas mele . A Westbank, les evenements se sont precipites, et peut-
etre trop rapidement pour certains, au cours de la decennie 1976-1986 .
Un temoin a employe I'expression «projet pilote» : Westbank etait-il un
projet pilote? La bande etait certes a 1'avant-garde de la transformation .
Certains locataires et membres de la bande avaient apparemment perdu
confiance dans le bureau de Vancouver du Ministere . Une impression
s'installa, selon laquelle rien ne pouvait se faire par 1'entremise de ce
bureau puisqu'il ne semblait pas y avoir a ce niveau un systeme adequat
pour resoudre les griefs . Les griefs etaient alors adresses a 1'Administra-
tion centrale, a Ottawa . Cette impression fut manifestement un des
facteurs qui a mene a la constitution du Comite d'action . A mon avis, le
genre de difficultes que nous avons constatees a Westbank pourraient se
reproduire chez plusieurs bandes au Canada au fur et a mesure de leurs
progres economiques. Dans la section qui suit, je propose des solutions
propres, je 1'espere, a desamorcer ce genre de situations avant qu'elles
ne se deteriorent comme a Westbank .


